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 |  शो  हेमराज

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  ३  RExE  के  तारांकित प्रत  संख्या  ११००  के  उतर  के  सम्बन्ध

 यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  खमरिया  है यद्ध  सामग्री  कारखाने  के  स्टोर में  माल की  क्षति  सम्बन्धी  मामले

 के  विभिन्न  पहलुओं  का  सरकार ने  परीक्षण कर  wk

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 उपमंत्री  रघु राम या )  ate  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है  परिशिष्ट  ३,  waar  संख्या  €२]

 श्री राम  कृष्ण  गीत  :  विवरण से  पता  चलता  है  कि  इन  विनियमों के  बारे  में  एक  समय

 भ्रनुसूची  निर्धारित  की  गई  है  ।  यह  समय-ग्रंथसूची कया  है  भ्र ौर  यह  क्षति  कितने  समय  में  विनियमित

 ली  जायगी  ?

 fat  रख  रामया  यह  तो  एक  हिसाब  लगाने  का  एक  तरीका  है  ।  यह  तो  कायें  पर  निसार  करता

 है  ।

 मूल  wal में

 Qvy

 336.0  (81)
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 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  दो  मामलों  में  यह  क्षति  कुछ  पदाधिकारियों

 के  दुराचार के  कारण  हुई  थी  ।  इस  बत
 को देखते हुए  क्या  उन

 पदाधिकारियों  के
 खिलाफ  कोई

 कार्यवाही  की  गई

 श्री  रघु रामे या  :  कुछ  मामलों  में  चार्जशीट  किया  गया  है  कौर  कुछ  wes  मामलों  में  विशेष

 पुलिस  प्रतिष्ठान  से  परामशं  किया जा  रहा  है  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गीत  :  कया  ae  भी  वे  नौकरी  में  हैं  जबकि  उन  के  खिलाफ मगर  TNUNTE  बुरे  का

 लगा  गया  है  ?

 शि  रघुराज  नैया  :  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  एक  ने  त्याग-पत्र  दे  दिया  है  प्रौढ़  बाकी  नौकरी  करें

 रहे  हैं
 |

 थी  स०  मो०  बनर्जी  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  खमरिया के  युद्ध  सामग्री  कारखाने

 में  माल  के  निसार  के  पांच  मामलों की  जांच  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  ने  कर  ली  है  ।  ष््भ प्रपने  प्रतिवेदन

 में  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  ने  क्या  कहा  है  ।  इन  अफसरों  के  खिलाफ  क्या  विभागीय  कार्यवाही
 की

 ई  है
 ?

 क्या  अन्तिम रूप  से  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्री  रघु रामे या  :  कुछ  मामलों में  विभागीय  कायंवाही आरम्भ  हो  गई  है  ।  अन्य  मामलों  पर

 विचार  किया  जा  रहा है  ।  जांच  पूरी  होने  से  पुत्र  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  का  प्रतिवेदन  बताना

 ठीक  नहीं  होगा
 ?

 foes  महोदय
 क्या

 लोक  लेखा  समिति
 अथवा  प्राक्कलन  समिति  ने  इस  मामले  को

 देखा है  ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण
 यदि  आज्ञा  हो  तो

 में  यह  कहना  चाहता हुं
 कि  यह  मामला

 बहुत  समय  से  चला  रहा  है
 ।  यह  मामला  संसद  झर  जनता  के  सामने  इस  प्रकार रखा  गया  है

 जैसे  माल  चोरी  हो  परन्तु  जांच  करने  पर  पता  चला  कि  नुक्सान  इस  प्रकार  का  नहीं  है  ।  कोई  माल

 चोरी  नहीं  gar  है  ।  बात  यह  है  कि  वस्तुभ्नों  का  मूल्य  उतना  नहीं रहा  जितना  पहले  था  या  अरब  वें

 वस्तुयें  प्रयोग  में  नहीं  जातीं  ।  युद्ध के  पश्चात  यह स्टाक  जमा  हो  गया था  ।  उस  समय  स्थिति कुद

 ऐसी थी  कि  चीजें  लेने  वाले  व्यक्ति  ठीक  से  हिसाब  नहीं  रख  सकते  थे  ।  जांच  करते  समय  पता  चला

 की  तीन  या  चार  मामले  पदाधिकारियों  के  दुराचरण के  थे  ।  वह  सामान  छोटा  मोटा  था  ।  अब  हमें

 २५  लाख  रुपये  के  माल  की  जांच  करनी  है  ।  जांच  करने  पर  पता  चलता  है  कि  प्र्  लाख  रुपये का

 सामान  फालत ूहै  जिसका  लेखा  नहीं  किया  गया  है  ।  इसका  यह  भ्रम  है  कि  हमारा  तरीका  गलत

 था  ।  यदि एक  करोड़  रुपये की  हानि  हुई  होती  तो  यह  बहुत  बड़ी  बात  थी  परन्तु  जांच  करने  पर

 यह  स्थिति मालूम  हुई  जो  मेँ  ने  सभा को  बताना  ठीक  समझा |

 महोदय :  में  यह  जानना  चाहता था  कि  क्या  लोक  लेखा  समिति  अथवा  प्राक्कलन

 समिति  ने  विशेष  रूप  से  इस  हानि  की  जांच की  थी

 |  कृष्ण  मेनन  जी  नहीं  ।

 purer  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  इस  में  कोई  है  कि  में  यह  मामला
 लोक

 लेखा

 समिति  प्राक्कलन  समिति  को  सौंप  दूं  ्र  वह  इसकी  जांच  करे  क्यों कि  यह  मामला

 बार  उठाया जाता  है  ?

 अंग्रेजी  में
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 fot  कृष्ण  मेनन  :  जी  यही  लोग  जांच  कर  इस  का  तरीका  तो  म्  मालूम  नहीं

 परन्तु  हम  किसी  प्रकार
 की

 जांच  में  अड़चन  पैदा  नहीं  करेंगे
 ।

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  इस  मामले  का  मंत्रालय
 को  9X2 A Tal AAT

 में  पता  चला
 ।  सात  त्रों

 तक

 इस  मामले  को कयों  लटकाये रखा  गया  ।  अरब भी  विवरण में  यही  कहा  गया  है  कि  प्रभी  ६२
 '

 ८१

 लाख  रुपये  के  नुकसान  का  पता
 लगाया

 जाना  यह  सही है  कि
 २०००  वस् तुझ ों की  जांच  करना

 है  परन्तु  सात  ad  में  कोई  प्रगति  क्यों  नहीं  हुई
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :

 में  यह  बात  नहीं  मानता  कि  जांच  सात  वर्ष  से  चल  रही  है
 ।

 मंत्री  अपने

 पूर्वगामी  मंत्रियों  की  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  लेता  और
 सरकार  सामूहिक

 रूप  में  कार्य  करती हैं  ।

 फिर  भी  यह  बात  मानने  को  तैयार  नहीं
 ।

 हज़ारों  sea  के  बारे  में  जांच  करना  है  भर  यह  जांच

 १९५७ से  चल  रही  इस  मामले में  लोग  भावुकता  से  काम  ले  रहे  हैं  गौर  कई  जान  लोग
 भी

 इसकी  लपेट  में  गय  हैं  ।  ये  सब  बातें  देखनी  पड़ती  हैं  ।

 fat do  do  शर्मा  समय-भ्रनुसूची  का  कया  अथ  है  ate  यह  कार्य  किस  तिथि
 तक

 पुरा

 हो  जायेगा  ?

 :  मेंने  बताया  कि  ag  लेखा  करने  का  तरीका  है  कौर  यह  कब  पूरा  होगा

 यह  कार्य  पर  निसार  करता  है  ।

 forma  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  विवरण  का  हवाला  देकर  पुछ  रहे  हैं  कि  क्या  कोई

 अनुसूची  निश्चित  की  गई  है  ?

 fat  कृष्ण  मेनन  समय-ग्रंथसूची का  ra  लक्ष्य  तिथि  से  नहीं  है  ।

 fat स०  मो०  बनर्जी
 :

 इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  एक  सदस्य  की  समिति  नियुक्त

 की  गई  थी  श्र  वह  एक  सदस्य  डा०  कस्बे कर  थे  ।  क्या  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  भी  सरकार  ने

 विचार  किया  है  ।  यदि  तो  इसकी  उपपत्तियां क्या  हैं  ?

 fat  कृष्ण  मेनन  :  जी  यह  कोई  मूल  समिति  नहीं  है  ।  एक  पदाधिकारी  द्वारा  यह

 गीय  जांच
 की

 गई
 थी

 और  पदाधिकारी  जो  नोट  लिखता  हैं  वह  नथ  के  लिये  नहीं  होता  ।  उन्होंने

 जो  नुकसान  बताया  उसका  यह  ह  नहीं  था  कि  माल  मौजूद  नहीं है  बल्कि  उन्हें  अपने  दृष्टिकोण

 से  इसे  नुकसान  बताया  है  प्रौढ़  इसी  से  यह  समस्या  उत्पन्न  हुई  है
 ।

 श्री  हेम  क  पहले  एक  बार  प्रतिरक्षा  उपमंत्री  ने  बताया  था  कि  १९४९ से  १९४५२  तक

 हिसाब-किताब  की  व्यवस्था  के  खराब  हो  जाने  के  कारण  यह  नुकसान  शुभ्रा  था  ।  इसके  लिये

 दार  लोगों  के  खिलाफ  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 शी  रघु राम या  :  म  बता  चुका  हूं  कि  कुछ  लोगों  के  खिलाफ  विभागीय  कार्यवाही  की  जा

 रही  है  भ्र  कुछ  एक  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री
 कृष्ण  मेनन

 :
 मेरे  खयाल  से  हमने  यह  नहीं  कहा  होगा  कि  हिसाब-किताब  रखने  की

 व्यवस्था  बिल्कुल  खराब  हो  गई  थी  ।

 ba  हेम
 बताया  :  पहले

 rat  कहा
 था

 ग्रोवर

 मै
 वही

 शब्द  दोहरा  रहा  g
 |

 aa  अंग्रेजी  में
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 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  कारण  है  कि  गत  सात  वर्ष  में  ८२  लाख  रुपये  के  नुकसान का

 पता  नहीं  लगाया  जा  सका
 ?

 प्रिय  महोदय  :  वहू  बता  चुके  हैं  कि  कोई  नुकसान  नहीं  है  |

 माननीय  मंत्री  द्वारा  चाज  लेने  के  पश्चात  यह  प्रश्न  ५  या  ६  बार  पूछा  जा  चुका  है  ।

 pat
 कृष्ण

 मनन  यह  प्रशन  ६०  TT  बाद तक  भी  पुछा  जायेगा जैसे  कि  हम  १४५ के

 कम्बलों  के  बारे  में  geal  के  उत्तर  अब  तक  दे  रहे  हैं  ।

 महोदय  :
 यदि  माननीय  मंत्री  मुझे  मश्विरा  दें  तो  में  यह  मामला  लोक  लेखा  समिति

 को  सौंप द॑

 श्री  कृष्ण  मेनन  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  की  कार्यवाही  हो  जाने  के  बाद  हम  शीघ्र  ही

 एसा  करेंगे  |

 दिल्ली में  श्रष्यापक

 +

 श्री  श्रीनारायण दास

 1*११२६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 [at  प्रकाश  वीर  शास्त्री

 न  मकर  gnany क्या  दिक्षा  मंत्री  ३१  PEXE  के  तारांकित  प्रश्न  a  च्श्था  gen  के  उ उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  दिल्ली  के  अध्यापकों की  उन  मांगों  पर  विचार  कर  के  उन्हें  स्वीकार

 कर  लिया  गया  है  जिनके  कारण  PELE  में  एक  आन्दोलन  भी  चला  था  शर  बिना  किसी

 इत  के  समाप्त  भी  कर  दिया  गया  था  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  :  दिल्ली  स्कूल  अध्यापक  संघ  की  वें  मांगें  श्र

 उन  पर  सरकार  द्वारा  किये  गये  fata  दिखाने  वाला  विवरण ,  जो  2  RXR  की  भूख  हड़ताल

 समाप्त  करने  के  पश्चात्  सरकार  के  समक्ष  रखी  गई  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  मे

 परिशिष्ट ३,  भ्रनबन्ध  संख्या  €३ ]

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  सरकार  द्वारा  स्वीकार  की  गई  कुछ  मांगें

 निगम  द्वारा  कार्यान्वित  की  जायेंगी  ।  क्या  सरकार  ने  निगम  से  पता  लगाया  है  कि  निगम  निर्णय  को

 कार्यान्वित  करने  में  किस  हृद  तक  सफल  हुई  है  ।

 का ०  ला०  सोमाली  :  सरकार  ने  निगम  से  कहा  है  कि  उन्हें  यथासम्भव  शीघ्र  कार्यान्वित

 कर े।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  मद  १३  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  यह  गारंटी  नहीं  दी
 जा  सकती

 कि  भविष्य  में  उन्हें  सरकारी  Hat  में  रख  लिया  जायेगा  ।  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्रत्यक्ष  महोदय :  यह
 कहा  गया  कि  उन्हें  पुनः  नियुक्त  करने  की  गारंटी  नहीं  दी  जा  सकती

 यह  तो  नहीं  कहा  गया  कि  उन्हें  पुनः  नियुक्त  नहीं  किया  जायेगा  |
 wa

 मूल  अग्रज  में



 १  १८८१  (  )  मौखिक  उतर  A ewe

 श्री  जगदी दा  अवस्थी  क्या  मंत्री  महोदय की  जानकारी में  यह  है  कि  wl  ११  दिसम्बर

 को  दिक्षा  संचालक  महोदय  ने  एक  परिपत्र  निकाल  कर  यहां  के  सरकारी  स्कूलों  के  हैड-मास्टरों  को

 कहा है  कि  वे  अपनी  एसोसियेशन के  सदस्य  बन  सकते  जसा  कि  उत्तर में  नम्बर  ११ में

 जो  उत्तर  दिया  गया  सरकारी  स्कूलों  के  meas  माध्यमिक  शिक्षक  संघ  जो  कि  एक  मान्यता

 प्राप्त संघ  सदस्य  नहीं  हो  सकते  हैं  में  यह  जानना  चाहता  ह  कि  एसा  wears  क्यों  किया  गया

 है  ।

 डा०  का ०  ला०  मं  ने  जो  कुछ  सदन  में  कहा  है  वह  सही  है  |

 जगदीश  अवस्थी :  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सही  है  कि  ११  दिसम्बर  को

 संचालक  ने
 एक

 परिपत्र  निकालकर  यहां  के  सरकारी  स्कूलों  के  हैड-मास्टरों
 को  तो

 छूटी
 दे  रखी

 है
 कि  वे  अपनी  एसोसियेशन  के  मेम्बर  बन  संकते  लेकिन  सरकारी  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  पर  यह  प्रतिबन्ध

 लगाया  गया  है  कि  वे  दिल्ली  शिक्षक  संध  के  सदस्य  गट  बन  सकते  हैं  ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  मेँ  सदन  में  पहले  ही  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  जहां  तक  सरकारी

 स्कूलों  के  भ्रध्यापकों
 का  प्रदान  उनके  लिये  कुछ  नियम--गचनेमेंट सर्वेश  स  कंडक्ट  रुला--बने  हुये  हैं

 जिनके  अ्रनसार  वे  एसोसियेशन  के  सदस्य  नहीं  बन  संकते  हैं  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  सरकारी  कर्मचारी  आचरण  नियमों के ~  ~~
 नियम ४  (#)  कौर ४  शभ्रध्यापकों पर  लागू  किये  गये  थे  ।  एक  मांग  यह  भी  की  गई  थी  कि  ये

 उन  पर  लाग  न  किये  जायें  ।  अध्यापकों  को  संघ  का  सदस्य॑  बनने  से  किन  परिस्थितियों में  वंचित

 किया जा  रहा  है  ?  नियम ४  are ४  को  अध्यापकों  पर  लाग  रखने  के  क्या  कारण

 हैं
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  सभा  को  मालूम  है  कि  अध्यापक  संघ  ने  अध्यापकों  से  हड़ताल  करने

 को  कहा  था  कौर  उन्होंने  हड़ताल  कर  दी  थी  |  सरकार यह  मंजूर  नहीं  कर  सकती  कि  उसके  भ्रघ्यापक

 ऐसे  संघ  के  सदस्य  बनें  जो  उन्हें  हड़ताल करने  का  मत  देती  सरकारी  कर्मचारियों पर  सरकारी

 कर्मचारी  आचरण नियम  लाग  होते  हैं

 महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  इसे  मज़दूर  संघ  में  परिवर्तित  करना  चाहते  हैं
 ?

 fat स०
 पो०

 बनर्जी  :
 जी  यह  संघ  गत  १७  या  १८  वर्ष  से  चल  रहा  क्या  सरकार

 ने  इस  से  संविधान  बदलने  के  लिये  कहा  था
 ?

 भ्िध्यक्ष  महोदय  :  क्या  अध्यापकों  की  यह  शिकायत  है  कि  संघ  को  अपना  संविधान  बदलने

 का  ares  क्यों  दिया  गया  था  ?

 का०  ला० श्रीमाली :  प्रशन  सीधा सा  है  यह  सही  है  कि  पहले  सरकारी  के

 अध्यापक
 भी

 संघ  के  सदस्य  बन  सकते  थे  |
 सरकार  का  कहना  है  कि  संघ  की  गतिविधियां  अध्यापकों

 के  लाभप्रद  नहीं
 ।

 भ्र ध्या पक  सरकारी  कर्मचारी  arco  नियमों  का  पालन  नहीं  कर  रहे  थे

 लिये  सरकार  ने  उन्हें  उनकी  जिम्मेदारी  महसूस  कराते  हुये  कहा  कि  वे  संघ  के  सदस्य  न  बने ं।

 स्पष्ट है  कि  सरकार  अध्यापकों  को  हड़ताल  करने
 की

 मंजूरी  नहीं  दे  सकती

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  यह
 जो  टीचज  एसोसियेशन  यह  कोई  इल् लीगल संस्था  नहीं  e—stet

 तक  में  समझता  यह  इल् लीगल  संस्था  नहीं
 तो

 फिर  कया  यह  हिन्दुस्तानियों के  फंडामेंटल  राइट्स
 के
 कै  खिलाफ  नहीं  है  कि  सरकार  किसी  आदमी

 को  किसी  संस्था  में

 जाने  से  रोके  ?  a

 प्रंग्रेजी  में
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 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  रोकने  का  सवाल  नहीं  है  ।  में  यह  बताना  चाहता हूं  कि  गवर्नमेंट

 के  जो  उन  के  लिये  नियम  बने  हुए  हैं  कौर  वे  ऐसी  एसोसियेशन  के  मेम्बर  नहीं  हो  सकते ं

 जो  इस  तरह को  कार्रवाई  में  भाग  ले  ।  इस  लिये
 गवन  मेंट-स्कूल्स  के  टीचजें  को  याद  दिलाया  गया  कि

 वे  नियमों  के  विरुद्ध  कार्रवाई  कर  रहे  हैं  ।

 जनौड़ी  बच पला चबके  में  तेल  को

 +

 | श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  सरदार  इकबाल  सिंह
 ः

 |  श्री  जीत सिह  सरहदी
 1१२२७.

 {  श्री  हेम  राज  ब्रूस

 |
 श्री  दी०  च०  फार्मा

 श्री  चूनी  लाल  .

 क्य  इस्पात ,  खान  शर  इंजन  मंत्री  ११  १९५८  के  तारांकित  प्रद  संख्या  १३६५

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंग  कि  :

 जिला  होशियारपुर में  जोड़ों  श्र  बथुला  में  तेल  की  खोजਂ  में  art  क्या  प्रगति

 हुई  पौर

 क्या  वाणिज्यिक  दुष्टि  से  वहां  तेलਂ  का  विदोहन  करना  संभव  और

 यदि  gi,  तो  विस्तृत  प्रस्थापना  कया  है  ?

 खान  शर  तेल  मंत्री  के०  दे०  जनौड़ी  :  भूतत्वीय  सर्वेक्षण
 से  एकत्र

 किये  गये  आ्रांकड़ों  का  अध्ययन  fear  गया है
 और  शीघ्र  ही  एक  गहरा  छिद्र  करने  के  लिये  स्थान

 जायेगा  |

 opens ्  oar  of  को  प्रस्थान  कियां बुला  :  छिद्र  का  परीक्षण  किया  जा  है  श्रौर इस इस  पश्चात  कके हक

 जायेगा

 wat  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 st  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fol  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  इन  दोनों  क्षेत्रों  में  सब  तक  कितने  कुएं  खोदे  गये  हैं

 ?

 fat  के०  दे०
 मालवीय

 :
 बदला  में  केवल  एक  क्षेत्र  है  जहां  ११,०००  फूट  से  श्रमिक  गहरा

 एक  कुंभा  खोदा  इस  के  पश्चात  जोड़ी  को  प्रस्थान  किया  जायेगा  जहां  दूसरा  कुदा  खोदा

 दी०  चे  दावा  क्या  होशियारपुर  जिले  में  बुला  स्थान  पर  अरब  भी  तेल  की  खोज  की

 जा  रही  है  या
 बिल्कुल  प्राया  छोड़  दी  गई  है

 ?

 जरी  के०  दे०  होशियारपुर  के  ग्रास पास  का  दक्षिण  पूर्वी  पंजाब  का  क्षेत्र  भूतत्वीय

 दृष्टि
 से

 बहुत  अच्छा  माना  जाता  इसलिये  हम  वहां  प्रयत्न  नहीं  छोड़ेंगे  चाहे  हमें  एफ  दो

 श्रसफलतायें  हों
 फिर  wh  इस  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  जारी  रहेगी  ।

 अंग्रेजी  में
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 fat  दी०  च०  होशियारपुर  में  बुला  और  दसूहा  तीन  स्थानों  पर  तेल  की  खोज

 की  जा  रही  थी  ।  तीसरे  स्थान  का  क्या  ear
 ?

 श्री  सके  दे०  सालवीय  :  तीन  स्थानों  पर  अलग-अलग  कार्य  नहीं  हो  रहा  है  बल्कि  इन  सब  के

 लिये  एकीकृत  कार्यक्रम  चल  रहा है  ग्रोवर  कुछ  wa  छिद्र  करने  के  बाद  ही  हम  कुछ  कहे

 सकेंगे  ।

 श्री हेम  wea
 :

 क्या  होशियारपुर से  ले  कर  कांगड़ा  घाटी  के  समस्त  तेल  क्षेत्र  के  नक्शे
 तयार

 कर  लिये  गये  हैं  ग्रोवर  क्या  सरकार  इस  क्षेत्र  में  भूमि  a  करना  चाहती  है  ?

 श्री  मे  दे०  मालवीय
 :

 तेल
 की

 खोज  का  कायें  हो  रहा  है  ।

 :
 क्या  इस  के  नदो  तेयार  कर  लिये  गये  हैं

 ?

 श्री  के०  दे०  सालवीय  मकरा  तयार  किये  जा  रह ेहैं  प्र  का  कार्यक्रम  भी  बनाया  जा

 रहा  यहं  कार्य  बड़े  वैज्ञानिक  ढंग  से  किया  जायेगा |

 श्री  दलजीत  fag:  माननीय  मंत्री  जी  ने  हाउस  में  बताया  था  कि  सड़क  अच्छी  न  होने

 की  वजह  से  भारी  मशीनरी  जनौड़ी  जल  में  नहीं  ले  जाई  जा  सकती  ।  में  ae  जानना  चाहता  हूं  कि

 कंब  वह  सड़क  मुकम्मल  हो  जायेंगी  शौर  कब  भारी  मशीनरी  वहां  चली  जायेगी  ।

 श्री  के०  दे०  मालवीय  : मेंने  तो  यह  कहा  था  कि  जोड़ी  में  जहां  पर  कि  कुए  खोदने  का  स्थान

 नियत  किया  गया  वहां  सड़क  नहीं  बन  सकी  इसलिये  देर  हो  रही  लेकिन  उस  के  बाद  गौर

 काम  जारी रहा  शौर  aa  हम  जोड़ों  में  सड़क  करीब-करीब  बना
 चुके  हैं  प्रौढ़  बहुत  जल्द  वहं  जगह

 भी  तय  हो  जायेगी  जहां  पर  कि  हम  कुएं  खोदेंगे  ।  इसलिये  सड़क  की  कोई  मुश्किलात  हमारे  सामने

 नहीं है  ।

 pat हेम  बदमा : व्या यह सच है कि क्या  यह  सच  है  घपला  जनौड़ी  में  उतने  प्रति  परिणाम  प्राप्त नहीं  हुए  हैं

 जितने  कि  कस्बे  में  और  यदि  तो  क्या  यह  wear  न  होगा  कि  कस्बे  को  झोर  ही  अधिक  ध्यानਂ

 दिया  जाये  ?

 घी  के०  दे०  मालवीय
 :

 यह  तो  नहीं  कहां  जा  सकता  कि  जोड़ी  में  तेल  मिलेगा ।  यहीं  तेल

 की  खोज  की  जानीਂ  चाहिये  ।  फिर  यह  भी  ठीक  न  होगा  छि  तेल  की  खोज  केवल  एक  हो  स्थान  पर

 की  जाये  प्रतीक  स्थानों  पर  प्रयत्न  किये  जाने  चाहियें  ताकि  कहीं  तो  सफलता  मिले  ।

 सेनिक  गाड़ियों का  नि

 |  श्री
 स०  च०  सामन्त

 1*११२५.-
 श्री  सुबोध  हंसना  :

 | att
 रा०  च०  माझी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गन  करेज  फैक्टरी  जबलपुर  में  तेयार  की  गयी  गाड़ियां  डीजलਂ  अथवा  पेट्रोल

 इंजनों  द्वारा
 चलाने

 वाली  पुराने  किस्म  की

 गाड़ियों
 से  बेहतर

 मूल  stat  में
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 ie a ो  oy  few  [a
 Xv पे  बेहतर हैं  ; यदि  TT  व  किस  दृष्टि

 इस  प्रकार  की  गाड़ियों  के  निर्माण  पर  कितनी  लागत  भराती  कौर

 यह  कीमत  पुराने  किस्म  की  गाड़ियों  की  ar  pe
 CLIN  की  तुलना  में  कसी  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  है  ।

 विवरण

 यदि  पुराने  किस्म  की  गाड़ियोंਂ  से  माननीय  सदस्य  का  areas  डीजल  या  पेट्रोल  से  चलाये

 नाने  वाले  अरन्य  ट्रकों  से  तो  इस  प्रदान  का  उत्तर  सकारात्मक  है  ।

 गन  कैरेज  फैक्टरी  में  तैयार  किये  जा  रहे  शक्तिमान  ट्रकों  के  निम्नलिखित  लाभ

 हैं

 (१)  इस  का  इंजन  ऐसा  है  कि  वह  डीजलਂ  मिट्टी  के  शोधित  तेल

 अथवा  sen  किसी  भी  द्रव्य  इंधन  से  चलाया  जा  सकता  है  ;

 (२)  ये  इतने  मजबूत  होते  हैं  कि  बड़ी  आसानी  से  was  खाबड़  भूमि  में  भी
 चल

 सकते

 हैं  |

 (३)  इस  से  अधिक  रास्ता  तय  किया  जा  सकता  है  ;

 (४)  इस  के  इंजन  की  are  पावर  अधिक

 (५)  इनमें  लगभग  ३०  प्रतिशत  अधिक  सामान  ले  जाया  ना  सकता  है
 ।

 इस  में  इस  समय  लगभग  २०  प्रतिशत  स्वदेशी  पुर्जों
 का

 इस्तेमालਂ  किया  जा  रहा  है

 एक-एक  ट्रक  पर  कुल  लगभग  ३६,०००  रुपयों  की  लागत  जाती  |

 रा क्ति मान ट्रकों  में  ora  पुराने
 किस्म

 के  ट्रकों की  तुलना  में  होने  वाले  उक्त  कायें

 सम्बन्धी  लाभों  के  अतिरिकत  प्रति  ट्रक
 की

 लागत  में  ७४५००  रुपयों  की  बचत  भी होती है  ।

 स०  च०  सामन्त :  शेष  ७०  प्रतिशत gat  को  भी  देश  में  ही  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में

 क्या  क्या  प्रयत्न  किये  जा
 रहे  हैं

 ?

 श्री  रघु रामे या
 :  इस  सम्बन्ध

 में
 स्थिति  कई  बार  सभा

 में  समझाई  जा  चुकी  हम  इस

 सम्बन्ध  में  प्रगति  कर  रहें  हैं  प्रौढ़  जहां  भी  श्रावग्यकता  होती  नयी  मशीनें  लगायी  जा

 हैं  कौर  हम  इस  कार्य  को निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  पूरा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  WZ

 उस  से  भी  पहले  कार्य  पुरा  कर  लेंगे  |

 श्री  स०  चं०  सामन्त :  क्या  हम  भी  तक  पुराने  किस्म  के  ट्रक  खरीद  रहे  हैं  प्रौर  यदि  हां  तो

 हम  इस  दृष्टि  से  स्वयं  कब
 तक  श्रात्मनिभर हो  जायेंगे  ?

 गूंप्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन )
 :  इस  प्रकार के  ट्रक  हम  किसी  fader  से  या  भारत  की  किसी

 फर्म  से  नहीं  खरीद  एहे है  |

 fait  न०  ato  पटल  :  इन  ट्रकों
 की

 धारण-क्षमता  कितनी  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पश्  कृष्ण  मेनन  :  वेसे  तो  हमारे  साधारण  fata  कार्यों  के  लिये  वें
 ट्रक  तीन

 टन
 की  क्षमता

 के
 लिये

 परन्तु  वास्तव
 म  श्रहमद  नंबर

 में
 किये

 गये
 टेस्टों

 के  अनुसार  वे
 ४  ५  टन  तक

 का  सामान

 उठा  लेने  की  क्षमता  रखते  हैं  ।

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  एक  शक्तिमान  ट्रक  पर  लगभग

 ६,०००  रुपयों  की  लागत  जायेंगी  |  क्या  बाद में  ऊपर  से  आने  वाले  खर्च  भी  इस  में  सम्मिलित

 हैं  ?

 पन्नी  कृष्ण  मेनन
 :  इस  में  वे  खच

 भी  सम्मिलित हैं  |

 गोविन्द  दास  :  हमें  इन  ट्रकों  की  कुल  कितनी  आवश्यकता  है  पौर  कया  वे  सभी  ट्रक

 जबलपुर  की  फैक्टरी  से  उपलब्ध  हो  सकेंगे  ?

 श्री  कृष्ण  वेतन  :  नहीं  ।  सरकार  की  यह  इच्छा  नहीं  है  कि  बड़ी-बड़ी  पोटलियों

 पर  अत्यधिक  राशि  न  खर्च  की  जाय  |  इसलिये  जबलपुर  में  केवल  विभिन्न  पुर्जों  को  जोड़ा  जाता

 निर्माण नहीं  किया  जाता  ।  विभिन्न  पुर्जों का  निर्माण  विभिन्न  स्थानों
 पर  क्या  जाता  हे  ।

 रक्षार्थ  कुछ  एक  पुर्जे  झम्बरनाथ  में  तैयार किये  जात  ह  कौर  कुछ  कलकत्ते में  ।

 श्री  राम  सिह  भाई  बनता
 :  श्रीमान  मैँ  जानना  चाहता  हूं

 किਂ
 बया  सरकार को  यह  ज्ञात है

 जात ह  ल
 Ln  Ya

 किन  उसके fe  इस  कारखाने  के  wae  गाड़ियों  के  कुछ
 पाटंस  ौर  बाडी  बनाये

 के  लिए  मिलिटरी  के  ऊंचे  पदाधिकारी  श्रीनिवास  रखें  गए  हैं  और  इसलिए  कास्ट

 प्रोडक्शन  ज्यादा  भ्राता  है  ।

 feat  रघुरामेया  :  यह  पहले  भी  बताया  जा  चुका  है  कि  उन  ट्रकों  के  ३०  प्रतिशत पुर्जे  स्वदेशी

 हैं  ।

 aa  विधय  विद्यालय

 1११२८.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोई  नया  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  कोई  बिचार  है  ;  भ्र

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  से  परामर्श लिया  गया  हूं  ।

 शिक्षा  मंत्री (  डा०  का०  लाठ  श्रीमाली )  :

 नहीं  ;  इस  सम्बन्ध में  सामान्यतया  विश्वविद्यालय  अनुदान  प्रयोग  से  सलाह

 ली  जाती ह  ।

 pat  हरिश्चन्द्र मायूर  :  ये  नय  विश्वविद्यालय  किस-किस  स्थान  पर  स्थापित  करन के

 संबंध में  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं  श्र  क्या  केन्द्रीय सरकार  या  विश्वविद्यालय मनुहार  आयोग ने

 इस  संबंध में  कोई  पथ  प्रदान  किया है
 ?

 मुंडा  का०  ला०  श्रीमाली  :  जहां  तक  श्रायोग  का  संबंध  उसके  पास  मेरठ

 are  पश्चिमी  बंगाल  के  तीन  afford  शौर  वरद्वान-दुर्गापुर  में

 विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  ५  संबंध  में  सुझाव  ara  हैं  ।  आयोग न  पश्चिमी  बंगाल  के  विश्वविद्यालयों

 के  संबंध में  तो  मंजूरी  दे  दी  परन्तु  उसने  उत्तर  प्रदेश
 के  विश्वविद्यालयों  के  सम्बन्ध में  कुछ

 शौर  जानकारी
 भी  मांगी  ह  जो  कि  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  ह  ।

 धणा

 मूल  wast  में
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 शी  दी०  चं०  शर्ता  :  केवल  उत्तर  प्रदेश  में  हो  इतने  प्रतीक  विश्वविद्यालय क्यों  खोले  जा

 रहे  अन्य  राज्यों  में  क्यों  नहों  खोले  जा  रहे  हैं  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  इसका  निर्णय  करना  राज्य  सरकारों  का  काम  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  तो  केवल  स्नातकोत्तर  स्तर
 के

 विकास  कार्यक्रमों  से  सम्बन्ध  रखता  शेष

 सम्पूर्ण  जिम्मेवारी  राज्य  सरकारों  की  है  |

 सेठ
 गोविन्द

 दास  :
 क्या  सरकार  को  मालूम है  कि  उत्तर  प्रदेश

 की
 आबादी  बहुत  अधिक

 है  प्रौढ़  भारतीय  संस्कृति  का  विकास  उत्तर  प्रदेश  में  हो  इसलिए  क्या  इस  बाते  का  खयाल

 रखा  जाएगा  कि  वहां  पर  जितने  भो  विश्वविद्यालय  बनायें  जा  बनाये  जायें  ?

 freq  माननीय  सदस्य  यही  सुझाव  देना  चाहते  हैं  कि  ग्रसित  से  अधिक

 लय  खोल  जायें ।

 श्री  हरिइचख  माथुर  :
 गत

 सत्र  में  बोलते हुए  माननीय  मंत्री  ने  यह  स्पष्टतया  बताया  था

 कि  वे  नये  तिद्वविद्यालय  खोले  जाने  के  विरुद्ध हें  ।  क्या  वे  उस  नीति  के  झ्रनुसरण  में
 कोई

 वाही  कर  रहे  हैं  अथवा  व  इस  काय  को  पूर्णरूपेण  राज्य  सरकारों  की  इच्छा  पर  छोड़ना  चाहत

 हैं  ?

 का०  ला०  जैसा  कि  मैं  ने  पहले  बताया  इस  सम्बन्ध  में  भ्रान्ति  जिम्मेवारी

 राज्य  सरकारों की  ही  है  ।  जब  उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  जोर  से  ये  सुझाव ्य  भ्रनुदान  आयोग

 ने  उन्हें  वता  दिया  था  कि  उन्हें  इन  के  लिये  स्वयं  अपनी  कौर  से  धन  लगाना  होगा  ।  अ्रायोग  का

 सम्बन्ध  तो  केवल  स्नातकोत्तर  स्तर  की Y fart & के  विकास से  है  ।  यह  सच  है  कि  आयोग की  सामान्य

 नीति  ast  किं  नये  विश्वविद्यालयों  के  लिये  प्रोत्साहन  न  दिया  जाये  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  कठोर  नियम  नहीं  बनाये
 जा  सकते  क्योंकि  विश्वविद्यालयों  की  आवश्यकताओं  शौर  राष्ट्रीय

 अ्यंवव्यवस्था  के  अनुसार  हो  नये  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  पड़ते  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :
 विश्वविद्यालयों  के  लियें  वित्तीय  सहायता  किस  की  कौर  से  दी  जाती  है

 ?

 कया  यह  जिम्मेदारी  केन्द्रीय  सरकार  की  है  या  कि  राज्य  सरकार  की  ?

 डा  का०  ato  श्रीमाली  :  जहां  तक  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  का  सम्बन्ध  उनकी

 जिम्मेवारी  तो  केन्द्रीय  सरकार  पर  ही  है  ah  जहां  तक  राज्य  विश्वविद्यालयों  का  सम्बन्ध

 हमने  विश्वविद्यालय  श्रमदान  अयोग  स्थापित  किया  हुआ  है  wie  वही  इन  विश्वविद्यालयों  की

 स्नातकोतर  शिक्षा  के  स्तर  को  निर्धारित  करता  है  कौर  इस  संबंध  में  देख  रेख  करता  है  शर  इस

 स्तर  को  शिक्षा पर  आन  वाले  खं  में  कुछ  योग  भी देता है  |

 इनलैंड  में  भारतीय  क्रिकेट  टीम

 +

 aii  स०  मो०  बनर्जी

 1११३०.
 श्री  पाणिग्रहण :

 [st
 दी०  Wo  शर्मा

 क्या  दिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाल  टेस्ट  मैचों  में  इंग्लैंड  में  भारतीय  क्रिकेट  टीम  के  असफल  रहने  के  कारणों  का

 निश्चित  रूप से  पता  लगा  लिया  गया है  ;  और

 एरर  रेए  एए  कक  एएए  एएए  कन
 मूल  अंग्रजी  में
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 यदि  तो  वे  क्या  कारण  हू
 ?

 (  डा०  ष्हाण०  लॉग  श्रीमाली  are  एक  विवरण  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भारतीय  रिकी  नियन्त्रण  बोर्ड  ने  भारतीय  क्रिकेट  टीम  इंग्लैंड  भरी थी  ।  उसन  सरकार

 को  बताया है  कि  यात्रा  असफल  नहीं  रही  ।  पिछले  दिनों  में  बोझ  टीम  में  नव  युवकों  को  रखने
 पर

 विचार

 कर  रहा  है  ताकि  भारत  में  क्रिकेट  का  भविष्य  उज्जवल  ही  इस दृष्टि से  इंगलैंड  गई  टीम

 में  युवकों  को  सम्मिलित किया  गया  था
 ae

 उनका  मुख्य  उद्देश्य  प्रतियोगिता  क्रिकेट  में  अनुभव

 प्राप्त  करना  उपरोक्त  तथ्यों  की  दृष्टि  से  बोर्ड
 का  मत  है  कि  टीम  संधा  सफल  रही  हूँ

 ।

 श्री  स०  Wo  बनर्जी  :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  बोड़  पिछले  दिनों  में  टीम  में
 युवकों

 को

 सम्मिलित करने  पर  विचार करता  रहा  है  ताकि  भारत  में  क्रिकेट का  भविष्य  सुनिश्चित हो  जाय

 इस  इष्ट  से  इंगलैंड जाने  वाली  टीम  में  यवक  सम्मिलित  थे  ait  उनका  मुख्य  उद्देश्य  प्रतियोगिता

 क्रिकेट  में  अरन  भव  प्राप्त  करना  था  ।  क्या  हमने  देश  नाम  व  गौरव  के  मूल्य  पर  यह  चुभ  प्राप्त

 करने  का  यत्न  किया  था  ?
 श्रीमान  हमारा  प्रश्न  यह  हू  कि  क्या  भारत  में  फास्ट  बाजारों  का

 अभाव हू  शौर  क्या  भारत  में  क्रिकेट  के  स्तर  में  सुघार  करने  के  लिए  ठोस  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 का ०  ला०  श्रीमाली  :  टीम  का
 संवरण

 करना  पूर्णतया  नियन्त्रण  बोझ
 का  काम है  |

 भारत  सरकार  ने  क्रिकेट  सहित  खेल  कदों  में  सुधार  करने के  लिए  भ्र नेक ों  कार्यवाही  की  है  ।  हमने

 खेल  कद  परिषद  का  पुनर्गठन किया  है  ।  हमारा  विचार  निकट  भविष्य  में  दिक्षा  संस्था  खोलने

 का  राजकमारी  शिक्षा योजना  के  अन्तरगत  अनेकों  शिक्षक युवक  को  {Rat  देने के

 लिए रखे  itd  यह  सच  है  कि  क्रिकेट के  टेस्ट  मैचों  में  शर  अन्य  मैचों  में  हमारा  खेल  अच्छा  नहीं

 रहा  है  ।  इस  मामले  में  हमारे  स्तर  ऊंचे  नहीं  ह  प्रो  अपने  स्तरों  मं  सुधार  करने  के  लिए  हमें  निरन्तर

 प्रयत्न  करने  होंगे  |  इश  बारे  में  जहां  तक  भारत  सरकार  का  संबंध  अदा है कि हम कि  हम  जो  कार्यवाही

 कर  रह ेहूं  वे  यथासमय  फलीभूत  होंगी  |

 श्री  जंगाली  :  क्या  सरकार  टीम  के  विदेश  जातें  युवक  खि  नाड़ियों  साथ  कद

 अनभवी  खिलाड़ियों  को  भी  सम्मिलित  करने  का  विचार  करेगी
 ?

 इसके  अतिरिक्त  क्या  सरकार  फ

 बाजारों  के  प्रभाव ध
 '
 फास्ट  बाजारों  का  मुकाबला  करने के  अतएव  के  अभाव  को  दूर  करने

 की  भो  कार्प  वाही  करेगी  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  खिलाड़ियों  के  संवरण  में  सरकार  का  विचार  नियंत्रण  बोर्ड  के

 कार्य में  हस्तक्षेप  न  करने का  यह  पूर्णतया उनकी  राय  सरकार  उन्हें  खिलाड़ियों  को

 प्रशिक्षण  24,  खिलाड़ियों  को  शिक्षा  देने  में  सहायता  देगी  ate  वित्तीय  सहायता  भी  देगी  ।  सरकार

 इस  संघ  के  दिन  प्रति दिन  के  प्रशासन में  हस्तक्षेप  करना  नहीं  चाहती  ।

 fat  दी०  यं०  दावा  :  कया  क्रिकेट  नियंत्रण बोड़  के  पुनर्गठन  का  सरकार  का  कोई  विचार है

 ताकि  इस  में  भी  युवकों  को  सम्मिलित  किया जा  सके  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  यंह  एक  स्वायत  शासी  संघ  है  कौर  इसके  काय में  हस्तक्षेप

 करने का  सरकार  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 पूल  wot  में
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 हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  में  लेखा  प्रणाली

 1*११३१.  थ्री  मुरारका :
 क्या  खान  श्र  इंजन  मंत्री  यह  बतान

 की

 करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है
 कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  के  लेखापरीक्षकों  ने  गत  ay  डाईरवटरों

 को  उनके  सन्तोषजनक  लेखों  के  बारे  में  चेतावनी  दी  थी  ate  ome  किया  था  कि  वे  लेखा

 की  समवाय  प्रणाली  बनायें  ;

 यदि  तो  अब  तक  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ;  कौर

 समवाय  लेखा  प्रणाली  कब  तक  जायगी
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  (  सरदार स्वर्ण  सिह  )
 :

 गत
 वर्ष  लेखापरीक्षकों

 ने

 समवाय  क  लेखा  प्रणाली  की  अपर्याप्तता  की  झोर  ध्यान  आकर्षित  किया  arate  वाणिज्यिक  ग्रा घार

 पर  लेखा  रखने  का  अ्रतुरोव  किया  था  ।

 समवाय  ने  वाणिज्यिक  खाता  प्रणाली  लागू  करने  की  कार्यवाही  की  है  ।

 आशा  है  कि  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  समवाय  लेखा  प्रणाली  हो  जायेगी  |

 क्या  इस  समवाय  ने  अन्य  लेखापरीक्षक  नियुक्त  किये  यदि
 तो

 इसके  कया  कारण  हैं  ?

 स्वर्ण  सिंह
 :  मैं  नहीं  जानता कि  उन्होंने  wea  लेखापरीक्षक  रखें

 श्री  नसीहत  :.  आजकल  लेखापरीक्षक  कौन  हैं  ?

 स्वर्ण  मुझे  नहीं  मालूम  कि  झराजकल  लेखापरीक्षक  कौन  हैं  शर  नहीं  यह

 विदित  है  कि  नये  लेखापरीक्षक  रखने हैं  या  नहीं ।

 fat  मुरारका
 :  इस  समवाय  में  वाणिज्यिक  लेखा-प्रणाली  का  प्रभारी  व्यक्ति  कौन  है  ?

 स्वर्ण  tag:  यह  निश्चित  करना  हिन्दुस्तान  स्टील  लि ०  के  डायरेक्टरों  का

 दायित्व  है  कि  लेखे  लेखापरीक्षकों  के  परामर्शानुसार  बनाये  जायें  ।

 fa  ata:  मैं  वर्तमान  लेखापरीक्षकों  के  नाम  जानना  चाहता  था  शर  माननीय

 मंत्री  कहते  हूँ  कि  नाम  वह  नहीं  जानते  ।
 क्या  यह  उचित  है  नाम  भी  न  बताये  जायें  ?

 महोदय  लेखा परीक्षण  का  उसके  लिये  उचित  प्रबन्ध  इरादी  लेखापरीक्षकों

 के  नामों  पर  fade  नहीं  है  ?

 स्वर्ण  ate (A,  इसमें  कोई  रहस्य  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य
 तने

 उत्सुक  हैं  तो
 में

 उन्हें  प्रश्नकाल
 के  थ  जानकारी  दे  दूंगा  ।

 झरिया श्र०  च०  गृह  माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैकि  उन्हें  विदित  नहीं  है  कि  पुराने

 परीक्षकों  को  बदल  कर  नये  नियुक्त  कर  दिये  गये  हूँ  ।  प्रथा कया  है  ?  क्या  सरकारी  क्षेत्र

 के  निगम  सरकार  की  श्रीमती  से  लेखापरीक्षक  नियुक्त  नहीं  करते  या  वे  स्वयं  ही  ऐसा  कर  सकते ?
 ह

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 मेरा  ख्याल  है
 कि

 माननीय  सदस्य  और  वित्त  मं  लय  का  अनुभव है
 कौर  जानते  हूँ  कि  लेखापरीक्षक  कैसे  नियुक्त  कि

 *
 जाते  हैं  ।

 AWA  म
 wt  ~:

 मूल
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 केरल  शिक्षा  अधिनियम

 श्री  नारायणन  कद  सेना

 शी  पुन्नू

 श्री  प्रकादावोर  शास्त्रो

 श्री  वारियर
 ११३२.२

 गीत  विशाल  राव

 थी  कौडियाल

 श्री  घ्०  Fo  गोपालन
 |

 [at
 do  |* हू ०

 नायर
 :

 कया  गुह-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  के  राज्यपाल  ने  केरल  दिक्षा  प्र विनियम  तथा  नियमों  के  रूप भेदों  पर  विचार

 करने  के  लिये  कोई  कान्फ्रेंस  बुलाई  थी  ;

 यदि  तो  कोई  निश्चय  किया  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  ?

 मंत्री  गो०  ब०  :  हां  ।

 तौर  कान्फ्रेंस  में  निश्चय  किया  गया  कि  प्रशन  के  सारे  पहनुप्रों  पर  विस्तारपूर्वक

 विचार  करने  के  लिये  एक  छोटी  समिति  बनाई  जाये  ।  बताया  गया  है  कि  अ्रक्तूबर  ग्रोवर

 REKE
 में  इस  समिति  की  दो  बैठकें  हुई  ।  इसने  कु

 ड
 सिफारिशें  की  हैं  जो  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन

 हू

 pat  नारायणन  कटिच  मेनन  :  क्या  यह  सच  है  कि  विचार-विमर्श  का  विषय  अधिनियम  की

 जब  कि धारा  ११  थी  जिसमें  उपबन्ध  है  कि  अध्यापकों  की  भर्तो  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  होगी  ?

 अध्यापकों  का  वेतन  राज्य कोष  से  दिया  जाता
 है

 तो  विनियम  के  लागू  होतें
 पर  इस  विषय  पर

 विमश  क्यों  कराया  गया  ?

 भिगो  ब०  मेरा  विचार  है  कि  भूतपूर्व  सरकार  की  इच्छा  स्कूल  प्रबन्धकों  श्र

 अध्यापकों  के  प्रतिनिधियों  को  एक  कान्फ्रेंस  बुलाने  पौर  उसके  समक्ष  इन  विषयों  को  रखने  की  थी  ।

 राज्यपाल  ने  शासन  संभालने  के  बाद  उसी  का  अनुसरण  किया  |

 fait  नारायणन कटिंग  मेनन  :  क्या  कान्फ्रेंस  में  अध्यापकों के  सारे  रवों  ने  अध्यापकों की च  oN

 और  भ  का  विरोध  श्र  यदि  तो  क्या  कान्फ्रेंस  ने  उस  aaa  पर  विचार  किया  ar?

 पति  गो०  ब०  पत्त  :  कान्फ्रेंस  के  विस्तृत  कार्यों  की  जिनका  च् गम र्म  नहीं  है  परन्तु  कान्फ्रेंस  से

 अधिनियम  त्या
 सिर

 सम्बन्धी  मामलों  पर  विचार  करने  को  कहा  गया  था  ।

 fat  कौडियाल  :  इस  कान्फ़ेंस  द्वारा  नियुक्त  इस  समिति  ने  केरल  सरकार  से  क्या  विशेष

 सिफ़ारिशें  की  हैं

 श्री  गो०  ब०  मेरा  विचार  है  कि  केरल  सरकार  द्वारा  नियुक्त  निकाय  की  उन

 yxy  =z
 SUR,

 लिये
 दक्कनी  उचित न सिफारिशों  को  विस्तारपूर्वक  बताना  जो  निकाय  ने  राज्य  सरक

 उन  पर  वह  सरकार  विचार  करेगी  ।

 पैनल  प्रंग्रेजी  में
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 fat  मरियंगाइन  क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  सरकार  ने  एक  कान्फ्रेंस  के  लिये  राज्य  में

 पक्षो  सम्बन्धी  मामलों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  अने कों  व्यक्तियों  को  आमन्त्रित  किया  था  ars

 कान्फ्रेंस में  अधि  नियम  को  इस  धारा  ११  पर  रूपभेद  के  उद्देश्य से  विचार-विमर्श हो  जाता ?

 श्री  गो०  न०  मैं  कह  चुका  हूं  कि  भूतपूर्व  सरकार  अच्छा  एक  कान्फ्रेंस  बुलाने
 की

 पौने  कान्फ्रेंस  की  परन्तु  ल न अ्रने कों  प्रबन्धक  सम्मिलित  न  हुये  कौर  इ  वी  कारण  यह  कान्फ्रेंस

 करनी  पड़ी  ॥

 बमन  are  समिति नारायणन कटिच  मेनन a अ
 क्या  इस  कान्फ्रेंस  के  प्रायश्चित  विचार-विम

 की  सिफ़ारिशों पर  विचार  करने  कै  द  za से  अधिनियम  का  कोई  उपबन्ध  शौर  नियमों  को  लाग  करना

 स्थगित  कर  दिया  गया  है
 ?

 गजी to
 न०  पन्त

 :  इस  सरकार  *  भ्र भी  कोई  कांयं वाही नहीं  की  है

 श्री  त्यागी  कया  राज्य  म  ऐसे  कुछ  स्कूल  हं  जिनके  वित्त  को  व्यवस्था  पुर्णतया
 सरकार

 करती  हेलो  यदि  तो  उन्हें  लोक  सेवा  आयोग  रा  अध्यापक  लेने  के  लिये  बाध्य  करने  में  क्या

 आपत्ति है  ?

 fat  ato ब०  पत्त  :  किसी  बात  में  हमारे  आपत्ति  करने  का  कोई  दन  नहीं है  ।  विधान

 मंडल  ने  अधि  नियम  पारित  किया  है  प्रौढ़  उसके  प्रश्नगत  नियम  बनाये गये  उन  पर
 कुछ  मतभेद

 था  जिसे  समाप्त  करने  के  लिये  प्रबन्धकों  are  अ्रघ्यापकों  के  ति निधियों  से  परस्पर  मिलने  को  कहा

 गया  |

 श्री  त्यागी  जिन  स्कूलों  का  पूर्ण  व्यय  सरकार  उठा  '  है  वहां

 अध्यक्ष  महोदय  यहां  बात  भिन्न है  ।  इस  पर  विचार किया  जायेगा ।

 fat  Mo  ह ०  इस  सबे  पर  विचार  किया  जायेगा  कि  हम  कोई  परिवर्तन  कर  सकते

 हुया  नहीं  ।

 भारत  में  संग्रहालयों  की  डाइरेक्टर

 क्या  कालिक  ait Taq RAAT  कर  सांस्कृतिक-का्ये मंत्री  १२  REY HAN के  तारांकित  प्रदान
 संख्या  ३८८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  में  संग्रहालयों  की

 के
 किशन  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 वैज्ञानिक  झ्रनुसंघान  शौर  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  :  डाइरेक्टर

 छपाई  की  अन्तिम  अवस्था  में  ea  इस  मार्स  में  प्रकाशित  हो  जायेगी  ।  इसकी  प्रथम  प्रति मैं

 संसद्  पुस्तकालय  में  रख  दूंगा  ।

 ी
 दी०  न  maf  :  यह  डाइरेक्टर  श्रंप्रेज़ी  में  होगी या

 अन्य  भारतीय  भाषाओं
 में

 नला ग  गतल्तलतधए।एतणएातणाव

 faa  ait
 ~~  at 4
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 ी  हुमायूँ  कबीर
 :  इसका  उतर  मैंने  पहिले  भी  दिया  कभी  डाइरेक्टर

 प्रे  प्रे
 जी

 में  प्रकाशित  हो  रह  है  परन्तु  हम  इसे  सारो  भारतीय  भाषा ग्र ों  में  प्रकाशित  करने  का  विचार  कर

 रहें  ।

 prem  महोदय  :  यह  पुस्तकालय को
 जा  सकती है

 चो
 हमा यू नू  किर

 :  श्रीमान
 ।

 we
 गोविन्द

 दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  बात  मालूम  है  कि  देशी  भाषियों  में  काम
 न

 होने  की  वजह  से  जैसे  कि  कृषि  मेले  में  भी  हो  रहा  वहां  पर  हर  जगह  पर  क ७ #१  का  साम्राज्य

 है  जिसके कि  कारण  लोगों  को  बड़ा  सन्तोष होता  है  atc  जब  कि  भ्रंग्रेजी  में  डाइरेक्टर  निकली

 तो  उसके  साथ  हिन्दी  या  wer  देशी  भाषाओं  में  न  निकलने  का  क्या  कारण  है
 ?

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  अंग्रेजी  में  ही  यह  काम  सबसे  पहले  क्यों  होता  है
 ?

 अन्य
 देशी  भाषाओं

 में  यह  कयों  नहीं  होता  है
 ?

 झष्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  ही  होता  है  ।

 केरल  में  भूमिहीन मजदूर

 ११३४. श्री  कौडियाल
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 राज्य  में  भूमिहीन  मजदूरों  में  सरकारी  जमीन  वितरण  करने  का  अ  तेजी  से

 करने  के  लिये  केरल  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ;  श्र

 जब  तक  कुल  कितने  एकड़  भूमि  बांटी  जा  चुकी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  भूमि  नियतन-कार्य  तेजी  से  करने  के  लिये

 ज़िलों  में  सरकार  ने  विशेष  कमंचारी  नियुक्त  किये  हैं
 ।  श्रावश्यकतानुसार अतिरिक्त  कमंचारियों

 की  भी  अनुमति दे  दी  गई  है  ।  जिला  कलक्टरों को  कहा  है  कि  वे  भूमि  नियतन  योजना
 की

 आकर
 ध्यान  दें  और  इसे  शीघ्र  पूरा  करने  की  कायंवाही  सरकारी  भूमि  के  नियतन की  प्रक्रिया

 सरल  बनाने  कौर  योजना  को  गौर  प्रतीक  कार्यान्वित  करने  के  प्रस्ताव  केरल  सरकार  के  विचाराधीन

 लगभग  ५६४६  एकड़  ।

 हैं  श्री  कौड़ियाँ
 :

 क्या  राज्य  के  लगभग  सभी  ताल्लुक़ात  में  बनी  भूमि  नियतन  समितियों  की

 बैठक  पिछले  पांच  मासों  से  नहीं  हुई  है  ate  यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 श्री गो०
 पन्त

 :  ताल्लुक़ात  में  समितियां  बन  गई  हैं
 और

 यदि  उनकी  बैठक  नहीं  हुई  है
 तो

 इसका  कोई  कारण  होगा  जो  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।

 fat  नारायणन  ef  सेना  :  केरल  राज्य  का  शासन  राष्ट्रपति  के  संभालने  के  बाद  कितने
 व्यक्तियों

 को  सरकारी  भूमि  दी  गई  है  शौर  वे  कुल  कितने

 श्री  गो०  ब०
 मैं  ठीक  तो  नहीं  बता  सकता  परन्तु  देखता  हूं  कि  यह  योजना

 १९५७
 में  लागू

 की
 गई  थी  और  राष्ट्रपति  को  केवल  पिछले  कुछ  मासों  या

 सप्ताहों में  इस  मामले
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 पर  कार्यवाही  करनी  पड़ी  है  ।  यह  योजना  राष्ट्रपति  द्वारा  शासन  संभालने  से  दो  वर्ष  पहले  से  लागू

 कुछ  सप्ताहों  में  वह  अद्भुत  कार्य  नहीं  कर  सके  हैं  ।

 fat  नारायणन  कुट्टी  मेनन
 :

 में  जानना  चाहता हूं  कि
 ३१  १९५४

 से  कितनी  भूमि
 दी  गई  है  ate  कितने  व्यक्तियों  को  दी  गई  है  क्योंकि  यह  एक  निरन्तर  काय  है  ।

 fat  No  ब्०  पन्त
 :  यह  प्रश्न  इस  रूप  में  पुछा  जाता  तो  में  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त

 कर  लेता

 fat  ao  ईया चरण :
 क्या  यह  संच  है  कि  ये  समितियां  प्रत्येक  ताल्लुक  में  उपलब्ध  सरकारी

 भूमि  का  वितरण  करने  के  लिये  ही  बनाई  गई  थी  न  कि  हरिजनों  को  भूमि  नियत  करने
 के

 लिये  ?

 tat गो०
 ब  कुछ  ताल्लुक़  समितियां  बनाई  गई  हैं  शौर  उन्हें  सरकारी  भूमि  के

 वितरण  के  प्रस्ताव  देने  या
 उन

 पर  विचार  करने  का  काम
 भी

 सौंपा  गया  है  परन्तु  इसके  अतिरिक्त

 हमें  श्र  क्या  करना  है  मैं  ठीक  से  नहीं  कह  सकता  |

 श्री  मरियंगाडन  :  भूतपूर्व  सरकार  ने  कट्टम पत् ली  ौर  कुछ  अरन्य  स्थानों  में  कुछ  हरिजनों

 को  सरकारी  जमीनों  से  हटा  दिया  था  ।  क्या  उन्हें  पुनः  जमीनें  दे  दी  गई  हैं
 ?

 श्री  गो०  ब०
 पन्त

 :
 निश्चित  रूप  से  तो  में  नहीं  कह  परन्तु  यदि  उन्हें  पुनः  जमीनें दे

 दी  गई  हैं  तो  बहुत  ही  प्रिया  किया  गया  हैं  ।

 felt  to  नि०  पटेल  :  कया  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  भूमिहीन

 मजदूरों  को  सर्वाधिक  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ?

 fat  गो०  ब०  कदाचित  इस  कारण  कि  झ्रधघिकतर  भूमिहीन  मजदूर  उस  बग  के

 परन्तु फिर  वही  बात  कि  मेरे  पास  निश्चित  जानकारी  नहीं  है
 ।

 श्री  |: है $५  ई  गायकवाड़ :  केरल  में  भूमिहीन  मजदूर  कितने  हैं  श्र  प्रत्येक  परिवार  को

 कितनी  जमीन  दी  जा  रही  है  ?

 श्री  गो०  बन०  पन्त  :  न
 तो

 में  भूमिहीन  मज़दूरों  की
 निश्चित  संख्या  बता  सकता  हुं  ate न  ही

 यह  बता  सकता  हुं  कि  कितनी  भूमि  दी  जा  रही  है  ।  कुछ भी  इस  मामले  का  सम्बन्ध  राज्य  से

 है  जिससे  हमारा  सम्पक  हाल  में  ear  है  ate  इन  सब  छोटी  छोटी  बातों  पर  हमारे  पास  समूची

 कारी  नहीं है  ।

 श्री  नारायणन कुट्टी  मेनन  :  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  में  कहा  गया  है  कि  श्रमिक  मात्रा

 में  भूमि दी  गई  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  राष्ट्रपति  द्वारा  शासन  संभालने  के  उपरान्त  कुल  कितने

 एकड़  भूमि  दी  गई  यह  काय  विशेष  रूप  से  नहीं  किया  गया  तो  यह  काय  बन्द  क्यों  कर  दिया

 गया है  ?

 fat  गो०  ब०
 पन्त

 :
 मैंने  कहा  था

 कि
 मैं  दी  गई  भूमि

 का
 निश्चित  क्षेत्रफल  नहीं  बता  सकता

 परन्तु  मैंने साधारण उत्तर  दिया  था  ।  इससे  विदित  होता  है  कि  वितरण  में  शीघ्रता  करने  का
 प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  कौर  इसे  समाप्त  करने  या  इसमें  विलम्ब  करने
 की

 किसी  भी  रूप  में  कोई  कार्यवाही

 नहीं
 की

 ना  रही  प्रयास  किया  जा  रहा  है  भाग  के
 उत्तर

 से
 विदित

 होता  है
 कि  वितरण

 में  शीघ्रता  करने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 faa  wast  में
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 दिल्ली  में  मना  को  मोड़ना

 क
 ११३४.  ge

 दी  ०  चू७  शर्मा  ह

 श्री  राधा  रमण

 कया  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  पुरानी  दिल्ली  के  नगर  बैंक  की  ae  निगमबोध  झर

 कुदसियाघाट  के  पास  यमुना  का  बहाव  मोड़ने  में  सफल  हुई  है  ;

 यदि  तो  कया  यह  मोड़  स्थायी  रहेगा  ;

 यदि  तो  कया  इसे  स्थायी  बनाने  के  किसी  यत्न  पर  विचार  किया  गया  है  ;  अ्रौर

 यदि  हां  तो  ag  किस  प्रकार  का  उसकी  अनुमानित  लागत  कितनी  होगी  श्र  उसे

 किसके  द्वारा  क्रियान्वित  किया  जायेंगी  ?

 पगाह-कार्य  मंत्री  श्री  गो०  :  PERE  के  ग्रीष्म  काल  में  दल्ली  नगर  निगम

 यमुना  नदी  का  बहाव  घाटों  की  कौर  मोड़ने  में  अस्थायी  रूप  से  सफल  था  ।

 नहीं  ।

 हां

 घाटों  के  समीप  नदी  को  दाहिने  किनारे  को  पति  हुई  रखने  के  लिये  स्थायी  निर्माण

 की  झ्रावश्यकता  पड़ेगी  ।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  अनुसन्धान  पूना  द्वारा  नदी  पर  निर्माण

 के  नमूनों  के  विस्तृत  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  ।  इन  प्रयोगों  का  परिणाम  विदित  होने  पर  काय  आरम्भ

 किया  जायेगा  |  इस  समय यह  बताना  नहीं  है  कि  इसकी  क्या  लागत  होंगी  अथवा  इसे

 कवित  करने  के  लिये  किसे  नियोजित  किया  जायेगा  ।

 श्री  दो०
 चे  फार्मा  :  क्या  मेँ  जान  सकता हूं  कि  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  अ्रनुसन्धान

 पुना  द्वारा  जो  प्रयोग  किये  जा  रह ेहैं उनका  परिणाम  कब  तक  ज्ञात  होगा  शौर  तत्पश्चात्  क्या  गृह-कार्य

 मंत्रालय  द्वारा  उस  पर  कार्यवाही  की  जायेंगी  या  किसी  श्र  द्वारा  ?

 पूर्निमा  ब०  जेसा  मैंने  अभी  कहा  ग्रनुसंधान  में  प्रयोग  किये  जा  रहे

 कहा  नहीं  जा  सकता  कि  उनमें  कितना  समय  लगेगा  किन्तु  हमसे  कहा  गया  है  कि  उनके  परिणाम

 थथाशी
 घ  प्राधिकारियों को  सूचित  कर  दिये  जायें  ।  तत्पश्चात्  था  तो  निगम  द्वारा  या  यहां  के  किसी

 मंत्रालय  द्वारा  यह  काम  किया  जायेगा  ।

 श्री  do  चं०  क्या  इस  परियोजना  का  सारा  खां  भारत  सरकार  देगी  या  उसे  निगम

 अर  भारत  सरकार  के  बीच
 बांटा  जायेगा

 ?

 जायेंगी ।

 श्री  गो०  पन्त  :  यह  तो  रिपोर्ट  मिलने  पर  भ्र ौर  प्राक्कलन  तैयार  होने  पर  तय  किया  ज़ा

 a

 मूल  अ्रंग्रेजी  में

 336  (51)
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 fat  च०  का०  भट्टाचार्य :  कया  नदी  का  बहाव  दाहिने  किनारे  की  are  मोड़ने  से  बाँयें  किनारे

 के  स्थानों  के  हित
 की

 हानि  नहीं  होगी
 ?

 गो०  ब०  पन्त
 मेरे  विचार  से  भ्रनुमत्घान  केन्द्र

 इन  सब
 बातों  पर  ध्यान  देगा

 |

 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  छात्रवृत्तियाँ

 डा०  राम  gum  fag
 :

 1११३६.  पंडित  gto  ato  तिवारी

 थी  च्च्
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  संघ  क्षेत्रों  की  शिक्षा  संस्थानों  में  पढ़ने  वाले  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को

 इस  ay  कोई  alae  सहायता  दी  गई  है  ;

 यदि at,  तो  कितनी  ate  कितने  बच्चों  को  दी  गई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०
 ला०

 :
 कौर  किसी  संघ  क्षेत्र  में  जब  तक

 कोई  सीघी  आधिक  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ;  फिर भी  दिल्ली  में
 von

 बच्चों  के  साथ  हायर  सैकण्डरी

 स्तर  तक  फीस  में  रियायत  की  गई  वित्तीय  वर्ष  समाप्त  होने  से  पूर्व  लगभग  उतने
 ही

 बच्चों  को

 पुस्तकों  ate  कागज़  वगेरह  के  लिये  वार्षिक  नकद  अनुदान  दिये  जायेंगे
 ।  मैं  यह  aa  दूं  कि  हिमाचल

 प्रदेश  ने  भारत  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  योजना  लागू  करने  का  निश्चय  कर  लिया
 इसकी  विस्तृत

 बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ate  उन्हीं  की  प्रतीक्षा  है  ।  मणिपुर  प्रशासन  ने  भारत  सरकार

 ढारा  प्रस्तावित  योजना  चालू  वित्तीय  वर्ष  से  श्रारम्भ  करने  का  निश्चय  किया  है
 ।

 प्रदान  और

 निकोबार  ढियों  में  कोई  राजनैतिक  पीड़ित  नहीं  है  ।

 राम  सुभग fag
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  संघ  क्षेत्रों  में  राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों

 को  कोई  सीधा  sara  नहीं  दिया  गया  है  ।  क्या  मेँ  जान  सकता  हुं  कि  यह  श्रप्नत्यक्ष  दान  किस  रूप

 में  दिया
 जा

 रहा  है  क्योंकि  उन्होंने  भ्र भी  बताया  है  कि
 ४००

 बच्चों  को  अनुदान  दिये  गये  हैं  !.
 सरकार

 ने  समस्त  शिक्षा  संस्थाओं  से  कहा  है  कि  वे  ऐसे  बच्चों  के  नाम
 कागज  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  सब  से  पहले  प्रशासन  राजनैतिक  पीड़ितों के
 बच्चों  से  maar

 पूर्ति  कर  देती पत्र
 मांगता  है  ।  संस्थायें  फीस  लेती  हैं  लेकिन  प्रशासन  उत  सब  छात्रों  की

 फीस  की

 विद्यार्थियों  को
 जहां  तक  सीधे  अनुदानों

 का
 सम्बन्ध  है  पहली  कक्षा  से  पांचवीं  कक्षा

 तक
 के

 पुस्तकों के  लिये  १२  रुपये  विधिक दिये  छठी  से  आठवीं  कक्षा  तक  २५  रुपये  वा  बिक  नवीं

 से  बारहवीं  तक  ४०  रुपये  वार्षिक  दिये  जायेंगे  ।  प्रशासन  नकद  अनुदान
 का  लाभ  विश्वविद्यालय

 के

 छात्रों  को  पहुंचाने  के  प्रश्न  पर
 भी

 विचार  कर  रहा  है
 ।

 परिभाषा  निश्चित  कर
 विभूति  मिश्र  :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार
 ने

 यहं
 प

 रकार  ने  ऐसी  परिभाषा ली  है  कि  किन  किन  को  पोलिटिकल  सफ़दर  कहा  जाएगा ,
 कौर  लंगर  स

 निश्चित  कर  ली  तो  नीचे  से  लेकर  ऊपर  तक  सरकार  उनका  सारा  खर्चा  दें  ने  की  सोचती  है  यां

 नही ं?

 र
 a Tsay Ag  q
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 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :
 जो

 इसका  उत्तर  तो  में  कई  बार  इस  सदन  में  दे  चुका

 at  स्टेट  गवर्नमेंट्स  जो  कोई  स्कीम  भेजेंगी  उसका  वाघा  खर्चा  सेंट्रल  गवर्नमेंट देगी  यह  भी

 मं  उत्तर दे  चूका  हूं
 ।

 पंडित  हा ०  ato  भ्र भी  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  स्टेट्स  की  स्कीम्स  में  जो  खर्चा  होगा

 उसका  झषा  सदल  गवन  मेंट
 देगी  प्राधा  स्टेट  गवर्नमेंट  देगी  ।  लेकिन  यूनियन  टेरीटरीज  में  तो

 स्टेट  गवर्नमेंट का  कोई  सवाल  नहीं  ह
 ।  क्या  यूनियन  टैरिटरीज़  के

 पोलिटिकल  and  का  कुल

 खर्चा  एजूकेशन  डिपार्टमेंट  से  या  यूनियन  सरकार
 से

 fan  या  नहीं  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 यहां  तो  पुरा  खर्चा  केन्द्रीय  सरकार  देगी

 ।

 सेठ  गोविन्द
 दास

 :  क्या  मंत्री
 जी  को

 मालूम  है  कि  इस  विषय
 में

 भिन्न-भिन्न  राज्यों की  कुछ

 भिन्न-भिन्न  प्रवक्ता  है
 ।

 कुछ  जो  हमारे  इस  प्रकार  के  स्वतंत्रता  के  संग्राम  के  सेनिक
 उनके

 वारिसों को  देते  कछ  नहीं देते  ऐसे  मामलों  में  केन्द्रीय  सरकार  कोई
 न

 कोई  नीति
 रित  करती  क्या  केन्द्रीय  सरकार  इस  सम्बन्ध में  कोई  नीति  निर्धारित  करक  भिन्न-भिन्न  राज्यों

 को  कोई  निदेश  देने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  केन्द्रीय  सरकार  ने  नीति  निर्धारित  कर  ली  है  राज्य  सरकारों

 को  निर्देश भी  दे  दिया  गया  है  श्र  प्रतिकार  राज्यों  ने  जो  योजना  केन्द्रीय  सरकार  ने
 बनायी  थी

 उस  से  सहमति  प्रकट की  है  शर  उसके  मुताबिक  वह  परिवर्तन कर  रहे  यह  प्रश्न तो
 केवल

 यूनियन  टैरिटरीज़ के  हो  सम्बन्ध  में  था  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इस  विषय  में  दूसरा  प्रश्न  पूछेंगे

 तो  में  उसका  उत्तर  दूंगा  ।

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  मालूम  है  कि  हमारे  बहुत  से  राजनीतिक

 पीड़ितों
 ने

 इन  १२  वर्षों  में  अपनी  श्रमिक  स्थिति  को  सुधार  लिया  है  ।  क्या  ऐसे  राजनैतिक  पीड़ितों

 के  बच्चों  को  जिन्होंने  अपनी  wifes  स्थिति  सुधार  ली  सरकार  छात्रवृत्तियां  दे  रही  है  2

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  यह  प्रदान  तो  बहुत  सीमित  केवल  यूनियन  टे
 रिलीज़  से  ही

 सम्बन्ध  रखता  है  ।

 को

 अवस्थी  :  मैं  भी  यही  पूछ  रहा  हूं  कि  यूनियन
 टैरिटरीज़  में  जिन  राजनैतिक

 पीड़ितों
 की  ग्रांथिक  स्थिति  अच्छी  हो  गयी  है  क्या  उनके  बच्चों  को  भी  छात्रवृत्तियां  दी  जा  रही

 डा०  व्या  ला०  श्रीमाली  :  जिन  लोगों  की  ग्रामीण  स्थिति  अच्छी  है  उनको  ती  यह  सहायता

 लेनी  भी  नहीं  चाहिए  |

 Tama  महोदय
 :

 यह  सब  कात्पनिक  है  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  क्या  केद्रीय  सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर  सकती
 हैं

 कि  इन

 नैतिक  पीड़ितों  ने  किसी  प्रान्त  के  लिये  नहीं  बल्कि  समस्त  भारत  के  लिये  काम  किया  |  श्री

 राजनैतिक  पीड़ितों  और  उन  के  पीड़ितों  को  केन्द्रीय  प्रत  के  रूप  में
 लिया  जाना

 क्या

 सरकार  इस  पर  विचार  करेगी
 re

 eel

 ast  में
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 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  एक  प्रदान  तो  उन्हें  सहायता  देने  के  बारे  में  था  जिनकी  arias अ

 स्थिति  अच्छी  में  म।ननीय  सदस्य  को  यह्  बता  दूं  दि  रियायत  उसी  समय  की  जाती  है  जब  आमदनी

 ३००  रुपये  मासिक  से  अधिका  न  हो  ।  जहां  तक  दूसरे  प्रदान  का  संबंध  है  ,  यह  सच  है  कि  राजन  तिक

 कार्यकर्ताओं  ने  किसी  विशेष  क्त्र  अथवा  प्रांत  के  लिये  बल्कि  सारे  देश  के  लिये  काम  किया  ।

 इसी  बात  को  ध्यान  में  रखते  हए  भारत  सरकार  ने  एक  योजना  बनाई  है  जिस  में  भारत  सरकार  कौर

 राज्य  सरकारें  मिल  कर  काम  करेंगी  ।

 श्री  था०  क०  गायकवाड़  :  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  राजनैतिक  पीड़ित  कितने  हैं  श्र

 क्या  सरकार  ने  उनकी  कोई  अलग  सुची  रखी  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  हमारे  पास  कोई  सुची  नहीं है  ।  वह  राज्य  सरकारों  के  पास  हो

 सकती  है  क्योंकि  वास्तव  में  वे  हो  इस  को  कार्यान्वित  कर  रहे  ह्

 बिहार-पश्चिमी  बंगाल  सीमा-विवाद

 +

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 1*  ११२७-८९
 श्री  श्रीनारायण  दास  :

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 क्या  गुरु-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  और  बिहार  की  सरकारों  में  इस  seq  पर  विवाद  है  कि

 पश्चिम  बंगाल के  मादा  जिले  site  बिहार  के  पूर्णिया  जिले की  सीमा  पर  स्थित  गोविन्दपुर  गांव

 aura  मे  हैं  या  बिहार  में

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  से  कोई  जिन्  किया  गया है  ;  तौर

 यदि
 तो  इस  विवाद

 को
 निबटाने

 के  लिये  oa  तक  बया  कदम  उठाये  गये

 गह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :

 पूर्व  क्षेत्रीय  परिषद  की  हाल  ही  में  भुवनेश्वर  में  हुई  dow  में  यह  प्रशन  उठाया  गया

 था  और  यह  fares  किया  गया  था  कि  वास्तविक  स्थिति  का  cat  लगाने
 के

 लिये  दोनों  सरकारों

 के  मुख्य  सचिवों  को  उसी  स्थल  पर  जांच  करनी  चाहिये  कौर  तब  स्थिति  यथावत्  रहनी  चाहिये  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  दोनों  राज्यों  में  पहले  पहल  कब  विवाद

 आरम्भ

 fat  ito  ब०  के पन्त  हमें  पश्चिमी  बंगाल  से  नवम्बर  १९५८  में  सुचना
 मिली  ।

 इला  पालचौधरी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  afsatt  बंगाल  की  सरकार

 सन्  १८४७  से  उन  स्थानो  से  कर  वसूली  करती है
 ।

 श्री  गो०  ब०  पन्त  :
 मुझे

 स्मरण  नही ंहै
 ।  दोनों  सरकारें  अपना  अरपना  दावा  पेदा  कर  रही

 हैं  ।

 मूल  wast  में
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 राम  gum  उस  समय
 दो  सरकारें

 नहीं
 थीं

 ।
 १८४७

 में
 तो  सारा

 बिहार

 बंगाल में  था  ।

 खात  ad  G2e
 xfs  हई है  |  यह  यथावत् श्री  साधन  गुप्त  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  यथावत्  fe

 स्थिति  क्या है
 ?

 गो०  qo  पन्त  :  जो
 राज

 तक  स्थिति  वही  यथावत्  स्थिति  है  ।

 pate
 इला  पालचौधरी :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पलिस  के  कूछ  झ्रादमी  उस  जिले

 में

 घुस  गये  श्र  वहां  के  लोगों  के  साथ  हिंसा  ah  गालीगलौज  का  प्रयोग  किया  बिहार के  पुलिस

 के  लोगों  को  वहां  जाने  का  कया  अधिकार  है
 ?

 श्री  गो०  Ao  पन्त  यदि  ऐसा  कुछ  1.0  है  तो  बहुत  वू  रा  हुमा है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 शिक्षा  संस्थानों  में  भ्रनुद्ासतही नता

 J  श्री  ato  tro  मनिस्वामी
 1११३

 श्री  वीर  शास्त्री

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार के  पास  विद्यार्थियों  में  बढ़ती  हुई  झ्तुशासद  हीनता  शौर  दायित्व हदी नता

 की  प्रवृत्ति  रोकने  के  लिये  कोई  योजना  या  कार्यक्रम  है  ;  झ्र

 क्या  इस  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिये  स्कूलों  कौर  विद्यालयों  के  प्रबन्धकों  को  कछ  achat

 सुझाव  दिये  गये

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  भर  एक  विवरण  सभा-पटलਂ

 पर  रखा
 जाता  है  ।

 विवरण

 कुल्लों  शर  विद्यालयों  में  शिक्षा  स्थिति  में  सर्वागीण  सुधार  कौर  भ्रध्यापकों  तथा

 विद्याथियों  का  उन्नत  कल्याण  करने  के  लिपे  उठाये  गये  विभिन्न  कदमों  के  ऑ्रतिरिक्त  विद्यार्थियों  में

 अनुशासन बढ़ाने के  लिये  सोचे गये  विशेष  तरीके  निम्नलिखित  हैं
 :--

 (१)  राष्ट्रीय  अ्नदासन  योजना

 (२)  सहायक  छात्र  सेना

 (३)  राष्ट्रीय  छात्र  ग्र

 (¥)  श्रम  तथा  समाज  सेवा  योजनाएं  |

 राष्ट्रीय  अनुशासन फन  योजना  भर  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  कें  उत्तरोत्तर  विस्तार  करने  का  विचार

 है  ताकि  स्कूल  प्र  विद्यालय  के  छात्र
 afer  संख्या

 में  उन
 के

 श्रन्तगंत  ot  सकें  ।  विद्यार्थियों

 मूल  अंग्रेजी
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 द्वारा  राष्ट्रीय  सेवा  भी  area  कराने  का  विचार  है  ताकि उन उन  में  अनुवासन  की  भावना ,  समाज

 सेवा  की  लगन  श्र  शारीरिक  श्रम  की  प्रतिष्ठा के  प्रति  जागरूकता  पदा  हो  ।  सरकार  ने  इसके

 sw  कार्य  क्रम  के  लिये  एक  समिति  fata  की  है  ।  इस  के  भ्रतिरिवत  विश्वविद्यालय श्री  दान

 आयोग  न  विद्यार्थियों  की  अनुशासन  हीनता  की  समस्या  का  अध्ययन  करन  पर  उपयुक्त  कार्यवाही

 की  सिफारिश  करने  के  लिये  एक  समिति  निहित  की  हे  ।  साथ  ही  साथ  शिक्षा  पद्धति में  सुधार

 के  सम्पूर्ण  प्रदान  से  अनुशासन  के  सुधार  पर
 काफी  प्रभाव

 पड़ेगा  ।

 सकल  ate  विद्यालयों  के  प्राधिकारी  श्रनश्यार्सा
 कुछ  श्रीमान  ।

 यथोचित  कायंवाही  करने  के  योग्य  हैं  |

 चोरी  छिपे  माल  लाना  व  लजाना

 1११३८.  श्री  दामानी :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 यह

 सच  है  कि  देवा
 की

 थल-सीमा  के  इधर  उधर  चोरी  छिपे  माल  लाना
 व

 ले  जान

 के  तरीकों  में  काफी  परिवर्तन  है  ;

 यदि  तो  वह  प्रकार का  दौर

 पिछले बारह  महीनों  में  चोरी  छिपे  माल  लाने  व  ले  जाने  से  सोने  के  देशीय  मूल्य  पर  क्या

 प्रभाव पड़ा  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेदवरी  ate  देश  की  थल-सीमा

 के  इधर  उधर  चोरी  छिपे  माल  लाने  व  ले  जाने  का  कोई  निश्चित  तरीका  नहीं  है  ।  परिस्थितियों के

 च्  तस्कर  व्यापारी  ५  तरीके  और  अपना  माल  बदल  देते  हैं  ।

 एसा  माना  जाता  है  कि  देश  में  चोरी  छिपे  सोना  लाने  के  व्यापार  में  कमी  भी  अक्तूबर

 Pee  से  देश  में  सोने  का  भावਂ  बढ़ने  का  एक  कारण  है  |

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  का  ora

 (
 भी

 वासुदेवन नायर

 1  थ्री  वॉरियर :

 श्री  aa :
 rere

 रामनन्द :

 श्री  ताकि  रेड्डी :

 |  श्री
 qo  प०  नायर :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  आयुक्त ने  केरल  राज्य

 का  हाल  ही  में  दौरा  किया  है

 क्या  भारत  सरकार  को  कुछ  ऐसे  वक्तव्यों  का  पता  चला  है  जो  जब  वह आयुक्त

 कैरल

 में

 था  तब  उसन  कैरल

 की

 भूता
 सरकार

 की  आलोचना करते  हुये  दिये  हैं  ;  त्र

 अंग्रेजी  में म
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 क्या  आयुक्त ने  भ्र पनी  केरल  यात्रा  के  बारे  में  भारत  सरकार को  कोई
 रिपोर्ट

 दी

 है  ।

 मंत्री  tito  ao  आयुक्त  ने  पिछली  बार  १६  से  २३

 १९५९  तक  केरल  राज्य  का  दौरा  किया  ।

 भारत  सरकार  ने  केरल  में  पिछड़ी  जातियों  की  कल्याणकारी  योजनाओं  के  प्रशासन

 के  बारे  में  प्रेस  समाचार  देखे  हैँ  किन्तु  भ्रायुक्त  द्वारा  जारी  किया  गया  कोई  वक्तव्य  नहीं  देखा  है
 ।

 वास्तव  में  प्रयुक्त  ने  कहा  है  कि  उन  ने  ऐसा  कोई  वक्तव्य जारी  नहीं  किया

 उन ने  केरल  सहित  कई  राज्यों  की  यात्रा  के  सामान्य  टिप्पण  लिखे  हैं  ।

 स्त्रियों  कौर  लड़कियों  का  cafes  पण्य  दमन  श्रधघिनियम

 का  लाग  होना

 श्रीमती इला  पालचौघरी  :
 1११४१.

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 स्त्रियों  पौर  लड़कियों  का  ati  पण्य  दमन  अघिनियम  के  १  १९५८ से  लागू

 होने  से  श्री  तक  उस  के  कार्य  में  क्या  प्रगति हुई  है  ;

 क्या  उस  के  are  को  अधिक  प्रभावशाली  बनाने  के  लिये  राज्य  सरकारों  ak  संघ

 क्षेत्रों  से  कोई  सुझाव  जाये  हैं  ;

 यदि  at,  तो  वे  सुझाव  संक्षेप  में  कया  हैं  ;  अर

 उन  पर  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 एक्ट  के  उद्देश्य  पुरे  करने  के  लिये  ११

 राज्य  सरकारों  तथा  समस्त  संघ  क्षेत्रों  द्वारा  नियम  बनायें  गये  हैं  ।
 अब  तक  ७२  आरम्भ

 किये  बताये जाते
 इस

 ऐक्ट  से  सम्बन्धित  अ्रपराधों
 की

 देख
 भाल

 के  लिये  ग्राहक
 केरल  ,  मे  उत्तर  पश्चिम  बंगाल  की  सरकारों  तथा  दिल्ली

 और  हिमाचल  प्रदेश  के  प्रयासों  द्वारा  विशेष  पुलिस  अधिकारी  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 भर  निम्नलिखित  मुख्य  सुझाव  दिये  गये  हैं

 (१)
 एक्ट  के  अधीन  पुलिस  इंस्पेक्टर को  विशेष  पुलिस  अधिकारी  नियुक्त  किये  जाने
 की  अनुमति  होनी  चाहिये  ।

 (२)  घारा  १५  की  उपधारा  (१)  के
 ः  क्षेत्र  की  एक  स्त्री  गवाह  होने  पर  बिना

 ae
 के

 तलासी
 लेने

 का  श्रषिदेशात्मक  उपबन्ध हटा  दिया  जायें  ।

 सुझाव
 हैं

 मूल  अंग्रेज ़ी
 में
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 रिमांड  बांध  परियोजना

 कि

 1*₹१४२.  श्री  विद्याचरण शुक्ल  :.  क्या  गृह-कराये मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 feats  परियोजना  से  उत्पन्न  होने  वाली  बिजली  को  उत्तर  प्रदेश  श्र  मध्य  प्रदेश

 के  बीच  में  बांटने  के  प्रशन  पैर  केन्द्रीय  क्षेत्रीय  परिषद्  द्वारा  किये  गये  विचार  का  क्या  परिणाम

 शर

 यह  प्रश्न  कब  तक  हल  हो  जाने  की  आशा  है
 ?

 मंत्री  tito  बन  :  ग्रोवर  (a).  यह  विषय  केन्द्रीय  क्षेत्रीय  परिषद्

 की  अगली  बैठक  के  कार्यक्रम  में  रख  लिया  गया  है  जो  निकट  भविष्य  में  होने  वाली  है  ।

 त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद्  के  लेखे

 1११४३.  श्री  दशरथ  देव  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि

 :

 क्या  त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद्  के  लेखे  की  लेवा-परीक्षा  की  जा  चुकी  तर

 यदि  तो  क्या  ले'वा-परीक्षा  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किया  जायेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गोविन्द  बल्लभ  हरिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद्  एक  निगमित  निकायਂ

 है  पर  उसके  लेखे  की  लेखा-परीक्षा  श्रीराम  के  महा-लेखापाल  ट्राय  की  जाती  है  ।  परिषद्  से  यह

 पता  लगा  लिया  गया  है  कि
 उसके  १८  geyg ay से  ३१  2eus TH AT तक  की

 अवधि
 के

 लेखे

 की  लेखा-परीक्षा  पिछले  वर्ष  की  जा  चुकी  है  शौर  १  PENS  से  ३०  QeUe TH तक
 की

 अवधि  के  लेखे  की  लेखा-परीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किये  जायें  या  नहीं  इस  बात  का  निर्णय  परिषद्

 ही  कर  सकती  है  ।

 विदेशी  मुद्रा

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 1११४४.  थी  रामेश्वर  भाटिया

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भारतीय  पर्यटकों  को  पर्यटन  के  लिये  बढ़ाया  देने  के  है

 विदेशी  मुद्रा  के  निबन्धों  को  शिथिल  करने  के  प्रदान  पर  विचार  कर  रही  शर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 शादमान  में  धान  के  खेतों  में  रोग

 1११४५.  सरदार  न  fao  सहगल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 सरकार को  यह  ज्ञात है  कि  पिछले  वर्ष  तथा इस  वर्ष  अन्दमान
 में  पोट

 ब्लेयर

 सोग SAS  ह्  नामक  रोग  का  आक्रमण क्षेत्र  के  सर्वाधिक  धान  पैदा  करने  वाले  क्षेत्र  के  काफी  हिस्से

 हुआ  था  ;

 अंग्रजी  में
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 यदि  तो  धान  की  फसल  की  कितनी  क्षति  श्र

 इस  रोग  के  नियंत्रण  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की
 ?

 उपमंत्री  श्रद्वा )  गत  वह  प्रौढ़  इस  AT  €३  एकड़

 और  १०८  एकड़  भूमि  पर  प्रोग्राम  का  झ्राक्रमण हुआ  था  |

 इस  समय  घान  की  फसल  दा  हो  रही  है  हानि  का  अनुमान लगाना  संभव

 नहीं है  ।

 खाद्यान्न  की  फसलों  पर  रोगों  के  आक्रमण  को  रोकने  के  लिये  दूसरी  पंच-वर्षीय

 योजना  के  भ्रन्तगंत  एक  संरक्षण  योजना  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ।  इस  योजना  के  अर्न्तगत

 किसानों  को  राधे  मूल्य  पर  कीटनाशक  दिये  जाते हैं  ौर  स्प्रेयर  तथा  डस्ट  जैसे  उपकरण

 ऋण  पर  दिय  जाते  हैं  ।  किसानों  को  मुफ्त  प्रविधिक  सलाह  भी  दी  जाती  पेड़  पौध

 संरक्षण  योजना  के  कमंचारियों ढारा  किसानों  को  कीटनाशकों  का  छिड़काव  करने  में  निःशुल्क

 सहायता भी  दी  जाती  है

 पिटो  प्रौढ़  रोटरी  तेल  मिल

 1*११४६.  श्री  तंगामणि  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार ने  पटो  श्र  रोटरी  मिलों पर  चक्रवर्ती  दर  से  शुल्क  वसूली  में  परिवर्तन

 करने  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 )  यदि  किस  प्रकार

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ;  तर

 क्या
 तेल

 की  मिलों
 के  मालिकों

 के
 संगठनों  से  चक्रवर्ती  शुल्क  योजना

 में  परिवर्तन  करने

 के  सम्बन्ध में  अभ्यावेदन  प्राप्त हये  हैं  ?

 उपमंत्री  तार कंद वरी  are  हां  ।  तेल  मिलों
 के  मालिकों  के  संगठनों  से  चक्रवर्ती  शल्क  योजना  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  कई  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुए  हैं  प्रौर  इसलिये
 इस

 पूरे  प्रदान  पर  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार
 कर  रही  इस  सम्बन्ध  में

 अन्तिम  निर्णय  लेते ही  संशोधित  योजना  की  विधिवत्  सूचना  दे  दी  जायगी  ।

 (1).  नरन  उत्पन्न नहीं  होता

 शुद्ध  माप-धंधों  का  निर्माण

 1*₹१४७.  श्री
 Ao  Ho  देव  :  क्या  प्रतिरक्षा

 मंत्री ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शुद्ध
 यंत्रों  के  मामले  में  प्रतिरक्षा  की  भ्रावश्यकताश्ों  की  पूरी  के  लि  स्वावलम्बी  हो  के  हेतु  सरकार  की

 ऐसे  यंत्रों  को  बनाने  की  कोई  योजना  ?

 मूल  wast  में

 Manufacture  of  precision  instruments
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 उपमंत्री
 :  ग्रा युद्ध  कारखाने  कई  शुद्ध  माप-यंत्रों  जो  प्रतिरक्षा

 सेवाओं  के  लिये  महत्व  रखते  निर्माण  कर  रह ेहैं  या
 उनका  विकास  कर  रहे  इन  कारखानों  की

 ऐसे  यंत्रों  की  निर्माण  क्षमता  को  बढ़ाने  की  भावी  योजनाश्रों  पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।

 उड़ीसा  में  खनिजों की  खोज

 1११४८.  श्री  संगण्णा  :
 क्या  खान  ईंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेगे

 कि

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  राज्य  में  खनिज  प्राप्ति  की  संभावनायें  की  खोज  करने  के

 लिये  भारत  सरकार  से  कोई  झ्राधिक  सहायता  मांगी

 यदि  तो  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  कोई  योजना  बनाकर  भेजी  शर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 tara  ate  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 रद्दी  लोहे  का  निर्यात

 ११४८९.
 नागी  रेड्डी  :

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन  :

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रही  लोहेके  निर्वात  पर  वस्तु  विनिमय  निर्यात  नीति  का  क्या  प्रभाव  पड़ा  और

 क्या  सरकार वस्तु  विनिमय  शिखाधार पर  रही  लो  के  निर्यात को  नियमित  करेगी  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  रही  लोहे  का  निर्यात  काफी

 बढ़  गया है  ।

 रही  लोहेको  केवल  वस्तु  विनिमय,श्राधार  पर  निर्यात  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 हिन्दी  असिस्टेंट

 मोहन  स्वरूप :

 श्री  गोविन्द दास  :
 1११५०.

 श्रीमती  दाकुन्तला  देवी  :

 [sit  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :

 व्या  गह-कार्यों  मंत्री  १२  १९५७  के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  १६३०  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 ()  क्या  योग्यता-प्राप्त  हिन्दीਂ  असिस्टेंट  अरब  उपलब्ध हैं  ;

 यदि  तो  कया  उन्हें  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  कौर  अधीनस्थ  कार्यालयों  से  तथा  झ्राधार

 पर  अस्थायी  रूप  से  भरे  गये  पदों  पर  नियुक्त  कर  दिया  गया

 क्या  योग्यता-प्राप्त  हिन्दी  feet  को  भीਂ  वही  वेतन-क्रम  feat  जायेगा  जो  १

 १९५७
 से  पहले  भर्ती  किये  गये  हिन्दी  शभ्रसिस्टेंटों  को  दिया

 गयीं  था
 ;  और

 fast  stash  में
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 के  क्या  कारण हैं
 ?

 यदि
 तो  इस

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 जी  हाँ

 ।
 संघ  लोक

 सेवा
 द्वारा

 PERE  में  ली  गई  विभागीय  प्रतिरोधों  परीक्षा  में  ४६  उम्मीदवार  सफल  घोषित  किये

 हैं  ।

 परिणाम  घोषित  होने  के  बाद  ४६  सफल  उम्मीदवारों  म  से  एक  ने  इस्तीफा  दे  दिया

 प्रौढ़  ३१  को  रिक्त  स्थानों  पर  या  रेग्यूलर  असिस्टेंट  या  तदथ  ग्रा घार  पर  भर्ती  किये  गये  उन  हिन्दी

 भ्रसिस्टेन्टों  के  स्थान  पर  लगा  दिया  गया  है  जिन्होंने  परीक्षा  पास  नहीं  की  और  जिनको  १-  ६-५६

 को  इन  gat  पर  तीन  साल  पूरे  नहीं  हुए  ।  दो  a  सफल  उम्मीदवार परीक्षा  का  परिणाम

 होने  से  पहले  ही  हिन्दी  म्रसिस्टेंट के  पद  पर  काम  कर  ।

 site  हिन्दी  असिस्टेन्ट ों  के  पंद  एक्स-काडर  माने  गये  चाह  उन
 पर  सफल

 उम्मीदवार  ही  कयों  न  काम  कर  रहे  हाँ  ।  इसलिये  इन  उम्मीदवारों  को  उनके  परंपर  डिवीजन  कलक

 या  apr  डिवीजन  कलक  के  वेतन  के  अ्रलावा  ३०  रुपये  मासिक  विशष  वेतन  दिया  जायेगा  ।

 तीन-वर्षीय स्नातक  पाठ्यक्रम

 1११५१.  श्री  भक्त  दर्शन  क्या  शिक्षा  मंत्री  १०  RENE  के  रखता  रांकित  प्रशन  संख्या

 ४४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह्  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 द्वितीय  देशमुख  समिति  की  सिफारिशों  के  apart  उत्तर  प्रदेश  के  विश्वविद्यालयों में

 तीन  वर्षीय  स्नातक  पाठयक्रम  चाल  करने  के  बारे  में  राज्य  सरकार  के  साथ  जो  विचार-विभाग  चलਂ  रहा

 था  उस  के  बारे  में  इस  बीच  क्या  कोई  ग्रीम  निर्णय  कर  लिया गया  है

 (z)  यदि  तो  क्या  उस  निर्णय  का  ब्यौरा  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाएगा

 उस  निर्णय
 को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की
 जा

 रही  है

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं

 a

 (=)  कब  तक  भ्रान्ति  निर्णय  होने  की  aren  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  हां  ।

 मौर  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 विवरण

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार  ने  प्रस्ताव  किया  था  कि  वर्तमान  माध्यमिक  शिक्षा  पद्धति  में  कोई

 फेर-बदल  न  करते  हुए  राज्य  के  चार
 गोरखपुर  और  लखनऊ

 में  तीन  वर्ष  का  वार्षिक  पाठ्यक्रम  चालू  होना  अर्थात्
 हाई

 स्कूल  में  दो  वर्ष  लगाने  के  बाद  दो

 ag  इन्टरमीजिएट में  लगने  च्गह्ट्ये  और  इस  योजना  को  अमल  लाते
 हुए

 होने  वाले  अनावर्ती  खर्च

 के  लिये  सौ  प्रतिशत  केन्द्रीय  सहायता  मिलनी  wifes  ।  भारत  सरकार  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान
 आयोग के  बरामद  उत्तर  प्रदेश  सरकार के

 प्रस्ताव
 को

 स्वीकार
 कर

 लिया  है
 और

 राज्य  सरकार  से

 प्राथना  की
 है

 कि
 वे  इस  प्रस्ताव  को  भ्रमण में  लाने के  लिये  झाग  कार्रवाई करे

 अझर  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 नल  में
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 खान्डसारो  पर  उत्पादन  शुल्क

 ११४५२.  श्री  राम  कारण  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  खान्डसारी  चीनी  पर  मिलाजुला  उत्पादन  शुल्क  लगाने  पर  विचार  कर

 रही है  जसा  कि  इस  वर्ष  के  प्रारम्भ में  घोषित  किया  गया  कौर

 थ्
 १९५६  में  खान्डसारी  चीनी  पर

 लगाये
 गये  उत्पादन  शुल्क  से  कितना  धन  वसूल

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :  खान्डसारी  चोरी
 पर  मिलाजुला

 उत्पादन  शुल्क  लगाने  का  प्रस्ताव  अभी  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 खांडसारी
 चीनी  पर  १९५८  में  PeuE  तक  उत्पादन  शुल्क  रूप

 में  9;  G,000

 रुपये  age  किये  गये  ।

 अ्रसरीका से ऋण से  ऋण

 1*११५३.  श्री  प्र०  गे  देव  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 (%)  कया  भारत  सरकार  ने  ग्र मरी का  से  ५४  करोड़  डालर  के  चालू  वर्ष  के  विनियोजन  से

 १९  करोड़  रुपये  का  ऋण  दिये  जाने  की  प्रार्थना  की

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  और

 इस  प्रार्थना  का  क्या  फल  निकला  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  अमरीका  की  कांग्रेस  द्वारा  विकास  निधि  के  लिये

 ५५  करोड़  डालर  विनियोजित  किये  जाने  से  पहले  ही  कुछ  कार्यक्रमों  और  योजना  जिनका

 वित्त  प्रबन्ध  च्यलू  वर्ष  के  विनियोजन  से  किया  चर्चा  की  जा  रही है  ।  इन  शथर्वाओं  के

 दौरान  कार्यक्रमों  और  योजनाओं  तथा  उनके  अनुमित  व्ययं  में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  पौर  कितने

 धन  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  थी  यह  बताना  उतरती  नहीं  होगा  ।

 पंचवर्षीय  योजना  की  योजनाओं  के  कार्यान्वय  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करना  ।

 बातचीत  wat  जारी  है  ।

 नागा  विद्रोही

 (  श्रीमती मजीदा  अहमद  :

 1११४४.  J
 श्री  पाणिग्रहण  :

 |  श्री
 Jo  चूं०  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  यह  ज्ञात  है ंकि  तुएनसांग  के
 निकट

 आर्मी  एम्बुलेंस  यूनिट
 के  १७

 सदस्यों  पर  भ्र भी  हाल  नाग़ा  विद्रोहियो ंने  धाबा  बोला  कौर

 यदि
 तो  उसका  ब्योरा  ?
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  है  कृष्ण
 सेना  )  )  एसी  कोई  वारदात  नहीं  हुई ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 शिवसागर में  तेल  की  खोज

 1११५५.  श्री  चे  :  क्या  खान  शर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  को

 करेंग कि  :

 साम में  शिवसागर में  लॉंग साई  में  तेल
 की  खोज  में

 श्री
 तक

 क्या  प्रगति हुई

 झर

 इस  कार्य  पर  wa  तक  कितना  व्यय  हुजरा  और  यह  कार्य
 कब

 तक
 चलेगा

 far  शर तेल मंत्री तेल  मंत्री  क्०  दे०  :  ) feraarare & otras ata at के  लॉगसाई  क्षत्र  की

 भूकम्प  सम्बन्धी
 खोज  2Qeua  में  पूरी  हो  गई  थी  ।  दसनमुध में  ३८११  मीटर

 की  गहराई

 तक  एक  परीक्षण  कूप  खोदा  गया  था
 जहां  खुरदरे

 पत्थर  मिटे  |  इस  कप  में  बिजली
 की  सहायता  से

 कुछ  चु
 ग

 हुई  जगहों  पर  परीक्षण  किये  जायेंगे  |  ag  कार्य  निकट  भविष्य  में
 किया  जायगा

 ।

 चंकी  प्रत्येक  परियोजना  का  हिसाब  अलग  से  नहीं  रखा  जाता  इसलिये  भ्रमित

 was
 हो

 दिये  जा  सकते  हैं  ।  प्रां कड़े  एकत्र  किये  जा  रहे  ह  कौर  सभा  पटल
 पर  रंग  दिये

 खोज  का  काय  aia  पच  वर्षीय  योजनावधि  के  दौरान  चलेगा  |

 विदेशी  राष्ट जनों  के  निवास  के  लिये  परमिट

 _  श्रीमती  मंजुला  देवी
 :

 FONE.
 बी  ख़ुशवन्त  राय

 :

 क्या  गह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हं  कि  भारत  सरकार ने  @  निर्णय किय  हूं  कि  राष्ट्र मंडलीय देशों  के

 राजदूत  राजदूतावास  के  क्यारियों  को  छोड़  भारत  में  रहने  वाले  सभी  विदेशी

 राष्ट्र जनों  को  अपना  पंजीयन  कराना  कौर  निवास  के  लिये  पार्टी  चा  होगा  कौर

 यदि
 तो

 इस  नये  rota  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  Hast  गो०  go
 जी  यदि  उनके  पास  ये  कागजात न  हों  तो  ।

 (@)  एसा  पता  लगा  था  कि  कई  विदेशियों  के  पास  वैध  पारपत्र  या  यात्रा  के  seg  कागजात

 नहीं थ

 बम्बई  राज्य  का  विभाजन

 *
 ११४७.

 श्री
 प्रकाशा

 वीर
 शास्त्री

 :  क्या  गृह-कार्य  यह  बताने  की  1  wen कि

 a  क्या  सरकार
 को

 बम्बई  राज्य
 को

 विभाजित  करने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हा

 यदि
 तो  सरका सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  अन्तिम  frog

 ५ 2५, ॥ अरगजी  में
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 क्या  महानिदेश  के  बारे  में  भी  कोई  ऐसा
 प्रस्ताव  प्राप्त  garg  शर  यदि  तो

 कया
 Te

 कार  उस  पर  भी  विचार  और

 क्या  बम्बई  राज्य
 को  विभाजित

 करने  से  केन्द्र
 को

 और  afer  श्रमिक  भार  वहन  करना

 पड़ेगा  ?

 feat  मंत्री  गो०  ब०  से  सरकार  को  हाल  ही
 में

 इस  बारे  में

 कांग्रेस  किंग  कमेटी  द्वारा  पास  किये  गये  प्रस्ताव  की  प्रति  मिली  है  ।  इस  मामले  पर  गौर  किया  जा

 रामकृष्ण गुप्त  :

 ११४८.  J
 श्री  स०  स०  बनों  :

 att  पाणिग्रहण  =

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १४  PeXE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  राज्यों  में  न्यायपालिका  के  कार्यपालिका  से  पृथक्करण
 के  बारे

 में  और  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )
 :  उपरोक्त  प्रदान  का  उत्तर  देने  के  बाद  से  wa

 तक  बम्बई  और  मैसूर  राज्यों  में  यह  पृथक्करण  पूर्ण  रूप  से  हो  चुका हूं
 ।  परिश्रम  बंगाल  के  सभी

 जिलों  में  इस  योजना  को  लागू  करने  के  लिये  कार्यपालिका  द्वारा  आदीश  दे  गया
 है

 ।  असम

 राज्य  की  सरकार  ने  इस  काम  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  है  जिसकी  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  की

 जा  रही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  अगली  वित्तीय  वर्ष  से  इस  योजना  को  कौर  १४  जिलों  में  लागू

 का  विचार  कर  रही है  ।

 निवेली  में  कारखाना

 ei  सुबोध  हंसना :

 श्री  स०  चू ०  सामन्त :

 |  श्री  रा०  चचा  माझी
 |

 राम  कृष्ण  गुप्त :
 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी 1११४९.

 श्री  fae  सरहदी :

 |  श्री  हेम  ब्रह्रा

 श्री  श्रीधर

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ३१  PERE  के  तारांकित  प्रश्न  सख्या  EGR  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध
 में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  निवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  द्वारा  उर्वरक  कारखाने  के  लिये  विश्व  के  देशों  से

 की  गई  पूछताछ  के  परिणामस्वरूप  प्राप्त  टेंडरों  क
 की  wis  कर

 ली  गई

 मूल  wish  में
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 यदि  तो  क्या  अन्तिम  fora  किया  ौर

 इस  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  wa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)
 :

 हां  ।

 उर्वरक  योजना  के  लिये  संयंत्र  मशीनें  ax  प्रत्य  उपकरण  देने  बौर  संयंत्र  की  स्थापना

 के  लिये  ted  बेमन-लीड  जर्मनी )  कौर  as  एन सेल् डो  )  के  प्रस्ताव  स्वीकार

 faq
 जा  चुके  हैं  कौर  कारपोरेशन  ने  उन्हें  श्रावक  दे  दिये  हैं  ।

 इस  योजना  के  लिये  प्रावव्यक  भूमि  अतीत  कर  ली  गई  है  ।  इमारत  ग्राही  के  डिजाइन

 के  लिये  प्रारम्भिक  कार्यवाही  भी  की  गई  हू  ।  संयंत्र  क  स्थापना  के  स्थान  पर  मशीनें बौर  अन्य

 उपकरण  प्राप्त  करने  तथा  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  प्रबन्ध  किया  जा  रहा है  ।

 पुरातत्व  विभाग

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  वैज्ञानिक  waders  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पुरातत्व  विभाग  का  काम  सम्भालने  के  लिये  जिसका  विस्तार  किया  जा  रहा  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  विभिन्न  योग्यता  वाले  जितने  व्यक्ति  भ्रपेक्षित  क्या  उनका  कोई  अनुमान  लगाया

 गया

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ax

 विभिन्न  स्तरों  पर  इस  श्रावस्यकता  की  पूर्ति  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्यमंत्री  हनुमान  :  और

 यह
 अनुमान  लगाया  गया  हे

 कि
 केन्द्रीय  पुरातत्व  विभाग  की  बगलें  दो  वर्षों  की  झ्रावश्यकता

 की

 पूति  के  लिये  प्रति  ad  प्रविधि  योग्यता  रखने  वाले  सोलह  गजटेड  कौर  ग्यारह  गेर  गजटेड

 पदाधिकारियों  की  झ्रावश्यकता  पड़ेगी  ।

 पुरातत्व  विद्या  का  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  १४५  ग्रक्तूबर, ध्  Pee  को  एक  पुरातत्व  सम्बन्धी

 स्कूलਂ  खोला  गया  हँ  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि  में  भारत  का  अंशदान

 श्री  साथ  रा०  मुनि स्वामी
 :

 |
 राम  कृष्ण  गीत

 श्री  राम  गरीब

 १*११६२.  काज़ी  मर्तबान  :

 श्री  कर्ण  सिंहजी

 श्री  मानवेन्द्र  शाह

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  att  हाल  में  जो  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  निधि

 बनाई
 गई  है

 उसमें  भारत  सरकार  ने  कितना  अंशदान  दिया

 वित्त  उपसंत्री  तारकेश्वर  :  वर्ष  Pee  के  लिये  ५००,०००  डालर  के

 बराबर के  रुपये  दिये  हैं  ।

 मल  stat  में
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 fasta  प्रकार का  इस्पात

 1११६३.  श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  क्या
 प्रतिरक्षा  मंत्री  २३  मान  RENE  के  तारांकित प्रश्न

 संख्या  १४६६  के  उर स्तर  के  सम्बन्ध  मे  यह  बत बताने  की  कपा  way  कि

 (=)  ara  कारखानों  में  विशेष  प्रकार  के  इस्पात  के  उत्पादन  की  वर्तमान  लागत  क्या

 और

 क्या  १२  टन  के  विद्या
 wig  भट्टी  च्युत हो  गई  ह  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  विशेष  site  मिश्रित  इस्पात  के  उत्पादन  की

 लगता  मुकाबले  में  कम  है  ।  ११३  विभिन्न  किस्मों  का  इस्पात  बनाया  जाता  है  |  कुछ  किस्में  सेनिक

 हथियार  बनाने  के  काम  जाती  हैं  ।

 श्रीमान  यह  निश्चित तिथि  से
 जो  अक्तूबर  ३  १९५९  से

 चाल कर  दिया  गया  ॥

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाना

 डा०  राम  सुभग सिंह
 पकड़

 पी  सुविधा  घोष

 क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बतान  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हूं  कि  २  १९४५९  को  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  विद्या  संयंत्र

 में  कुछ  नई  त्रुटियों  का  पता  लगा है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;

 सरकार  द्वारा
 इन  त्रुटियों  को  टूर  करने

 के
 लिये

 क्या  कार्यवाही  की  गई  अर

 क्या  इसके  लिये  इण्डियन  स्टील  वर्क्स  कम्पनी  लिमिटेड  पर  कोई  जुर्माना  लगाया

 गया हँ
 ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर  :  से
 दुर्गापुर  इस्पात

 खाने  के  विद्युत  संयंत्र  में  —2 2—  PeXE  को
 कोई

 नई
 भूटिया  नहीं

 पाई  गई ं;  २२-१०  -2EVE
 को  पता  लगा  था  कि  विद्युत  संयंत्र  के  कार  सी०  वाटर  डक्ट  की  में  कुछ  दरारें  पैदा

 हो  गई  थीं  ।  इस  बात  की  जांच  करने  के  परुच्यतृ ब्  ठेकेदारों  ने  तुरन्त  कार  सी ०  नाल  में  des  किये  हुये
 इस्पात  के  पाइप  डाल  कर  झर  इस्पात  के  पाइपों  तथा  कंकरीट  की  नालियों  के  बीच  की  खाली  जगह
 को  भर  कर  झर  उस '  में  गीला  चूना  डालਂ  कर  दरारें  बन्द  कर  दी  थीं  |

 ठेके  के  अधीन  संयंत्र  में  पैदा  होने  वाली  सब  त्रुटियों  को  इण्डियन  स्टील  वर्क्स  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी
 लिमिटेड  को  अपने  खर्च  पर  ठीक  करना  पड़ता  है  ।

 सरदार  बल्लभ  भाई  पटेल  की  मति

 :
 शी  प्रकादा  वीर  शास्त्री

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  इण्डिया गेट  के  सामने  सरदार  वल्लभभाई  पटेल  की  भर्ती  स्थापित  करने

 लिये  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुआ ee  on

 faa  vast  में
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 यदि  तो  सरकार  की  उनक  प्रति  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 ब  मंत्री  गोबिन्द  बल्लभ  :  (#)  सर  (व): यह सुझाव यह  सुझाव  नई  दिल्ली

 सिपलਂ  कमेटी  को  मिला  था  जिन्होंने  इसे  टीलों  के  उचित  स्थान  पर  मूर्तियां  लगाने  से  सम्बन्धित

 कार  समिति  के  सामने  रख  दिया  ।  स  काम  के  लिये  सबसे  अच्छी  जगह  के  सवाल  दूसरो  सम्बन्धित

 बातो पर  गौर  कया  जा  रहा है  ।

 भारत  को  matey सहायता

 थिनर  चे  क्या  क्ति  मंत्री  यह  बताने की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  का  व्यान  अमरीका  सरकार  को  उस  रिपो  की  ओर  दिलाया  गया

 है  जिसमें  भारत  को  दी  गई  सहायता  में  त्रुटियों  का  उल्लेख  किया  गया  र

 यदि  हां  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  हे  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 हां  श्रीमन्  ।
 इस  विषय  पर  कुछ  समाचार  पत्रों

 में

 निकले हैं  ।

 समाचार  पत्रों  में  निकले  समाचारों  के  अनुसार  जुलाई  १९५४ से  जून
 १६५८

 तक
 भारत

 में  अमरीकी  सहायता  कार्यक्रम  की  लेखा  परीक्षा  के  परिणाम  हाल  ही  में  श्रम  रिकी  में  प्रकाशित  हुए  हैं
 ।

 यह  पता  लगा  है  कि  लेखा  परीक्षा  रिपोर्ट  भारत  सरकार  द्वारा  अमरीका  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सहकार
 प्रकाशन  को  भ्रधरे (्  प्रतिवेदन  भारत  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सहकार  प्रशासन  में  कम  कमेंचारी

 सहायता की  कुछ  वस्तुश्नों  के  कम  प्रभावी  प्रयोग  के  उदाहरणों  कौर  श्रम  रिकी  के  लेखे  में  स्थानीय  मुद्रा

 निधि  के  प्रबन्ध  सम्बन्धी  कुछ  समस्यायें  पैदा  होने  के  बारे  में  कुछ  बाते  गई  हैं
 ।

 यह  भी  सुना  है

 कि  रिपोर्ट  में  स्वीकार  किया  गया  है  कि  भारत  के  विभिन्न  सहायता  सम्बन्धी  कार्य  क्रमों  में  परियोजना
 के

 उद्देश्यों  को  पूरा  किया  गया  है  कौर  कि  भारत  में  प्रशासन  तथा  लेखे  के  प्रबन्ध  में  काफी  सुधार  हुए  है
 |

 बिना  पार  पत्र  के  विदेशी  राष्ट्र जन

 रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  अनिरुद्ध

 ११६५:  {  श्री  सें०  उठ  मेहदी  :

 श्रीमती  मंजुला  देवी :

 क्या  ग्रिह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रासनसोल,बनंपुर site  wee  स्थानों  पर  aga  सी  संख्या
 में

 ए
 से  विदेशी  राष्ट्र जन  पाये  गय  हैं  जिनके  पास  यात्रा  सम्बन्धी  मान्यता  प्राप्त  पत्र  धौर  पारपत्र नहीं

 (@)  यदि  तो  वे  लोग  किस  देश  के  राष्ट्र  जन

 वे  प्रपत्रों  के  बिना  किस  प्रकार  इस  देश  में
 आ

 उनके  विरुद्ध  और  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गह  कार्य  मंत्री  to
 wo  :

 से  जानकारी एकत्र
 की  जा

 रही  है

 कौर  उपलब्ध  होने  पर  तुरन्त  सभा  की  टेबल  पर  रखी  जायेगी
 ।

 मल  wat  में

 336(Ai)  1.5)...
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 थ्री  प्र०  ग०  देव

 राम  कृष्ण  गुप्त :

 1११६६.  हेम  बदगा

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 ८

 १९४५६  को  नई  दिल्ली  में  भारत  ate  पाकिस्तान  के  कर्मचारियों  की

 एक  बैठक  हुई  थी  ;

 यदि  तो  उसमें  किन  विषयों  पर  चर्चा  की

 सम्मेलन  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वित्त  मंत्री  सोनार  जी  :  से  (7).  १८  2ExXE  को
 मेंने

 सभा  में

 जो  वक्तव्य  दिया  था  उसकी  ध्यान  दिलाया  जाता  हैं  ।

 दिल्ली  में  पकड़े  गयें  -  चाक

 श्री  मोहन
 स्वरूप

 :
 1११६७.

 at
 प्र०  च०  बरुआ

 कया  ग  ह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नवम्बर  मास  gexe F facet में  दल्ली  पुलिस  ने  दो  हजार  से  ऊपर  चाकू

 पकड़े ai

 क्या  पुलिस  अधिकारी  यह  पता  लगा  सके  हैं  कि  ये  चाकू  इतनी  बड़ी  संख्या में  किस

 प्रयोजन  के  लिये  एकत्रित  किये  गये  थे  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :
 जी  हों  ।

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  अधिकतर  चाकू  बेचने  के  लिये  रखे  गये  थे  ।

 नवयुवकों  के  सीनियर  शिक्षण

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  प्रकाशा  वीर  कास्त्रो :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  १५  झर  १९
 वर्ष  के  बीच  की  श्रांयु  वाले  दो  लाख  से  अधिक

 नवयुवकों  को  शस्त्रों  का  प्रयोग  सिखाने
 के

 लिये  सरकार  ने  कोई  योजना  बनाई

 यदि  तो  उसका  कया  atk

 इसे  कब  लागू  किया  जायेगा ।
 an

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण  से  (7)
 य  छात्र  सेना  दल  में  अधिक  for करने की  योजना  के  ब्यौरे  पर  विचार  किया  गया  हैं  कौर  उसे  तैयार  किया  ग गया है  ।  शीघ्र  ही  इसके  लिये

 कार्यवाही  आरम्भ  करने  की  योजना  बनाई  गई  हैं  ।  इस  समय  १६  से  १९  वर्ष  के  बीच  की

 अय  पर  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 सोन  का  तस्कर  व्यापार

 श्रीमती  मसौदा  agra  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  को  विदित  हूँ  कि  बम्बई  सीमा  शुल्क  अ्रधिकारियों  ने
 हाल

 ही
 में

 पता  लगाया

 कि  सोना  चूर्ण  रूप  में  डाक  के  लिफाफों  द्वारा  चोरी  छिपे  लाया  जाता

 यदि  तो  उसका  मुख्य  व्यौरा  क्या  हैं
 ?

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :  तथा  जानकारी का  एक  विवरण

 सभा  की
 टे  बल

 पर  जाता  है
 ।

 दीवाना

 पूर्ण  सूचना  के  भ्रनुसार  कि  श्री  विरजा  लाल  वासतजी  लालजी  बम्बई  को  डाक  द्वारा  सदन  से

 सोना  चूर्ण  रूप  में  रहा  हे  २  PExE  को  बम्बई  के  सीमा  शल्क  अधिकारियों  ने  उसके

 मकान  की  तलाशी  ली  उसे  तीन  लिफाफे  मिले  जो  उसी  समय  प्राय  थे  और  जिनमें  से  प्रत्येक  में

 एक  एक  तोला  सोने  का  चूर्ण  था  ।  सोने  के  इन  लिफाफों  के  मिलने  पर  तुरन्त  विदेशी  चौकी  की  जांच

 गई  और २१  और  लिफाफे  मिले  जिनमें  से  प्रत्येक  में  लगभग  एक  एक  तोला  सोने  का  चल  था  ।

 नेशनल  एटलस  श्रागनाइज  शन  श्राफ  इंडिया  का  मुख्य  कार्यालय

 रख  थो
 भक्त  दरशन  :  कया  वैज्ञानिक  चय  कौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  यहं  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नेशनल  एटलस  श्रागनाइजेशन  श्राफ  इंडिया  का  मुख्य  कार्यालय

 देहरादून  से  हटा  कर  कलकत्ता  ले  जाने  का  निश्चय  किया  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 बैज्ञातिक  श्रनुतंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हमा यून  :  शर

 नेशनल  एटलस  भाग  नाइजेशन  का  मुख्य  दफ्तर  शुरू  से  ही  कलकत्ता
 में

 है  कौर  इसलिये  उसे  हटाने
 का

 सवाल नहीं  उठता  |

 मल  wrt  में
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 बोकारो नें  इस्पात  कारखाना

 राम  कृष्ण ag

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती

 डा०
 राम  सिंह

 1*११६८
 श्री  राम  कृष्ण

 अभिमति इला  पाल चौ धरो

 वी०  चल

 खान  कौर  मंत्री  १३  १९५९ के
 ला al  नात पामा  रपए  संख्या  ७२५ के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  बोकारो  में  चौथा  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  में

 aa
 बीच  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 खान  कौर  इबत  मंत्री  स्वर्ण  सिह  )  :  भूमि  के  बारे  में  प्रारम्भिक जांच

 कंटर  सर्वेक्षण का  क्षेत्र  काय  पुरा  किया  जा  चुका  है  |  सख्त  चट्टान  में  सौ  से  अधिक  सुराख  निकाले  जा

 चुके  हैं  ate  मिट्टी  के  नीचे  जल  की  सतह  के  बारे  में  निश्चय  करने  के  लिये  श्र  मिट्टी  तथा  जल  की

 किस्म  जानने  के  लिये  १५०  से  अधिक  गड्ढें  खोदे  जा  चके  हैं  ।

 अस्थायी  दफ्तर  अविवाहितों  क  मकान  दिवस  के  स्थान  पर  लगभग  बन  कर  तैयार  हो  गये

 हैं  ।  प्रारम्भिक  परियोजना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  fare  करने  के  लिये  जो  भारतीय  परामर्शदाता

 नियुक्त  की  गई  थी  उसने  बाजार  सवाल  सम्बन्धी  एक  ग्रत्तरिम  प्रतिवेदन  दे  दिया  हैं  |

 सोने  का  तस्कर  व्यापार

 प  ११७०  at न०  To  सुनि स्वामी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारंत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  परिचय  में  विशेष  प्रकार
 के  रुपये  के  नोट  चलाने

 के  बारे  में  सोचे  गये  लक्ष्य  ate  shar  wate  परम्परागत  साधनों  से  सोने  के  तस्कर  व्यापार  को  रोकने

 का  उपाय  पूरा  हो  गया

 क्या  मुद्रा  विनियमन  कौर  मुद्रा  सम्बन्धी  नियन्त्रण  से  बचते  के  लिये  तस्कर  व्यापारियों

 ने  और  इन  प्रतिबन्धात्मक  साधनों  के  कारण  जो  उसका  व्यापारिक  क्रम  टट  गया  था  उसे  जोड़

 व्यापार  के  ढंग  में  परिवहन  कर  लिया  ह
 ?

 वित्त  TTAAT  '  तारके दं वरी  सिन्हा  )  जी  art

 भारत  में  सोने  को  चोरी  छुपे  लाने  की  वित  व्यवस्था  उन  क्षेत्रों  को  जिन  में  भारतीय

 विशेष  मुद्रा  जारी  की  गई  भारतीय  नोट  भजते की  shear  अन्य  साधनों  से  की  जाती  है  किन्तु

 एसा  तस्कर  व्यापार  aga  कठिन  होता  हैं
 त्राण

 यंह  विश्वास  करने  का  कोई  कारण  नहीं  कि  इसमें  कोई

 ates  वुद्धि  हुई  हे  ।

 tay  aah  में
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 कैरल  में  हरिजन  कल्याण

 थ्री  नारायणन्  कुट्टी  मेनन  :
 १

 reed  श्री  वी०  ईया चरण

 क्या  गह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केरल  सरकार  ने  केरल  राज्य  में  सटकारी  समितियों  और  हरिजन  कल्याण  विभाग

 के काय  की  जांच  करने  के  लिये  निश्चय  किया  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  [to  To  :  राज्य  सरकार  ने  केरल  में  नारियल  की  जटा  सम्बंधी

 सहकारी  समितियों  के  काय  की  जांच  की  थी  ।  जहां  तक  हरिजन  कल्याण  विभाग  का  सम्बन्ध  है

 यह  जानने  के  लिये  विभाग  हारा  किये  गये  कार्य  का  मूल्यांकन  किया  था  कि  विभाग  ने  जो  साधन

 अपना  थे  उनसे  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  में  कितनी  सफलता  मिली  हैँ
 ।

 यह  कार्यवाही  इस  लिये  की  गई  थी  कि  कुछ  साधनों  का  पता  लगे  कौर  यह  पता  लगे  कि

 समितियों  तथा  हरिजन  कल्याण  विभाग  के  काय  में  सुधार  के  लिये  क्या  परिवर्तन  आवश्यक  हैं
 ।

 प्राय-कर  जांच  ध्यानयोग के  भूत-पूर्वे  सदस्य

 थ्री  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 क्या  वित्त  मंत्री
 ७  eye H areifaa के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 "२२७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  जिसमें  निम्नलिखित

 जताया  गया

 राय-कर  जांच  आयोग  के  भूतपूर्व  दो  सदस्य  किन  तिथियों  की  सरकारी  सेवा  से

 निवृत्त  हुए

 किन  तिथियों को  वे  पहली  बार  सम्बन्धित  दल  की  are  से  राय-कर

 के  निदेशकों  के  समक्ष  उपस्थित  हुए

 क्या  उन  द्वारा  साक्ष्य  देने  के  बारे  अनुमति  के  लि  प्रार्थना  पत्र  मिला  था  क्यो

 अनुमति दी  गई
 शौर

 यदि  नहीं  ती  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 fie  उप-मंत्री  तारकेश्वर  तारांकित प्रदान  संख्या  २२७०  के  उत्तर

 में  आय-कर  जांच  प्रिया  के  जिन  दो  सदस्यों  का  उल्लेख  किया  गया था  वे  १९-  ४-४२  और  PHY NE

 को  सरकारी  सेवा  से  निवृत्त  हुए  थे  ।

 वे  पहली  बार  PI—-ZAR—-VEUE  १०-१०-१  eC)  को  प्राय-कर  वकीलों

 के  रूप  में  निरीक्षण  निदेशक  के  समय  उपस्थित हुअ
 ।

 तथा  निरीक्षण  निदेशक  के  समक्ष  उनके  उपस्थित होने  के  लिय

 पूर्व  अनुमति  की  आवश्यकता नहीं  थी
 ।

 एक  प्रथम  श्रणी  के
 सेवा  निवृत्त  पदाधिकारी  को

 नौकरीਂ  स्वीकार  करने  के  लियें  सेवा  निवृत्ति  के
 दो

 वर्ष  के  बीच  सरकार  से  पूर्व  अनुमति  लेनी  पड़ती  है  ।

 राय-कर  सम्बन्धी  वकालत
 की  वृत्ति  को  Canfar feaa  नौकरीਂ  नहीं  समझा  जाता  |

 ne  ne  amen

 पं मूल  अंग्रेजी  में
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 का  दी  पादन

 1*  ११७३.  डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 क्या  खान  site  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें
 कि  :

 क्या  भारतीय  तेल  क्षेत्रों  में  तेल  का  उत्पादन  बढ़ाया  जा  सकता  हैं  ;

 यदि  तो  कितनी  प्रतिशत  मात्रा
 पौर

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 fara  wie  तेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय  )  :  श्रीमान्  ।

 शझ्रासाम  तेल  कम्पनी  के  क्षेत्रों  में  लगभग  २०  प्रतिश्त  ।  भारतीय  तेल  क्षेत्रों  में  तेल  का

 वाणिज्यिक  उत्पादन  अभी  aren  नहीं  gar  |

 वाणिज्यिक  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  sett  कोई  प्रयत्न  नहीं  किये  जा  रहे  जब  तक  च्

 तेल
 की

 बढ़ो  हुई  मात्रा  को  साफ  करने  के  लिये  गोहाटी  ake  फिर  बरौनी  में  तेल  शुद्ध  करने  की

 क्षमता  नहीं  बढ़ा  दी  जाती  ॥

 रंगों  के  लिये  निःशुल्क  शिक्षा

 1११७४.
 मी

 सुबोध
 _

 हंसना
 :

 स०  चचा  सामन्त

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार का  झींगों  को  निःशुल्क  शिक्षा  देने  का  विचार  हूँ  ;

 यदि
 तो  क्या  योजना  बनाई  जा  चुकी  कौर

 यह  योजना  कब  लागू  की  जायेंगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०
 ला०  :  से  .  अंगों  को  निःशुल्क  शिक्षा  देने  के

 लियें  कोई  विशेष  योजना  नहीं  बनाई  गई  |

 देशीय करण के  लिये  चीनी  राष्ट्रजनों के  प्रर्थना-पत्र

 1११७५.  थी  प्०  To  देव  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चीनी  राष्ट्र जनों  ने  दे  शीतकरण  प्रमाण  पत्रों  के  लिये  प्रार्थना-पत्र  दिये

 यदि
 तो  PeuE  से  कितने  लोगों ने  इसके

 लिये  प्रार्थना  पत्र  दिये  कौर

 कितने  व्यक्तियों  को  उक्त  प्रमाण-पत्र  दे  दिये  गय  हैं  ?

 .  गृह-कार्य
 मंत्री

 (att Tito Fo गो०  ०  :
 राज्य  सरकार  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा

 हे

 भारत
 सरकार

 को
 केवल  ३  < aTaAAT  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 प्रर्थना-पत्रों  पर  विचार
 किया  जा  रहा  है  ।

 गैलरी  अंग्रेजी  में
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 arm  विद्रोहियों  दारा  arene

 sit  प्र०  qo  बर्रा

 थ्री  प्र०  देव
 :

 जश  LiIONF .  थी ga  वर्धा :

 श्रीमती  मसौदा  भ्रहमद
 :

 थो  स०  प्र०  मेहदी

 कया  गृह-कार्य  तरो  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  ह  कि  €  PERE  की  रात्रि  को  नागा  विद्रोहियों  ने  जोरहाट  से

 ३०  मील  की  दूरी  पर  नं  गिनीज़  री  रायडंगथेगल  गांव  पर  धावा  किया

 यदि  तो  उस  का  पूरा  eater  क्या  कौर

 भविष्य  में  ३-1]  घटनायें  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 गह-कार्य  मंत्री  गो०
 :  तथा  Qe4e HT Ue की  रात

 को  लगभग  २०  विद्रोहों  निगाहों  जिन्होंने  हरे  रंग  के  गणवेश  पहने  हुए  थे  बन्दूकों  कौर  राइफलों

 से  सुसज्जित श्रीराम  के  जिला  दिव  सागर  के  टिटहरी  पुलिस  स्टेशन  के  क्षेत्राधिकार  में  बजालकाटा

 नागनोजुरीथंगल  गांव  भर  नागा  वस्टेथंगल गांव
 पर  आक्रमण  किया  अर  दो  एस०  बी०  बो०  एल०

 ४५  ग्राभषण र्  ६१३०  रुपये  नगद  ले  गये
 ।
 गांवों  में  प्रतिरक्षा  दल  संगठित

 किये  जा  रहे  हैं  ate  पैरा  सरत  कर  दिया  गया  है  ।

 भारत  के  राज्य  बेक  की  शाखायें

 Fake.
 राम  कृष्ण  गुप्त

 थी  दो०  रहे  दार्मा

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिमाचल  प्रदेश  राजस्थान  में

 भारत  के  राज्य  बैंक  की  कुल  कितनी-कितनी  शाखायें  खोली  गयी  हैं  ?

 मंत्री  मोरारजी
 :

 भारत  के  राज्य  बैंक  के  खुलने
 की

 तारीख  से  चक  १

 १९५५ से  PENE  बेअन्त
 तक  इसको  २२  शाखायें  पंजाब  में  कौर  दो-दो  शाखायें

 हिमाचल  प्रदेश  श्र  राजस्थान  में  खोलो  गयी  हैं  ।

 अनुसूचित जाति  तथा  शध्रनुसुचित  जाति  च्  का  बम्बई  का

 दौरा

 TWEoo.  श्री  पांगरकर  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PERE  में  अब  तक  झतुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  आयुक्त  ने

 कितनी  बार  बम्बई  का  दौरा  किया  ate

 राज्य  में  वह  किन-किन  स्थानों  पर  गये
 ?

 fast  x HTT  में
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 गृह-कार्य  उप
 मंत्री  :

 बार
 ।

 बदवास

 दहानू  मोख

 गोहलवाड़  मोटा

 पुडा  ननीवाहोमाल  ASAT,  चौक

 नासिक  नासिक

 देहानी  केन्द्र

 भप्राद्यागढ़  |

 पंजाब  में  पोलीटेक्निक

 श्री  हेम  राज
 1१९०१.

 at  दी०  च०  फार्मा

 वैज्ञानिक  श्रनुषंघान  शर  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्री  ५  १९५८  के  अतारांकित प्रशन

 संख्या  २१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पंजाब  सरकार  से  केन्द्र  द्वारा  स्थापित  किये  जाने  वाले  तीन

 ffern  तथा  एक  राज्य  द्वारा  स्थापित  किया  जाने  वाला  अतिरिक्त  पोलीटेक्निक  के  प्रस्ताव  मिले

 घौर

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  कया  है  ?

 श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उप-मंत्री  स०  मो०  :  aK

 s
 राज्य  सरकार  ने  केन्द्र  द्वारा  स्थापित  की  जाने  वाली  तीन  पोलीटैक्निक  को

 हमी

 तथा  बटाला  में  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  भेजे  हैं  ।  राज्य  द्वारा  स्थापित  की  जाने  वाली  पोलीटैक्निक

 की  स्थापना  के  प्रस्ताव  प्रभी  नहीं  भेजे  हैं  ।

 इलाहाबाद  उच्च न्यायालय

 1१६०२.  श्री
 कालिका  कया  agra  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 इलाहाबाद  उच्चन्यायालय  में  PELY-NE,  2 EXE-UY,  FERNS, TAT VEXG- तथा  Reyc-

 ye  के  कितने  लेख्य  ३०  १९४५९ तक  लम्बित

 इन  बकाया  लेश्यों को al
 निबटाने

 के
 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  :  are  जानकारी  इकट्ठी की

 जा  रही  ह  कौर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 कैदियों  की  सजीवों  में  छ्

 1१६०३.  श्री  दी०
 चं०

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि  जुलाई  से
 १६५९  तक  केन्द्रीय  सरकार  अथवा  राष्ट्रपति  ने  (  १)  हत्या के  मामलों  तथा  (२)  अन्य  मामलों

 में  कितने  व्यक्तियों  को  क्ष  मतदान  तथा  सजा  में  छूट  दी  ?

 fa  मूत्रंग्रेजी  में



 १  पौष  ॥
 r=

 १  लिखित  उत्तर
 रे१  ५८४

 गह-कार्यो मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  १  जुलाई से  ३०  १९६५६  तक

 की  भ्र वधि में में  २८  कं  दियों
 की

 मृत्यु  दप्ड  की  सजा  को  जीवन  कारावास  तथा  एक  व्यक्ति  को  सजा  की

 छट
 दी  गई  ।

 दिल्ली  में  करों की  बसूली

 1१९०४.  श्री  दो०  do  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  PEYGALE
 में

 दिल्ली में
 में

 केन्द्रीय  करों
 की  वसूली  में

 कुछ  कमी  हुई
 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री
 (a  मोरारजी

 अपेक्षित  जानकारी
 इकट्ठी  की

 जा
 रही  है  तथा  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 उड़ीसा  में  हाल  तथा  आडिटोरियम

 1१९०५.  थी  पाणिग्रहण  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  कालिज  परियोजनाओं  के  अधीन  उड़ीसा
 की

 शिक्षा  dear  से  हाल  व

 टोस्यिम  बनाने  के  अनुदानों  के  बारे  में  आवेदन  पत्र  मिल  हैं  ;

 यदि  तो  इस  कार्य  के  लिये  उड़ीसा  को  कितनी  धनराशि  दी  गई  है  ;

 इस  प्रकार  के  अनुदानों  के  लिये  किन-किन  संस्थाओं  ने  आवेदनपत्र भेजे  ak

 उनको यह  अनुदान  कब  तक  मिल  जायेंगे  ?

 मंत्री  का०  ला०  :  (®)  जी  हां  ।

 a)  इस  कार्य  के  लिये  राज्यवार  ग्रांट  नहीं  किया  जाता  है  ।

 भद्रक  भद्रक (7)

 यूनिवर्सिटी  कालिज  साफ  बुरला

 पी०  एम०  कटक

 सालीपुर हाई  कटक

 भ्रल्नाहार  हाई  CHA,  कटक

 सुन्दर ग्राम  हाई  सुन्दर ग्राम

 कालिजिएट  हाई  बरहामपुर

 बी०  एम०  बगाराय  हाई  भद्रक  |

 मामला  विचाराधीन  हैं

 प्रनुसुचित  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  च्च्च  का  पंजाब  का  दौरा

 1१६०६.  श्री  दी०  Go  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 LENGE  में  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  प्राचीन  जाति  आयुक्त  ने  पंजाब  राज्य

 का  कितनी  बार  दौरा  झर

 faa  भ्रंग्रेजी  में



 १८६  लिखित  उत्तर  २२  PEYE

 राज्य  में  वह  किन-किन  स्थानों  पर  गये
 ?

 उपमंत्री
 :

 पांच  बार  ।

 WAU,

 चण्डीगढ़  कौर  दीनानगर  ।

 पंजाब  में  बारीकियों की  दिक्षा

 1१६०७.  श्री  दी०  चं०  wat  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXE-Fo  में  बालिकाओं  की  दिक्षा  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  सरकार  को

 कितनी  धनराशि  दी  at

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  इस  काम  के  लिये  कुछ  घन  मांगा  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  हा०  ला०  प्रारम्भिक  स्तर  पर  महिला  अध्यापकों के

 प्रशिक्षण  तथा  बलिदानों  की  शिक्षा  के  विस्तार  की  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  चलाई  गई  योजना के  अधीत

 ३*००  लाख  रुपये  का  झावंटन  किया  गया  ह  ।

 जो  "00  लाख  रुपये  की  मांग  की  ह  जिसके  लिये  प्रशासनिक  स्वीकृति  दे
 दी

 गई  हैं  ।

 पंजाब  में  कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं

 1१९०८.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 PEYGRYLE  में  केन्द्रीय  सहायता  से  केन्द्रीय  समाज  कत्याण  ats ने  पंजाब में  किस

 प्रकार की  कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं  स्थापित  की  गईं

 इन  परियोजनाओं  को  किन  स्थानों  पर  स्थापित  किया  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  समन्वित  प्रकार की  कल्याण  विस्तार  परि०

 योजनायें  ।

 १.  जिला  लुधियाना

 रे  जिला  पटियाला

 रे  जिला  होशियारपुर

 Vv  जिला  करनाल

 जिला  गुड़गांव

 ६  जिला  हिसार

 ७  जिला  भाटिया  ।

 पंजाब में  ख़ादिम जाति  विकास

 1१६०६.  ait  ato  Wo  शर्मा  :
 कया  गृह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब में  गत  तीन  वर्षों में  कुल  कितना  धन  ख़ादिम  जाति  विकास  के  लिये

 व्यय  किया गया  ;
 rr

 नल  stim  में



 १  tact  लिखित  उत्तर  ३१८७

 कया  वीं  होय  य॑  वर्षीय  योजना  में  आवंटित  समस्त  राशि
 का  उपयोग

 कर  लिया  जायेगा

 PELE  में  अब  तक  झादिम  जाति  कल्याण  परियोजना ग्र ों  में  कितनी  प्रगति  हुई

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )  )  अपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी  जाती

 है
 र

 लाखों  मे ं)

 केन्द्र  जोड़

 क्षत्र

 १९५६-५७  2.50  2.56  ६८

 BERwe¥s  २.  ४७
 दे  १  &.WG

 १६५८५ ९  २.
 iN Lon  4.64  ८.प्रे

 जोड़  W.Xd  १२.०४  PELE

 जी  नहों  ।

 चालू  वितीय वर्ष  में  ३०  RaXE  तक  राज्य  क्षेत्र  में  १
 '

 &sy
 लाख

 तथा  केन्द्र क्षेत्र  में  ७  '  ०३६  लाख  रुपये  प्रादिम  जाति  कल्याण  पर  व्यय  किये  गये  हैं  |

 पंजाब  में  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  आदिस  जाति  ale  अन्य

 पिछड़े वर्गों  का  कल्याण

 1१६१०  श्री
 वी०  चं०

 :  क्या  हु-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  अनुसूचित ख़ादिम  श्रतुसुचित  जाति  तथा  ser  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण
 के  लिये  CEUe-Ko F Peg में  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितना  धन  fear  wk

 पंजाब  में  विशेष  बहु प्रयोजन  खण्डों  को  बनाने  के  लिये  १९  Y EK  में  केन्द्रीय सरकार

 ने  कितना  धन  दिया  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  PRYE-Eo  में  प॑  जाब  में  अनुसूचित
 ख़ादिम  ata  haa

 जाति  तथा  अरन्य  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  लिये  किया  गया  आवंटन |  ay

 दिया  जाता  हे  :

 लाखों  मे ं)

 पिछड़े  वर्गों  को  श्रेणियां  राज्य  क्षेत्र  केन्द्र  क्षेत्र  जोड

 (१)  अनुसूचित  आदिम  जाति  ९५  १२०४  १८६६

 (२)  भ्रनुसूचित जाति  तथा
 aves  @ XR  ४२४

 (३)  wer  पिछड़े  वग
 j

 [(2)  (२३)  के  अलग  अलग  आंकड़ों

 का  पता  लगाया  जा  रहा

 BP  RA  १६६०  ५३

 मूल  wast  में



 दे  tar  लिखित  उतर  २२  १९४९

 राज्य-भेज  पर  किये  गए  व्यय  का  ५०  प्रतिशत  तथा  केन्द्र
 क्षेत्र

 योजनाओं
 पर  किया

 गया  समस्त  व्यय  केन्ट  सरकार का  प्रदा  होगा  |

 कोई  नहीं  ;  क्योंकि  इस  समय  पंजाब  में  कोई  विशेष  बहु प्रयोजनीय  ख़ादिम  जाति  खण्ड

 नहीं है  ।

 दिल्ली  में  बच्चों  का  अपहरण

 1१६११.

 ia

 दी
 च०  फार्मा

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 eye  में  (३०  PEXE  दिल्ली  में  कितने  बच्चों  का  ध्रपहरण  किया

 गया  ;

 कितने  बच्चे  मिल  शर

 इस  अपराध  के  लिये  कितने  व्यक्तियों  को  सजा  दी  गई
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  न०  पन्त  )  ec e-m|

 &/&y  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  सामले  न्यायालय  में  लम्बित  हैं  ।

 अनुसूचित जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  sqrt  का  उत्तर-प्रदेश का  दौरा

 1१९१२.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 2EXE  में  अब  तक  अनुसूचित जाति  तथा  भ्रनुसूचित  safer  जाति  आयुक्त  ने  कितनी

 बार  उत्तर-प्रदेश का  दौरा  किया  श्र

 राज्य  में  वह  किन-किन  स्थानों  पर  गए
 ?

 preset  उपमंत्री
 :

 सो  बार

 लखनऊ  कौर  मुरादाबाद  |

 दिल्ली  की  सामान्य  शिक्षा  योजनायें

 1१6१३.  श्री  दौ०  च ०  फार्मा
 :

 वया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  सामान्य  शिखा

 योजनाओं  के  अधीन  विभिन्न  परियोजनाओं  के  लिये  में  केन्द्र  ने  को  कितना

 ata  दिया

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  विभिन्न  शिक्षा  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिये

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  अपेक्षित  निधियां  उनके  प्रशासन  के  राय-व्यक्त  में  दी  गई  है  तथा  प्रयास  को

 केन्द्र ने  कोई  aor  अनुदान नहीं  दिया  है
 ।

 चालू  वर्ष  के  राय-व्यस्क  प्राक्कलनों  में  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  अधीन  दिल्ली  प्रशासन  की  विभिन्न  शिक्षा  योजनाओं  के  लिये  ११३  लाख  रुपये  की  व्यवस्था

 की  गई  है
 मूल  wis  में
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 भारत  में  अनाधिकृत प्रवेश

 1१९१४.  शी  दो०  चं०  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  PeYe—Fo

 में  श्री तक  पंजाब या  पश्चिमी  राजस्थान  में  ए  से  कितने  ब्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  जो  कि  बिना

 पासपोर्ट  लिये  पश्चिमी  पाकिस्तान  की  सीमा  पार  करके  पाकिस्तान  गये  भारत  वापस  लौटे
 ?

 मंत्री  गो० ह
 :

 जानकारी  इकट्ठी
 की

 जा  रही  हैं  तथा  उपलब्ध  होने

 बर  संभा  पटल  पर  रख  दी  जागेगी  ।

 में  ध्रस्पुष्यता  (aaa)  अधिनियम
 के  श्रघोन

 मामले

 1१९१५.  थी  ही०  बरू ०  शर्मा
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५८ में

 अब  तक  दिल्ली  में  अस्पृश्यता  १९५५  के  अधीन  कितने  व्यक्तियों  पर

 मांग  लगाये  गये  तथा  छोड़  दिये  गये
 ?

 गृह-कार्य मंत्री  (eit  मो०  ब०
 :

 चार  व्यक्तियों  पर  श्रमिकों  लगाया  गया  तथा  सभी

 को
 छोड़  दिया  गया

 ।

 पंजाब  में  wagfaa  जातियां  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियां

 1१९१६.  श्री  दी०  चं०  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 पंजाब  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रधान  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  हुई

 इस  भ्रावंटित  धनराशि  में  से  कितनी  राशि  wa  तक  व्यय  की  गई  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  :  ate  जानकारी नीचे  दी

 जती
 है

 :--

 एडिट  टाटर

 लाख  रुपयों

 जोड़ अनुसूचित  afer  जाति  अ्रनुसुचित  जाति

 ६१.१९  १२७ ७२  १८८.  ६१

 १०१  9 2®  १३०.  ०३
 ३०-  ६-५४  तक

 स्वीकृत  धनराशि
 र८. हे १ ३१

 श
 gait  राज्य  सरकार  द्वारा  अपनी  fate  में  से  व्यय  किया  गया  घन  शामिल  हैं

 @yeyve—to  वर्ष  के  लिये  व्यवस्था हैं  ।  i

 acing  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 1१९१७.  श्री  दी०  do  वर्मा  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  को  उसकी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को
 योजनाओं

 के

 बारे  में  कितना  अनुदान  waar  ऋण  दिया  गया  पौर

 प्रत्येक  योजना के  लिये  कितना  तथा  किस  प्रकार  का  अनुदान  तथा  ऋण  दिया  गया
 ?
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 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  पौर  समय  पर

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 भारत  में  प्रतिबन्धित पाकिस्तानी  पुस्तकें

 1१६१८.  श्री  दी०  च०  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 गत  पांच  वर्षों  में  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तानी  लेखकों  की  कितनी  पुस्तकों  पर  प्रतिबन्ध

 लगाया  शर

 क्या  इसी  safer  में  पाकिस्तान  ने  भारत  सरकार  से  इस  प्रश्न  पर  कभी  बातचीत  की

 मंत्री  गो०  ब०  :
 गत  पांच  वर्षों  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  पाकिस्तान

 में  मुद्रित  तथा  प्रकाशित  निम्नलिखित  तीन  पुस्तकों  के  भारत  में  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  है
 :

 (१)  ए  पाकिस्तान  में  मुद्रित  तथा  प्रकाशित  कालू  वांक  रावत  वांक  द्वारा  लिखित
 |

 (२)  मिलिटरी ऐड  टू  पाकिस्तानਂ  फुल  सलाहुद्दीन

 were  द्वारा  अ्रब्दुस्सलाम  द्वारा  प्रकाशित  तथा  जी०  चौधरी  द्वारा  पैरामाउंट
 प्रेस

 ढाका  में  मुद्रित

 (३)  काश्मीर  अज़ीज  बेग  द्वारा  एलाइड  बिजनैस  लाहौर

 प्रकाशित  तथा  पाकिस्तान  हेराल्ड  कराची  द्वारा  मुद्रित  |

 जी  नहीं  ।

 नलीदार  लोहे  की  चादरों का  आयात

 Freee.  श्री  दलजीत  कया  खान  शर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  PEYE—Ke  में  विदेशों  से  wa  तक  किस  मात्रा  में  नालीदार  लोहे  की  चादरों  का

 प्रति  बण्डल  की  आयात  कीमत  क्या  थी  ?

 खान  site  इंजन  मंत्री  स्वर्ण
 :  में श्रब तक चादरीं

 तक
 चादरें

 का  कोई  प्रायर  नहीं  नेहरा  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 faa  मंत्रालय  में  भष्टाचार  के  मामले

 1१६२०.  श्री  दी०  चं०  वर्मा  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 १९५८-५६  में  दिल्ली  site  ई-दिल्ली  के  वित्त  मंत्रालय  तथा  उसके  wetter  कार्य

 wal
 के

 विरुद्ध  संतकंता  कर्मचारियों  द्वारा  भ्रष्टाचार  के  कुल  कितने  मामले  पकड़े

 उन  मामलों  के  विषय  मे  क्या  किया  गया
 ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी

 :  पैंतीस
 ।
 en

 मूल  wars  में
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 एक  मामले  में  जहां  नोकरी  के  लिये  गलत  जानकारी  दी  गई  उस  व्यक्ति  की

 सेवायें  समाप्त  कर  दी  गईं  |

 २०  मामले  जांच  के  बाद  वापस  ले  लिये  गये  ।  १४  मामले  में  जांच  जारी  है  ।

 — sq  जानकारी  में  भा  रतीय  लेख  विभाग  से  सम्बन्धित  जानकारी शामिल  नहीं

 भारत  में  पाकिस्तानियों को  गिरफ्तारी

 1१९२१.  श्री  दी०  [- (५  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में

 अनाधिकृत रूप  से  प्रवेश  करने  के  लिये  १  से  कुल  कितने  पाकिस्तानी  पकड़े  गये
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  उपलब्ध

 होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 पंजाब  में  श्रनुतूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  फ़ृषि-बस्तियाँ

 1१६२२.  श्री  दी०
 चे  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्र  द्वारा  प्रारम्भ  की  हुई  योजनाओं  के  अ्रन्तगंत  Pe4S—VE  में  पंजाब  राज्य  में  yy

 सुचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  कृषक  बस्तियां  कहां-कहां  बनाई  गईं
 ?

 १९५९-६०  में  इन  बस्तियों को  कहां-कहां प्रारम्भ  किया  जायेगा  ?

 इस  प्रयोजन  के  लिय  केन्द्रीय  सरकार  ने  PERS—HE  शर  PEXE—Ko  में  कितना

 अनुदान  श्र

 PEYG—YE  में  gare  में  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  गई
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  कौर  जिन  स्थानों  में  अनुसूचित

 जातियों  को  बसाने  के  लिये  जमीन  खरीदी  जायेगी  उनका  अभी  भ्रान्ति  रूप  से  निश्चय  नहीं  ज

 (7)  PEYG-YE—E ‘Vo  लाख  रु०  प्राप्तकर्ताप्रों  को
 अनुदानों

 के  रूप

 BEYE—Ho  के  लिये  ७"  ६४  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  ।

 ६, ४०0  लाख  रुपये  ।

 विदेशों  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण

 1१६२३.  श्री  दी०  चं०  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PENE  के
 दौरान  (३०  PERE  जल

 तथा  वायु  सेवा के  कुल

 कितने  भ्रमणकारी  विदेशों  में  उच्च  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  भेज  भ्र

 ब्रिटेन  के  अलावा  उन  देशों  के  नाम  जहां  वे  भेजे गये  ?.

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  ३०  PevE  १९५९  के
 दौरान

 विदेशों  उपकरण
 उपकरण

 पाठ्यक्रमों  के  उच्चतर  प्रशिक्षण  के  लिये  विदेशों  में  ३८

 ate  संयुक्त  राष्ट्र  भ्र मे रिका  ।

 मूल
 aust  में
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 1१६२४.  श्री  दी०  Wo  wat:
 कया  दिक्षा

 मंत्री  ११  १९४५९  के अता: ..  प्रदान

 संख्या  २६३८  के  उत्तर  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किन-किन  में  गांधी

 भवन  स्थापित हुए  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 गांधी  भवन  की  स्थापना  किसी  विश्वविद्यालय

 में  नहीं  हुई  है  ।  १७  १६५€  को  प्रधान  मंत्री  द्वारा  विश्वविद्यालय  मे  गांधी  भवन
 की

 नींव  डाली  गई
 थी  ।

 oer  है  निर्माण-कार्य शीघ्र  प्रारम्भ हो  जायेगा

 vara दीप  समूह  में  विकास  कार्य

 1१९२५.  श्री  दी०  त्र ०  जमा
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दीप  समूह में
 QENe-Co FH Shela

 के
 दौरान

 विभिन्न  मदों  के  इन्दर  विकास  कार्यों  में  कितनी  राशि  व्यय

 की  गई
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  PELE-Fo  के  दौरान  अंदमान. श्रौर कौर  निकोबार

 दीप
 समूह  में  विकास  की  विभिन्न  सदों  पर  निम्नलिखित  राशि  व्यय  की  जायेगी  :

 राशि  लाखे  रुपयों में

 FQ, VWZV (१)  कृषि  ate  सामुदायिक विकास

 (२)  सिंचाई ak  विद्युत  Bo

 दे (3)  उद्योग और

 (४)  परिवहन ate  संचार  रश  o3¥

 (५)  समाज  सेवायें  १€  ७८

 (4)
 विविध  रहे

 (७)  छोटे  पत्तनों  का  विकास  ०99

 योग  Eo  Ves

 1१९२६. श्री
 दी०  स०  फार्मा  :

 क्या
 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्क्तिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृषि  करेंगें कि  :

 संगीत  नाटक  अकादमी  से  VEYaAYE  में  पंजाब  की  किन-किन  संस्थानों ने

 कितना  अनुदान  प्राप्त

 क्या  REXE-Ko  के  दौरान  संगीत  नाटक  अकादमी  ने  arty  की बि  पड  ब  h  उन्नति  के  लिये

 चके  देते
 कां  निचय

 किया  शोर

 यदि  तो  उस  की  पश्चि  कया  ?
 a  ह  कडी  _ ne a 2 re rl अ

 मल  अंग्रेजी
 में
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 वैज्ञानिक  श्रनसंघान  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  म०  Ato  :  संगीत  नाटक

 अकादमी ने  PeYG-¥E  वर्ष के  दौरान  हरि बल्लभ संगीत  जलंघर को  २०००  रु०  का

 झन दान  fear  जायेगा  ।

 2exe-fo H Alera Aeafan के  दौरान  सांस्कृतिक  weal को  भ्रनुदान  मंजूर  करने का  प्रश्न

 अकादमी के  विचाराधीन  ह

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 दिल्ली में  areal  में  सरकारी  सकल

 1 १६२७  खरीदी  Wo  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  के  कितने

 सरकारी  स्कूल  में  चल  रहे  हे
 ?

 मंत्री  का०  लाठ  :  (2)

 जो  स्कूल  पूरी  तरह  ्  में
 चल  रहे  हैं  रे

 (२)  जो  स्कूल  मकानों  site  sie:  त तबकों  में  हैं  ३७

 दिल्ली  प्रवासन  में  हिन्दी

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 |
 श्री  पदस  देव :

 1१९२5  ्
 श्री  भक्त  दर्शन :

 |  श्री  नवल  प्रभाकर :

 श्री
 दी०  चं०  शर्मा

 कया  गृह-कार्य मंत्री  ८  a6  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  २३५६  के  उत्तर के  संबंघ

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  प्रशासन  में  हिन्दी  भाषा  के  उत्तरोत्तर  प्रयोग  का  कार्यक्रम

 बनाने  वाली  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  क़र  लिया  ak

 यदि  तो  इस  पर  क्या  निश्चय  gar  है
 ?

 मंत्री  गो०
 अझर  -  समिति ar  प्रतिवेदन  अभी

 विचाराधीन है  ।

 सामुदायिक  विकास  मंत्रालय केन्द्रीय  समाज  कल्याण  ate में  समन्वय

 ZENE
 थी  माठ  ला०  त्रिवेदी

 1  पण्डित  gto  ato  तिवारी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सामदायिक विकास  मंत्रालय  शौर  केन्द्रीय  समाज  कल्याण बोर्डे  के  कार्यक्षेत्रों

 में  समन्वय  लान  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही

 यदि
 तो  उस  का  ब्यौरा  क्या

 है  ;  att

 +4  अंग्रेजी  में

 336(Ai)
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 )  पंचवर्षीय  योजना  के  तत्वाधान  में  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  ales  के  कार्यों का  अघ्ययन

 करन  वाले  दल  के  निम्नलिखित  अभिकथन  पर  क्या  कार्यवाही  गई  है

 एकांगी  व्यवहार  के  फलस्वरूप  स्त्रियों  ate  बच्चों  को  परिवार  से  अलग  समझ

 लेने  की  नीति  में  ह परिव तन  की  आवश्यकता  है  ate  परिवार  को  एक  ईकाई  मान  कर  ates

 बड़  समुदायों  की  धारणा  पर  काय  करना  आवश्यक  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  Ato
 :  इस  सम्बन्ध में  पहले  ही  कार्यवाही

 की  जा  चुकी है  ।  १९४५७  में  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  ale  ने  समन्वित  ढंग  की  समाज  कल्याण

 विस्तार  प्रायोजनाओं की  एक  योजना  चाल  की  थी  ।  इस  योजना  के  अधीन  बोर्ड  स्त्रियों  और

 शारीरिक दृष्टि  से  सशक्त  व्यक्तियों  के  कल्याण  के  लिये  कार्यक्रम  बनाता  इसे  सामुदायिक

 विकास  शर  सहकार  मंत्रालय  के  सामुदायिक  विकास  खंडों  में  चाल  करता  है  ।

 सिफारिश  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 क्मंचमरियों की  सेवा  की  प्रविधि  में  विधि

 1१6३०.  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  वाक्य
 वय  के  उपरांत ई०  एम०  ई०  Mle  ए  Ato  ato

 संस्थानों  के  केवल  टेक्निकल  कर्मचारियों  के  मामले  में  ही  उन  की  सेवा  की  अवधि में  वृद्धि  की

 खाती  कौर

 2EYE A WA AT Fo में  तक  ०  एम०  Fo  शौर ए०  को  सी  ०  संस्थानों के  कितने  इसे  निक

 की  वाक्य  वय  के  उपरांत  सेवाशर्तों  में  वृद्धि  की  गई
 ?

 वार्षेक्य  वय  के  उपरांत  श्रप्रविधिक  कमंचारियों  की मंत्री  कृष्ण  :

 सेवाओं  में  तभी  वुद्धि  की  जाती  है  जिस  की  सेवायें  या  तो  लोक  हित  के  लिये  आवश्यक  att  या  वे

 निय  क्ति  की  शर्तों  के  श्रन्तगंत  ६०  ae  तक  सेवा  करने  के  अधिकारी हों  ।  दोनों  ही  मामलों  में  शारी  रिक

 स्वास्थ्य  तथा  उपयुक्त  विभागीय  पदोन्नति  समिति  की  सिफारिशों  के  प्राधिकार  पर  कार्यकुशलता  के

 मापदंड  पर  भी  विचार  किया  जाता  है  ।

 ३५  व्यक्तियों की  सेवावधि  में  वृद्धि  की  गई  है  जिन  में  २२  To  प्रो०  सी  ०  और  १३

 fo  एम०  fo  में  काम  करते  हैं
 ।

 राज्य  संग्रहालय

 att

 rw freaed  श्री  दी०  |. (५  फार्मा

 क्या  बटालिक  श्रनुसंघान  कौर  ates foray  मंत्री २२  PERE  के  तारांकित

 घरन
 संख्या

 ६८८
 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन-किन राज्य  अजायबघरों  ने  १९५९-६०  के  दौरान  सरकार से  वित्तीय  सहायता

 मांगी

 उन्होंने  कुल  कितनी  सहायता  मांगी  are

 xa KR  Ow

 अंग्रेजी  में



 १  १८८१  Rey

 विभिन्न  राज्य  अजायबघरों को  मंजूरशुदा  €  लाख
 रुपये  की  राद  किस

 प्रकार
 दी

 गई  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  पौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  सर  मो०  :
 से

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  ३,  अनुबंध  संख्या  ex]

 अखिल  भारत  सर्वे  सेवा  संघ  को  अनुदान

 1१९३२.  श्री  पाणिग्रहण
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  PEYUG-VE  श्र  PELE-Go  में  राज  तक  भारतीय  सेवा  संघ  को

 उड़िसा  में  ग्रामदान  गांवों  के  विकास  के  सरकार  ने  भ्र ग्रे तर  भ्रनुदान  दिया  AK

 यदि  तो  उस  की  राशि  क्या

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 इस्पात  संयत्रों  पर  व्यय

 1१८३३.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री
 ८  aXe F

 के

 तारांकित  प्रशन  संख्या  १२४४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीन  इस्पात  संयंत्रों  से  संबंधित  व्यय  की  विभिन्न  मदों  के  प्राक्कलन  हिन्दुस्तान

 स्टील  लिमिटेड  से  प्राप्त  हो  गये

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  gar
 ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  ate  हिन्दुस्तान  स्टिल्स

 श्राइवेट  लिमिटेड  द्वारा  प्राक्कलनों  का  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 दिल्ली  में  भूमि  की  कीमतों  में  वृद्धि

 1१९३४.  श्री
 राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  xe  Pee FH के  अतारांकित

 ६2... इ  संख्या  LONE  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  मकान  बनाने  की  भूमि  की  बढ़ती  हुई  कीमतों  संबंधी

 प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  कौर

 यदि  at,  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  To
 यह  प्रतिवेदन  विचाराधीन

 पन्ना  में  हीरे  की  खान

 1१६३५.  थ्रो  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  खान  श्र  इंजन  मंत्री  १०  EVE

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या
 ४८०

 के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पन्ना  की  हीरे

 की  खानों  के  संबंध  में  स्वायत्तशासी  सं विहित  निगम
 या  कम्पनी  स्थापित  करने  का  प्रश्न  किस  स्थिति

 मूल  अंग्रेजी  में
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 खान शौर  तेल  मंत्री
 (  श्री

 के०
 GUY
 वाणिज्यिक  रूप

 से
 तेल  निकालने  के  पूर्व

 बड़े  दीवान
 पर  खुदाई करनी  होगी  खुदाई  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  लिमिटेड

 के  ave  की

 जायेंगी  |

 सफद  सीमेंट

 1१९३६.  श्री  राम  कृष्ण कके तप्त ह  क्या  वैज्ञानिक  श्रनसंघान  कौर  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री

 ४  CONE  के  करता  रोहित  प्रश्न  संख्या  RR  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 क्या  सफेद  सीमेंट के  निर्माण  के  लिये  विकास की  गई  प्रक्रिया  की  उपयुक्तता  को  वाणी

 ज्यिक  दृष्टिकोण  से  देख  लिया  गया  तर

 यदि  at,  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  जी

 कभी  तक  नहीं  देखा  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 इंजीनियरिंग  संस्थानों  में  वेतन  ढांचा

 |
 भी  राम

 कृष्ण  गुप्त

 1१६३७.  <  श्री  स०  Alo  बनर्जी

 श्री  पाणिग्रहण

 क्या  वैज्ञानिक  waar  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्रो  २७  Pexe  के  अतारांकित

 अदन  संख्या  ८१७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इंजीनियरिंग  संस्थानों  के

 चोरियों  और  वेतन  ढ़ांचे  के  वैज्ञानिक  पर  सुधार  की  योजना  लागू  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई

 ट्रै
 ?

 वैज्ञानिक  wader  शर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  Ato  दास )  :

 बाघ  उत्तर  राजस्थान  और  जम्म  और  काश्मीर  की  राज्य  सरकारों  ने  इस  योजना  को

 अन्तिम  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया  योजना  की  क्रियान्विति  से  संबंधित  विस्तृत  प्रक्रिया  बना  ली  गई

 है  कौर  उन्हें  बता  दी  गई  है  ।

 फिल्म  वित्त  निगम

 श्री राम  कृष्ण  गीत

 थी  पद्म  देव 1१९३८

 {  श्री  दी०  च०  फार्मा

 क्या  faa  मंत्री  ८  PVE  के  भरता  रोहित  प्रशन  संख्या  २३४६  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 फिल्म  वित्त  निगम  का  ज्ञापन  शौर  अ्र्तनियंम  प्रकाशित  हो  चुके  हें

 ses (@)  यदि
 त तो  यह

 me  र
 निगम  wa

 स्थापित
 किया  जायेगा  ?

 ब्

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर १  १८८१  )  PRaSU

 मंत्री  मोरारजी
 :

 जी  हां
 ।

 निगम  को  पंजीयित  करने  के  लिये  श्रावस्ती  भ्रौपचारिक  कार्यवाही  की  रहीं

 है
 ।

 निकोबार दीप  समूहों  में  व्यापार  के  लिये  लाइसेंस

 श्री स०  द ०  सामन्त :
 1१६३६.

 थ्री  gata
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  निकोबार द्वीप  समूह  और
 पोर्ट  ब्लेयर

 से
 व्यापार  करने

 के  लिये  लाइसेंस  प्रणाली

 काम  में  लाई  जाती

 यदि  तो  यह  कब  लागू  की  गई

 कया  लाइसेंस  देने  के  qa  कोई  शर्ते  प्रायोजित  की  जाती

 क्या  लाइसेंस  बदले  जा  सकते  शरर

 PEXR  के  न्  प्रति  वर्ष  कितने  व्यक्तियों  को  लाइसेंस  दिया  गया  ?

 उपमंत्री  जी  हां  ।

 १  ae

 जी  हां  ।  लाइसेंस  लेने  वालों  को  जो  शर्ते  पुरी  करनी  होती  हैं  वे  लाइसेंस  फार्म  पर  लिखीं

 रहती हैं

 जी  हां  ।

 (=)  लाइसेंस  वर्ष  १९५७  से  अंदमान  झर  निकोबार  द्वीप  समूह  जाति  जातियों  का

 संरक्षण  १९५६)  के  भ्रमित  नारी  किये  जाते  हैं  ।

 दिये  गये  लाइसेंसों  की  संख्या  प्रति  वर्ष  इस  प्रकार  है  e _

 लाइसेंसों  की

 संख्या

 १९५७

 2eRs

 eye

 aaa
 में
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 मेट्रिक  के  बाद  को  पढ़ाई  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1१९४०
 थ्री  स०  Alo  बनर्जी

 थी  पाणिग्रहण

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  PEXYE-Ko  में  उत्तर  प्रदेश  में  भ्र नू सुचित

 जातियों शर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  विद्यार्थियों  को  मैट्रिक  के  बाद  की  पढ़ाई के  लिये

 छात्रवृत्तियों  का  भुगतान  करने  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  दी  गई
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  ब  PEXE—Ko  में  उत्तर  प्रदेश
 को

 भ्रनुसूचित  जातियो ंके  विद्यार्थियों  को  मेट्रिक  के  बाद  की  पढ़ाई  के  लिये  छात्रवृत्तियों  के  रूप
 म

 VEER, 00  रुपये  दिये  गये  हें
 ।  राज्य  में  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  कोई  व्यक्ति नहीं  है

 बद्ध-सामग्री  कारखानों  में  निमित  सामान  के  लिये  प्रदर्शन-कक्ष

 1१९४१.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्यां

 युद्ध  सामग्री  कारखानों  में  निमित
 उन

 वस्तु  के  प्रदर्शन  के
 जिनहें  भारत  geXs  प्रदर्शनी  में

 प्रदर्शित  किया  गया  प्रमुख  स्थानों  पर  प्रदर्शन  कक्षों  की  व्यवस्था  कर  ली  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण मेनन  ):  नहीं

 भ्रष्टाचार

 VEXR  पंडित  हवा  ना०  तिवारी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बढ़ते हुए  अत्याचार को  रोकने  के  लिये  कया  प्रशासनिक  निगरानी  विभाग  का  कोई  नयें

 कदम  उठाने  का  विचार  है

 क्या  उन  की  रूपरेखा  तयार हो  गई  श्र

 यदि  तो  उस  का  विवरण  क्या  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  नही ं।

 ate  सवाल  नहीं  उठते  ।

 संस्थानों  को  शिक्षा  waar

 श्री  रणजीत  सिह  सरहदी
 1१९४३

 ध  श्री  राम  कृष्ण  गीत

 कया  दिक्षा  मंत्री  १०,  १९५६  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४२५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन  OX  संस्थापकों  के  नाम  क्या  हूं  जिन्हों  ने  अनावर्ती  ग्रनुदानਂ  के  लिये  arden  किया

 कौर

 अनुदान  देने  मं  कौन  सा  सिद्धान्त  अपनाया  गया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  शौर

 (@). ful
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  [afert  चके  संख्या  ey]

 अंग्रेजी में
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 भारतीय  वनस्पति  उद्यान

 1१६४४.  श्री  श्रीनारायण  क्या  वैज्ञानिक  aaa  धौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शिवपुर में  भारतीय  वनस्पति  उद्यान  से  सम्बद्ध  जड़ी  बूटी
 संग्रहालयों

 को
 राष्ट्रीय

 जड़ी

 बूटी  संग्रहालय में  परिवर्तित  करने के  लिये  केन्द्रीय  सरकार
 ने  उस

 को
 किन

 शर्तों
 पर

 लिया

 क्या  इस  के  लिये  जाने  के  बाद  से  इस  के  विस्तार  कौर इस  के  विकास की  कोई  योजना

 बनाई गई

 यदि  तो  इस  की  मुख्य  बातें  कया हे  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  site  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री
 म०  मो०  से

 एक  विवरण  सभा  पटेल  पर  रखा  जाता  है  जिस  में  अपेक्षित  जानकारी  टी च्  <  rat  ह

 परिशिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या  ६]

 कसौटी में  मकान

 1९९४५.  थी दो  चे  शर्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कसोली  में  खाली  पड़े  मकानों  का  इस्तेमाल  करने  के  लिये  एक  योजना

 बनाई गई

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  श्र

 उन  सब  मकानों  पर  कब  कब्जा  किया  जायेंगी  ?

 गप्रतिरका  मंत्री  कृष्ण
 :  से

 कसौली  में  इस  समय प्रतिरक्षा  सेवाश्रों के के

 कोई  स्थान  खाली  नहीं  है  ।  ग्र सै तिक  प्रवास-स्थान  को  किराये  पर  दिया  जाता

 खाली  होने  पर  ्रसैनिक-प्रावास-स्थान  के  इस्तेमाल  के  लिये  कोई  विशिष्ट  योजना  विचाराधीन

 नहीं  है  ।

 उच्चतर  शिक्षा
 पर  व्यय

 Frese.

 दी०  च्०

 Lt
 स०  Ato  बनर्जी :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  ११  PeyYs  के  तारांकित रन  संख्या  १३८१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  (
 2 ि  (३)  (४)

 निर्धारण  बर  (५)  तीन  वर्षों
 के  डिग्री  पाठ्यक्रम  में  विद्यार्थी  को  औसतन  कितना  व्यय  करना

 पड़ता  कौर

 ऐसी  शिक्षा  को  सस्ती  ate  झ्रौसतन  भार  य  विद्यार्थी  के  साधनों  के  अ्रन्दर  प्राप्त

 करने  के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  तो  वह  कया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  ह  श (x
 /  जॉं  नकारी  इकट्ठी  की  जावेगी  कौर

 पटल  पर  रखे  दी  जावेगी
 ।
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 सरकार  अनुसूची  त र  जातियों  ,  म्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  ate  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के

 विद्याथियों  के  लिये  छात्रवृत्तियों  कौर  oer  गरीब  विद्याथियों  के  लिये  ऋण  छात्र-वृत्तियों  को

 योजनायें  लागू  कर  चुकी हें
 ।  उन  योजनाकारों  को  यथासम्भव  तृतीय  वर्षीय  योजना  काल  में

 बढ़ाया  जायेगा  |

 नागपुर में  सुरमा

 1१९४७.  श्री  विद्याचरण  कल  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 कि  बम्बई  राज्य  के  नागपुर  जिले  के  कोलारी  नामक  स्थान  में  सुरमा  अयस्क  के  निक्षेपों  के  वाणिज्यिक

 स्तर  पर  विदोहन  करने  की  सम्भावना  को  साबित  करने  के  लिये  ate  इस  कार्य  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता

 देने  के  लिये  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  से  सम्बन्धित  प्रफुल्ल  watt  की  सिफारिशों  पर  सरकार
 ने बध

 कया  की  है  ?

 fara  ate  तेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय )  :  प्रफुल्ल  आयोग  की  सिफारिशों  के  अ्रनुसार

 बम्बई के  नागपुर  जिले  के
 कोठारी  नाम  स्थान के  पास  9euy a ied F में  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप

 वहां  पर  खनिजायन  की  संभावना  का  पता  लगतें  ५ नक्श  बनाये  जाने  को  जारी  रखने  के  साथ

 साथ  सुरमे  के
 लिये  ne  AG—YE  में  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  द्वारा  बड़े  पैमाने  पर  नक्शे  बनाये

 है  ।  PERT-YE  में  ब्यौरेवार  ५  बनायें  जाने  से  कोई  अधिक  अच्छा  परिणाम  नहीं  निकला

 कोलारी  के  उत्तर-पच्चीस  a  से गांव  के  परिचित  में  कई  स्थानों  पर  निशान  लगायें  गये  ।
 न

 में

 से  किसी  में  भी  खनिजायन  का  पता  नहीं  चला  ।

 केरल का  सरकारी  रबड़  कारखाना

 1१९४८.  श्री  बैरियर :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  रबड़  केरल  राज्य  के  भूतपुर्वे  मेनेजर

 को  पुराने  पद  पर  फिर  नियुक्त  कर  दिया

 यदि  तो  ऐसा  किस  कारण  से  श्र

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  उन  को  पहले  केरल  विवान-मण्डल  की  प्राक्कलन  समिति

 की  सिफारिशों  के  परिणामस्वरूप  हटाया  गया  था  ?

 मंत्री  गो०
 To  से  १९४५१  में  त्रावणकोर  रबड़

 त्रिवेन्द्रम  के  रबड़  विशेषज्ञ  को  भी  कारखाने  के  प्रशासन  के  लिये  उत्तरदायी  हराया  गया  था  ate  उन

 कों  जनरल-मैनेजर का  पद-नाम  दिया  गया
 ।

 १९४५८  में  सरकार  fe  गये  अपने  निवेदन  में

 सरकारी  वाणिज्यिक  सेवायों  के  सम्बन्धी  प्राककलन  समिति  ने  सिफारिश  की  थी  कि  प्रश् या सनीय  कार्यों

 के  लिये  एक  पूर्ण-कालिक  जनरल  मेनेजर  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।  इन  सिफारिशों  के  अ्रनुसरण

 में  Pee  में  सरकार  ने  टैक्नीकल  विशेषज्ञ  ate  जनरल-मैनेजर  के  लिये  पृथक-पृथक  पद

 बनाये  अनुभव  से  पता  चला  है
 कि

 पुनरीक्षित  व्यवस्था  से  कारखाने  को  कार्य  खराब  हुआ  शौर

 टेक्नीकल  विशेषज्ञ
 शर

 जनरल  मैनेज
 र

 के  लिये  पृथक  पदों  के  लिये  कोई  औचित्य  नहीं  दोनों

 पदों  को  मिलाने  कौर  टैक्नीकल
 विशेषज्ञ  को  जनरल  मैनेजर  का  भी  कार्य  करने  के  लि  नियुक्त  करने

 के  आदेश  जारी  किये  गये
 ।

 मल
 ast  में
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 1१९४९.  श्री  ै" ५  :
 क्या

 वैज्ञानिक
 चके  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्लो  में  लाल  किले  में  कोई  तहखाने

 क्या  लाल  किले  के  उस  भाग  जो  सेना  के  कब्जे  में  प्रमुख  ऐतिहासिक  स्मारक  अथवा

 स्थान  शर

 यदि  तो  क्या  सरकार  तहखानों  कौर  ऐतिहासिक
 स्मारकों  कौर  स्थानों

 को
 दर्शकों  को

 दिखाने  के  बारे  में  विचार  करेगी  ?

 हत
 fart  ०  सो०  दास  ):

 हां  ।  रंगमहल  में  एक  तहखाना  है  ।

 जिस  जगह  पर  सेना  रहती  उस  क्षेत्र  में  महत्वपूर्ण  स्मारक  नहीं  हैं झ्र ौर  सरकार  उन
 की

 रक्षा  भी  नहीं  करती  है  ।

 अपर्याप्त  रोशनी  ate  झ  खों  के  कारण  तहखाने  को  जनता  को  दिखाना  सुरक्षित  नहीं

 समझा  गया  है  ।  संघीय  पुरातत्व  विभाग  के  अधीन  सुरक्षित  द ची द  द  ब  द स्प शर वा  शर  स्थान  दर्शकों  के  लि  as
 ...
 ह  |

 औद्योगिक  परियोजनाओं

 1१९५०.  भी  मुरारका  :  क्या  fea  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  तथा  द्वितीय  योजना  काल  में  सरकारी  क्षेत्रों  में  सब  झौद्योगिक

 नारों
 में  कुल  कितना  धन  विनियोजित  किया

 इस  में  से  कितना  ऋण  के  रूप  में  है  ate  कितना  पूंजी
 के

 रूप  में  ;

 ब्याज  किस  तारीख  को  दिया  गया  था  अ्रौर  उस  समय  कितनी  रकम  बकाया

 और

 ऋण  की  रकम  कब  करदा  की  जावेगी  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी देसाई  )  :  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  सरकारी  क्षेत्र  में

 औद्योगिक  परियोजनाओं  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ५२*  २०  करोड़  रुपये  लगाये  गये  हैं  ।  जहां  तक

 योजना  काल  का  सम्बन्ध  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  शर  यथा-सम्भव  शीघ्र

 सभा-पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 से
 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही है  ate  यथा-सम्भव  शीघ्र  सभा  पटल  पर

 रख
 दी

 जावेगी  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली
 नगर

 निगम
 द्वारा  किराये  का  भुगतान

 थी  प्रभाकर :
 (५१

 घी  भक्त

 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिलती नगर  निगम  ने  उन  सरकारी  भवनों  तथा  मकानों  का  किराया

 नहीं  दिया  जो  उन  के  कब्जे  में  है  ;

 यदि  तो  क्या  निगम
 के  झ्रायुक्त ने  इस  सम्बन्ध में  कोई  प्रार्थना  की  ak

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  gat  है  ?

 मंत्री
 गो०  ब०  :  नहीं  ।

 ate  ये  सवाल  नहीं  उठ  ते
 ।

 केरल  में  हुइ ताल

 भी  नारायणन मेनन  :
 1१९५२.

 थ्री

 बया  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  हिन्द  मजदूर  संघ  कौर  संयुक्त  कार्मिक  संघ  ने  १०

 मांगों  पर  केरल  सरकार  को  हड़ताल  का  एक  नोटिस  दिया

 afe  तो  मांगें  कया

 क्या  मांगें  वापिस  ले  ली  गयीं  कौर

 मांगों  पर  सरकार  क्या  का  वाही  की  है  ?

 मंत्री  गो०  To  :  हाल  के
 महीनों

 में  केरल  सरकार  को  ऐसा

 कोई  नोटिस  नहीं  मिला  है  ।

 से  set  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 बम्बई में  खनिज  तेल

 1१९४३.  श्री  पांगरकर  :  क्या  खान  सनौर  इंजन  मंत्री  ga  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe

 क्या  यह  सच  है  फि  बम्बई  के  रत्नागिरी  जिले  में  खनिज  तेल  गया

 ये  a
 a  |  शरीर क्या  कोई  परीक्षण  किये  ९

 यदि  तो  उस
 का  क्या

 परिणाम  निकला  *?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fart  तेल  मंत्री  के०  to  :  नहीं
 ।

 हमें  इस  बारे  में  कोई

 जानकारी नहीं  है  ।

 शर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 चांदी

 1१९५४.  at  :  कया  खान  कौर  ईधन  मंत्री  <
 ~

 कौ  कृपा  रेगे

 कि  क्या  राजस्थान  और  बिहार  में  चांदी  वाले  किसी  क्षेत्र  अथवा  खान  का  पता
 गया

 है ?

 fara घौर  तेल  मंत्री  के  ०  दे०  :  राजस्थान
 या  बिहार  में  चांदी  वाले  किसी

 रेत्र  अथवा  खान  का  पता  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 धझसिस्टेंटों  को  नियमित  श्रस्यायो  कमेंचारो  सुची

 TREY.  श्री  झ०  समय  तारिक  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (a  कया  यह  सच  है  कि  स्थायी  सरकारी  कर्मचारियों  को  तमाम  अस्थायी  सरकारी  कम  चोरियों

 से  वरिष्ठ  समझा  जाता  है  श्र  क्या  उच्च  पदों  के  लिये  चुनाव  स्थायी  व्यक्तियों  में  से  किया  जाता

 क्या:नियमों  के  अ्कूसार  सरकार  इस  बारे  में  स्थायी  सरकारी  तमंचा  रियों  के  हितों  की

 रक्षा  करती  है  कि  भ्र स्थायी  व्यक्ति  स्थायी  सरकारी  कर्मचारियों  से  आगे  नहीं  निकलने

 श्योर

 यदि  trade  नियमित  अस्थायी  कमंचारी  सूची  में  भ्र स्थायी  भ्रसिस्टेंटों  कौर

 निम्न  स्तरों  में  स्थायी  हुए  श्रर्सिस्टेटों  को  प्रथम  श्रेणी  की  प्रारम्भिक  रचना  में  स्थायी  हुए  श्रसिस्टेंटों

 को  प्राथमिकता  देने  के  क्या  कारण  हें  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )  :  )  कौर  .  स्थायी  स  रकातें

 कम  चोरियों
 को  उसी  श्रेणी  के  तमाम  अस्थायी  सरकारी  कमंचारियों  से  वरिष्ठ  समझा  जाता  है  परन्तु

 ऐसा  कोई  विशिष्ट  नियम  नहीं  है  कि  उच्च  पदों  कौर  श्रेणियों  में  पदोन्नतियों  केवल  स्थायी  सरकारी

 कर्मचारियों  ही  की  की  जावें  ।

 असिस्टेंट ों  की  तुतीय  नियमित  अस्थायी  कर्मचारी  सूची  में  २५  प्रतिशत  रिक्त  स्थान

 केन्द्रीय  सचिवालय  कलक  सेवा
 के

 स्थायी  प्रथम  श्रेणी  के  पलकों  के  लिये  सुरक्षित रखे  गये हैं  ।  बाकी  OY

 प्रतिशत  रिक्त  स्थान  उन  श्रेय-स्थायी  असिस्टेंटों,दूसरी  परीक्षा  में  पास  हुए  असिस्टेंट ों  ate  तन्य  अस्थायी

 असिस्टेंट ों के  लिये  रखे गये  ह  जो  १  2EUY HY Hest को  केन्द्रीय  सचिवालय कलक  सेवा  के  लागू  होने  से

 पहले  नियुक्त किये  गये  थे
 ।

 अझसिस्टेंटों
 की

 तृतीय  नियमित  अ्रस्थायी  तमंचा  रियों
 की

 सूची  में  भ्र स्थायी

 श्रसिस्टों  को  करता  के  क्या  कारण  है ंये
 ४  PERE  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  €  ७६  के

 ee
 भाग  के  उत्तर  में  बता  दिया  गया  है  ।

 es  न  ग

 wast  में
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 ara |  ह  है  चुड

 1१९५६.  थ्रो  खिलजी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि  पिछले तीन  वर्षों  में

 से  प्रत्येक  में  निम्नलिखित  श्रेणियों  के  व्यक्तियों  को  यात्रा  के  लिय  कितनी  विदेशी  मुद्रा  मंजूर

 गयी

 (2)  केन्द्रीय  तौर  राज्य  सरकारों  एवं  विधि  सं विहित  निगमों  के

 (२)

 (३)  at

 (४)  अन्य
 ?

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी देसाई  )  :  पूछी  गयी  जानकारी  बहुत  लम्बी  चौड़ी  है  कौर  वह

 विभिन्न  सूत्रों  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।  सरकारी  शिष्टमंडलों  को  दी  गई  बहुत
 सी  विदेशी मुद्रा

 मिशनों  द्वारा  दे  निक  भत्ता  विदेशों  में  किये  जाने  वाले  वेतन  के  रूप  में  दी  जाती  है  ।  झ्रांकड़ों  वाला

 एक  प्राक्कलन  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायगा  |

 2EXY  geuo AI FATT a कौर  जनवरी  से  VERE  तक  की  श्री  घि  में  व्यापक  विद्यार्थियों

 और  अन्य  लोगों  को  विदेशी  मुद्रा  की  निम्नलिखित  रानियां  दी  गयीं

 रुपये  लाखों

 ह  ह  ee

 जनवरी  से

 सितम्बर तक

 १९५७  gays  2EKE

 व्यापारी  वर्ग  A)  १  EGUN

 विद्यार्थी
 ३१०  SE  रे११  ay

 अन्य  व्यापार  site  शिक्षा
 को

 छोड़  कर  )  २६४  २७४  REG GR

 नवेली  में  इस्पात  संयंत्र

 1१६५७.  श्री  तंगामणि  :  क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 किं

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निवेली  में  एक  छोटा  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  का

 प्रस्ताव  श्र

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 प  खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  तृतीय  वर्षीय  योजना  में

 लोहा  सौर  इस्पात  उद्योग  के  विकास  के  बारे  में  किये  जा  रहे  अ्रघ्ययन  में  निवेली  के  सलेम  कौर  लिखना

 ईट  के  आधार  पर  एक  लोहा  तथा  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 इस  समय  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 a
 t  a  ल  अंग्रेजी में
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 भ्र स्प ताल

 1१९४८.  श्री  चली  लाल  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  पंजाब  में
 भ्रस्पतालों मकानों  के  बाशिंदों के  व्यवसायिक

 शिक्षण के  लिये  केन्द्र चला  रही  है

 यदि  तो  प्रत्येक  मकान  कौर  अस्पताल में  कितन  निवासी हे

 प्रत्येक  मकान  बौर  भ्र स्प ताल में  उन  में  से  कितने  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  जा  रहे

 उन्हें  किस  अवधि  के  लिये  प्रशिक्षण  मिल  रहा  है  श्र  प्रशिक्षण  समाप्त होने  से  पहले

 वे  कितनी  योग्यता  प्राप्त  करते

 wa  तक  उनमें  से  कितने  आत्म-निर्भर  हो  गये  और

 पिछले  पांच  वर्ष  में  प्रत्येक  श्र  भ्र स्प ताल  में  इस  प्रशिक्षण  पर  कितना  घन

 खच  किया  गया  ह
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  at

 राज्य  सरकार  से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ॥

 केरल  में  अध्यापकों का  तबादला

 श्री  वारियर

 1१६५९  att  कौडियाल

 श्री
 वें०  प०  नायर

 क्या  गह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केरल  राज्य  में  अगस्त भ्र ौर कौर  gays

 के  महीनों में  गे
 र-सरकारी  स्कूलों  से  कितने  अध्यापकों  का  तबादला  किया  गया  a  गत  वर्ष  इन्हीं  दो

 महीनों  में  कितन  भ्रध्यापकों  का  तबादला  किया  गया  था  ?

 fers
 मंत्री  गो०  ब०  प्राप्त प्रौढ़  PRxE  के  महीनों  में  ग ेर-सरकारी

 स्कूलों  के  €  ३४  अध्यापकों  का  तबादला  किया  गया  जब  कि  गत  वर्ष  इन्हीं दो  महीनों  में  १३३  अध्यापकों

 का  तबादला  किया  गया  था  ॥

 केन्द्रीय  ante  यंत्र  संगठन

 श्री राम  कृष्ण  गीत

 1१९६०  <  श्री  उस्मान  चली  खां

 श्री  मोहन  स्वरूप
 :

 क्या  वैज्ञानिक  TACT  और  सांस्कृतिक-किये मंत्री  यह  बताने  करेंगे  कि  एक  केन्द्रीय

 वैज्ञानिक  यंत्र  संगठन  स्थापित  करने  की  स्थापना  किस  स्तर  पर  है  ?

 मूल  अग्रेजी  में
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 श्रतुसंधान  भीर  सांस्कृतिक  कार्य  उप  मंत्री
 म०  मो ०

 :  वैज्ञानिक  तथा

 प्रौद्योगिक  अनुसन्धान  परिषद्  के  श्रघिशासी  निकाय  ने  अपनी  १७  PeNe Hl oH A की  बैठक  में

 यह  प्रस्ताव  स्वीकार
 कर  लिया  था  कि  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अ्रनुसन्धान परिषद्  के  तत्वावधान

 में  एक  केन्द्रीय  वैज्ञानिक  यंत्र  संगठन  स्थापित  किया  जाये  ।  इस  संगठन  के  लिये  एक  निदेशक  नियुक्त

 कर  दिया गया  है  ।

 भ्रष्टाचार  के  मामले

 |  पंडित  ज्वा०  प्र०  ज्योतिषी :

 free
 थी कुरथी दो  ee

 शर्मा

 Lat  सरजू
 पाण्डेय

 कया  महू-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEYG—YE  में  विभिन्न  श्रेणियों  के  केन्द्रीय  सरकार  के  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध

 भ्रष्टाचार  के  कितने  मामले  लगाये

 कितने  पदाधिकारियों को  सजायें
 व

 दण्ड  दिये  गये  कौर  कितनों
 को

 छोड़
 दिया

 ;  द्रोह

 कितने  पदाधिकारियों  को  विभाग  की  आर  से  (१)  नौकरी  से  निकाला  गया  (2)

 पद  में
 घटाया  गया  (३)  जुर्माना  किया  गया  श्र  (४)  चेतावनी  दी  गयी  ?

 गाह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  :  PEXT—VE  में  विशेष  पुलिस  संस्थान के

 सामने  जो  मामले  जाये  उनका  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  was

 संख्या  €७]  जो
 मामले  विशेष  पुलिस  संस्थान  के  सामने  लाये  बिना  निबटाये  गये  उन  के  बारे  में  जानकारी

 दीव  से  शीघ्र  दे  दी  जायेंगी  ।

 कैरल  राज्य  परिवहन निकाय

 ay it  ह  क०  गोपालन
 1१९६२.

 4  जीवें ०  प०  नायर

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  राज्य  परिवहन  की  नियंत्रण  समिति  के  कंपिल  बोले  का  जो

 चुनाव  ५  ZENE  को  होना  उसे  सरकार  ने  रोक  दिया

 यदि  ai,  तो  क्या  कारण  श्र

 क्या  उस  के  बाद  चुनाव  हो  गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  पंत  ):  पील  बोर्ड का  चुनाव  इसलिये  रोक

 दिया  गया  था  कि  परिवहन  बोर्ड  की  संरचना  दया  उस  के ि  द  (  कांयं  संचालन  में  कुछ  परिवर्तन  करने  की  बात

 विचाराधीन  थी  ।
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 site  बोर्ड  का  उन्मूलन  कर  for  गया  > qq  Nat  हु  और  करने  का  प्रदान

 |

 aa  के  विकास  के  लिये  रूसी  सहयोग

 1१९६३.  श्री  afore  सिंह  सरहदी :
 कया

 खान  इंघन
 मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  इस्पात  प्रौढ़  तेल  उद्योग  के  विकास  के  लिये  रूसी  सहयोग  के  सम्बन्ध  में

 भारत  सरकार  के  खान  शर  तेल  मंत्री  की  रूस  की  सर्वोच्च  सोवियत  के  वे  दैनिक  कार्य  grata  के

 प्रधान  के  साथ  कोई  मुलाकात  हुई
 शौर

 यदि  तो  कया  निर्णय  हुए  हूँ  ?

 धौर  तेल  मंत्री  सके  दे०
 जी  ,  तेल

 उद्योग
 और

 उस  के

 सम्बन्ध  में  रूसी  सहायता  के  बारे  में  राष्ट्रीयता  परिषद्  श्राफ
 नेशनल  लिटीज  )  के

 वैदेशिक  काय

 आयोग के  प्रधान  के  साथ  भारत  के  खान  तथा  तेल  मंत्री  की  सामान्य  बात  चीत  हुई  थी
 |

 बात  चीत
 भ्र नौ पचा  रिक

 थी  कौर  उस  का
 उद्देश्य  केवल  सूचना  विनिमय  इसलिये

 कोई  capt  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।

 पंजाब  में  खनिज  सर्वेक्षण

 थी  जीत fag  सरहदी  :

 1१९६४.

 Lait  दी०  चं०  फार्मा

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  PENG-VE  में  पंजाब में  जो

 खनिज  संबंधी  सर्वेक्षण  किया  गया  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 far ate  तेल  मंत्री  के०  दे०  ge ys-Ve FATT में  भारतीय  भूतंत्वीय  सर्वेक्षण

 विभाग
 दवारा  पंजाब

 में  किये  गये  सर्वेक्षण  सम्बन्धी  रिपोर्ट  यार  हो  रही  हें  |  रिपोर्टों  का
 सं  क्षिप्त  विवरण

 भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  भ्र भि लेखों  और  असवान  खेलों  में  सम्मिलित  किंया

 जायेगा  ।  ऐसे  प्रकाशनों  की  प्रतियां  सदा  संसदीय  पुस्तकालय  को  भेजी  जाती  हैं  ।

 त्रि वेद् मू  में  सरकारी  वकील  को  नियुक्ति

 थी  ईश्वर  श्रीधर  :
 1१९६४.

 श्री  :

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यहं  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  केरल  राज्य  त्रिवेन्द्रम  के  जिला  न्यायालय  के  सामने  भूमि  अधिग्रहण  संबंधी

 मामलों  की  पैरवी  करने  के  लिये  सरकारी  वकील  नियुक्त  करने  के  लिये  एडवोकेट ों  से  प्रार्थनापत्र

 निमंत्रित  किये  गये  थे  ;
 —  a  निल

 मूल  wast  में
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 क्या  इन  नियुक्तियों के  लिये
 नामों

 की
 पदालि  भेजने

 ने  लिये  लिला
 न्यायाधीश

 से

 प्रार्थना की  गई  और

 क्या  भमि  श्रषिग्रहण  संबंधी  मामलों
 की  पे  रवी

 करने  के  जो  व्यक्ति  नियुक्त  कियां

 गया  उसने  प्रार्थना पत्र  भेजा  था  ?

 मंत्री  गो०
 To  )  att

 नियमों के  भ्रनुसार  जिला  अधिकारी  त्रिवेन्द्रम ने  न्यायाधीश  FTN

 के  साथ  नामों  की  पिछली  भेजी  थी

 जी  हां  ।

 तेल  समारोह निधि

 PERE
 Sat राम  कृष्ण  गीत

 ‘att  ई०  मधुसूदन  राव

 क्यो  खान  कौर  इं  घन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 सरकारी  निधि  स्थापित

 करन  से  संबंधित  प्रस्थापना  की  क्या  स्थिति  है  ?

 ६:11  site
 तेल  मंत्री  के० दें०  मालवीय  :  इस  प्रकार तेल  समकारी  नीलनी  स्थापित

 करनेकी

 कोई  प्रस्थापना  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।  पेट्रोल  संबंधी  उत्पादों  के  मूल्य  के  बारे
 में

 तेल  सेवायों

 से  हाल  में  एक  तथा  व्यवस्था  की  गई  जिस  के  निबंधनों  के  अनुसार  ,  समय  समय  पर  पेट्रोलियम

 संबंधी  मुख्य  शोधित  उत्पादों  के  मूल्यों  में  लागत  और  भाड़ा  संबंधी  उत्तार  चढ़ाव  करने  के
 लिये

 १  geve a से  प्रत्येक  उत्पाद  के  लिये  पृथक  शर  भाड़ा  समायोजन  लेखाਂ

 रखा  जायेगा ।  इस  लेखा  के  प्रारम्भिक  शेष  जो  सरकार  के  पक्ष  में  १.  PELE  से  २१

 PERE  के
 बीच  का  लागत  श्र  भाड़ा  तत्वों  का  अन्तर  सम्मिलित  होगा  |

 रायल
 -  इण्डियन  नेवों  के  विद्रोही

 1१९६७.  श्री  विद्याचरण  क्या प्रतिरक्षा मंत्री  १७  gENE  को  पुछ  गय
 कित  प्रशन  संख्या  ४०४

 के
 उत्तर

 के
 संबंध

 में  यह  बताने की  छापा  करेंगे कि  इंडियन  नेवी
 के  १९४६

 के  उन  विद्रोहियों  की  afer  के  बारे  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  जो  wart  तक  बेरोजगार

 हैं  -?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :  याच्चिकाये ंभेजने  वालों  को  सरकार  का  निर्णय  सुचित  कर

 दिया  गया
 था  कि

 सशस्त्र  सेनाओं  में
 तो  उन

 को  पुनः
 नियुक्त  नहीं  किया  जा  लेकिन

 वे
 सरकार के

 उन  wafers  विभागों
 में

 सेवा  कर  सकत ेहैं  जिन में  उन  के  इस  प्रकार  निकाले  जाने  की  बात  पर  कोई

 आपत्ति  न  हो  ।

 नेपाली  भाषा

 1१९६८ .
 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों

 :  क्या  गह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  इस

 प्रकार  के  अनुदेश  जारी  किये  जा  चुके  हं  कि  आगामी  गणना  में  fea]  बंगाल  के  दार्जिलिंग  जिले  के
 नेपाली  ्र  उस  की  बोलियों  के  भाषा  भाषियों  को  se  से  प्रमाणित  किया  जाये  कौर  जातियों  के

 आधार  पर  उन  मातृभाषियों  का

 वर्गीकरण
 न  किया

 जायें
 ?

 ान हमल गमा लनातकलवणकाणतत  ee  ae  ाम्ामभण्यिानाणणणा

 मार्च  अंग्रेजी मे में



 १  १८८१  लिखित  उत्तर  rv

 मंत्री  गो०  ब०  पन्त ):  १९६१ की  जनगणना  के  संबंघ  में  यह  श्रीजेश  जारी

 किया  जायेगा  :---

 व्यक्ति  द्वारा  बताई  गई  मातृभाषा  को  उसी  रूप  में  पुरा  बोलियों

 लिखा  जाना  चाहिये  ।  मातृ  भाषा  का  ee  है  वह  भाषा  जो  किसो  व्यक्ति  के  बचपन में

 उसकी  माता  या  उस  के  घर  में  बोली  जाती है  हग

 त्रिपुरा को  झबिया  ख़ादिम  जाति

 1१९६९.  श्री  दशरथ  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि

 क्या  त्रिपुरा  में  घनगरज  के  दामच्चेरा  की  झुनिया  afer  जाति  के  लोगों  को  पुनः

 बसाया  जा  चका  है

 यदि  तो  उन  की  संख्या  कितनी  भर

 यदि  तो  क्या  उन्हें  क्रिया  जीविका  चलाने  के  लिये  झुमढ़ंग  से  खेती  करने  की

 है  ?

 ead मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ate  .  झूमिया  afer  जाति  के

 जो
 लोग  पुनर्वास  के  इच्छुक  हैं  उन्हें  थे  नगर  सब

 डिवीजन
 के  दाम

 क्षेत्र
 की  भूमि

 पर  बसाने का

 कार्य  चल  रहा  है  कौर  प्रभी  तंक  उन  के  ६००  में  से  १००  परिवारों को  बसाया जा  चूका है

 जी  केवल  रक्षित  वन  को  भूमि  कौर  लोक  निर्माण  विभाग  को  सड़कों  कौर  नौकरों

 चलने  योग्य  नदियों के  दोनों  ate  राध  मील  तक  की  भूमि में  नही ं।

 मारकोनी  वायरलेस  टेलीग्राफ  कम्पनी  के  साथ  करार

 1१९७०.  थी  रास  गीत  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  पर  रोशनी  वायरलेस  टेलीग्राफ  कम्पनी के  मारकोनी

 वी०  एच  एफ०  शभ्नज्ञप्ति  के  भारत  में  मल्टी  चले ल  रेडियो  टर्मिनस  '  और

 wae  शर  सहायक  उपकरण के  निर्माण  के  लिये  करार  पर  हस्ताक्षर हो  च  के  प्रौढ़

 यदि  तो  करार  की  क्या  मुख्य

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  हां

 भारत  सरकार  श्र  इंग्लैंड  की  ग्लेन  मारकोनी  वायरस  टेलीग्राफ  कम्पनी  लिमिटेडਂ

 के  बीचਂ  gy  PevE  को  भारत में  हमारी  चैनल  वी
 ०  एच०  एफ०ਂ  wife के  निर्माण

 में  प्राविधिक  सहायता  और  सहयोग  के  लिये  एक  करार
 पर

 हस्ती
 स्तर

 हुए
 थे  ।

 उस  का
 अधिक  ब्यौरा

 बताना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 बढ़ईगीरी का  केन्द्र

 १९७१.  श्री  पद्  देव  :  क्या  गह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  बनिखेल  हिमाचल  के  बढ़ईगीरी  के  केन्द्र

 के  लिये  शीशम  और  केल  की  जो  लकड़ी  खरीदी  जानी  थी  उस  की  कीमत  का  भुगतान  उस  के

 मिलने  के  पूर्वे  ही  ३१  genes  को  कर  दिया  गया

 मल  अंग्रेजी  में

 336(Ai)
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 क  ata
 >  seaeTT  र  नहीं  at

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इमारती  लकड़ी  नमूने

 यदि  at,  तो  इस
 सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कार्यवाही  की  रही

 गह-कार्य  मंत्री  (2it aio गो०  जी  नहीं  ।

 .  कुछ  लकड़ी  नमुने  के  अनुसार  नहीं
 थी  ।

 इस  बारे  में  जांच
 की

 जा  रही  है

 और उस  के  हो  जाने  पर  उचित  कायंवाही  की  जायेगी  ।

 इस्पात  की  चादरों का  आयात

 1१९७२.  श्री  क०  Fo  परमार  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  इस्पात
 aerate

 नीति  के
 हज

 हमा  रे  देश  में  तेयार  होने  वाली  सब  से  अच्छी
 किस्म

 की  हल्के  इस्पात  की  चादरों  के  लिये  उपभोक्ता त्रों  को  श्रनज्ञप्तियां  दी  जा  सकती  हैं  ;

 और

 यदि  तो  क्या  किसीਂ  ऐसे  इंजीनियरिंग  कारखाने  को  के  निषिद्ध

 इस  वस्तु  के  प्रायात  की  ग्रनुज्ञप्ति  दी  गई  है
 जो

 स्वयं  इस्पात
 की

 किसी  भी  वस्तु  का  निर्माण  नहीं

 करता ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण

 fag):  आयात  भ्रनुज्प्तिकरण  को

 are  नीति  geye/ara,  Rego  के  अन्तर्गत  हमारे देश  में  सामान्यतया  तैयार
 होने  वाली

 हल्के  इस्पात  की  चादरों  के  लिये  श्रनुज्ञप्तियां  नहीं  दी  जा  सकतीं  ।

 सरकार  को  ऐसे  किसी  भी  मामले  के  जानकारी  नहीं  ।

 भ्रन्दमान में तकाबी ऋण मं  तकाबी  ऋण

 1१९७३.  सरदार  fo  सहगल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि  अन्दमान  प्रशासन  भ-राजस्व  की  बकाया  राशि  को  तकावी  ऋणों  में  से  क्यों  काट  रहा  है
 ?

 गृह-कार्य  उप मंत्रो
 : तकावी ऋण  उन  लोगों  को  मंजूर  नहीं  किये  जाते  जिन

 पर  भूमि  राजस्व  की  राशि  बकाया  हो  ।  इसलिये  भूमि  राजस्व  बकाया  राशि  को  तनाव

 में  से  काटने
 का

 प्रश्न  ही  नहीं  उत्पन्न  होता
 ।

 अन्दमान से  नारियल  का  निर्यात

 1१९७४.  सरदार  Wo  सि०  सहगल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ६

 (®)  श्रमदान
 से  भारत  के  लिये  eeu sg  से  श्री  तंक  प्रति  वर्ष  कितने  नारियल का  निर्यात

 क्या  कौर

 नीय
 बी  गे  erorrey  ors
 तम  कमी

 होने
 के

 क्या  कारण  हें  ?
 en te  te  mS

 भ्रंग्रेजी में
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 उपमंत्री
 :  १९४१-५२  से  REYE—Fo  तक  भ्न्दमा न से

 से

 भारत के  लिये  निर्वात  किये  जाने  वाले  नारियल  का  परिमाण  इस प्रकार रहा  है

 ay  परिमाण  में  )

 FEXW—UR  Uy

 PEXQ—YF  ८७

 SUS PEXI-“Y

 PERS—UY  XX9

 PERY—VE  BIR

 १६४६-५७  ३८

 PEYI—UG  BRK

 Qeys—KE  श्८र

 ZEYE—{Ko  से  १९५९  fo

 सूचना  संग्रह  की  जा  रही  है  सभा  पटल
 पर

 रख
 दी  जायेगी  ।

 सरायकेला श्र  सखा रस् यान

 थी  सुरक्षा नाथ  द्विवेदी  :
 1१९७५.

 श्री
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  महीने  कटक  के  दौरे  के  समय  सम्मेलन  की  प्रोर से  एक  प्रतिनिधि  मंडल

 खन  से  मिला था  उस  ने  सरायकेला  तथा  ख़ार स्वान  को  उड़ीसा  में  स्थानान्तरण  करने के  सम्बन्ध

 में  एक  प्रतिनिधान  उन  को  दिया  श्र

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  लायेगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  हां  ।

 राज्य  पु गठन  प्रयोग  ने  सरायकेला  और  खा  रसवान  के  संबंध  में  उड़ीसा  के  दावे  की  जांच

 की  थी  और  यह  निर्णय  किया  था  कि  इन  क्षेत्रो  को  बिहार  में  ही  रहने  दना  चाहिये  ।  सरकार  ने

 इस  सिफारिश के  बारे  में  बड़ी  सावधानी  से  विचार  करने  के  बाद  इसे  स्वीकार  किया  कौर  पंसद  ने  उस  का

 अनुमोदन  किया  था  ।  इसलिये  भारत  सरकार  इस  विषय  में  कोई  भी  कार्यवाही नहीं  करेगी  ।

 दिल्ली  wale

 1१९७६.  श्री न०  रा०  सुनि स्वामी :  क्या  वैज्ञानिक  —  धौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  क्रि  मद्रास  राज्य  के  अरकॉट  में  स्थिति  दरवाजाਂ  की  हालत  गिरती

 जा  रही  है  मरम्मत  की  बड़ी  जरूरत

 क्या  उस  की  जरूरी  मरम्मत  के  लिये  कोई  कार्यवाही की  ला  रही  शौर ~

 क्या  उस  स्थान  पर  पर्यटकों  के  लिये  पथ-प्रदशकों  क्या  प्र  बन्ध  कया
 गया  है  ?

 मूल  अंग्रेजो  में
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 भ्नुसंघान  तथा  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  मो०  जी

 नहीं  ।

 आवश्यक  होने  पर  सामान्यतया  मरम्मत  का  काम  होता  रहता  है  ।

 जी  नहीं  ।

 केरल  उच्चन्यायालय  में  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति

 1१९७७.  श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  :  कय  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  केरल  सरकार  ने  केरल  उच्च न्यायालय  में  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति

 के  बारे  में  कोई  सिफारिश  की

 यदि  उन  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की
 ग  ग  प्रौढ़

 क्या  किसी  aq  राज्य  के  उच्च न्यायालय  के  किसी  न्यायाधीश  का  तबादला  वहां

 किया गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  Mo
 न  पन्त )

 :
 जी

 दो-दो  वर्षों  के  लिए  श्री  प  ०  गोबिन्द  मेनन  gar  श्री  cto  सी ०  राघव  दो  एडवोकेट ों

 को  केरल  उच्चन्यायालय  में  अतिरिक्त  न्यायाधीश  नियुक्त  किया  गया  है
 ।

 जी  श्री  न्यायमूर्ति  एम०  ५ ग्रन्सारा  का  आध्र  उच्च न्यायालय  से  केरल

 न्यायालय में  तबादला  कर  दिया  गया  है  |

 ~
 पोर्ट  ब्लेयर  के  नारियल  बागान

 1१९७८.  सरदार  भ्रमर  सिंह  सहगल
 :

 क्या  mg-aartt  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  १८  2ExE  को  पोर्ट  ब्लेयर में  नारियल  विकास  अधिका  री

 ने  मोहवाडेरा  के  ४००  एकड़  के  जंगली  क्षेत्र  के  नारियल  बागान  को  साफ  करने  के  लिए  टेंडर  मांगे

 शर  वन  विभाग  के  प्रतिवेदन  के ग्रा घार  पर  उन्होंने  यह  भी  घोषणा  की  कि  इस  क्षेत्र  का  काम

 aire  है  अर  वहां  व्यापारिक  महत्व  के  वृक्ष  नहीं

 क्या  यह  सत्य  है  कि  वहां  ३  से  ५  टन  प्रति  एकड़  ऐसी  लकड़ी  के  वृक्ष  थे  जो  कि

 व्यापारिक  महत्व  के  थे  जो  गिराये  नहीं  गये

 यदि  उसके  कारण  क्या  र

 इस  मामले  में  प्रशासन  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :  जी

 से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  श्र  उसे  लोक-सभा  पटल  पर  रख

 दिया  जायेगा  ।

 अंग्रेजी  में
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 हरिजन  कल्याण  केरल

 1१९७६.  श्री  उठ  क्या  गृह-कराये  मंत्री
 यह हू  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि

 हरिजन  कल्याण  ने  अ्रनुसुचित  नातियों  के  कल्याण  के  लिए  गत  तीन

 वर्षों  में  कौन-कौन से  प्रस्ताव  अ्रनदान  की  स्वीकृति के  लिए  प्रस्तुत  किये

 प्रत्येक  योजना  के  लिए  कितनी  धन  राशि  प्रति  वर्ष  स्वीकृत  की  गप  श्र  सामान्य

 कार्यों  के  लिये  कितनों  राशि  स्वकृत  को  गयी

 क्या  स्वकृत  राशियों  को  उन  कार्यों  में  खर्च  कर  लिया  गया  जिसके  लिए  कि  वे  स्वीकृत

 की  गयी  कौर

 (a)  क्या  विभाग  ने  उन  राशियों  को  किन्हीं  ate  कामों  में  खर्चे  कर  दिया  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att
 :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल
 पर

 रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबंध  संख्या  ८]  ग्रतुसूुचित जातियों की  कल्याण

 योजनाश्रों  के  अतिरिकत  सामान्य  कल्याण  कार्यों  के  लिये  कोई  राशि  स्वीकृत  नहीं  हुई  ।

 नही ं।

 सीमा  शुल्क

 1१९८०.  थी  सीम जी :  क्या  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  WAH  PEEVE  को  प्रातःकाल  कच्चा  मित्रਂ
 नाम

 के  भुज

 से  प्रकाशित  एक  दैनिक  समाचारपत्र  के  कार्यालय  की  इमारत  और  सम्पादक  के  निवास  स्थान

 मांडवी  में  एक  साथ  सीमा  शल्क  प्राधिकारियों  ने  छापा  मारा  कौर  इन  स्थानों  की  घंटे  तलाशी

 लेते  शौर

 यदि  तो  क्या  कोई  झ्रापत्तिजनक  सामग्री  वहां  से  प्राप्त  हुई
 ?

 मंत्री  मोरारजी  देसाई )  जी  att

 भुज  स्थित  समाचारपत्र  के  कार्यालय  में  कुछ  भी  आपत्तिजनक  वस्तु  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 कच्छ  मांडवी  में  सम्पादक  के  निवासस्थान  पर  €  दर्जन  विदेशी  दियासलाई  यां  निकली  थीं  ।

 अनुसूचित  जातियों  sik  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों  के  लिए  श्रष्ययन दल

 1१९८१.  श्री  संगण्णा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  श्रतुूसुचित  जाति  और  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  के  लिए  किसी  अध्ययन  दल  की  नीति  की  गयी  और

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया है  ?

 अन्य  विकास  क्षेत्रों  को  तरह
 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  अनुसूचित  अनुसूचित  आदिम  जातियों  तथा  अन्य

 पिछड़े  वर्गों  के  लिए  एक  कार्यकारी  अध्ययन  दल  की  स्थापना  भी  की  गयी  है  ।

 जी  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  अपनाई  जाने  वाली
 नीति  सम्बन्धी

 केवल
 टिप्पण

 ही  तैयार  किया है

 मूल  शरंग्रेजी  में
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 भारतीय  संस्कृति पर  पुस्तकों

 1१६८२.  थी  प्र०  ग०  क्या  वैज्ञानिक  घन सं घान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह

 लाने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  विदेशों  में  परिचालित  करने  के  लिए  भारतीय  संस्कृति  ara  ग  कुछ  पुस्तकों

 तैयार  को  गयो

 जो  उस  पर  कितनों  राशि  खरब  की  गयी  है  दौर  किस-किस  देश  में  उन्हें  भेजा

 गया  AT;  ay

 किन  लोगों  को  यह  काम  सौंपा  गया  ar?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  site  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो ०  से

 विदेशों  में  पारिचालित  करने  के  उद्देश्य  से  कोई  पुस्तिका  तैयार  नहीं  की  गयी

 परन्तु  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  की  भारत  सुचना  सेवा  भारतीय  संक्राति  सम्बन्धों  पुस्तकों

 विदेशों  को  भेजती  हैं  ।  ये  पुस्तकों  सुचना  अर  प्रसारण  मंत्रालय  के  प्रकाशन  विभाग  तथा  परिवहन

 तथा  सवार  मंत्रालय  के  पर्यटन  विभाग  द्वारा  तैयार  को  जाती  हैं  जो  भारतीय  साहित्य  के

 साथ-साथ  हमारे  विदेश-स्थित  मिशनों  को  भेजी  जाती  हैं  ।  भारतीय  संस्कृति  सम्बन्धी  पुस्तकालयों

 को  तैयार  करने  के  व्यय  के  अकड़  प्लग  से  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 उड़ीसा राज्य  को  अनुदान

 1१६८३.  ait  संगण्णा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तोय  पंच  वर्षीय  योजना के  प्रविष्ट  काल  के  लिए  अनुसूचित  जाति  ं  तथा

 अनुसूचित  आदिम  जातियां  से  सम्बन्धित  योजनाश्रों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार

 ने  fats  अ्रनुदानों  की  मांग  की  है

 यदि  तो  कितनी  रोशि  के  अनुदानों  की  मांग  उन्होंने  की  शौर

 इस  दिशा  में  स्वीकृत  राशि  कितनी है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  जो

 2.24  करोड़  रुपये  gata  ग्रामीण  जातियों  के  लिए  ।

 प्रस्ताव  विचाराधीन है  1

 बम्बई  में  खनिज  ्

 1१६८४.  श्री  स०  क्या
 खान  ake  इंधन

 मंत्री
 यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 पता  चला

 स  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  कार्य  किया  गया  और

 यदि
 तो  उसका

 परिणाम  am
 है

 ?

 tan  aia  में
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 =
 far  शर तल तल  मंत्री  Fo

 दे०  :  (  न  ॥  जी  att

 र  जो  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ने  जो  सर्वेक्षण  किया  था  उससे

 कला दगी  में  निम्नलिखित  प्रत  खनिजों  के  होने  का  पता  लगा  है  :

 इमारतों  में  काम  वाला  सामान  (  मारता  पत्थर  स्लेट  तथा  सड़के  बनाने

 के  काम  में  आने  वाले  कंकरीट  चिकनी  कांच  बनाने

 वाला  छपाई  करने
 वाला  पत्थर  कौर  मैंगनीज़  वयस्क

 इत्यादि  |  यद्याप  इनका  पता  ता  वहां  चला  है  परन्तु  ये  व्यापारिक  महत्व  की  नहीं  हैं  ।

 लौह  कचरा

 रेडडी

 Tees
 4  श्रीमती  पाता  कृष्णन  :

 क्या  खान  श्र  इंजन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  एड्स  ऐण्ड  एक्सपो र्ट्स  कौर  इण्डियन

 साइट्स  बम्बई  की  बरसे  लौह  कचरा  के  सम्बन्ध  में  जिन  कठिनाइयों  का  उन्हें  सामना  करना

 यड़  रहा  है  उसके  बारे  में  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुमा  हे  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही है
 ?

 खान  कौर  इंधन
 मंत्री

 स्वर्ण
 से  जी  ज्ञापन

 विचाराधीन  है  ।

 पेट्रोल की  कामत

 Freak.  श्री  प्र०
 गे  देव  :  क्या

 खान
 इंजन  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  पेट्रोल  की  कीमत  ब्रिटेन  से  ग्रसित  at

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण है  ?

 fara प्रौढ़  तेल  मंत्री  फे०  दे०  :  श्र  जी  नहीं  |  लन्दन

 शर  बम्बई  में  पेट्रोल  स्तर  का  तुलनात्मक  क्रय  मूल्य

 लिखित है

 प्रति  गलन

 फुटकर  बिकी
 द्र  गावर sun  अदना

 rl  a

 लन्दन  र  सु०  ्  ato  रु०  १.८७  रूप  Bo  १.१६  नपे०

 (¥  शि०  3  दि£०  द्  (१
 शि०

 €  bat Jo)

 रु०  2.85  नपे० बम्बई  २  रू०  YG  रु०  १.१०  नपे०

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पुलिस  कर्मचारियों के  लिये  गृह-निर्माण

 १९८७.  श्रीमती  इला-पालचौघरी  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  पिछले
 तीन

 वर्षों  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  पुलिस

 चोरियों  के  लिये  श्रावास  व्यवस्था  करने  के  निमित्त  काफी  रुपया  ऋण  दिया  ar

 यदि  at,  तो  उक्त  अवधि  के  दौरान  राज्य  वार  प्रति  वर्ष  दिये  गये  ऋणों  का  विस्तृत

 विवरण क्या  है  ?

 fig  मंत्री  गो०
 ब०  पन्त ):  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  उनकी

 पुलिस  गृह-निर्माण  योजनाओं  में
 सहायता  करने  के  निमित्त ऋण  दिये  हैं

 ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  जाता है  ।  परिशिष्ट  2,  भ्र तु बन्ध

 ee]

 घाना को  भेजे  गये  भारतीय  विमान बल  के  पदाधिकारी

 १९८८.  थी
 से०  मेंहदी  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  वायु बल  का  संगठन  करने के  लिये  घाना  की  सरकार को  भारतीय  वायुबल

 के  कुछ  ज्येष्ठ  अधिकारी  भेजे  गये  ak

 यदि  तो  उन  अधिकारियों  के  नाम  और  उनकी  शत  क्या  कया  हैं
 ?

 मंत्री  कृष्ण  घाना को  भारतीय  वायुबल के  अधिकारी

 भेजे गये  हैं  ।

 प्रतिनियुक्ति  की  शत  दोनों  सरकारों  द्वारा  परस्पर  तय  हुई हैं
 ।  शिष्टाचार

 के
 नाते

 यह  आवश्यक  है  कि  यह  जानकारी  लेने
 के  पुर्व  घाना  सरकार

 की  सहमति  प्राप्त  करना  आवश्यक  ॥

 देर तक  काम  करने  के  झूठे  प्रमाणपत्र

 1१6८९.  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 e
 क्या  गृह-मंत्रालय  के  कुछ  कार्यालय  झपने  अ्रधीनस्थ  क  यों  को  देर  तक  बैठने

 के  लिए  झूठे  प्रमाणपत्र  देते

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  विशेष  पुलिस  अधिकारियों  द्वारा  जांच  की  गई  है  ।

 यदि  तो  जांच  से  क्या  ज्ञात  हुमा  है  ?

 गाह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ae  जनवरी  2EXE  में

 बिना  नाम
 से  एक  ऐसी  शिकायत  प्राप्त  हुई  कि  मंत्रालय  में  कुछ  प्रशासी  ae  चतुर्थ  श्रेणियों  के

 कर्मचारियों  को  अधिक  समय  काम  करने  के  लिये  झूठा
 भत्ता

 दिया  गया  है  ।  विशेष  पुलिस  संस्थापन
 न

 ais  में
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 ने  इस  शिकायत  की  श्र  aes  समय  कार्य  करने  के  भत्ते के  सम्बन्ध  में  कुछ  ग्रनियमितायें ज्ञात  हुई ं।

 झनियमिताशं  की  जांच  से  जानबूझ  कर  बेईमानी  सिद्ध  नहीं  हुई
 ।  नियमित रूप  से  जो  अदायगी

 की  गई  थी  वह  पुनः  लौटा  ली  गई

 लोहे के  कबाड़  का  निर्यात

 1१९६०.  श्री  चौक  :  क्या  इस्पात  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अन्य  वस्तुओं  के  आयात  के  झ्राघार  पर  लोहे  के  कबाड़  के  निर्यात  की  अनुमति

 दी  गई  शहरों

 यदि  तो  are  P&4c  पैमान  RENE  तंक  भ्र  से  १९४५९

 तक  की  अवधि  के  बीच  किस  किस्म  का  झ्र  कितने  मूल्य  का  लोहा  कहां-कहां  भेजा  गया  और  उसकी

 एवज  में  किन-किन  देशों  से  क्या-क्या  वस्तुयें  प्रख्यात  की  जायेंगी
 ?

 खान  भ्र  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  श्र  जून  Geass

 से  लोहे  के  कबाड़  के  निर्यात  के  एवज  में  इस्पात
 की

 उस्तुओओं  के  आयात  की  भ्र नुम ति  दे  दी  गई  है  ।

 अरदल-बदल  के  आधार  पर  2,25, 80,000  रु०  का  १,२६,०००  टन  कबाड़  जापान
 को

 निर्यात
 किया  गया  ।

 परिशिष्ट
 wade  संख्या  १००]

 ग्वालियर
 में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  भूमि

 १९६१.  श्री  रा०  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  १६  ZEKE  के  भ्र तारांकित

 प्रदान  संख्या  ३१८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्वालियर  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  भूमि  के  बारे  में  जानकारी  इस  बीच  प्राप्त

 हो  गई

 यदि  तो  उसका  कया  ak

 (7)  मध्य  प्रदेश  में  ग्वालियर  में  प्रतिरक्षा  विभाग  के  अधिकार  में  जो  भूमि  ate  वन  हैं  उनसे

 कितनी  वार्षिक  राय  होती  है  ate  उन  पर  कितना  व्यय  होता  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन ):  जी

 तथा  '  एक  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 १.  मध्य  प्रदेश  के  ग्वालियर  भाग  कृषि  उस  भूमि
 भर

 जंगलों  का  व्यौरा

 जिन्हें  भूतपूर्व
 ग्वालियर  रियासत  अपनी  सेनाओं  के  प्रयोग  में  लाती  भ्र  अब  रक्षा  विभाग  के

 (१)  कृषि योग्य  भूमि  क्षेत्र

 (२)  जंगल  क्षेत्र  ७१,६७७  एकड़

 २.  राज्य  सरकार  ने  जंगल  क्षेत्र  की  वापसी  की  मांग  की  है  ।  इस  मांग  पर  विचार  हो  रहा

 इस  रक्षा  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  निर्णय  किया  जायगा
 ।

 मूल  ~~ में
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 पिछले  तीन  वित्तीय  वर्षों  में  वारिक  are  श्र  ary  an  ब्योरा मामा  इस  प्रकार है
 —

 व्यय

 PEYE-VY  २४,२०२  रु०  ४१  नये  १७,७७७  Fo  ७०  न०पे०

 PEYG-NG  CE Cee  स०  ४३  नये  २४,२२१  रु०  १८  न०पे०

 PENS-KE  ५३,०२९  रु०  ३१  नये  २६,४३५  Bo  ३६  त०पे०

 मनीपुर  में  भूमि  का  झर धि ग्रहण

 1१९६२.  श्री  ल०  बचो  fag:  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 कि
 :

 क्या  मनीपुर  में  लीलांग  बाजार  का  विकास  करने  के  लिये  भ्रषिग्रहण

 अधिनियम के  भूमि  का  श्रषिग्रहण किया  जा  रहा
 श्र

 यदि  तो  उसकी  क्या  कीमत है  ?

 मंत्री  गो०  ब०  :  जी  लीलांग  बाजार की
 प्रबंधक

 समिति  की  प्रार्थना पर  ११  भूमि  के  अधिग्रहण  करने  के  लिये  पत्र-व्यवहार  प्रारम्भ  किया

 गया है  ।

 atte  जी  नहीं  ।
 इस

 सम्बन्ध  में  सारा  व्यय  प्रबन्धक  समिति  द्वारा  बहन  कियां
 जायेगा  ।  समिति  प्रशासन  से  उपयुक्त  उपदान  के  लिये  निवेदन  कर  सकती है  ।

 मनीपुर में  मछली  मारने  ak  बन-मशालों  के  ठेक

 23.0  श्री  ले०  बचो  सिह
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  अनुसूचित  जातियों  शर  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  जिन

 सदस्य  को  मछली  मारने  या  बन-मशालों  का  ठेका  दिया  जाता  है  उन्हें  उनकी  सुरक्षा  निधि  का

 केवल ox  प्रतिशत  बचाने  के  रूप  में  जमा  करना  होता

 लोक  निर्माण  विभाग  में  पंजीयित  कितने  ठेकेदारों  तथा  कितने  मछली  मारने  झर

 बन-पट्टेदारों  को  यह  रियायत  मिली  हुई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  जानकारी  एकत्र

 की

 जा  रही है  ।

 त्रिपुरा  के  मुसलमानों को  ऋण

 ERY.  श्री  दीदार
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  धर्म-नगर  के  उन  मुसलमानों  जिन्होंने  R&Xo  में  त्रिपुरा  छोड़  fear  था

 लेकिन  PEK?  में  भारत  में  स्थायी  तौर  पर  बसने  के  लिये or  गये  किसी  प्रकार का  ऋण

 दिया  गया

 यदि  तो  उसकी  राशि  क्या  ak

 क्या  ऐसे  ऋण  की  वसूली  के  लिये  कोई  नोटिस  भेजे  गये  हैं
 ?
 ह  er  बनना  ee

 faa  अंग्रजी  में
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 गृहमंत्री  गो०  ब०
 जी  कुल  ११२  परिवारों

 उनके  गुणा वं गुणों के  आघार
 १००  रु०

 से
 २५०

 रु०  तक  के  कृषि
 ऋण

 दिये  गये  हैं
 ।

 १३  परिवारों  ने  ऋणों  की  पूरी  राशि  लौटा
 दी

 है
 ।

 ऋण  की  राशि
 न

 कर  सकने

 वालों  के  लिये  लोक  ऋण  वसूली  अधिनियम  के  ata  वसूली  की  कार्यवाही  करने  का  विचार

 किया  गया  है  ।  यह  समझा  जाता है  कि  सभी  ऋणी  व्यक्ति  घन  राशि  को  चुकाने  की  स्थिति

 में

 में  तकावी  ऋण

 1१६९४.  semen  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  त्रिपुरा  के  एकीकरण  से  ga  के  कोई  तकावीਂ  ऋण  रहते

 यादि  at,  तो  cat  कुल  कितनीਂ  राशि  बकाया  और

 क्या
 उन

 ऋण  राशियों  की  वसूली  के  सम्बन्ध  में  कोई  सर्टीफिकेट  नोटिस  दे  दिये

 गये  हैं  ?

 मंत्री  गो०  To  :  गौर  जी  हां  ।  PEXE-Kig  में

 कुछ  एक  क़दीम  जातीय  क्षेत्रों  में  झ्र ना वृष्टि  के
 कारण  होने  वाली  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिखे

 त्रिपुरा  की  भूतपूर्व  राज्य  सरकार
 ने

 लगभग  22,229  रुपये  २  भराने
 कुल  तकावी  ऋण  दिय  थे  ॥

 उस  में  से  १,०  १,८७९  रुपये  ५  wy  ३  पाई की  राशि  श्रमी  तक  बकाया  रहती है  ।

 उक्त  राशियों  की  वसूली  के  लिये  ११८६  सर्टिफिकेट  नोटिस  जारी  किये  गये  थे

 बाद  में  उनਂ  व्यक्तियों  से  वेदन  प्राप्त  होने  पर  यह  निर्णय  किया  गया  है  क्रि  इस  प्रश्न  पर  जब  तक

 सारी  बकाया  राशि को  माफ  कर देने के  तारे  में  रफ सला  नहीं  कर  लिया  तब  तक  राशियाँ

 वसूलਂ  करने  का  कार्य  रोक  दिया  जाये
 ।

 रियांग  लोगों का

 1१९९६.  श्री  दशरथ
 देव

 :  क्या  मुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि
 श्रीराम  की  लुगाई  हिल्स  कौर  कछार  क्षेत्र  के  बहुत  से  सियांग

 लोग  तपने  स्थानों  को  छोड़कर  त्रिपुरा  के  ध्मनगर  सब  डिवीजन  के  दमछारा  नामक  स्थान  को

 चले  गये

 यदि  तो  उनके  caster  के  क्या  कारण  और

 क्या  इन  लोगों  को  त्रिपुरा  में  बसने  के  लियें  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 भो०  To  :'  गर  (@).  PENR  में लाई च्च्  हिल्स  से

 १६४  रि यांग परिवार  त्रिपुरा  में  तरा  गये  क्योंकि  उनका  लाई  श्रादिमजातीय  लोगों  जिनकी

 उस क्षेत्र  में  भ्र घि कता  झगड़ा  हो  गया  थां  ।  चालू  में  १५  झर  परिवार उस  स्थान  को  छोड़

 कछर  त्रिपुरा चले  गये

 मूल  sist  में
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 जी  जो  परिवार  १९५२ में  आये  उन्हें  सहायता  के  रूप  में
 iO OC

 रुपये  दिये

 गये  ar  कृषि  के  लिये  ऋण  के  रूप  में  ६०००  रुपये  दिये  गये  थे  ।  इन  सभी  परिवारों को  त्रिपुरा

 में  बसा  दिया  गया  है  ।  नये  १५  परिवारों ने  प्रशासन  से  विद्वेष  सहायता  लिये  स्वयं  ही

 झपने  ard  को  बसा  लिया  है  ।

 सरकारो  कर्मचारियों  के  यात्रा  भत्ते

 1१६६७.  थी  दिनेश सिह  :  क्या  वित्त  मंत्री  १०  2ENE  के  भरता  रोहित  संख्या

 Yok  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  कार्य  पर  यात्रा  करने  वाले  सरकारी  व्यक्तियों  कौर  गेर-सरकारी  व्यक्तियों

 को  किस  दर  पर  यात्रा  भत्ते  दिये  जाते  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  व्यक्तियों  को  प्रथम  श्रेणी  के  किराये  के  पुराने
 दर  के

 भ्रनुसार  यात्रा  भत्ता  मिलता  जो  कि  लगभग  वायु  अनुकूलित  श्रेणी  के  किराये  के  समान ही
 बन

 जाता  जबकि  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  नये  दर  के  rare  प्रथम  श्रेणी  के  किराये  के  मुताबिक

 यात्रा  भत्ता  दिया  जाता है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :
 सभा  पटल  पर  एक  विवरण रखा  जाता

 है

 जिस  में  बताया  गया  है  कि  सरकारी  तौर  गे  र-सरकारी  व्यक्तियों  को  किस  दर  से  यात्रा  भत्ते  दिये

 aid हैं  ।  परिशिष्ट 3,  wade  संख्या  १०१]

 जी  नही ं।

 भूतपूर्व  इण्डो-मरकंटाइल  केरल  के  कर्मचारी

 1१९९८.  श्री  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भूतपूर्व  इण्डो  मजेंटा इल  के  रल  के  ट्रावनकोर  बैंक  में  मिल  जाने  के

 स्वरूप  छटनी  में  भराये  हुए  इण्डो-मरके  टाइलਂ  बेक  के  कोंचा  रियों  को  पुनः  काम  में  लगा  लिया

 गया  ्र

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 मंत्री  मोरारजी  यह  ज्ञात  हुमा  है  कि  भूतपूर्व  इण्डो-म  रकेंटाइल

 बैंक  के  ८
 wage  कर्मचारियों  को  त्रावणकोर  बैंक  में  ले  लिया  गया  है  ।

 अन्य  तमंचा  रियों  को  काम  देना  उन  लोगों  की  योग्यता  शर  बेक  की  मांग  पर  faz

 करता  है  ।  शेष  कर्मचारियों  को  काम  देने  के  पर  ना वन कोर  बेक  कौर  भारत  के  राज्य  हिचक

 द्वारा  विचार  किया  जायेगा  ।  परन्तु  यह  मामला  उनके  स्वविवेक  पर  frac  करता  है  |

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  पत्रकार

 1१९६९.  श्री  बहादुर सिंह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  विशेषतया  प्रतिरक्षा  मुख्यालय  में  काम  करने

 वाले  पत्रकारों  की  भर्ती  ate  पदोन्नति  सम्बन्धी  नियम  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  काम  करने

 बाले  पत्रकारों  के  उक्त  नियमों  से  कुछ  भिन्न  wie

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 steht में



 लिखित  उत्तर  २२२ १

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  ौर  (a).  समाचारਂ  के  सम्पादकीय

 मचा  रियों  की  भर्ती  श्र  पदोन्नति  सम्बन्धी  नियम  सूचना  श्र  प्रसारण  मंत्रालय  की  केन्द्रीय  सूचना

 सेवा  के  उसी  प्रकार  के  कर्मचारियों  पर  लागू  होने  वाले  भर्ती  श्र  पदोन्नति  सम्बन्धी  नियमों  से

 कुछ  भिन्न  हैं  ।  शेष  पत्रकारिता  सम्बन्धी  कर्मचारियों  के  नियम  लगभग  वेसे  हो  हैं  जेसे  कि  केन्द्रीय

 सूचना  सेवा  के  क्मेच्यरियों  के  हैं  ।  वास्तव में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  इन  स्थानों  पर  केन्द्रीय  सुचना

 सेवा  से  प्रतिनियुक्ति  पर  ताने  वाले  व्यक्तियों  को  हो  नियुक्त  किया  जाता  है  ।

 सेनिक  समाचार  के  लिये  काम  दिलाई  दफ्तर  के  द्वारा  जिन  व्यक्तियों  को  भर्ती  किया  जाता

 उन  में  ३०  अ्रनुवादकों  के  स्थान  वेतन  क्रम  है  प्रवर  स्नातकों  के  लिये  ८  O——=Q2o  रुपये

 श्र  स्नातकों  के  लिये  रुपये  १०  उप-सम्पादकों  के  स्थान हैं

 क्रम  है  २००--३००  |  बाद  वाले  सभी  स्थान  विभागीय  पदोन्नति  के  द्वारा  भरे  जाते हैं  ।

 सह  सम्पादक के  दो  पंद  क्रम  ५३०--७१०  रुपये  कौर  सम्पादक  का  पद  क्रम

 WRo——- Poo  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  भरा  जाता  है  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  सूचना

 सेवा  का  सम्बन्ध  उस  में  सहायक  पत्रकार  आदि  क्रम  Qoo——

 ४००  के  स्थान  हैं  इन  पर  केवल  ऐसे  व्यक्तियों  को  भर्ती  fear  जाता  है  जो  कि  स्नातक

 हों  जिन्हें  एक  वर्ष  का  पत्रकारिता  सम्बन्धी  अनुभव  प्राप्त  हो  या  जिन  के  पास  पत्रकारिता  का

 डिप्लोमा  हो  ।  जहां  तक  ऊंचे  पदों  said  सहायक  सूचना  पदाधिकारी  वेतन

 क्रम  Zoo-— Yo  तक  होता  सहायक  समाचार  समाचार  संवाददाता  आदि

 क्रम  तथा  मुख्य  समाचार  सुचना  सम्पर्क  आदि

 क्रम  Roo 2 PYo  रुपये  का  सम्बन्ध  ये  स्थान  कुछ  तो  विभागीय  पदोन्नति  द्वारा  भरे  जाते

 हैं  गर  कूछ  संघ  लोक  सेवा  प्रयोग  द्वारा  भरे  जाते  हैं
 ।

 दोनों  विभागों  के  नियमों  में  भेद  के  निम्नलिखित  कारण  हैं

 (१)  समाचारਂ  के  सम्पादकीय  करें  चारी  atc  विशेषकर  अवर  स्नातक  उतने

 योग्य  नहीं  समझे  जाते  कि  वे  उच्च  पदों  पर  काम  कर  इन  उच्च  पदों  की

 संख्या केवल  दो

 (२)  उन  में  से  जो  कमेंचारी योग्य  होते  हैं  वे  संघ  लोक  सेवा  आयोग के  द्वारा  उच्च  पदों

 पर  नियुक्त  किये  जाते हैं  ।

 (3)  छोटे  पदों  ax  बड़े  पर्दों  के  वेतन  क्रमों  में  पर्याप्त  भ्रातृ  है  इसलिये  सोधे  ही

 छोटे  पदों  से  बड़े  पदों  में  पदोन्नति  करना  उचित  नहीं है  ।

 (४)  यद्यपि  केन्द्रीय  सुचना  सेवा  में  उच्च  पर्दों  के  लिये  विभागीय  पदोन्नति  के  लियें

 पर्याप्त  जाएगा  तथापि इन  में  से  कुछ  पद  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  द्वारा

 नियुक्ति  के  लिये  निर्धारित  कर  दिये  गये  हैं  ।  समाचारਂ  में  उच्च  पद  केवल

 तीन ही

 वारंगल  में  इंजीनिर्वारग  कालेज

 २०००.  श्री  इ०  मघ सदन राव
 :

 व्या  वैज्ञानिक  प्रनसन्धा चके
 कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १०  PERE  को  प्रधान  मंत्री  द्वारा  वारंगल  में  इंजीनियरिंग  कालेज का

 शिलान्यास
 करने  के  gq  कालेज  के  निर्माण  में  क्या  प्रगति

 हुई

 मूल  ५ क  |  में
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 इमारत  कब  तयार  शआर

 इमारत  पर  कितनी  लागत  जायेगी
 ?

 वैज्ञानिक  झनुसंघान
 शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०

 पूरातत्ववंत्ताओं  ने  स्थान  का  झनुसत्थान  करके  इमारत  के  नक्शे  तयार  कर  लिये  हैं  ।

 &ER  की  समाप्ति  तक  इमारतें  तयार  हो  जायेंगी  ।

 प्रयोगात्मक  प्राक्कलन  के  अनुसार  कालेज  की  इमारत  पर  २०४२  लाख  रुपया

 खच

 बाढ़  सहायता

 1२००१.  श्री  से०  £ * ह  मेहदी  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे
 कि  :

 बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  में  मकान  बनाने  के  लिये  उड़ीसा  और  को  कितनी

 श्रमिक  सहायता  दी  और

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  में  पीड़ित  लोगों  को  यह  राशि  किन  शर्तों  पर  बांटी  जायेगी  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी
 :

 चालू  वर्ष  में  इस  प्रयोजनार्थ
 इन

 राज्यों
 को

 कोई

 आधिक  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ।

 प्रक्रिया  यह  है  कि  राज्य  सरकारें  इच्छानुसार  पीड़ित  लोगों  को  सहायता

 देती  हैं ्रौर  प्रकरणों  के  लिये  राज्यों  को  केन्द्रीय  सहायता  क  योजना  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  सरकार

 से  उसकी  वसूल  कर  लेता  हैं  ।  ३  १९५८  को  अ्रतारांकित  प्रश्न  ७८७  के  उत्तर मे  राज्य

 सरकारों  को  भेजें  गये  इस  पत्र  की  एक  प्रति  रखा  गई  थी  जिसमें इस  सहायता  की  रूपरेखा  बताई

 गई  थो  ।  स  रूपरेखा  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  बाढ़ग्रस्त  मकानों  की  मरम्मत  पर  होने

 वाले  जो  ३००  पये  से  अधिक  न  को  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारें  मिल  कर

 वहन  करेंगी  ।

 स्वयंसेवक दल

 FRoor.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार  कगार  के
 स्वयंसेवकों

 की  संख्या  बढ़ाने की  प्रस्थापना

 पर  विचार कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  ता  कितनी  are  का  जायेंगी  ?

 मंत्री  गो०  बन  :  शर  होम  ्  संस्थायें  जहां  कहीं

 स्थापित  के  गई  हैं  वे  राज्य  सरकारों  के  अवन हैं  ग्रोवर  नका  जिम्मेदारी  उन्हीं  पर  है  ।  स्वयंसेवकों

 की  संख्या  बढ़ाने  ग्राही  मामलों  पर  राज्य  सरकारें  ही  विचार  करेंगी

 जम्मू  शर  में  प्राचीन  स्मारक

 1२००३.  श्री  प्र०  ग०  देव  :
 क्या  वैज्ञानिक  झनुसंघान  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जम्म  ale  काश्मीर  में  संरक्षित  प्राचीन  स्मारकों  की  देखभाल  का

 काम  सरकार ने  हाल  ही  में
 wat

 हाथ  में  ले  लिया
 कान

 मूल  siasht  में
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 j यदि  त  हां-कहां  स्थित  कौर

 उनकी  देखभाल  के  लिये  ZEXE-Go  के  लिये  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है  ?

 अनुसन्धान  tt  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  दास )
 :

 जो

 एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ३,  wae  संख्या  १०२]

 (7)  2,000  पय े।

 wart  किराया  फिर  प्रतिकरात्मक भत्ते

 १२००४.  थी  तंगामणि  :  कया  faa  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  वेतन  आयोग  का  प्रतिवेदन  मिलने  के  पश्चात्  कुछ  नगरों  जैसे  कि  मजदूर  शौर

 तूतीकोरिन  का  ग्रेड  मकान  किराया  श्र  प्रतीकात्मक  भत्तों  को  दष्टि  से  ऊचा  उ  1  दिया

 गया

 यदि  तो  उन  नगरों  की  संख्या  ate  नाम  क्या  कौर

 यदि  तो  यह  सूची  अ्रन्तिम  रूप  में  कब  तक  तैयार  हो  जायेगी  ?

 वित्त  मंत्री  (ait  मोरारजी देसाई  )
 :  जो  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 होता  |

 आयोग  ने  सिफारिश  को  है  कि  जनसंख्या  के  आघार  पर  किया  गया  नगरों  का  वर्गीकरण

 जारी  रहने  दिया  जाये  रोक  १९६१  में  होने  वालो  द्सवर्षीय  जनगणना  तक  सामान्य  पुनरावलोकन

 करना  वांछनीय  नहीं  होगा  ।  श्रागाभी  पुनरावलोकन  तभी  किया  जायेगा  जब  १९६१  को

 जनगणना  के  अकील  उपलब्ध  हो  जायेंगे  |

 उत्तर  प्रदेश  का  खान  सम्बन्धी  सव  क्षण

 Qooy.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  सान  धौर  इंधन  मंत्रो  १३  PERE  के

 म्रतारांकित प्रश्न  संख्या  2583.0  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (%)  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  भूतत्वीय  तथा  खनन  निदेशालय  ने  इस  बीच  वर्ष  PEYG-¥S

 है  विस्तृत  रिपोर्ट  दे  दी  शौर

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति
 सभा-पटल

 पर  रखी  जायेगी  ?

 (a
 खान  तेल  मंत्री  कै०  दे०

 :  \  )  १६५७-५८  को  विस्तृत  रिपोर्ट

 प्रभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  इसको  प्रतिभा  की  जा
 रही  है

 ।

 प्रदान  ही  नहं
 it  उठता

 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उत्तर  प्रदेश  का  भतत्वीय  सर्वेक्षण

 २००६.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  भारत  सरकार  के  भूतत्व  शास्त्रियों  ने  उत्तर  प्रदेश  के  पांच  पर्व  गय  जिलों

 देहरादून  कौर  टिहरी-गढ़वाल  का  सवर््षेग  किया  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  सर्वे  के  ब्यौरे  ate  उसके  फलस्वरूप  प्राप्त  निष्कर्षों  पर

 डालने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 खान  site  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  हां  ।  भारतीय  भूगर्भीय  सर्वेक्षण

 विभाग  परा  सर्वेक्षण  किया  गया था  ।

 भ्रनुसन्धानों  का  एक  संक्षिप्त  जोकि  भारतीय  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  के  हल रिका इज

 (Records)  के  तौर  पर  छाते  विधिक  रिपोर्टों  में  शामिल  किया  जाता  है  ।  उन  रिपोर्टों  की

 अति लिपियां  संसद  के
 पुस्तकालय

 को  .  हमेशा  भेजी  जाती हैं  ।

 छावनी  बोर्डों  को  अनुदान

 २००७.  श्री  भक्त  दीवान  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PEYE-Fo  के  वित्तीय  वर्ष  में  Wea,

 देहरादून  शरर  alive  टाउन  के  छावनी  बोर्डों  को  उनके  विकास  कार्यों  में  मदद  देने  के

 लिये  अनुदान  देने  का  निश्चय  किया  गया

 यदि  तो  प्रत्येक  छावनी  बोर्ड  में  किस  विकास  कार्य  के  लिये  कितना  झ्रनुदान
 स्वीकार  किया  गया  शौर

 उन  विकास  कार्यों  में  aa  तक  क्या  प्रगति
 हुई  है  ?

 उप-रक्षा  मंत्री  सुरजीत  fag  जी  हां  ।

 तथा  एक  विवरण  संलग्न है  ।

 फमलपुर में संग्रहालय में  संग्रहालय

 1२००८. शी  गाड़ी  :  कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  ११

 १९५६
 के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  जिला  बेलारी  के  कानपुर  गांव  में  हम्पी  से  प्राप्त  हुई  विजयनगर  साम्राज्य

 की  प्राचीन  वस्तु झ्र ों  को  रखने  के  लिये  जो  संग्रहालय  बनाया  जाने  वाला  था  उसमें  अर  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ?

 वैज्ञानिक  sacra  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०
 :

 केन्द्रीय
 लोक  निर्माण  विभाग  के  चीफ  इंजीनियर  से  कहा  गया  है  कि  वह  एक  पुरातत्ववेत्ता  को  F

 भेजे  जो  वहा
 तहां

 जा
 कर  चुने  गये  स्थान  को  देखे

 प्रो
 इमारत  का  नक्शा  तैयार  करे ee

 मूल  अंग्रेजी में
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 1२००६.  श्रीमती  इला  पालचोघरोी  क्या  खान  इंधन  मंत्री यह  बताने

 कृपा  करें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 एक

 भ्रम
 रीको

 नागरक  स्वयं
 लगा

 कर
 भारत  म  एक  इस्पात

 कारखाना  लगाना  चाहता  और

 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत
 सरकार

 का
 क्या

 मत
 है  ?

 खान  कौर  इंजन
 मंत्रो

 स्वर  जा  नहीं  ।  पम  इस  बारे

 में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा

 1२०१०.  श्री  राम  गरीब  क्या  गह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  को  हवा  करेंगे  कि

 दिल्ली/नई  दिल्ली  में  उन  केन्द्रीय  सरकारी  कार्यालयों  के  कया  नाम
 हैं

 जो  केन्द्रीय

 सचिवालय  सेवा  योजना  में  aa  नहीं

 क्या  इन  कार्यालयों  से  योजना  में  शामिल  होने  के  लिये  कहा  गया  था

 याद  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 क्या  योजना  के  बनाये  जाने  के  बाद  नये  स्थापित  किये  गये  कार्यालयों  को  भो  इस

 योजना  में  शामिल  होने  के  लिये  कहां  गया  था

 संसदीय-कार्य  विभाग  की  क्या  स्थिति  है

 क्या  ऐसे  कार्यालयों  को  भी  योजना  में  शामिल  करने  का  प्रस्ताव  रोक

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  जिसਂ  में  दिल्ली /नई  दिल्ली  में  स्थित  भारत  a  के  उन  मंत्रालयों/विभागों  ate

 उनसे  सम्बद्ध  कार्यालयों  के  नाम  बताये  गये  हैं  जो  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  ऐंड  कार  )  योजना

 में  भाग  ले  रहे  हैं  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबन्घ  संख्या  १०४]  दिल्ल  रोक  नई  दिल्ली  में  स्थित

 wy  कोई  भी  विभाग/क्रार्यालय  इस  योजना  में  भाग  नहीं  लेता है  ।

 तर  योजना  के  बनने  से  पहले  सब  मं  विभागों  से  उनके  कौर  उनके  ग्राम

 कार्यालयों  के  योजना  में  शामिल  होने  पर  परामर्श  लिया  गया  था  ।  जिन  कार्यालयों  में  सचिवालय

 जसा  काम  था  कौर  जिन्होंने  योजना  में  भाग  लेना  उन्हें  इस  योजना  में  शामिल  कर  लिया

 गया  था

 नहीं  ।

 fe- झ  )  संसदीय-कार्य  विभाग  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  एण्ड  जना  में  शामिल

 नहीं है  ।

 wre  नहीं  ।  ऐसे  कार्यालयों  में  उनके  अबान  पदों के  लिये  उनकों  प्रगति

 पाल  भ्र ौर  भा  सम्बन्धी  नियम  हैं  ।

 wast  में

 336  (Al)



 footrest
 २२२६  उत्तर  २२  Reus

 यातायात  नियमों का  उल्लंघन  करने  वालों  पर  जर्माना

 1२०११.  श्री  राम
 गरीब

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  ड्यूटी  पर  तैनात  सिपाही  को  यह  आदेश  जारी  किये  हैं  कि

 उस  प्रत्येक  साइकिल  चलाने  वाले  से  ५  रुपये  जुर्माने  के  वसुल  किये  जायें  जिसके  पास  बत्ती
 न

 हो

 यदि  उसके  पास  नक़द  रुपया  न  हो  तो  उसकी  साइकिल  रख  ली  कौर

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  तैं ? @

 मंत्री  गो०  ब०  एअर  नहीं  ।
 जो  व्यक्ति

 यातायात  के  नियमों  को  तोड़ते  पाय  जाते  उन  यदि  ग्रावश्यक  तो  अदालत  में  पेश  होने  के

 लिये  ५  रुपये  जमानत  के  रूप  में  ले  लिये  जाते  हैं  ।  जो  साइकिल  चलाने  वाले  नक़द  जमानत  नहीं

 दे  जमानत  के  रूप  में  उनकी  साइकिल  रख  ली  जाती है  ।

 सरकारी  कर्मचारियों
 को  हिन्दी  पढ़ाने  की  योजना

 ox.  श्रीमती  शकुन्तला  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  सरकार  की  हिन्दी  पढ़ाने  की  योजना  के  अन्तर्गत  अधीक्षक  श्र

 प्रशासक कम  चोरियों  के  वेतन  तथा  भत्तों  के  रूप  में  अब  तक  कितना  व्यय  किया  जा  चुका  कौर

 कितने  कमंचारियों  के  हिन्दी  के  ज्ञान  को  भ्रपेक्षित  स्तर  तक  लाया  गया  कौर  उन  पर

 पति  व्यक्ति  कितना  व्यय

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  ३१  मान  १९५९  TH

 चारियों  के  वेतन  इरादी  पर  १६,२७,४३४  रुपये  खर्च  हुए  हैं |

 ए  कर्मचारियों  की  संख्या  ५२,४९९  are  प्रत्येक  कोर्स  में  प्रति  व्यक्ति  ३१  रुपये

 खच  होते
 > द्र  |

 उत्तर  प्रदेश में  भूमि  का  अभिग्रहण

 R023.  श्री  अजन  fag  भदौरिया :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  गोरखपुर  जिले  में  बेलीपार  गांव  के  जमींदारों  से  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 ने  छावनी  के
 लिये  ३४ /६  एकड़  भूमि  ली  थी  ;

 यदि  तो  यह  किन  शर्तों  पर  ली  गई

 क्या  यह  भूमि  इस  ata  जमींदारों  को  लौटा  दी  शआर  जमींदारी  उन्मूलन  के

 qed  कृषकों  को  दे  दी

 यदि  तो  यह  किसे  लौटाई  कौर

 इसके  कारण

 प्रतिरक्षा  मंत्री  मेनन )
 :  जी  १८६१४  में  ।

 अंग्रेजी  में
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 १७  एकड़
 उसके  स्वामियों

 ने  अपने  बाप  प्रसन्नता  से
 भेंट

 की  उन्हें  मुआवज़ा

 लेने  को  कहा  गया  जो  उन्होंने  स्वीकार  नहीं  किया  था  ।  बाकी  भूमि  किन  शर्तों  पर  ली  गई

 खनका  ब्यौरा  प्राप्त  नहीं है  ।

 नहीं  ।

 यह  भूमि  १९५७  में  उतर  प्रदेश  सरकार  को  बेची  गई  थी  ।

 यह  भूमि  उन्हें  कृषि  विभाग  के  लिए  चाहिये  थी  ।

 हिन्दी  असिस्टेंट

 श्री उ०  ल०  पाटिल

 २०१५  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 \  )  क्या  यह  संच  है  कि  संघ  लोक  सेवा  आ्रायोग  ने  Fax  में  हिन्दी  भ्रसिस्टेंटों के

 लिये  परीक्षा  ली

 यदि  तो  कितने  अभ्यर्थी  परीक्षा  में  सफल

 हिन्दी  असिस्टेंट ों  के  पद  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  कितने  श्रम्यथियों  की

 की

 अब  तक  कितने  नियुक्त  किये  गय

 क्या  गृह  मंत्रालय  ने  विभिन्न  मंत्रालयों  को  अपेक्षित  हिन्दी  असिस्टेंट ों  को  बुला  लिया

 यदि  तो  कितने  मंत्रालयों  ने  ग्लानि  अपनी  अ्रावश्यकतायें  न् त
 य  जा

 ज  दी  हैं  पर

 कार्य  वाही
 की  गयी

 PEK O-|R  में  विभिन्न  मंत्रालयों  की  हिन्दी  अ्रसिस्टेंटों  की  कितनी  आवश्यकता  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :

 भ्र  इस  परीक्षा में  ४६  अभ्यर्थी  सफल  हुए  हैं  परौ  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योग  ने

 उन  सब  की  हिन्दी  अ्रसिस्टेंटों  के  रूप  में  नियुक्ति  की  सिफारिश  की  है  ।

 से  विभिन्न  मंत्रालयों  में  हिन्दी  श्रसिस्टेंटों  क  वर्तमान  पदों  की  संख्या  के  बारे  में

 जानकारी  मांगी  गयी  ate  इस  समय  हिन्दी  भ्रसिस्टेंटों  के  ४२  पद  बताये  गये  ।  इस  संख्या में  से
 ७  स्थान  खाली  €  पर  नियमित  अ्रसिस्टेंट  काम  कर  रहे  थे  सौर  बाकी  पद  उपयुक्त  ऊपर  डिवीजन

 क्लर्कों/लोभ्रर  डिवीज़न  पलकों  की  तदर्थ  नियुक्ति  द्वारा  अथवा  अन्य  संसाधनों  काम

 fears  दफ्तर/सहायक  कार्यालयों  aris  से  व्यक्तियों  की  भर्ती  करके  भरे  गये  थे  ।  नियमित  भ्र सिस्ट टों

 के  स्थान पर  कौर  खाली  स्थानों पर  १६  सफल  घोषित  ग्रन्थियों  को  तत्काल  नियुक्त  कर  दिया

 गया  प्रौढ़  हिन्दी  अ्रसिस्टेंटों के  रूप  में  १४५  wer  भ्रम्यियों की  नियुक्ति  के  area  जारी  किये  जा

 चुके  सफल  घोषित  अभ्यर्थियों  में  से  दो  पहले  ही  हिन्दी  झसिस्टेंटों के  रूप  में  कार्य  कर  रहे

 थे  शर  एक  ने  इस्तीफा  दे  दिया  ।  बाकी  बारह  शभ्रम्यथियों  को  यथासमय  रिक्त  स्थान  होने  पर

 नियुक्त  कि  या  जायेंगी
 |

 4 Tay  सें
 tars
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 १९६०-६१  में  हिन्दी  अ्रसिस्टेंटों  के  पदों  की  संभाव्य  आवश्यकता  का  अ्रनमान  लगाना

 सम्भव  नहीं है  ।

 जालसाजी  विरोधी  दस्ता

 1२०१५.  श्री
 मोहन  स्वरूप

 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  कटपीस  के  कपड़े  के  व्यापार  पर  नज़र  रखने  के  लिये  दिल्ली  में  एक
 जालसाजी

 विरोधी

 दस्ता  स्थापित  करने  का  विचार  है  ?

 गंगा-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ॥

 लोगो  नई  दिल्ली  में  हायर  सेकंडरी  सकल

 1२०१६.  श्री  तंगामणि  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 2ENE  में  लोधी  नई  दिल्ली  में  कितने  नये  हायर  सेकेन्डरी  स्कूल  खोले  गय

 कितने  स्कूलों  को  हायर  सेकेन्डरी  स्कूल  बनाया  गया

 क्या  विज्ञान  शर  न्य  विद्वेष  विषय  पढ़ाने  के  लिये  इन  सब  स्कूलों  में

 पर्याप्त  अध्यापक

 क्या  स्कूलों  में  विज्ञान  पढ़ाने  के  लिये  समान  Qs:  शौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  कोई  नही ं।

 इस  बस्ती  में  PExE  में  केवल  एक ।

 हा

 |  एक  गृह-विज्ञान  अध्यापक  a  एक  ड्राइंग  अध्यापक  को  छोड  कर  ॥

 जी  ai

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 सीताराम  केरल  में  अग्निकांड

 क
 श्री  नारायणन  af  मेनन :

 1२०१७
 4

 श्री  पाण्डेय

 aft  मणि यं गाडन

 |  श्री  ब०

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सीताराम  केरल  का  एक  भाग  aha से  नष्ट

 हो  गया

 यदि  तो  क्या  समूची  मिल  का  काम  रुक  गया  झर

 बेरोज़गार
 मजदूरों

 की
 सहायता

 करने
 *  लिये

 क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 मूल  ग्रंग्रेजी  में



 *  १८८  )  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २२२६

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  ब्०  पन्त )  att

 हां
 |

 मज़दूरों को  काम  दिलाने  सम्बन्धी  उपायों  पर  केरल  सरकार  सक्रिय  रूप  से  विचार

 कर  रही

 विकि  व

 सभा
 पटल

 पर  रखे  गये  पत्र

 केन्द्रीय  बिक्री  कर  तथा  नियमों  में
 संशोधन

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  में  बिक्री  कर  REUSE  की  धारा

 १३ की  उप  धारा  (२)  के  द ग्रन्तगत  केन्द्रीय  बिक्री  कर  तथा  निकासी )  १९५७

 में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ५  १९५९  की  भ्र घि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १३२१  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल  H— 25 34/xe]

 विस्फोटों
 की  जांच  के  बारे  में  प्रतिवेदन

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  में  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों

 की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  २४  PeXE  को  जमुरिया  आसनसोल  में  हुए  विस्फोट  की  जांच

 का  प्रतिवेदन

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल  F— Vs 34/Ke]

 (२)  ९३  १९५९  को  बेगम  हैदराबाद में  एक  तिमंजिले  मकान में  हुए

 विस्फोट
 के  बारे  में  हैदराबाद के  पुलिस

 कमिश्नर
 का

 दिनांक  १६  PENE

 को  प्रतिवेदन

 में
 रखी

 देखिए  संख्या  एल  टी--१८३७/५६]

 समवाय  सरकार  सामान्य  नियम  तर  प्रपत्रों  में  संशोधन

 उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  में  समवाय  uff,  ZENE  की

 घारा  ६४२  की  उप-धारा  (२)  के  द अन्तगत  सरकार  के  )
 समवायों  के  सामान्य  नियम  तथा

 १९५६  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १२  PEXE  की  श्रघिसुचना  संख्या

 जी०  एस०  शरार ०  १३६४  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल  ठी--१८३८/५९]

 साहुकार नियम

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  में  राष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध

 में  निकाली  गयी  दिनांक  २१  Pee  की  उ  घोषणा  के  खण्ड  के  साथ  पठित  केरल

 साहुकार  १९५८  की  धारा  २१  की  उप-धारा  (३
 )  के  अरर  करं

 गजट  में  प्रकाशित

 मूल  अंत्र  नी  में



 रे२३०  सभा  पटन  पर  रते  गये  पत्र  २२  १६४५६

 दिनांक  १३  PEXE  की
 अ्घिसुचना  संख्या  ८०४५  (५८) we  ए  ४,  जिस  में  केरल

 >
 साहुकार  geye  दिये  हुए  हैं  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  |

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल  टो--१८३९/५८]

 केरल के  मंत्रियों  तथा  श्रेय के  यात्रा  भत्ते  तथा  दैनिक भत्ते  नियम

 श्री  मं  राष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  निकाली  गयी  दिनांक  ३१

 १९५९  की  उद्घोषणा  के  खण्ड  के  साथ
 पठित  वेतन  तथा  भत्तों का  भुगतान  अघिनियम  १९५१

 की  धारा  १०  की  उप-धारा  (२)  के  भ्रत्तर्गत  केरल  गजट  में  प्रकाशित  दिनांक  २  १९५९ की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  ato  ५५२,  जिस में  केरल के  मंत्रियों  तथा  अध्यक्ष के  यात्रा-भत्ते

 तथा  दैनिक  भत्ते  सम्बन्धी  १९५९  दिये  हुए  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल  टी--१८४०/५६]

 ७
 औषधि  परियोजनाओं  तथा  मध्यवर्ती  परियोजनाओं  क  स्थान

 उद्योग  मंत्री  मन भाई  ang  ):  Tater  परियोजनाओं  तथा  मध्यवर्ती  परियोजना  के

 स्थानों  के  बारे  में  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल  ai—eave/ye]

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 fewest  उपमंत्री  वायलेट  :  मैं  संविधान  के
 अनुच्छेद

 ३३८  (२)  के

 झन्तगंत  stated  जातियों  तथा  अ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  agar  के  वब  QENG-NE के

 प्रतिवेदन  १  और  २)  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती हुं
 ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल  at——fav2/ya]

 media  तथा  प्रसाधन  सामग्री  नियमों  में  संशोधन

 उपमंत्री  तारकेश्वर  सिन्हा  में श्रौष घीयਂ  तथा  प्रशासन  सामग्री

 PEXY  की  घारा  १९  की  SI-ITA  (४)  के  अन्तर्गत  wade  तथा  प्रसाधन

 सामग्री  १९५६  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १२

 PeKE  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अर ०  १३६२  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती हुं  ।

 में  रखी  देखिए  संख्या  एल  ठी--१८४३/५९]

 पाध्या  महोदय :  सभा  में  श्री
 क०  च०

 रेड्डी  द्वारा  रखे  गये  दो  पत्रों  के  बारे  में  में  कुछ

 कहना  चाहता  हूं  ।  आसनसोल  तथा  हैदराबाद  में  हुए  इन  विस्फोटों  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा

 दो  स्थगन  प्रस्तावों
 की

 सुचना
 दी

 गई  उस  समय  माननीय  मंत्री  पुरी  जानकारी  नहीं  दे  सके  थे

 लोग  जानकारी  मालूम  करने  के  लिये  बड़े  उत्सुक  थे  ।  इसलिये  इस  प्रकार  की
 सूचना  जब

 सभा  को

 मूल  aust  में



 १  १८८१  अधीनस्थ  विधान  सम्बंधी  समिति  ३२३१

 दी  या  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  जाये  तो  उसके  साथ  सभा  को  कुछ  सारांश  भी  बताया  जाना

 कि  दुर्घटना  का  कारण  क्या
 था

 ale  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  को  सभा  में

 इन  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  थोड़ा  सा  विवरण  भी  पढ़ना  चाहिये  ।  भविष्य  में  इस  प्रकार  के  प्रतिवेदनों

 के
 बारे  में  माननीय  मंत्री  को  सभा  में  संक्षेप  में  कुछ  बताना  चाहिये  |  इस  प्रक्रिया  का  भविष्य  में  प्रसारण

 feat  जाना  चाहिय े।

 feat  क०  च०  रेड्डी  भविष्य  में  ऐसा  ही  किया  जायेगा  |

 लिपा

 सरकारी  आश्वासनों  सम्बन्धी  समिति

 सोलहवीं  बठक  के  कार्यवाही सारांश

 ठाकुर  दास  arta  में  सरकारो  भ्राइवासनों  सम्बन्धी  समिति  की  नवें

 सत्र  में  हुई  सोलहवीं  बैठक  के  कार्यवाही  सारा  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 सदस्यों  की
 भ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 बठक  के  सारांश

 fat  में  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 al  नवें  सत्र  में  हुई  सत्रहवीं  बैठक  के  कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 राज्य-सभा  से  संदेश

 :  मुझे  सभा  को  यह  बताना
 है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  संदेश  मिला  है  कि

 निम्न  विधेयकों  के  बारे  में  राज्य-सभा  को  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है

 १.  चीनी  उत्पादन  १९४५९

 २.  खनिज  तेल  उत्पादन  शुल्क  तथा  सीमा  संशोधन  १९४९

 ३.  भारतीय  प्रफुल्ल  gexEe

 अधीनस्थ

 विधान  ही

 समिति

 सातवां  प्र

 सिहासन  सिह
 :  मैं  श्रीनाथ  विधान  सम्बन्धी  समिति  का  सातवां  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  करता  हुं  ।

 मूल  म्रंग्रेज़ो  में



 रे२३२  तारांकित प्रश्न  संख्या  ५८५  के  उत्तर  का  शुद्धि  २२  REXE

 प्राक्कलन  समिति

 प्रतिवेदन

 मैं  प्राक्कलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  उपस्थापित
 श्री  दासप्पा

 करता हूं
 :--

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय--भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  बंगलौर  के  बारे  में

 प्राक्कलन  समिति  के  उन्तालीसवें  प्रतिवेदन  में  की  गयी

 शीशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कुंवारी  के  बारे  में  अग्रड्सघवा  प्रतिवेदन  |

 शिक्षा  मंत्रालय--प्रारम्मिक  शिक्षा  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  लोक

 )  के  चौथे  प्रतिवेदन  में  की  गयी  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही

 के  बारे  में  उन्हत्तरवां  प्रतिवेदन  |

 परिवहन  मंत्रालय--श्रन्तदेशीय  जल  परिवहन  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति

 लोक-सभा )  के  इकसठवाँ  प्रतिवेदन  में  की  गयी  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा

 की  गयी  कार्यवाही  के  बारे  में  सत्तरवां  प्रतिवेदन  |

 श्री  त०  ब०विट्ठलराव  यह  १९५७  के  ced  में
 सभा

 में

 रखे  गये  थे  शर  इन  में  बताई  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  प्रतिवेदन

 तीन  वर्ष  पश्चात  सभा  पटल  पर  रखे  जा  रहे  हैं  ।  प्राक्कलन  समिति  की  उन  सिफारिशों  पर  प्रश्न

 भी  गृहीत  नहीं  किये  जाते  क्योंकि  सरकार  के  निर्णय  का  पता  नहीं  होता  ।  इसलिये  मेरा  आप -से

 अनुरोध  है  कि  श्राप  प्राक्कलन  समिति  से  इस  सम्बन्ध  में  शीघ्रता  करने  को  कहें  या  हमें  उसकी  सिफ

 शीशों  पर  प्रश्न  पूछने  की  दे  |

 fat  दास प्पा  :  यह  मूल  प्रतिवेदन  नहीं  है  ।  यह  समिति  की  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की

 गई  कार्यवाही  के  बारे  में  है  ।  समिति  की  कुछ  छशिफारिशें  मान  ली  जाती  हैं  ate  कुछ  के  बारे  में

 करण  मांगा  इस  में  कुछ  समय  लगता  ही  है  |

 महोदय  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं  हैं  ।  प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदन

 सभा  पटल  पर  रखे  जाने  के  तुरन्त  बाद  माननीय  सदस्य  उन  को  पढ़  सकते  हैं  ।  बहुत  सी  सिफारिशें तो

 उसी  समय  की  जा  सकतो  हैं  कौर  कुछ  के  लिय  समय  जरूरी  होता  है  ।  इनको  लागू  करने

 में  विलम्ब  हो  सकता  है  ।  परन्तु  यदि  सरकार  उचित  समय  में  भी  सीमा  रिणों  को  लागू  नहीं  कर  पाय  तो

 में  सभा  में  प्रश्नों  को  पूछने  की  अनुमति  अवश्य  दूंगा  ।  यदि  इन  मामलों  में  भी  देर  हुई  है  तो  में  इन  के

 बारे  में  प्रश्नों  की  अनुमति  दे  दंगा  |

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ५८५  के  उ उत्तर  की
 शुद्धि

 उपमंत्री
 तारकेश्वर

 की  अनुमति
 ४

 १९५६  को पूछे गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  ५८ पर्दे
 अनुपूरक  प्रश्नों

 के
 उत्तर

 को
 शुद्ध  करना  चाहती

 हू
 नाका

 मूले  अंग्रेजी  में



 ह  १८८१  तारांकित प्रदान  संख्या  ५८५  के  उत्तर की  शुद्धि  ३२३ हे

 पर  अनुपूरक  प्रश्नों  के  पूछे  जात  समय  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  पूछा  था  :

 यह  सच  नहीं  है  कि  मंत्रिमंडल  के  वित्त  सचिव  तथा  नियंत्रक  महालेखा

 परीक्षक के  एक  प्रतिनिधि  की  एक  इस  मामले  पर  विचार  करने  वाली  थी  श्र

 क्या  उन्होंने  इस  मामले  पर  कुछ  विचार  किया  है  ?”

 इसका  उत्तर  मेंने  इस  प्रकार  दिया  था  :

 मई  PEXE  में  प्रधान  मंत्री  ने  तीन  पदाधिकारियों  की  एक  समिति

 नियुक्त  की  ay,  मंत्रिमंडल  के  सचिव  जिसके  सभापति  थे  ।  उन्होंने  सम्पूर्ण  मामले  पर  विचार

 किया  और  मंत्रिमंडल  उप-समिति  की  बठक  में  यह  निश्चय  किया  गया  कि  गृह-कायें

 मंत्रालय  की  एक  छोटी  उप-समिति  नियुक्त  की  जिसके  सभापति  at  एण्ड  एम

 डिवीजन  का  डाइरेक्टर  हों  ग्रोवर  जिसमें  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  वित्त  मंत्रालय  के

 सचिव  तथा  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  का  एक  प्रतिनिधि  उस  समिति  ने  सारे  मामले

 पर  विचार  करके  कुछ  सिफारिशें  कीं  ।  इसी  बीच  वेतन  योग  भी  इन  पदाधिकारियों  की

 सेवा  की  शर्तों  के  गठन  पर  विचार  कर  रहा  था
 ।

 दोनों
 को

 एक  में  ही  मिला  दिया

 सही  स्थिति  यह  है  कि  प्रधान  मंत्रो  ने  इन  पदाधिकारियों  की  एक  समिति  १९५५  में  नियुक्त

 की  न  कि  RENE  में  ।

 में  इसका  स्पष्टीकरण  देना  चाहती  हूं  ।  जब  में  अपने  पेड  से  पढ़े  कर  जवाब दे  रही  तो  में  ने

 FEU  कहा  था  ।  यह  टाइप  की  गलती  जिसे  मुझे  कार्यवाही  में  ठीक  कर  लेना  चाहिए  पर

 दुर्भाग्य  से  वह  गलती  रह  गयी  शौर  QEUE Bl HS PL को  काट  कर  Rey  नहीं  किया  जा  सका
 |

 माननीय  सदस्य  श्री  माथुर  ने  जिस  बात  का  जिक्र  किया  वह  यह  भिन्न  बात  थी  क्योंकि

 इस  समिति  का  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  द्वारा  कही  गयी  उन  बातों  से  कोई  मतलब  नहीं  जिन्हें

 माननीय  सदस्य  ने  संभा  के  सामने  रखा  |  यह  समिति  किस  काम  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  थी  यह  बात

 मेरे  उत्तर  में  स्पष्ट  कर  दी  गयी है  |  जब  मानवीय  सदस्य  ने  प्र क्रिया  तथा  प्रक्रिया  सम्बन्धी  विलम्ब  के

 बारे  में  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  द्वारा  कही  गयी  बातों  के  बारे  में  सवाल  किया  तो  मैंने  बताया

 था  कि  वित्त  मंत्रालय  ने  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  को  जवाब  दे  दिया  है  ग्रोवर  WaT  कार्यवाही  की

 जा  रही है  ।  उस  बात  को  इस  बात  के  साथ  नहीं  मिलाया  जाना  चाहिये  |

 Tea  महोदय  :  क्या  प्रभो  भी  कुछ  गड़बड़  रहती है
 ?

 शि  हरिश्चद्र  माथुर  )
 :  जी  यह  समिति  झगर  2eXy  में

 नियुक्त
 की  गयी

 तो  चार  वर्ष  तक  क्या  करती  रही  है  ?

 जरी  तंगामणि  )  :  सवाल  यह  हं  कि  Fay
 से  अब  तक  यह  समिति  कया  करती  रही  है  |

 para  महोदय  :  समिति  १९५४  में  नियुक्त  की  गयी  थी  ।  माननीय  मन्त्री  ने गलती  से  उसे

 kee CS  बताया  |

 अब  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  get  से  gy ©  तक  समिति  क्या  करती  रही  है  ह

 में  माननीय  सदस्य  को  एक  ग्र नू पूरक  प्रश्न  पूछने  को  अनुमति  देता  हुं  ।

 अंग्रेज़ों  में



 मंगलवार  २२  YE ३२३४  मोटर  गाड़ो  )  विवेक

 ‘ody  हरिश्चन्द्र मायर :  म  al  बात  aul पटना  चाहता
 न्  ।  एक  यह्  कि sv  न !  महालेखा  परीक्षक  ने  स्वयं

 प्रधान  मंत्री  को  इन  विलयनों  के  बार  में  एक  कड़ा  tld  लिखा  तो  फिर  चार  सालतर तक  क्या

 होता  रहा
 ?

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  कभी  गत  दो-तीन  महीनों  के  बीच  महालेखा  परीक्षक  ने  इस  बात  को  फिर

 उठाया  था  |  यह  भी  हमें  बताया  जाये  कि  यह  स्मिति  उस  समिति से  भिन्न  केत  है

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस  समिति  ने  प्रक्रिया  के  सुधार  शादी  सभी  प्रश्नों  पर

 विचार  किया  ।  इसी  बीच  े  तन  ara  नीय  क्त  किया  गया  झर  उसके  नि  पद  में  भी  कहा  गया  था

 कि  वह  भी  इस  प्रश्न  पर  विचार  करेगा  |  जब  इसे  समिति  ने अरपना  काम  समाप्त  कर  तो

 उसका  कोई  प्रतिवेदन  नहीं  निकाला  गया  कौर  उस  सारी  बात  को  वेतन  आयोग  के  साथ  मिला  feat

 गया  ।  हम  वेतन  अयोग के प्रतिवेदन की के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा कर  रह ेथे  यह  देखने के  लिये  कि  वेतन
 आयोग ने इस

 ने  इस

 मामले  पर  किस  दृष्टिकोण  से विचार  किया
 हूँ

 ।  हमने  इस  समिति  सिफारिशों  को  वेतन

 आयोग  की  सिफारिशों  के  साथ  मिला  दिया  ताकि  यह  एक  पूर्ण  बात  एक  ही  दृष्टिकोण  से  बन  जाय  ।

 थ्री  हरि चन्द्र  माथुर  :  वेतन  अ्रायाग  का  प्रतिवेदन  गया  ह  ।  क्या  उपमा  महोदया

 बनायेंगी  कि  वेतन  आयोग  ने  इस  मामले  में  क्या  कहा

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 वेतन  art  ने  प्रक्रिया  तथा  कार्य  की  दशा  को  सुधारने  के  प्रश्न

 पर  विचार  कर्ब  सारा  मामला  सरकार  के  सामने  विचाराधीन हैं  ।

 pat  तंगामणि उठे  ।

 अध्यक्ष
 :  माननीय  मन्त्री  को  जो  कुछ  कहना  उन्होंने कह  दिया

 ।
 सदस्य

 वेतन  ara के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करते  समय  इन  सभी  बातों  का  उल्लेख  कर  सकते  हैं  ।

 ere es  aes

 मोटरगाड़ी  qa  विधेयक

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  मोटर  गाड़ी  &3  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  |

 मोटर  गाड़ी  १९  ३  इसके  अध्याय  ८को  छोड़  उसध्समय  भारत  के  सभी  प्रांतों

 में  १  १९३६ से  लाग  किया  गया  था  ८  तीसरी  पार्टी  के  दायित्व  पर  मोटरगाड़ियों

 का  अझ्रनिवार्यं  बीमा  लिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  था  |  उन्हीं  इन  प्रान्तों  में  ग्रध्याय ८  १  १९४६

 को  लागू  किया  गया  |  इस  भ्र धि नियम  को  भाग ख  राज्य  PEK?  के  अधीन

 भाग
 ख  राज्यों

 में  १  १६५१  को
 लागू  किया  गया

 |
 अ्रध्याय

 ८
 पुनपुन  त्रावणकोर-कोचीन राज्य

 को  छोड़  दोष  सभी  राज्यों में  २९  Pay  को  लागू  किया  गया  |  इस  अधिनियम  को  उस

 समय  त्रावणकोर-को
 चीन

 राज्य  पर  लागू  करना  इसलिये  ग्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  क्योंकि  वित्त  मंत्रा

 लय  उस  समय  समस्त  बीमा  व्यवसाय  कों  प्रपने  हाथ  में  लेने  के  बारे  में  विचार  कर  रहा  था  ।  इसलिये

 यह  उचित  समझा  गया  कि  जब  तक  इस  मामले  के  बारे  में  नीति  सम्बन्धी  निर्णय  नहीं  कर  लिया  जाता

 मिल  अंग्रेज़ी  में



 १८८१
 मोटर  गाड़ी  )  विधेयक  ३२३५

 तब  तक  यह  काम  राज्य  सरकारों  को  ही  करने  दिया  जाये  |  यद्यपि  कुछ  समय  के  लिये  मामले  पर  विचार

 करना  स्थगित  कर  दिया  गया  था  परन्तु  फिर  भी  यह  उचित  समझा  गया  कि  यथास्थिति  बनाई  रखी

 जाये

 इसी  बीच  राज्यों  का  पुनर्ग  न  किया  जा  रहा  था  ग्रोवर  राज्य  पुनर्गठन  अधि  १९५६  के

 अधीन  केरल  कान या  राज्य  बना  जिसमें  भूतपूर्व  ्रावनकोर-कोरचीन  राज्य  का  अ्धिकांछा  भाग  शर

 मद्रास  राज्य  का  मलाबार  क्षेत्र  शामिल  किया  गया  था  कासरगोड  ताल्लुक  को  नजम सुर  राज्य  में  मिला

 दिया  गया  ब्रावनकोर-कोचीन  के  कुछ  हिस्सों  को  मद्रास  राज्य  में  मिलाया  गया  था  |

 राज्य  पुनर्ग  न  अधिनियम  की  धारा  ge  के  अधीन  यह  व्यवस्था  थी  कि  पुनर्गठन  होने  से  शी  कर

 पहले  राज्य  में  लागू  विधि  लागू  जब  तक  उपपघकक््त ह्य  विधान  मण्डल  द्वारा  प्रिया  किसी  सक्षम

 शिकारी  द्वारा  उसको  हटाने  की  व्यवस्था  न  कर  दी  जाये  |  इसका  परिणाम  यह  कि  राज्य  के  विभिन्न

 भागों  में  तीसरा  पार्टी  के  दायित्व  पर  मोटर  गाड़ियों  के  बीमे  के  बारे  में  एक  राज्य  में  दो  प्रकार  की

 विधियां  चल  रही  हैं  ।  यह  उचित  समझा  गया  कि  प्रत्येक  राज्य  में  समान  विधि  लागू  होनी  चाहिये
 ।

 जाहिर है  कि  वर्तमान  केरल  राज्य  के  मलाबार  भाग  में  मोटर  गाड़ी  विनियम  PERE  का

 अध्याय  ८  लाग हूँ  ।  इसी  प्रकार  ्रावनकोर-कोचीन  राज्य  मोटरगाड़ी  ११२५  का  अध्याय

 ७  केरल  राज्य  से  अथवा  भूतपूर्व  त्रैवनकोर-कोचीन  राज्य  से  मद्रास  राज्य  को  हस्तान्तरित  प्रदेश

 में  लागू हूँ  ।

 इसलिये  तीसरी  पार्टी  के  दायित्व  पर  मोटरगाड़ी  का  बीमा  कराने  के  प्रश्न  से  सम्बन्धित  विधि

 को  एक  रूप  बनाने  के  बारे  में  हमने  निर्णय  किया है  कि  ग्रावश्यक  विधान  प्रस्तुत  किया  जाय  और

 लिये  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  हू  ।  इस  विधेयक  के  पारित  होने  के  बाद  मोटरगाड़ी

 १९३६  का  अ्रध्याय  ८  समस्त  म  एस  राज्य  में  लागू  हो  जायेगा  भ्र  त्रावणकोर-कोचीन  मोटर  गाड़ी

 PQRy  का  अध्याय  ७  समस्त  केरल  राज्य  में  लागू  हो  जायेगा  |  इसमें  यह  व्यवस्था  रखी

 गई  है  कि  केरल  राज्य  में  ग्रध्याय  ८  लागू  करने  का  निर्णय  करने  पर  इसको  लागू  करने  की  घोषणा

 कारी
 गजट

 में  कर  दी  जायेगी  ।

 में  समझता हुं
 कि  इस  सम्बन्ध  में  सभी  एक  मत  हैं  कि  इसको  पारित  किया  जाये  क्योंकि  यह  राज्य

 पुनर्ग  न  के  कारण
 उत्पन्न  स्थिति  की  वजह  से  प्रस्तुत  किया  गया  हैं  ।

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 मोटर  गाड़ी  2&3  में  म्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  है

 fata  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 खण्ड  २  विधेयक  का  रंग  बने  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड  ३  विधेयक
 में  जोड़  दिया

 गया

 खण्ड  १
 ;

 श्रथिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक
 का  नास

 विधेयक
 में  दिये  गये

 ।

 पम  का  में



 रे२३६  कोयला  खान  बचाव  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव  २२  ११५९

 प्री  राज  बहादुर
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हुं
 कि  :

 विवेक  को  पारित  किया

 धरिया  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 ्  विधेयक  को  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 wd tend

 कोयला  खान  बचाव  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 गभ्रष्यक्ष  महोदय
 :  परब  सभा  कोयला  खान  बचाव  PEKE  में  रूप  भेद  करने  के  लिये

 रखे  गये  प्रस्तावों  पर  विचार  करेगा  ।

 श्री  do  ao  विट्ठल  राव
 )

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 ्  सभा  सिफारिश  करती  है  ६  ae eS  को  समा-पटलਂ  पर  रखे  गये  कोयला

 खान  बचाव  PeuE  के  नियम  ३  के  उप-नियम  (2)  के  खण्ड  (4)  में

 ase  के  स्थान  पर  शब्द  रख  दिया  जाये  गैप

 सभा  सिफारिश  करती है
 कि  ६  RENE  को  सभा-पटल  पर  रखे  गये  कोयला

 खात  बचाव  १६५६  के  नियम  ३  के  उप-नियम  (२)  के  स्थान  पर

 लिखित  रख  दिया  अर्थात्  —

 चेयरमेन  का  निर्वाचन  कौर  उसको  पदावधि

 पदावधि  :  (१)  बचाव  केन्द्र  समिति  का  एक  सभापति  जिसका  निर्वाचन  समिति  के

 सदस्यों  द्वारा  अपने  बीच  में  से  किया  जायेगा  |  चेयरमैन  के  पद  को  पदावधि  दो  वर्ष  रहेगी
 ।

 (२)  नियम  ३  के  अंतगर्त  वचाव  केन्द्र  समिति  के  गठन  के  बाद  ही  यथा  शीघ्र  सचिव

 चेयरमैन  के  निर्वाचन  के  लिये  समिति  की  एक  बैठक  बुलायेगा  |  ऐसी  बैठक  का

 पतित्व  भारत  सरकार  के  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  का  सचिव  करेगा  |

 (३)  चेयरमैन  के  पद  के  ाक्समिक  रूप  से  रिक्त  हुए  स्थान  की  पूरी  के  लिये  सचिव

 समिति  की  एक  बैठक  बुलायेगा  wie  निर्वाचन  किया  जायेगा  |  बैठक  का  सभापतित्व

 भारत  सरकार  के  श्रम  दौर  रोजगार  Heavy  का  सचिव  करेगा  प

 सभा  सिफारिश  करती हैं  कि  ६  ae Es  को  पटल  पर  रखे  गये  कोयला

 खान  बचाव  PEXE  के  नियम  ४  के  उपनियम  (2)  में  दाऊद  के

 स्थान  पर
 lo?
 दीं  नः चन ् ज ध  द  रख  दिया  जाये  गैर

 ६, यह  सभा  सिफारिश  करती है
 कि  ६  PEE  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  कोयला

 खान  Peue  के  नियम  ५  में  जहां  जहां  सभापतिਂ  शब्द  पाया  हे

 उसके  तथा
 ने

 पर  चेयरमेनਂ
 शाब्द

 रख  दिया
 a

 मूल  अंग्रेजी
 में



 १  १८५८१  कोयला  खान  बचाव  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव  VI9

 सभा  सिफारिश  करती  है  कि  ६  aes,  2EVE  को  सभा  पटल  यर  रखे  गये  कोयला

 खान  बचाव  १९५६  के  नियम  y  में  निरीक्षकਂ  शब्दों  के  स्थान  पर

 सरकार  के  श्रम  ग्रोवर  रोजगार  मंत्रालय  का  सचिव
 ''

 ase  दिया

 जाये  ।

 सभा  सिफारिश  करती है  कि  ६  GENE  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  कोयला

 खान  बचाव  PERE  के  नियम  ८  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रख  दिया

 अर्थात्  ——

 चेयरमेन  को  दोस्तियाँ  शौर  कर्तव्य  :  चेयरमेन  बैठकों  का  सभापतित्व  करेगा  ।  उसकी

 अ्र॑नुपस्थिति  समिति  अपने  किसी  एक  सदस्य
 को  केवल  उस  बैठक  का  सभापतित्व

 करने  के  लिये  निर्वाचित  कर  सकती  है  ।

 में  कोयला  खान  बचाव  नियम  के  पुनरीक्षण  का  स्वागत  करता  हूं  ।  यहं  पुनरीक्षण  बीस  ag  बाद

 किया  जा  रहा  है  ।  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  हैं  कि  बंगालਂ  बिहार  कोयला  क्षेत्रों  के  ्रतिरिरुत  अन्य  कोयला

 क्षेत्रों  को  भी  प्रतिनिधित्व  दिया  जना  रह  हैं  ।  ग्रोवर  प्रदेश  ate  मध्य  प्रदेश  में  प्रभी  तक  भी  कोई  बचाव

 केन्द्र  नहीं  था  ।  खनन  उद्योग  में  टन  बचाव  केन्द्रों  का  बड़ा  महत्व हैं  ।  वहां  wert  लग  जाने  और

 खानों  में  पानीਂ  भर  इत्यादि  की  दुर्घटनायें  अय  दिन  होती  रहती  हैं  ।  ये  बचाव  केन्द्र  कुछ  खनिकों

 की  जान॑  तो  बचा हीਂ  सकते हैं  ।  वार्षिक  प्रतिवेदन  से  चलता हैं  कि  अभी इस  समय  पुरे देश  में  केवलਂ

 दो  बचाव  केन्द्र  हैं--धनबाद  झर  रानीगंज  के  सीता रामपुर  में  ।  aa  तक  इस  बच्चन  कार्य  के  लिये

 कुल  एक  हजार  या  १,३००  श्रमिकों  को  प्रशिक्षित  क्रिया  गया  जबकि  सभी  कोयला  क्षेत्रों  में  कुल

 मिला  कर  ३,७०,०००  श्रमिक  काम  कर  रहे  हैं  ।

 मैंने  पोलैण्ड  में  देखा  है  कि  ये  बचाव  केन्द्र
 वहां

 कितनी  तत्परता  से  काम  करते  हैं  |

 यह  बचाव  दल  अग  बुझाने  शर  किसी  एक  गस  को  मात्रा  को  कम  करके  उसे  खान  से  बाहर

 निकालने  का  काम  कर  सकते  हैं  |  पिछले  प्रतिवेदन  में  इसका  एक  बड़ा  अच्छा  उदाहरण  पेश  किया  गया

 था  ।  पांडोलिया  कोयला  खान  को  बचाने  का  ।.

 इन  पुनरीक्षित  नियमों  में  पहली  बार  farzay  कोयला  क्षेत्र  को  प्रतिनिधित्व  दिया  on
 रहा  है  ।

 लेकिन  न  तो  वहां  कौर  न  मध्य  प्रदेश  में  ही  प्रभो  तक  बचाव  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  माननीय  मन्त्री

 बतायें  कि  उनकी  स्थापना  कब  होगी  ?

 इत  केन्द्रों
 की  श्रावस्यकता  अविलम्बनीय  इसलिये  सरकार  को  उपकर  वसूल  हो  जाने  तक

 नहीं  रुकना  चाहिये  |  इनकी  स्थापना  पर  orth  जितनी  रानी  व्यय  वहू  बाद  में  उपकर  की  संचित

 राशि  में  से  काटी  जा  सकती  है  ।

 दूसरी  चीज  यंह  कि  हम  प्रति  टन  कोयले  पर  १*  नयें  पेसे  का  जो  उपकर  वसूल  कर  रहे  वह

 इसके  लिये  पर्याप्त  नहीं  होगा  ।  पिछले  सालਂ  इसके  लिये  कूल  साढ़े  राठ  लाख  रुपये  ही  इकट्ठे  हो  पाये

 जबकि
 देश  में

 ७०
 करोड़  रुपये  के  मूल्य  का  कोयला  निकाला  गया  था  ।  इतनी  थोड़ी  सी  aft  से

 हम  भ्रमित  संख्या  में  बचाव  केन्द्र  स्थापित  नहीं  कर  पायेंगे  |

 मेंने  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पुनरीक्षित  नियमों  में  कुछ  संशोधनों  का  सुझाव  रखा  हू  ।  उनमें  से

 एक  यह  है  कि  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  ढारा  बचाव  केन्द्र  समिति  के  चेयरमेन  की  बल्कि  सचिव  की

 नामजदगी  की  व्यवस्था  रहे  |  चेयरमेन  का  निर्वाचन  तो  समिति  के  सदस्यों  को  ही  करना  चाहिये  ।



 ३२३८  कोयला  खान  बचाव  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव  २२  Pee

 to  ब०  fag

 मेंने  सुझाव  रखा हूं  कि  इस  समिति  का  चेयरमेन  कोई  गेर  सरकारी  व्यक्ति  ही  होना  चाहिये  ।

 चेय  रमेन  कोई  ऐ  सा  व्यक्ति  चाहिये  जिस  इस  विषय  की  काफी  गहरी  जानकारी  हो  ।

 एक  रोक  सुझाव  यह  भी  ह  कि  समिति  के  गठन  के  बाद  ही  यथाशीघ्र  भारत  सरकार  के  श्रम

 श्र  रोजगार  मंत्रालय  के  सचिव  को  चेयरमैनਂ  के  निर्वाचन  के  लिये  समिति  को  ase  बुलानी  चाहिये  ।

 पदावधि  को  मेंने  तीन  से  घटा  कर  दो  ad  की  कर  दिया  हूँ  ।  इससे  श्रमिकों  का  वास्तविक

 निधित्व  हो  सकेगा  ।  er  संशोधन  प्रक्रिया  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  ।  अ्रादया  है  कि  मेरे  इन  संशोधनों  को

 स्वीकार  किया  जायेगा  |

 श्री  स०  चं०  सामन्त  : में  प्रस्ताव  करता हुं  कि  :

 सभा  सिफारिश  करती हैँ
 कि  ६  gexE  को  सभा  पटल  पर  रखें  गये  कोयला

 खान  बचाव  exe  के  नियम  ३  के  उप  नियम  (१)  के  खण्ड  में

 सभापति  होंगे  शब्द  हटा  दिये  जायें  े

 सभा  सिफारिश  करती हँ
 कि  ६  PeuE  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  कोयला

 खान  बचाव  PaNE  के  नियम  ३  के  उप  नियम  (  १)  के  पतरातू  निम्नलिखित

 उप-नियम  जोड़  दिया  अर्थात  ——w

 “9  सदस्यगण  अपने  में  से  किसी  एक  को  सभापति  के  रूप  में  निर्वाचित  करेंगे  ।

 सभा  सिफारिश  करती है
 कि  ६  PENE  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 कोयला खान  बचाव  १९५६  के  नियम  ३  के  उप  नियम  (२)  में

 Presidentਂ (  सभापतिਂ  )  बन्दों  के  प्इचात ह स  consultation

 with  the  members  of  the  Committeeਂ  के  सदस्यों  के

 ब  दि
 पदार्थ  सं  )  wea  जोड़  दिये  जाये  ह

 सभा  सिफारिश  करती है  कि  ६  PELE  को  सभा  अटल  पर  रखे  गये  कोयला

 खान  बचाव  १९५९  के  नियम  १८  के  उप  नियम  (१)  में  के  स्थान  पर

 रख  feat

 सभा  सिफारि दा  करती है  कि  ६  PERE  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  कोयला

 खान  बचाव  gexe  के  ac  के  cea  निम्नलिखित  नियम  जोड़

 दिया

 bs R  एक  बार  में  केवल  एक  हो  दल  खान  में  नीचे  उतारा  लेकिन  बचाव  केन्द्र

 का  या  wafers  की  अनुपस्थिति  में  कोई  भी  अन्य  उत्तरदायी  रिकवरी

 grea  तो  एक यदि  परिस्थिति  को  देखते  हुए  प्रा वन् यक्  श्र  ठीक  SUS  ई  डक  शर  या  इससे

 अधिक  दल  भो  भेज
 सकता  हैँ

 ie
 जी

 मल  अंग्रेजी  में



 श  Rank  )  कोयला  खान  बचाव  नियमों  के  बारे  में
 प्रस्ताव  ३२३६

 | ह ह: अ ्  सभा  सिफारिश  करती  है  फि  ६  awe 6  को  सभा  पटेल  पर  रखें  गये  कोयला

 खान  बचाव  geyue & faqy के  नियम  ३६  के  उप  नियम (५)  के  cea  निम्न

 लिखित  उप  नियम जोड़  दिया  अर्थात

 खान  के  प्रकार  की  वायु  का  नमूना  लेने  जाने  वाले  दल॑  के  नेता  दवारा  घारण  किये

 जाने  वाले  श्वसन  के  एक  प्रिन्ट  अंग  के  रूप  में  वाय  के  नमने  इक  करने  वाल

 यंत्र भी  रहेगा  ह

 यह  सभा  सिफारिश  करती ह  कि  ६  LEYS  को  सभा  पटल  पर  रखें गये  कोयला

 खान  बचाव  १९५९  की  अ्रनुसूची  १  की  मद  संख्या  (24)  के  geared

 लिखित मद  जोड़  दी  अर्थात

 गस  विश्लेषण  के  लाने  ले  जाने  योग्य  दो  यंत्रों  या  इसी  किस्म  के  ग्न्य  दो

 यंत्रों  को  चालू  हालत  में  रखा  जाये  ।

 सभी  चाहते  हैं  कि कोयल  खाना  में  दुर्घटनायें

 नहीं

 पाये  ।  कौर  यदि  दुर्घटनायें  हों  भी  जायें  तो

 उनसे  कम  से  कम  क्षति  हो  ।

 हमारे  देश  में  प्रभो  तक  दो  बचाव  केन्द्र  लेकिन  अब  उमसे
 हमारी

 कोयला  खानों  को

 कतारों  की  पूर्ति  नहीं  हो  पाती  ।  इसलिये  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  सरकार  ने  wa  और  अधिक

 बचाव  दरिद्र  खोलने  का  निश्चय  किया है  ।  शौर  उसके  लिये  बचाव  नियमों  का  संशोधन  करने

 का  निर्णय  किया  ह  |

 ये  नियम  खान  अ्रघिनियम  के  तगत  निर्मित  किये  गये  हैं  ।  इस  संशोधन  से  पहले  समिति  स्वयं

 ही  अपने  चेयरमन  या  सभापति  का  निर्वाचन  करती थी  |  यह  कहा  जा  रहा है  कि  खानों

 निरीक्षक  ही  निरीक्षकों  में  से  किसी  एक  को  बचाव  समिति  के  चाय  रमन  के  रूप  में  नामजद  कर  देगा  |

 यह  नयी  व्यवस्था  उच्च  नहीं ह  ।

 स्मिति  में  विभिन्न  प्रकर  के  vr  प्रतिनिधित्व  होता  हे  |  इसलिये  अरन्य  हितों  पर  बन्दिश

 क्यों  लगाई  जा  रही  ह  कि  वे  अपने  प्रतिनिधियों  को  समिति  का  चेयरमेन  न  बना  सकें  ।  इसलिये  पहले

 की  व्यवस्था  को  ही  रहने  दिया  जाये  ।

 दूसरी  नयी  व्यवस्था  यह  है  करि  सभापति  ही  किसी  व्यक्ति  को  समिति  के  सचिव  के  रूप  में  काम

 करने  के  लिये  नियुक्त  करेगा  ।  प्रस्ताव  ह  कि  नियुक्ति  के  पहले  arse  को  समिति  से  परामर्श

 कर  लेना  चाहिये  ।

 मेरा एक  सुझाव  यह  भी  हूं  कि  प्रत्येक  बचाव  केन्द्र  में  श्रमिकों  को  बचाव  काम  सिखाने  के  लिये

 अधीक्षक  सहित  कम  से  कम  तीन  सक्षम  प्रशिक्षक  रहें  ।

 ठाकुर
 दास

 भार्गव  पीठासीन

 प्रशिक्षकों  की  संख्या  इससे  कम  होंने  १  प्रशिक्षण  era  ठीक  ढंग  से  नही  हो  पायेगा  |

 नयी  धारा  ३८  जोड़ने का  सुझाव  मेंने  इसलिये  रखा  हैं  कि  ऐसे  भी  झरा  सकते  हैं

 जब  दुर्घटना  होने  पर  खान  के  प्रकार  एक  से  fry  दलों  का  भेजना  भी  श्रावस्यक  हो  जाये  |  वर्तमान

 व्यवस्था  के  MAN  केवल
 एक

 बचाव-दल  भेजा  जा  सकता है
 |

 चिनाकुरी  दुर्घटना  के  समय  हम  देख

 चुके  हैं  कि  एक  से  ज्यादा  बचाव-दल  भेजे  जाना  अवश्य कथा  लेकिन  नहीं  भेजें जा  सके  ।  इसलिये

 ee
 प्रभारी  अ्रघिकारी

 को  ऐसी
 शक्ति  दी

 जानों  चाहिये
 ।

 मिल  अंग्रेजी



 दे  २४०  कायल  वान  बचाव  नियमों  के  बारे
 में  प्रस्ताव  २२  PRUE

 स०  च०

 संशोधन  संख्या  ६  में  में  ने  प्रस्ताव  रखा  है  कि  दुर्घटना  के  समय  खान  के  प्रकार
 की

 वायु  का
 नमूना

 लेने  का  यंत्र  बचाव  दल  के  नेता  को  श्रनिवायं  रूप  से  दिया  जाना  चाहिये  ।  इसलिये कि  न्यायालयों  में

 यह  प्रति  पुछा  जाता  है  कि  बचाव  दल  ने  वायु  का  नमूना  कयों  नहीं  लिया
 ।

 इसीलिये  भ्रनुसूची १
 में

 गस  विश्लेषण  के  यन्त्र  को  चालू  हालत  में  रखने  की  मद  जोड़ी  जानी  चाहिये
 |

 केन्द्रीय
 खान  प्रतिष्ठान  में  इस  बात  की  गवेषणा  की  जानी  चाहिये  कि  इन  दुर्घटना  से

 किस

 प्रकार  बचा  जा  सकता हैं
 ।

 सरकार  से  मेरा  अनुरोध  हे  कि
 बंगाल

 प्रौर
 बिहार  के  कार्यकर्त्ताश्रों  को

 बचाव  कार्य  के  प्रशिक्षण  के  लिये  ऐसे  केन्द्रों  में  भेजा  जाये  जहां  खानों  की  संख्या  कम  हो  ।

 अधिक  कार्यकर्ताश्रों  के  प्रशिक्षित  होने  पर  दुर्घटनायें  कें  समय  काफी  उपयोगी  सहायता

 मिल  सकती  है  ।  तराशा  हैं  कि  भविष्य में  प्रत्येक  खान  में  ऐसे  प्रशिक्षित  कार्यकर्ता  सुलभ  होंग
 ।

 2  fe  माननीय  मंत्री  मेरे  सुझावों पर  विचार  करेंगे  ।

 2838 F के  कोयला  खान  बचाव  नियम  बड़े  ही  पुराने श्री  हरविन्द  घोषाल

 झर  घिसे  पिटे थे  ।  उनके  पुनरीक्षण  के  बाद  ये  नये  नियम  पहले  से  काफी  aes
 लेकिन  फिर  भी

 उनमें  कुछ  त्रुटियां  रह  गई  हैं
 ।

 कोयला  खानों  की  दुर्घेटनाश्रों  से  होने  वाली  क्षति  तभी  कम  का  जा

 सकती  ह  जब  ठीक  समय  पर  बचाव  कार्य  का  प्रबन्ध  किया  जाये  |

 मुझे  सबसे  ज्यादा  आपत्ति है  नियम  ३े  के  उप-नियम  (१  )  की
 इस  व्यवस्था  पर

 किं
 खान

 एक  ही  बचाव  केन्द्र  समिति  का  सभापति  होगा
 ।

 खान  निरीक्षक
 तो

 हर  खान
 का

 निरीक्षण  तीन
 साल  में

 एक  बार  भी  नहीं  कर  उसके  पास  इतना  whew  काम  रहता  है  ।  उसे  कौर  अधिक  दायित्व  नहीं

 सौंपना  चाहिये  चीज़  यह  है  कि  बचाव-दल  का  एक
 यह

 भी

 काम  है

 कि

 वह  दुर्घटनाओं  के  कारणों
 का  पता  श्र  चूंकि  खान  निरीक्षक भी  दुर्घटनाओं  से  सम्बन्धित  एक  पक्ष  हो  सकता

 इसलिये  उसे  सभापति  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 असल  में  होता  यह  है  कि  पुराने  सुरक्षा  नियमों  को  भी  पूरी  तरह  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता
 |

 यदि  किया  जाये  तो  इतनी  geared  न  हों  ।  कार्यान्वित  न  करन  का  कारण  यह  है  कि  उसके  लिये  पर्याप्त

 कार्यकर्त्ता  नहीं  हैं  झ्र ौर  श्रम  मन्त्रालय  के  विभिन्न  विभागों  में  उचित  सह-कार्य  नहीं  है  ।

 खान  सुरक्षा  सम्मेलन  में  इन  सभी  विभागों  के  प्रतिनिधि  ara  में  st  झगड़े  रहे  थे  |  इसलिये

 श्री  स०  चं०  सामन्त  का  सुझाव  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।

 नियम  ३८  में  व्यवस्था  हे  कि  एक  बार  में  एक  ही  बचाव-दल  खान  के  बन्दर  भेजा  जा  सकता

 हम  चिनाकुरी  दुर्घटना  में  इसकी  भ्र पर्याप्तता  देख  चुके  इसलिये  ates  को  यह  शक्ति  दी

 जानी  चाहिये  कि  यदि  ag  जरूरी  समझे  तो  एक  से  अ्रधिक  दलों  को  खान  के  अन्दर  भेज  सके  ।

 चिना कुरी  जांच  समिति  ने  खान  के  इन्दर  की  वाय  के  नमने  इकट्ठे  करने  के  बारे  में  कहा  हे

 अच्छा  होता  यदि  बचाव-दल  ने  वायु  के  नमूने  प्रौढ़  ज्यादा  इकट्ठे  किये  होते  |  इस  सम्बन्ध में  श्री  स०

 च॑०  सामन्त  का  संशोधन  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।

 मेल कोटे  :  में  सरकार  द्वारा  रखे  गये  संशोधनों  का  स्वागत  करता  हूं

 दुर्घटना त्रों
 के  समय

 बचाव-दलों
 का

 उपस्थित  रहना
 बहुत

 ही  जरू
 जरूरी है  ।

 की

 was  में



 १  '  Wak  )  कोयला  खान  बचाव  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव  देर है

 सोने  की  खानों  में  भी  इसी  तरह  की  दुर्घटनायें  होती  रहती हैं  ।  रूही  खान  में  एक  बार  विषैली

 गस
 से  ५-६  व्यक्तियों  को  अपनी  जान  से  हाथ  होना  पड़ा  था

 ।
 कारण  यह  था  कि  सुरंग  लगाने  के  लिये

 विस्फोटक के  प्रयोग  के  बाद  विषैली  गेस  को  बाहर  निकालने  की  कोई  समुचित  व्यवस्था  नहीं  थी  ।

 लोगों  को  उसका  ठीक-ठीक  पता  भी  नहीं  था  ।  इसीलिये  सरकार  ने  इन  निकायों  की  स्थापना  की

 की  हें  ।  निरीक्षकों  का  कर्त्तव्य  हें  कि  वें  प्रबन्धकर्त्ताप्रों  से  सभी  सुरक्षा  नियमों  का  पालन  करायें  ।

 यह  भी  जरूरी  हे  कि  बचाव-दलों का  संगठन  प्रबन्धकर्त्ताश्रों  के  प्रभाव  से  स्वतन्त्र  तभी  दुर्घटना  के

 कारणों  का  पता  चल  सकता  हैं  |

 म॑  इस  विधान  का  स्वागत  करता  हूं  और  साथ  ही  मेरा  यह  भी  अनुरोध  है  कि  बचाव-दलों  की

 पर्याप्त  संख्या  देश  ;  नियम  सोने  की  खानों  पर  भी  लागू  किये  जायें  ।

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  चली  )  :  कई  माननीय  सदस्यों  ने  कोयला  क्षेत्रों  के  अपने  श्रनभवों

 के  आधार  पर  हमें  काफी  उपयोगी  बातें  बताई  खास  तौर  से  पश्चिमी  बंगाल  के  माननीय  सदस्य

 श्री
 स०

 चे
 सामन्त  ने  कई  वर्ष  तक  समिति  की  बड़ी  सहायता  की  में  इसके  लिये  साभार  प्रकट

 करता  हुं  ।  श्री  स०  च०  सामन्त  ने  जिस  जांच  समिति  का  उल्लेख  किया  उसमें  वह  हमारे  प्रतिरोध

 पर  ही  शामिल हुए  थे  ।  उस  सिलसिले  में  उन्होंने  न्यायालय  की  बड़ी  सहायता  की  थी  ।  उसके बाद  वह

 समय-समय
 पर  हमें  सुझाव  देते  रहे  हैं  कि  दुर्घटनायें  से  किस  प्रकार  बचा  जा  सकता  हे

 |

 कुछ  माननीय  सदस्यों ने  खानों  की  दुर्घटनाओं  कौर  बचाव-कार्यों  को  एक  ही  मान  लिया

 उनमें  अन्तर  नहीं  किया  ।  ये  दोनों  दो  अ्रलग-श्रलंग विभाग  हालांकि  वे  एक  दूसरे  पर

 काफी  निर्भर रहते  जिन  माननीय  सदस्य  ने  दुर्घटना  जांच  समिति  का  उल्लेख

 उन्होंन  कहा  था  कि  निरीक्षकों  को  इस  समिति  के  सभापति  नहीं  बनने  देना  चाहिये  ,  क्योंकि  वे

 स्वय  दुर्घटनाओं से
 सम्बन्धित  हाते  है

 ।  थे  दोनों  ही  दो  अकलेश-पलंग  विभाग  हैं  ,  दोनों  ने  tera

 अलंग  सत्य हें  दुर्घटना का  कारण  चाहे जी  भी  लेकिन
 दुर्घटना  के  बाद  हर  व्यक्ति  कों

 सबसे  बड़ी  चिन्ता  यही  होती  है  कि  जिन  लोगों
 पर

 विपत्ति  फ्राई  है  उनको  किस  तरह  बचाया  लाये

 और  am  किस  तरह  बुझाई  जाये  ।

 दुर्घटनाओं  भीर  इस  विभाग  के  कार्यो-संचालन  का  भी  उल्लेख  किया  गया  हालांकि इस

 चर्चा
 से

 उनका  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  जो  लोग  यह  कहते  हें  कि  खान
 दुर्घटना  की  संख्या

 बढ़ती

 लना  रही  उन्हें  कुछ  ग़लत  फहमी  हो  गई  इस  वर्ष  दुर्घटना  ं  के  शिकार  होने  वाले  व्यक्तियों

 की  संख्या  सबसे कम  रही  इतनी  कम  कि  इससे  पहले  कभी  भी  नहीं  रही  ।

 सबसे  afer  संख्या  कनाडा  की  है  |  कनाडा
 ड्राप  इसकी  दूसरे  देशों  से

 कीजिये
 |

 सबसे  कम में
 दुर्घटनाओं  के  कारण  प्रति  हजार  पर  २.६५  व्यक्तियों की  मृत्यु  होती  है  ।

 संख्या है  इंगलैण्ड  नहीं  प्रति  हज़ार पर  ०.  ६२  व्यक्तियों की  मृत्यु  भारते में  इस

 वर्ष  दुर्घटनाओं के  कारण  प्रति  हजार  पर
 ०  ७२  व्यक्तियों की  मृत्यु  हुई  ।  तस  हिंसाब से  हमार

 दुसरा  नम्बर है  माननीय  सदस्य  श्रालोच्चा  करने  के  उत्साह  में  आंकड़ो  को  देखते  ही  नहीं  |

 उन्हें इन  श्रांकड़ों से कुछ से  कुछ  सबक  लेना  चाहिये  इस  विभाग  ने  बड़ा  wear  कार्य  किया  है  ।

 चेयरमेन की  इत्यादि  के  बारे  में  जो  सुझाव  दिये
 गये  उस

 सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना

 है
 कि

 घारा  PERE  से  लगूं
 anil  तक  निर्वाचन  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाये  गये  हैं  और

 हर  वर्ष  मिरी  को  ही  चेयरमेन  निर्वाचित  किया  जात  रहा है  ।  कभी  भी  किसी  दूसरे  व्यक्ति  कौ

 चेयरमेन  चुनने
 का

 सुझाव  नहीं  रखा  गया  इस  को  देखते  हुये  इस  बात  को
 देखते

 मूल  wast  में

 436  (Ai)



 ३२४२  कोयला  खान  बचाव  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव  २२  gay

 आबिद

 ga  कि  इसमें  सरकारी  निधियों  का  व्यय  भी  शामिल  श्रावय्यकता  इसी  बात  की  है  कि  इस  समिति

 का  चेयरमेन  कोई  सरकारी  व्यक्ति  ही  रहे  है  ।  पिछडे  बीस  वर्षों  में  एक  भी  ऐसा  अवसर  नहीं  आया

 जब  कि  किसी  गेर-सरकारी  व्यक्ति  को  चेयरमेन  चुनने  की  श्रावस्यकता  महसुस  की  गई  हो  ।

 समिति  के  सदस्य  स्वयं  यही  महसुस  करते  हे  कि  इसका  चेयरमेन  कोई  सरकारी  व्यक्ति  ही  रहे  ।

 हम  तो  उस  तथ्य  को  स्वीकार  भर  कर  रहे  ह े।

 एक  सुझाव यह  भी  था  कि  पदावधि तीन  के  स्थान  पर  दो वर्ष की  रखी  जाये  ।  क्योंकि  कार्मिक

 स्पो  या  अन्य  संगठनों  के  प्रतिनिधि  जो  इसमें  नियुक्त  किये  वे  शायद  तीन  वर्ष  तंक  अपने

 झपने  निकायों  के  प्रतिनिधि  न  ga  सुझाव  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  |

 महोदय  पीठासीन  हुए  ।  ]

 लेकिन  यहं  बात  भी  है  कि  जिन  लोगों  को  इसमें  नियुक्त  किया  जाता  है  उन्हें  इसका  काम  समझने  में

 भी  कुछ  समय  लग  जाता  उन्हं  भ्रनुभव-प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ  समय  तो  दिया  जाना  चाहिये

 गंधी  स०  चे  सामन्त  :..  कोयला  खान  विनियमों  ate  बचाव  १९३६  के  अनुसार

 निर्वाचन की  व्यवस्था है  सदस्यगण  पिन  में  से  किसी  कोਂ  सभापति  निर्वाचित  करेंगे  |

 गधी  आबिद  चली  :.  इसीलिये  तो  में  कहता हूं  कि  उसका  निर्वाचन  होता है
 श्र  हमेशा

 सरकारी  अधिकारी  ही  निर्वाचित  होता  प्राया  है  ।  atc  हम  इस  तथ्य  को  स्वीकार  ही  कर  रहे

 कोई  नयी  व्यवस्था  नहीं  कर  रहे  समिति  को  निर्वाचन  की  शक्ति  रहने  पर  उसमें

 हमेशा  सरकारी  अधिकारी  को  हीਂ  निर्वाचित  किया  जाता  रहा  है  ।  एक  अतिरिक्त  कारण

 यह  है  कि  उसमें  निधियों  का  भी  sea  ate  इसीलिये  किसी  को  नियुक्त  नहीं  किया  जाता  |

 सहलाये  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ग्रीवा  रियों  का  उल्लेख  किया  गया  था  ।  उनका  श्रम  मंत्रालय  से

 सम्बन्ध  नहीं  वे  श्रम  मंत्रालय  eels  नहीं  हैं  ।  श्रम  मंत्रालय के  सभी  विभागों  में  काफी

 कार्य  लेकिन  यदि  फिर  भी  किसी  माननीय  सदस्य  को  उसमें  कोई  त्रुटि  नजर  श्राये  तो  वहँ

 कृपया  हमें  बता  दें  ।  हम  अवस्य  ही  उसकी  जांच  करेंगे  और  उसे  हटाने  के  आवश्यक

 कौवा ही  करेंगे  ।

 एक  सुझाव  यह  था  कि  श्रमिकों  को  प्रशिक्षित  feat  जाय  |  सुझाव प्र्  है  ।  हम

 mar  ही  इस  पर  विचार  करेंगे  ।  खनिकों  को  स्वयं  हीं  wet  आपको  बचाने  का  तरीका  मालूम

 होना  चाहिये  |

 बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विभाग  के  arg  को  सराहा है  और  उसके

 विस्तार  की  झ्रावक्यकता  महसुस  की  है  |  हम  उपकर  की  वर्तमान  दर  को  १.  नये  प  से  से

 बढ़ा  कर  २  नये  पेसे  करने  की  सोच  रहे  जिससे
 कि

 विभाग
 की  प्राय

 बढ़  सके
 |  माननीय  सदस्यों

 अदया ने
 इसका  कार्यक्षेत्र  watt  बचाव-केन्द्रों की  संख्या  बढ़ाने  का सुझाव  भी  रखा  है

 |

 है  कि
 .  यहं

 ate  ही  किया  जा  सकेगा ।

 चेयरमैन  की  नामज़दगी  के  बारे  में  एक  संशोधन  है  कौर  कुछ  संशोधन  उसके  श्रनुष॑गिक  हैं  ।

 में  उनको  स्वीकार  नहीं  कर  रही  कुछ अन्य  संशोधनों  को  में  स्वीकार  कर  रहा  उनमें  से

 एक  संशोधन  संख्या  ३  जिसमें  श्री  सामन्त  ने  सुझाव  रखा  है  कि  नियम  ३  के  उप  नियम  (2)

 में  wee  के  बाद  के  सदस्यों  के  sere  से  शब्द  जोड़  दिये  जाये पे
 a

 मल  अंग्रेजी  में
 ~



 १  १८८१  कोयला  खान  बचाव  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव  RAF े

 संशोधन  संख्या  ६  की  तरह  का  में  एक  दूसरा  संशोधन  रख  रहा  हूं  ।
 माह  श्री  सामन्त

 उसे  पसंद  करेंगे  ।  वह  इस  प्रकार है

 में  प्रस्ताव  करता हूं  कि

 g सभा  सिफारिश  करती  है  कि  ६  PERE  को  सभा-पटल  पर  रखे  गये

 खान
 बचाव  cue & faqy के  नियम  ३४  के  उप-नियम  (x)  के  orate

 लिखित  उप-नियम  जोड़  दिया  said  — a

 “(6)  Whenever  the  Superintendent  or  a  person  authorised  by  him  or

 an  Inspector  specifically  requires  air  sample  (s\  to  be  collected  by
 a  brigade,  the  leader  of  the  brigade  shall  carry  an  air  sampling

 जब  भी  कोई  भ्रधीक्षक  या  उसके  द्वारा  प्राधिकृत  कोई  व्यक्ति  या  कोई  निरोधक

 दल  द्वारा  वायु  के  नमूने  इकट्ठे  कराने  की  विशेष  श्रावस्यकता  महसूस

 तब  दल  का
 नेता

 प्रश्न  साथ  वायु  के  नमूने  इकट्ठे  करने  वाला  यंत्र
 भी

 ba
 रखना  ।'  | है

 म्  संख्या ७  में  अनुसूची  १  में  एक  मद  बढ़ाने
 का  संशोधन है  ।  श्री

 सामन्त
 का

 सुझाव है  क्रि
 दो  होल्डन  गेस

 विश्लेषक
 यंत्र  चालू  हालत  में  रखे  जायें

 ।
 इसी  तरह  का

 संशोधन  में

 रख  रहा हूं  ।

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 44.0  सभा  सिफारिश करती  है  कि  ६  Pexe  को  सभा  पटेल  पर  रखे  गये  कोयला

 खान
 बचाव  PERE  की  अनुसूची  १  की मद  संख्या  (१५)  के

 निम्नलिखित  मद  जोड़  दी  जायें  —

 (16)  Two  portable  Haldane  Gas  Analysis  Apparatus  or  similar

 [“(  (१६)  लाने  ले  जावे  योग्य  दो  होल्डन  गेस  विश्लेषक  यंत्र  या  इसी  प्रकार  के यंत्र

 शाद  है  माननीय  सदस्य  इनको  पसन्द  करेंगे  ।  में  अन्य  संशोधनों  को  स्वीकार  नहीं

 कर
 रहा  हूं

 ॥

 वर्तमान  नियमों  अनुसार  बचाव  कार्यकर्ताओ्रों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  प्रत्येक  बचाव  केन्द्र

 मं  तीन  से  कम  सक्षम  प्रशिक्षक  नहीं  रहने  चाहियें  ।  इन  पुनरीक्षित  नियमों  के  wa  उनकी

 संख्या  कम  से  कम  दो  कर  दीਂ  गई  इसलिये कि  मध्य  आन्ध्र  प्रदेश  और  बम्बई  कोयला

 क्षेत्रों  के  लिये  प्रस्तावित  बचाव  केन्द्र  प्राकार  में  छोटे  रहेंगे  प्रौर
 उनके

 लिये
 तीन  प्रशिक्षकों

 की

 MRK नहीं  है  ।  कम  से  कम  संख्या दो  कौर  यदि  श्रावध्यकता पड़े  तो  उससे  ज्यादा

 रखे
 जा  सकते

 झरिया
 are  सीता  रामपुर के  वर्तमान  बच्चन  केन्द्रों

 में  उनकी  मौजूदा  संख्या

 ही  रहेगी ।  से
 जो  केन्द्र  खोर  वे  इनसे  कहीं  छोटे  होंगे  और  उन

 पर  पंट  नियम  लागू

 होगा  1

 महोदय  :  में  पहले  उन  तीन  संयोजनों  को  रखता  हूं  जिन्हें  सरकार  स्वीकार

 कर  रही है  ।
 ae ee  नटा

 faa  wast में



 ३२४४  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गैस  नियमों  के  बारे  २२  PEE

 में  प्रस्ताव

 प्रश्न  यह  है  कि

 प्यार  सभा  सिफारिश करती  है  कि  ६  RENE  को  सभा  पटल  पर  रख  गये  कोयला  खान

 बचाव  geve H faam ah के  नियम  ३  के  उप-निगम  (2)  में  "196  President’

 दादों  के  पश्चात्  consultation  with  the  members

 of  the  Committeeਂ  के  सदस्यों  के  परामर्श
 से  ”)  शब्द  जोड़  दिये

 ~
 जाय |

 ग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 सभा  सिफारिश  करती  है  कि  ६  १९५८ को  सभा  पटेल  पर  रखें  गये
 कोयला

 खान  बचाव  ENS F के  नियम  ३  के  उपनियम (५)  के  पहचान  निम्न

 लिखित  उप-नियम  जोड़  दिया  यात

 *"(6)  Whenever  the  Superintendent  or  a  person  authorised  by  him

 or  an  Inspector  specifically  requires  air  sample  (s)  to  be

 collected  by  a  brigade,  the  leader  of  the  brigade  shall  carry  an

 air  sampling

 ["  (६)  oa  भी  कोई  refers यां  उसके  द्वारा  प्राधिकृत कोई  व्यक्ति  या  कोई  निरीक्षक

 किसीਂ  दल
 द्वारा  वायु  के  नमूने  इकट्ठे  कराने

 की
 विशेष  आवश्यकता  महसुस

 तब  दल  का  नेता  अपने  साथ  वायु  के  नमूने  इकट्ठे  करने  लाला
 यंत्र  भी  रखेगा  ।”]”

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान यह  है  किं  :

 यह  सभा  सिफारिश
 करती

 है  कि  ६  १६५९
 को

 सभा  पटल  पर  रखे  गये

 atte
 aim  ENE HT की  भ्रनुसुची  १  की  मद  संख्या  (१५)  के

 gard  निम्नलिखित  मद  जोड़  दो  जाये  . puto

 ""(16)  Two  portable  Haldane  Gas  Analysis  Apparatus  or  similar

 appafatus.”’

 mes  लाने  ले  जाने  योग्य  दो  हाल्डेन  गेस  विश्लेषक  यंत्र  या  इसी  प्रकार के  यंत्र  1”]'”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  wader  संशोधन
 मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए
 ।

 पेट्रोलियम  तंथा  प्राकृतिक  गैस  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय  so  wa  सभा  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गैस  १९५८  में  रूपभेद

 करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव पर  चर्चा  करेगी  ।

 fae  ह प्रंप्रेजी  में



 १  १८८१  )  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक wa  नियमों  के  बारे  IVEY

 में  प्रस्ताव

 नारायणन  कुट्टी  मेनन  )  में  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  सिफारिश करती  है  कि  २५  RENE  को  सभा  पटल  पर  रख  गये  पेट्रोलियम

 तथा  प्राकृतिक  ta  eye  के  नियम ८  में  निम्नलिखित  परन्तु जोड  दिया  जाये  ॥

 इस  शर्त पर  कि  केन्द्रीय  सरकार  ऐसा  करार  तभी  सम्पन्न  जब  एस  करार

 की  शर्तों  का  संसद  की  दोनों  संभागों  द्वारा  शिमोन दन  ही  जायेगा  ।

 इस  रूपभेद का  उद्देश्य  यही  है  कि  सरकार कोई  भी  करार  करने  से  पहले  संसद  की  अनुमति

 लेले  ।  सरकार  ने  बहुत  से  करार  किये  जो  चालू हैं  पर  वे  देश  के  तेल  उद्योग  की  सम्पूर्ण

 feafa  व  उसके  ढांचे  क  अत कल  नहीं  कारण है  कि  तेल  समवाय  अनेक  प्रकार की  मत  हम  पर

 लगाते  हूं  और  मजबूर हो  कर  हमें  उनको  स्वीकार करना  होता  |  इसका  परिणाम  यह

 है  कि  कछ  ऐसो  बातें व  कछ  ऐसे  तत्व  पदा  हो  गये  हूं  जो  हमारे  हित  के  विरोधी  हैं  ।

 श्राइचयें की  बात  है  कि  हमारी  सरकार  विदेशी  तेल  सत्कार्यों  को  बला  wr  है  कि

 वे  देश,में  श्री  कर  तेल  की  खोज  का  काम  करें  ।  ऐसा  करना  औद्योगिक  नीति  संकल्प  के  विरुद्ध

 प्रदान  यह  है  कि  देश  के
 तेल

 उद्योग  पर  सरकार  अधिपत्य  रखना  चाहती  है  या  वह  चाहती है  कि

 बिदेशी  संस्थान  प्रकार  हमारे  देश  में  तेल  की  खोज  का  काम  करें  उन  पर  उन्हों  का  अधिपत्य

 यूरोप के  देशों  की  तेल  कम्पनियों को  हम  इस  काम  के  लिए  अपने  देश  में  बला  रहे  यह  काम

 कह  खतरनाक  सिद्ध  होगा  ।  यदि  विदेशियों  को  ही  आमन्त्रित  करना  है  तो  रोमानिया  व  रूस  जसे

 देशों  का  सहयोग  क्यों  प्राप्त  नहीं  किया  जाता  ।  इन  देशों  का  सहयोग  व  काम  काफी  संतोषजनक

 भी  रहा  है  ।  हमारे  प्राकृतिक  गेस  भ्रायोग  ने  स्वयं  भी  तेल  की  खोज  के  मामले  में  काफी  महत्व

 पूर्ण काम  किया  है  |

 जहां  तक  तेल  छोवन  कारखाने  स्थापित  करने  का  सवाल  है  यदि  इस  संबंध  में  हमारी  कोई

 पूर्वे  निश्चित  खोजता  डीवी  कि  हमें  कहां  कहां  इन  कार खातों  को  स्थापित  करना  तो  यह  ज्यादा

 उपयोगों व  लाभदायक  होता  ।  पर  खेद  ह  कि  हमने  यह  काम  विदेशी  समवायों  क  हाथों  में  छोड़  दिया
 कि  हमारे  देश  में  wat  कारखाने  स्थापित  करें  ।  विदेशी  anal  ने  समद्र  तटीय  भागों  को

 पसन्द
 किया  क्योंकि  वहां  से  उन्हें  तेल  का  आयात  करने  में  सुविधा  होगी  ate  वें  mata करेंगे  |

 जब  कि  हमारी  सरकार  को  नीति  है  किਂ  sat.  के  तर  अ्रघिकाधिक तेल  पैदा  किया  जायें  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  विदेशियों  ने  जो  तीन  तेल  शोधन  कारखाने  स्थापित  किये  उनका  हमारे  सरकार

 तेल  शोधन  कारखाने  का  हित-संघर्ष  रहेगा  ।

 स्टैंड  वर्मा  साथ  बंगाल  के  संबंध  में  हमने  जो  करार  किया  वह  कछ  लाभदायक  नहीं

 रहा  है  ।  इस  संबंध  में  हम
 ४  करोड़  रु०  व्यय कर  चुके  पर  कहीं  भी  कोई  तेल  नहीं  निकला

 है  ।

 यदि  हम  थोड़ा  त्याग  तो  हम  अपने  तेल  तथा  प्राकृति  गैस  ग्रा योग  को  अच्छी  मदद  कर

 सकते
 हैं  प्रौढ़ उस  से  बहुत  भ्रच्छा  काम  हो  सकता  है  |

 खान  और  तेल  मंत्रो  (ai  के०  दे०  :  मुझे  खेद  है  कि  श्री  नारायणन  कुट्रिमेनन

 का
 संशोधन  स्वीकार  करना  संभव  नहीं  मेरे  विचार  में  इस  संशोधन से  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो

 जायेगी
 कि  सरकार  क़ी  झ्र से  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस

 प्रयोग
 द्वारा

 किये  उ
 जाने  वालें  सभी

 कार्यों

 न

 मूल  अंग्रजी  में



 ३२४६  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गैस  नियमों के  rad  PELE

 में  प्रस्ताव

 श्री  के०  दे०

 में  व्यापारीय  एवं  स्वामित्व  सम्बन्धी  सभी  तत्व  विलीन  हो  जायेंगे  ।  मेरे  विचार  से  बातचीत

 सफलता  jae  नहीं  हो  सकती  att  न  उस  से  कोई  ठोस  एवं  लाभदायक  परिणाम  ही  निकल  सकते

 है  कौर  विशेष  रूप  से  उस  समय  जब  कि  हम  करार  की  स्थिति  में  पहुंचने  ही  वाले हं
 तो  ऐसी  हालत

 में  उन  सब  बातों  को  सभा  के  समक्ष
 रखना

 मै  उपयुक्त नहीं  समझता  |  वस्तुतः  यह  बात न  तो

 सरकारी  क्षेत्र  में  और  न  ग़  र-सरकारी  क्षेत्र  में  अथवा  न  पूर्व  में  ्र  न  पश्चिम में  बातचीत  करने

 वालें  दलों को  स्वीकार्य  होगी  ।  मान  लीजिये  कि  माननीय  सदस्य  ने  जो  कछ  कहा  हूँ  वह  ठीक  हूँ

 git  सरकार  कमज़ोर है  लेकिन  फिर  भी  माननीय  सदस्य  ने  भ्रपने  संशोधन  में  जो  शर्तें रखी  हैं  उन

 के  झ्रनुसार  कोई  भी  दल  विचार  नहीं  करेगा
 ।

 are  करार  संत्रंथी  सभी  विस्तृत  बातों  के  लिये

 सरकार  प्रत्येक  बार  लोक  सभा  की  स्वीकृति  ले  तो  बात  चीत  के  द्वारा  जो  लाभ  सरकार  ले  रही  हैं  वे

 भी  समाप्त हो  जायेंगे  ।

 श्री  नारायणन  ae  मेनन  मेरा  संशोधन  तो  यह  है  कि  बातचीत  पुरी  हो  जानें  तथा  करार

 हो  जाने  के  पश्चात  सभा  द्वारा  भ्रनुमोदित  होने  पर  इसे  लागू  किया  जाये  |

 श्री  के०  दे०  मैँ
 मानता  हूं  कि  यह  जटिलता  है  ,  लेकिन  ऐसी

 स्थिति
 में  जब  कि

 करार  नहीं  होते  ौर  अनुसमर्थन  उन्हे  सभा  में  लाया  जाता  है  तो  करार  करने  की  दिशा  में
 जो

 कुछ

 किया  गया  है  वह  बेकार हो  सकता  है  ।  एसी  स्थिति  में  बात  पूरी
 न

 होनें  तक  कोई भी
 पक्ष

 अपनी  बात  प्रकट  नहीं  करना  चाहूंगा  ।  मत  मेरा  निवेदन है  कि  ऐसी  स्थिति  हमारे  उदेश्य के

 अनुरूप  नहीं  होगी  ।

 अगर  भूतकाल  में  किये  गय  करारों  को  देखें  तो  यह  स्पष्ट  होगा--कि  अगर  वे  हमारे

 नुज़ूल  नहीं  थे  तो  इसका  कारण  यह  नहीं  था  कि  उनको  यतीम  रूप  देने  अथवा  स्वीकृति  करने  से

 qd  उन  करारों को  अ्रतुसमथधित  नहीं  कराया  जा  सका  था  ।  संसद  हमारे यहां  यदि हम  चाहते

 हैं  कि  किसी  करार  विशेष
 पर  संसद का  झनुसमधन  मिले

 तो
 हम  संसद  में  बहुमत के

 आधार
 पर

 वह  अनुसमर्थन प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  यह  बात  नहीं  है
 ।

 बात  कुछ  दूसरी ही  है  i
 तेल  उद्योग

 तथा  तत्कालीन  तद  विषयक  उद्देश्य  इस  में  अन्त भूत  मेँ  निवेदन  करना  चाहूंगा कि  ऐसी

 स्थिति  में  जब  कि  बातचीत  चल  रही  उन्हें  भी  अंतिम  रूप  न  दिया  गण  हो  तो  इस  आधार  पर

 कि  we  अनुसमर्थन  adt  मिला  उन  सब
 को

 विस्तृत  eta  इस  दृष्टि से  बताना  कि
 उन  पर

 समर्थन  लेना  है  उपयुक्त  नहीं  होगा
 ।  यह  बात  हमारे  लिये  तथा  दूसर  देश  के  लिये  भी  हानिकारक

 हो  सकती है
 ।

 ऐसी  परिस्थिति  में  भी  कि  जब  हमें  इस  बात  की  पूर्ण  राशा  हो  कि  सभा का
 समझने

 मिल  सकता  है
 कौर  हम  सब

 बातें
 स्पष्ट  करदें

 |  कोहो  सकता है  कि  दूसरे दल  हमें वे
 बातें  न  बतायें

 जो  कि  वे  बताना  चाहते  जब  सब
 बातें

 निश्चित  हो  जायें  कौर  स्वीकृति
 मिल

 जाये  तथा  करार  हो  जाये  तभी  दूसरो  पक्ष  यह  समझेगा कि  करार हो  गया  है  ।  निसंदेह  करार

 अथवा  करारों
 की  प्रतियां

 सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  कौर  आवश्यकता  पड़ने  पर  कुछ  चर्चा
 भी

 हो  सके

 श्री  मेनन  ने  कहा  है  कि  यदि
 करार

 की
 शर्तों

 को  सभा  द्वारा  अनुसमर्थित  नहीं  किया  जाता
 maa

 उनकी  जाच  नहीं की  जाती  तो  कहीं  ऐसा
 न

 हो  कि  इन्डो-स्टेनविक  जैसा  करार हो  जाये  ।

 इन्डो-स्टेनविक  करार  होने के  पश्चात
 प  काफ़ी

 परिवर्तन  हुमा है
 re  नीति  में  भी  संशोधन

 gard

 मल  प्रंग्रेजी  में



 १  १८८१  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गस  नियमों  के  बारे  Pras

 में  प्रस्ताव

 aa  at  परिस्थितियां  सन  १९५२  की  ata  जब  कि  यह
 करार  हुमा था  बिल्कुल  बदल  गयी  है  ।

 परिस्थिति  यों  के  बदलने  का  एक  कारण  तो  सभा  द्वारा  RXR  में  प्रौद्योगिक  नी  ति  संकल्प  को  स्वीकार

 करना  दूसरे इस  संकल्प  के  सभा में  भ्र तु समर्थन  करने के  बाद  परिस्थितियां बदल  गई  ह  जैसे
 कि  हमें  प्राविधिक  जानकारी afte  हो  गई  है  तथा  विभिन्न  प्रकार  की  सदस्यों  का  सामना

 करने  के
 परिणाम  स्वरूप  हम  में  इनका  सामना  करने  की  सामर्थ्य॑  Taras?)  इसलिये

 चीत
 के  दौरान  में  तेल  की  खोज  के  लिये हम  किसी  से  चे  नहों  धता  सरकार के  पास  काफी

 मात्रा
 में  अपने  विधिक हजो अपने  कार्य में  दक्ष  हैं  ।  बातचीत किस  प्रकार  करनी  चाहिये  यह

 भी  हम  भ्रच्छी  तरह  जानते  इसलिये  माननीय  सदस्यों  को  विश्वस्त  रहना  चाहिये  कि

 सरकार कोई  भी  ऐसा  कार्य  नहीं  करेगी  जो  राष्ट्र  के  प्रतिकूल  हो  |

 दरअसल बात  यह  हूं
 कि  हम  कछ  कऋ  तेल

 की
 खोज  करना  चाहते हूँ  श्र ' यथाशी घर '  ययाति  घर

 इसका  उत्पादन करना  चाहते  १९६८  १९७० के  सम्बन्ध  में  मैंने जो  अंकड़े  दिये थे

 उन  से  मेरा  अभिप्राय  यह  था  कि  राष्ट्र  का  उपभोग इतना  होगा  ।  यह  कोई  नहीं  बता

 सकता  तने  रुपये
 व्यय  करके  इतने  समय  में  इतना  तेल  निकाला जा  सकता  है  ।  wat  हमें

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  तथा  प्राविधिक  प्राक्कलन  इस  के  लिये  करना  है  कि  क्या हम  देश  क  लिये  काफी

 मात्रा में  तल  पा  सकते  हैं  waar  नहीं  ।  यह  तभी  संभव  हैं  जब  कि  हिमालय की  तराई में  काश्मीर

 से
 लेकर  झा साम तक  काफ़ी  मात्रा  में  तेल  पाया  जाये  ।  कभी  तक  जो  जांच  हुई  है  उन  के  आधार

 पर  यह  नहीं  जा  सकता कि  हमारे  तलछट के  मुहानों  में  काफ़ी  मात्रा में
 तेल

 निक्षेप  पाया

 जा  सकता हूं  ।

 असली  स्थिति  तो  यही है  ।  हम  यह  बर्दाशत  नहीं  कर  सकते  कि  हम  प्रति वब  १००

 Roo  करोड़  पूरे तक  विदेशी  विनिमय  में  व्यय  करें  ।  हमें  इस  बात  का  संतुलन  करना  है
 कि

 हम
 कम  से  कम  व्यय  विदेशी  विनियमों  के  रूप  में  करें  तथा  भ्र पने यहां  क्रड तेल  उत्पन्न  करने के  लिये

 अधिक  से  अभिक  व्यय  करें  ताकि हमਂ  आत्म  निर्भर  हो  सकें
 ।  ate  स  लक्ष्य

 की  पूर्ति के  लिये  हमारे

 सामने  प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  जो  हमारा  प्रदर्शन  करता है
 |

 इस  संकल्प ने  स्पष्ट  कर  दिया

 है  कि  इस्पात
 तथा  तेन

 जै
 वे  मुख्य

 उद्योगों  को
 सरकार  के  नियंत्रण में  रहना  चाहिये  ।

 सरकार
 की

 शासकीय  तथा  नीति  नियंत्रण  रहने  के  कारण  विरोधी  सदस्यों  को  इस  बात  की  सोचने  की
 कता  नही ंहै  कोई  भी  ऐसा  कार्प  होगा  जो  देश  में  अनुकूल न  हो

 अथवा
 देश  में

 अधिक  उत्पादन

 करने  में  सहायक न  हो  ।  बल्कि  हम  alan  तेल  का  उत्पादन  कर  सकते  हैँ
 जो  न

 केवल  हमा  fers ही

 लाभदायक  होगा  भ्रमित  खोज  करने  वाले  दलों  के  लि
 :

 भी  लाभकारी  होगा  खोज  करने  वाले

 दलों  को
 कुछ  लाभ  हो  जाये  तो  सरकार  इस  बात  में  बुरा  नहीं  मानती

 |

 इस  बार ेमें  सरकार  उदार  नीति  रखना  चाहती है  जो  दल  तेल  की  खोज  करते  न्क्् हू अथवा  कर

 सकते हैं  तो  उन  के  लाभ  के बारे  में  सरकार  उदार  नीति  से  काम  लेना  चाहती है  ।  लेकिन  इसका

 अभिप्राय यह  नहीं  हैकि  कोई  पक्ष  जो  खोज  करता है  वह  तेल के
 उत्पादन

 से  लेकर  उसके
 वितरण

 तक  होनें  वाले  लाभ  का  भागी  होगा  त्री  मेनन  ने  कहा  है  कि  कोई  भी  पक्ष  इस  बात  के  लिये  तैयार

 नहीं  होता  कि  वह  तेल  की  खोज  उसका  उत्पादन  करे  कौर  उसके  वितरण  के  समय  ग्रहण  हट

 जाये
 ।  इस  बारे  में

 म
 यह  बता  देना  चाहता हूं  कि  हमने  श्रीराम  तेल

 कम्पनी  से  करार  किया

 आधार
 कहा

 कि
 esta का  मूल्य  जो  वे  रखेंगे  वह  बातचीत के

 लिये
 हमें  मान्य  हैँ

 और
 सरकार  उसका

 समान  करेगी  ।  इस  प्रकार  क्रमेल  के  कुल  उत्पादन को  हमने  ले
 लिया

 था  ।  इस प्रकार हम
 सचेत

 हूँ  कि  कोई  भी  पक्ष  हमारा  यहां  जाकर  शोषण  नहीं  कर  सकता
 |



 ३ 1-3  qe fara  तथा  प्राकृतिक  गस  पन  मों  के qaqa?  बारे  २२  Peue

 में  प्रस्ताव

 क०  दे०

 कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  आजकल  परिस्थितियां  इतनी  बदल  गई  हूँ  कि  हर  एक  a

 ज्ञान शील  हो  गया है  ।  इसलिये  आदा  करता  ह  कि  माननीय  सदस्य भी  इस
 संबंध

 मं
 उपयुक्त

 रिया  ही  ग्र पना यग  |

 मेरा  ऐसा  विचार है  fe  हमारी  सरकार  तथा  aa  खोज  करने  वाले  सेवायों  के

 उद्देश्यों  में  कोई  अन्तर  नहीं  चाहे  दृष्टिकोण में में  भले  ही  अस्तर  हो
 ।

 कोई  भी  समवाय जो  यहां

 जाकर  तेल  की  खोज  करना  चाहता है  वह  afar  से  श्रमिक

 लाभ  लेना  चाहता

 है

 लेकिन  बह  हु
 कार्य है  कि  हम  यह  दे  वें  कि  वह  कितना  हो  दौर  प्रतीक  नहों  ।  यहीं  वह  मकसद है

 जो बात
 वे

 के  लिये  छोड़ना  पड़ता हैं  ।  मगर यह  बात  न  छोड़े तो  पता  नहीं  स  कार्य
 को  करने

 के
 र at

 फिर  दूसरा  विकल्प  क्या  निकले
 |

 इसलिये  माननीय  सदस्य  जो  तथा  तेन  संबंधी  अन्य  सभी  बातों  को  तरह  जानते

 अ्रवश्य  ही  इस  वर्तमान  परिस्थितियों  का  प्रशंसा  करेंगे  श्र  इस  बात  को  समझने  का  प्रयत्न  करेंग

 कि  तेल  प्राकृतिक गैस  ara के  तत्वाधान  में  तेल  का  विकास  करते  समय  हम  इस  बात  की

 भी  ध्यान  रखेंगे  कि  हमने  अपने  प्रयत्तों  के  परिणामस्वरूप  ही  aire  से  अधिक  तेल  का  उत्पादन

 करें  ।
 दूसरी  धरोहर

 कम
 से

 कम  मात्रा में  वहू  ल  उप जाया  जाये  जिस  में  कि  बाहरी  लोगों  की  सहायता
 की  झ्रावश्यकता  हो  ।  लेकिन  जो  लोग  अपना  धन  aaa  विधिक  जानकारी  मिलकर  ad  हूँ  उन

 भी  काम  करने
 के

 लिये  उपयुक्त  अवसर  मिलें
 ।  अनुकूल  परिस्थिति  वही  परिस्थिति  होती

 है
 जिस  में

 दो  दल
 मिल  कर  feat  एक ढांचे  के  बार ेमें  सहमत हो  जायें  ।  कौर वह  तभी  संभव  हो  सकता

 है  जब

 कि
 दोनों  पक्ष  एक  दूसरे को  समझने  का  प्रयत्न करें  ।

 ara  देखा  होगा  कि  यह  मामला  आसान  नहीं  अतः  हमें  उन  लोगों  को  भी  अवसर  दना

 होगा  जो  यहां  प्रकार  कार्य  करते हैं  ।

 कहा  गया  है  कि  खोज  करने के  लिये  जी  विदेशी  सहायता  मिलती  है  उसका  हमें
 प्राइस

 करना  चाहिये  ।  में  इसे  स्वीकार  करता  ।  साथ  ही  मैं  सभा  को  यह  आ्राइवासन
 भी

 देना
 चाहता हूं

 कि  तेल  का
 सम्पूर्ण

 व्यापार  कप  हाय
 में

 लेने  का अ्भिध्ाय  यह  है  कि  तेल  अर  प्राकृतिक
 गेस

 अ्रायोग  अपने  कार्य  में
 महत्वपूर्ण

 भाग  लें  ।  हम  बाहरी  लोगों  की  सहायता  पर  निर्भर  रहते  हमें

 अपना  पुरुआ  बढ़ाना  चाहिये  तथा  आ्रात्म-नि्भर  बनने का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |  यहीं  मूलभूत

 सिद्धान्त  a  इसका  अ्रतुसरण  हम  इस  प्रकार  करना  चाहत ेहैं  कि  हम  रूस  अथवा  रूमानिया  से

 जितनी  भी  सहायता  मिलेगी  वह  लेंगे  ।

 विदेशी  सहायता  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  वह  संतोषजनक  नहीं  है  |  लेकिन  मेँ  निवेदन  कर
 गा

 कि  जो  सहायता  हमें  सिल  रही है  वह  हमारे  लिये  वांछनीय  तथा  लाभदायक है  |

 गरब  परिस्थिति में
 सुवार

 ह हुआ  है  प्र  सुधार  हो  रहा  है  ।
 हमें

 दुसरों  से
 सहायता

 मिलने

 ग्रामवासी  भी  प्राप्त  हो  रहे हँ  ।  शरीर  हमें  इनका  स्वागत  करना
 चाहिये

 |  इसके  लिये  में  सोवियत

 रूस  तथा  रूमानिया  सरकारों
 का  ग्रा धार  आभार  प्रकट  करना  चाहिये  |

 अतः  में  आशा  करता हूं  कि  मानवीय  सदस्य  इस  संशोधन  को
 वापस

 ले  लेंगे  |  कौर  सरकार

 को  इतना  अवसर  देंगे  कि  वह  झपने  कार्यकर्मों  को  क्रियान्वित  कर  तथा  उस  नीति  का

 अनुसरण  कर  सके  जिसका  उल्लेख  में  कर  चुका
 J
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 क्या  मान तोय  रय  इसे  मतदान के  लिये  रखना  चाहते  हैं  ।

 मेनन  :  जी  हां  ।

 उपाध्यक्ष  तो  इस  पर  २.४५  बजे  तक  मतदान होगा  ।

 अब  हम  अगला  विषय  iit  |

 उड़ीसा  खनन  निगम  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 म  प्रस्ताव करता थी  पाणिग्रहण  (ga)

 यह  सभा  उड़ीसा  खनन  निगम  )  लिमिटेड के  वर्ष  १९  ५७  REXQ—

 ५८  के  प्रथम  तथा  द्वितीय  वार्षिक  प्रतिवेदनों  जो  १६  फरवरी

 शौर  rg  LENE  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विचार  करती

 है

 प्रथम  प्रतिवेदन  में  निगम  के  उद्देश्यों  का  वर्णन  किया  गया  है  ।  भारत  सरकार  की  उद्योगिक

 नीति  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  यह  निगम  बनाया  गया  है  ।

 इस  आयोग ने  लोहू  की  खनिज  का  काम  बढ़ाने  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  किये  हैं

 गत  तीन  वर्षों  में  निगम  का  काम  wear  संतोषजनक  नहीं  रहा  है  ।  निगम  ने  क्रोमियम

 ae  मेंगनीज  की  नई  खानों  को  प्राप्त  करने  लेने  )  के  लिए  भ्रावेदन पत्र  दिये  पर  सरकार

 ने  निगम  को  ठेके  नहीं  दिये  बल्कि  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  ठेके  दिये  ।

 प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा  गया  है  भ्र पना  उत्पादन  हटाने  के  लिए  निगम  को  काफी  रेल  डिब्बे

 भी  नहीं  दिये  जिसका  बुरा  wat  पड़ा  है  ।

 कई  और पट्टें  भी  गैर-सरकारी  समवायों
 को

 दिये  गये  झ्र  निगम
 को

 नहीं  दिये  गये
 ।

 हरण  के  लिए  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  व  नन्द राम  एण्ड  हराम  को  पट्ट  दिये  हैं  पर  निगम  को

 नहीं  ।  इसी  प्रकार  स्वतंत्र  क्षेत्र  में  से  १२४५  एकड़  का  पट्टा  भी  ए+  गैर-सरकारी  संस्था  को  दिया

 गया  ।  निगम  के  कर्मचारियों  के  सामने  कठिनाइयां हैं  ।  eat  यह  है  कि  जब  सरकार  स्वयं  इस

 सम्बन्ध में  मदद  तनीं  कर  रही  है  ate  निगम  की  अवहेलना  की  जाती  तो  निगम  का  लाभ  ही  क्या

 ह ै?

 मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  चाहिए  कि  वह  निगम  को  पूर्ण  महत्व दे  भ्र ौर  उसे  उपेक्षा की

 दृष्टि से  न  देखे

 मेरा  निवेदन  है  कि  वित्तीय  दुष्टि  से  भी  निगम  को  पूरी  सहायता
 दी  जाये

 ।  राज्य
 व्यापार

 निगम  का  सम्बन्ध
 इस

 निगम  से  है
 ।  प्रदीप  पत्तन  के  विकास  का  सम्बन्ध  इस  निगम  द्वारा  कोयले

 के  निर्वात  के  साथ  रखा  गया  था  ।  पर  खेद  है  कि  इस  पत्तन  से  अधिकांश  निर्यात  गैर-सरकारी

 wear  ने  किया  निगम ने  नहीं  ।  १८,००० टन  लोहे  में  से  निगम  ने  केवल  ३०००  या  Yooo

 टन  का  निर्यात  किया ।  क्या  यही  हमारी  नीति  है  ।  इस  प्रकार की  कठिनाई  का  पता  शायद

 मंत्री  महोदय  को  नहों  ।
 ——————

 मल  WAST  में



 ३२४०  उहा साख
 ~

 aa  निगम  के  प्रतिवेदनों के  बारे  प्रस्ताव  २२  RENE

 श्री

 निगम  के  पास  जिन  क्षेत्रों  का  पट्टा  है  वहां  रेलवे  सुविधायें  नहीं  हैं  ।  लोहा  निकालने  का
 खच

 प्र  रु०  टन  पड़ता  है  प्रौढ़  रेल  तक  पहुंचाते  समय  तक
 खरब  १७  रु०  प्रति  टन  पड़ता  जब

 कि

 गैर-सरकारी  संस्थायें  इससे  कहीं  अधिक  सस्ता  कोयला  बेच  रहे हैं  |  ऐसी  स्थिति  में  निगम  लाभदायक

 स्थिति  में  कैसे  चल  सकता  है  ।

 अभी  तक  उड़ीसा खनन  निगम  ४७,४५०  टन  लोहे की  खनिज  निकाल सका  जब
 कि

 भर-सरकारी  संस्थायें  १०,०००  या  १५,०००  टन  खनिज  प्रति  दिन  निकालती हैं  ।  यदि

 कार  घन  तथा  अरन्य  उपायों  से  इस  निगम  की  मदद  नहीं  तो  निगम  कभी भी  भ्रमणी  तरह

 काम  नहीं  कर  पायेगा  |

 यदि  इस  आयोग  को  ठीक  तरह  से  मदद  की  जाये  कौर  इसे  भ  स्थानों  के  पट्टे  दिये

 तो  यह  भ्रमणी  राय  कर  सकता  है  ।  इसके  पास  धन  की  कमी  है  भ्र ौर  भ्रच्छे  क्षेत्र  भी  इसके  पास  नहीं

 आशा  है  कि  सरकार  निगम  की  जरूरतों  का  ध्यान  रख  कर  उसकी  पुरी  सहायता  करेगी
 ।

 उड़ीसा  सरकार  इस  निगम  तथा  राज्य  व्यापार  निगम  के  बीच  बिचौलिये  का  काम  करती

 वह  निगम  से  लोहा  खरीद  कर  राज्य  व्यापार  निगम  के  हाथ  बेचती  है  श्र  अपना  कमीशन

 लेती  मैं  इस  वाली  को  अच्छा  नहीं  समझता  ।  निगम  को  चाहिए  कि  वह  सीधे  राज्य  व्यापार

 निगम  के  हाथ  खनिज  बेचे  इससे  निगम  को  लाभ  भी  अधिक  होगा  ।

 अन्त  मेरा  निवेदन  है  कि  निगम  ने  १३  स्थानों  के  पट्टे  के  लिए  श्रावित  पत्र  दिये  हैं
 ।  इन

 स्थानों  के  पट्टे  निगम  को  अ्रवश्य  दिये  जायें  किसी  गैर-सरकारी  संस्था  को  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष
 :.  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  हुआ  ।

 शमी  दी०  च०  wat  :
 इस  प्रतिवेदन  को  देखने  से  पता  लगता  है  कि  बड़े  बड़े

 श्राई०  ए०  एस०  व  भाई  सी०  एस०  इस  बोर्ड  में  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  ats
 में  इन

 रियों  के  झ्र लावा  टेकनिकल  व  व्यवसायिक  योग्यता  प्राप्त  व्यक्ति  भी  होने  चाहिए  ।  यदि  ऐसा  किया

 तोप्निगम  की  टेक्निकल  कठिनाइयां  भी  कम  हो  जायेगी  ate  निगम  को  तरक्की  करते  का

 अच्छा  मौका  मिलेगा  |

 इस
 निगम  के  मालिक दो  हैं--एक  राज्य  सरकार  व  दूसरा  केन्द्रीय  सरकार  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  यदि  यह  निगम  सीध  केन्द्र  के  अधीन  at  तो  इसकी  ग्रसित  उन्नति  हो  सकती  है  ।  अतः
 मेरा  निवेदन

 है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इसे  भ्रपने  ata  ले  ले  ।

 जो  गैर-सरकारी  संस्था

 इस
 निगम  के  सामने  कई  कठिनाइयां हैं  ।  उसे  पट्टे  नहीं  मिलते  कौर  वही  पट्टे  उसे  मिल

 यें  नहीं  लेतीं  ।  इस  प्रकार  निगम  को  वह  विशेष  सुविधायें  नहीं  मिल
 जो  उसे  मिलनी  चाहिए  |

 ड
 अतिरिक्त  निगम  के  साथ  रेलवे  का  भी  सहयोग  नहीं  है  जिससे  उसे  काफी  डिब्बे  माल ढोने  के  लिये  नहीं मिल  पाते  ।  य  ही  कारण  है  कि  निगम  कठिनाई  में  है  ate  बह  सामान  ढोने

 के
 लिए

 eR  स्कोरी
 ट्रकों  शादी  का

 प्रयोग  करता  है  ।

 इससे  खर्चे  भी  अधिक
 होता

 a  क

 मूल  अंग्रजी  में
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 खनिजों  की  दृष्टि  से  उड़ीसा  बहुत  घनी है  ।  जरगर  पूरे  खनिज  साधन  का  ठीक  उपयोग  किया

 तो
 देश

 को
 बड़ी  मदद  मिल  सकती  है  व

 राज्य  को  भी  बहुत  लाभ  हो  सकता  है  ।  रोजगार

 बढ़ाने की  भी  बड़ी  संभावना है  इस  निगम  के  साथ  ।  निगम  के  साथ  न्यायपूर्ण  बर्ताव  किया
 जाना  चाहिए  ।

 लेखा-परीक्षण  के  सम्बन्ध  में  भी  अनेक  शिकायतें  जिनकी  are  माननीय  मंत्री  का  घ्यान  मैं

 आकृष्ट करवाना  चाहता  हूं  ।

 मेरा  कहना  है  कि  निगम  का  काम  संतोषजनक  नहीं  रहा  है  ।  पर  निगम के  काम

 की  पद्धति
 को

 तथा  उसके  स्वरूप  को  अधिक  सुधारने  की  जरूरत  है  ।

 पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गैस  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव-जारी

 उपाध्यक्ष
 :

 श्री  हम  श्री  नारायणन्  कुट्टी  मेनन  तथा  भ्रमण  माननीय  सदस्यों  द्वारा

 प्रस्तुत  किये  गये  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गैस  नियमों  के  dates  को  लेंगे  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 कि  यह  सभा  सिफारिश  करती है  कि  २५  ZEKE  को  सभा
 पटल पर

 रखे

 गये  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गैस  PERE  के  नियम  ८  में  निम्नलिखित

 परन्तुक  जोड़  दिया  अर्थात

 ह  इस  शतं  पर  कि  केन्द्रीय  सरकार  ऐसा  करार  तभी  सम्पन्न

 जब  ऐसे  करार  की  ्तो  का  संसद  की  दोनों  सभाओं द्वारा  अनुमोदन

 हो  जायेगा  ठ

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  पक्ष  में  २९,  विपक्ष  में  १६९  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ।

 उड़ीसा  खनन  निगम  के  प्रतिवेदनों  के  बारे में  प्रस्ताव-जारी

 विचार
 पौर

 तेल  मंत्री  के ०
 दे०  :

 मुझे
 इस

 बात  की  प्रसन्नता  है  कि  उड़ीसा

 खनन  निगम  के  कार्य  के  बारे  में  चर्चा  करने  का  अवसर  प्रस्तुत  किया  गया  इससे  हमें  यह  बताने
 का  भी  अवसर  मिलेगा  कि  खनन  विकास  योजनाकारों  तथा  इससे  सम्बन्धित  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में

 सरकार की  मूल  नीति  क्या  मूल  बातों  के  सम्बन्ध  में  सब  एक  मत  हैं  कि  भ्र यस् कों  के  निकालने
 ate

 यथासंभव
 उन्हें  तैयार  करने  का  कार्य  सरकारी  क्षेत्रों  में  ही  हीना  चाहिए  |  साथ  ही  मैं  यह  भी

 श्रीनिवासन  दूंगा  कि  सरकार
 की

 परिवर्तित  नीति  के  अनुसार  इस  कार्य  को  सरकारी  क्षेत्र में
 हस्तान्तरण

 करते  समय  इस
 क्षेत्र

 में  लगे  हुए  गैर  सरकारी  व्यक्तियों  तथा  उपक्रमों के  हितों  का
 रखा  जायेगा  ।  इस  प्रकार  के  एकीकृत  दृष्टिकोण  ने  खनन  उद्योगों  में  भी  मिश्रित  शरथ

 व्यवस्था की  सी  स्थिति  पैदा  कर  दी
 है  यहां  तक  कि  ऐसे  उद्योगों  में  भी  जो  पूर्ण  रूप  में  सरकारी क्षेत्र

 में  ही विकसित किये  जाने  हैं  ।  हमारे  विकास  कार्यक्रमों  की  प्रगति  के  लिए  निरन्तरता  रखना

 बड़ा  आवश्यक  यह  भी
 देखना  है  कि  विकास  योजनाओं  को  आगे  ले  जाने  कौर  arta  प्रगति  के

 बय  =" माग  में  किसी  भी  प्रकार  की  रुकावट  न  ~~  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 RRA  उड़ीसा  खनन  निगम  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव  २२  PERE

 इस  निगम  के  सम्बन्ध  में  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  पाणिग्रहण  ने  क  ही  कहा  है  कि  तीन  वर्ष

 हुए  उड़ीसा  ate  केन्द्रीय  सरकारों  ने  मिलकर  इसे  आरम्भ  किया  था
 ।  उद्देश्य यह  था  कि  लोह  श्रयंस्क

 तथा  wer  खनिज  पदार्थों  को  निकाल  कर  एकत्रित  करके  उन्हं  बाहर  भेजा  जाये  ।  इसके  भ्र ति रिक्त

 यह  भी  था  कि  प्रदीप  पत्तन  तक  उपरोक्त  पदार्थों  के  लाने  ले  जाने  के  सम्बन्ध  में  परिवहन  सुविधाघरों

 की  व्यवस्था भी  की  जाये  ।  इसकी  श्रधिक्ृत wa  पूंजी  ५०  लाख  रुपया  है  कौर  भ्रंश दायी  पूंजी
 १०

 लाख  है  ।  जिसमें  ५  लाख  उड़ीसा  सरकार  ने  दिया  है  कौर  ५  लाख  केन्द्रीय  सरकार  का  है
 ।  जो

 बातें

 श्री  पाणि  हो  ने  कट्टी  हैं  में  उनमें  से  कुछ  के  सम्बन्ध  में  बताने  का  यत्न  परन्तु  सारी  श्रालोचना

 का  सार  Ug  है  कि  दोनों  सरकारें  समुचित  ध्यान  नहीं  दे  रहीं  ae  न  ही  वे  निगम  के  काय
 को

 उचित

 महत्व ही  दे  रही  हैं  ।

 एक  पृष्ठभूमि  तौर  पर  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  सरकार  अपनी  इस  नीति  पर  दुखता  से

 कायम  जहां  भी  कोई  ५  बढ़ने  के  अवसर  जाते  हैं  हम  उनका  लाभ  उठाने  का  यत्न  करते

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  के  अंतगर्त  wea  परियोजनाओं  भी  हैं  जिनमें  हम  बड़ी  तीब्र  गति

 बढ़  रहे  हैं  ।  यह  भी  हो  सकता  है  कि  सीमित  लक्ष्य  ौर  सीमित  साधन  होने  के  कारण  यह

 निगम  अ्रपेक्षित  तथा  संतोषजनक  प्रगति  नहीं  कर  सका  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  हमारे  समुदाय  में

 कोई  कमी  नहीं  है  ।  जब  से  निगम  बना  है  तब  से  हमारी  बड़ी  प्रबल  इच्छा  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के

 ज  उड़ीसा  खनन  निगम  के  खनन  परियोजना  के  नवीन  खनन  कायें  को  बढ़ाया  जाये  ।  मेरा

 है  कि  इस  मामले  में  जो  जो  कठिनाइयां  हैं  उनकी  प्रो  भी  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  अवद्य

 गयो  होगा  ।

 इस  सम्बन्ध में  मैँ  माननीय  मित्रों का  ध्यान  वर्तमान  नियमों  की  wile  करना  चाहता

 गैरसरकारी  क्षेत्रों में  खनन  कार्य  के  लिये  काफी  रुचि  दिखाई  है  कौर  यह  इच्छा  प्रकट  की

 है  कि  उन्हें  लाइसेंस  देने  और  खनन  पट्टा  देने  में  प्राथमिकता  दी  जाये  ।  लेकिन  हमारा  सिद्धान्त

 ग्र  है  कि  पहले  ald  वालों  को  प्राथमिकता  दी  जाये  ।  झ्र  सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  में

 इस  दौड़  में  उड़ीसा लाईसैंस  देने  झथवा  पट्टा  देने  के  लिये  हमने  इसी  सिद्धान्त  का  पालन  किया

 खनन  निगम पीछे  रह  गया  इसका  कारण  यह  था  कि  कुछ  कौर  लोग  इससे  पहले  झा  गये  थे  |  हमारे

 पहलू  एक  तो  यह  कि  हम  कार्य  कर  रहे  भ्र  दूसरे  इस  सभा  द्वारा  बनायी  गई
 fat  यों  तथा  नियमों  क्रियान्वित  करते में  स्वतन्त्र  निर्णायक  ई अरत  ऐश  स्थिति  में  हमें

 यह  देखना  है  कि  कहीं  इन  विधियों  अथवा  नियमों  का  दुरुपयोग  न  हो  जाय े।  कई  मामलों में  हम

 चाहते  हुये
 भी

 दूसरों
 को

 लाइसेंस  शादी
 न

 दे  सके  ।  माननीय  मित्र  ने  कई  मामले  बताये  एक

 में  कहा  ica  निगम  के  स्थान  पर  हमने  एक  सिराजुद्दीन  को  aga  दे  दिया  ।:  शायद  वहू  मामला

 कंडोम  अयस्क  का  था  श्र  इस  सम्बन्ध  में  सरकारी  नीति  सभी  दिशाओं  में  यह  रही

 है  कि  लाइसेंस  उस  पार्टी  को  दिये  जायें जो  वयस्क  निकाल  कर  उसे  साफ  करने  का  भी  काम  कर े।

 आर  aaa  की  कुशलता  तथा  श्रमिक  दृष्टि  से  बचत  को  भी  बनाये  रखे  ।  इसी  दृष्टि  से  ही  हमने

 कई  स्थानों  पर  लाइसेंस  गैर  सरकारी  पार्टियों  को  दिये  हैं  हालांकि  औद्योगिक  नीति  संकल्प  के

 सार  ऐसा  नहीं  किया  जाना  चाहिये  पिछले चार  पांच  वर्षों  में  हमारा  यहीं  विचार  रहा  है  कि

 यदि  कोई  पार्टी  इस  कार्य  तथा  विकास  योजनाश्रों  के  लिये  काफी  बड़ी  राशि  विनियोग  करने  को  तैयार

 है  तो
 कोई  कारण  नहीं  कि  हम  उनको  सुविधायें  देने  से  इन्कार  करें  ।  लेकिन  बहुत  कम  मामलों  में

 ही  ऐसा  हुजरा  कच्चा
 माल  तैयार  करने  तथा  उससे  माल  बनाने  के  लिये  यह  सिद्धान्त सामने

 खनिजों रखा  ह  कि  श्रमिक  व्यवस्था  का  ढांचा  एक  ही  प्रकार  की  व्यवस्था  पर  आधारित  ही  ।



 १८८१  उड़ोसा  खनन  निगम  के  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव  BAR

 को  निकालना  अर  फिर  उनको  साफ  करना  इस  मामले  में  इसी  नीति  का  पालन  किग्रा  जाता

 यह  रही  बात  पैरों  कोरम  संयंत्र  श्र  मेरे  मित्र
 को  यह  भी

 पता  होगा  कि  हमने  यह

 सुविधायें को  भी  दी  है  ।  छोटे  उपक्रमों को  हम  इन  सुविचारों  से  इन्कार  नहीं कर

 सकते
 ।  एक  बार  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लेने  पर  हम  पार्टी  के  छोटे  बड़े  होने

 का  प्रश्न  पदा

 नहीं कर  सकते  ।  लेकिन  ऐसे  मामले  भी  प्रदीप  नहीं  हैं  परन्तु  व्यापक  तौर  पर  हमारी  नीति  यही

 हैकि  खनन
 कार्य  को  सरकारी  क्षेत्र  में  सीमित  करने  का  ही  अन्तिम लक्ष्य  रखा  जाये  ।

 विरोधी  पक्ष  के  मेरे एक  माननीय  मित्र  ने  कटक  क्षेत्र के  एक  मामले  का  उल्लेख  किया  है  ।

 उसमें  भी  उड़ीसा  खनन  निगम  की  अपेक्षा  गैर  सरकारी  पार्टी  को  प्राथमिकता  मिली  है  ।  उसम

 तथ्य  की  बात  यह  है  कि  सरकार  ने  उस  पार्टी  को  पहले  से  ही  प्रशासन  दे  दिया  था  ।  यह  भ्राइवासन

 राज्य के  विलय  होने  से  पव  की  सरकार  द्वारा  दिया  गया  था  |  सुस्त  प्रधानों  तथा  स्वीकृत  सिद्धान्त

 के  अनुसार  हमने  उस  श्राइवासन  का  पालन  किया  ।  इसी  प्रकार के  कुछ  मामले  मद्रास  में  भी  थे

 जिसमें  पहले  को  सरकार  द्वारा  दिये  गये  भ्राइवासनों
 की

 हमने  पूति
 की  ।

 परिणामस्वरूप  ag  पार्टी
 मामला  न्यायालय  age  ले  गई  इसी  प्रकार  उड़ीसा  सरकार  ने  भी  उपरोक्त  पार्टी  की  सिफारिश

 पहले  दिये  गये  भ्राइवासनों  के  घार  पर  कर  दी  ।  इन  सब  हालात  को  देखते  हुये  मेरे  माननीय

 मित्र
 श्री  पांणिग्रही  का  यह  कहना  ठीक  नहीं  कि  हम  खनन  उद्योग  में  सरकारी  क्षेत्र  के  मुकाबले

 में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  को  प्राथमिकता दे  देह  यह  सब  ठीक  होते  हुये  भी  सत्य  यह  है  कि  उड़ीसा

 खनन  निगम  का  जी शिप  सुचारू  रूप  से  प्रगति  नहीं  कर  रहा  है  ।  शायद  इसका  एक  बड़ा  कारण  यह

 भी  है  कि  इसमें  दो  सरकारों  का  हाथ  पंजी  भी  भ्रवरुद्ध है  कौर  इसके  कर्मचारी भी  बहुत  ates

 अनुभवों  नहीं  है  ।  खनन  इंजीनियरों के  प्रभाव  में  वैसे  भी  saat  परियोजनाओं के  खनन

 कमों  में  देरी  हो  जाती  है  ।  सरकारी  क्षेत्रों  में  इस  काम  को  प्रोत्साहन  देने  का  अधिकार  भारतीय

 खनन  ब्यूरो को  है  उनको  इस  ह  के  लिये  फीस  दो  जाती  है  ।  उनके  पास  काम  भी  बहुत

 अधिक
 gale  सम्भालना कठिन  ही  रहा  अतः  इन  परियोजनाओं में  कुछ  देर  हो  ही  जाती  है  ।

 किरीबुरू  में  हम  काफी  ्  बढ़  प्हेहै  वहां  हमने  काफी  मात्रा  में  खनिजों  के  उत्पादन  का

 लक्ष्य  भ्रपने  सामने  रखा  २०  लाख  ३०  लाख  टन  उत्पादन  करने  का  विचार है  ।  श्रौर इन इन

 संब  का  जापान  को  निर्यात  कर  दिया  जायेगा  जिससे  हमें  काफी  विदेशी  विनिमय  प्राप्त  हमने  की  आशा

 इसके  लिये  भारत  सरकार  कौर  जापान  सरकार  ने  परस्पर  समझौता  भी  कर  लिया
 कौर

 उसका  काम  काफी  तेजी  से  हो  रहा  फिर  कयों
 न

 उड़ीसा  खनन  निगम  भी  काफी  तेजी  से  काम

 उसके  माग  की  प्रारम्भिक  कठिनाइयां  wae  दूर  हो  गई  केन्द्रीय सरकार  प्रो  faa

 सरकार  की  इस  बारे  में  परस्पर  बातचीत  ही  रही  है  ।  आशा  है  इसके  परिणामस्वरूप  उत्पादन

 कार्यक्रम  तीब्र हो  जायेगी  ।

 श्री  पाणिग्रहण ने  frate  के  कार्य  को  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  ही  किये  जाने  की  बात  भी  की

 उड़ीसा सरकार  का  पत्तन को  विकसित  करन  में  अपना  fea  भी  है  इसी  कारण  वह  वहां

 तक  से  जल  साधनों  को  भी  विकसित  करने  का  पुरा  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  जल  साधनों को  भी  कुछ

 काम  चाहिये  ताकि  उनके  ad  की  समुचित  व्यवस्था  हो  सके
 ।  इसीलिये तो  उड़ीसा

 सरकार  चाहती है  कि  इने  जल  मागों  are  व्यापार  हो  ।  इसी  कारण  उड़ीसा

 खनन  निगम  ने  श्रेयस्कर  का  परिवहन  भी  प्रदीप  पत्ते  मार्ग  से  किया  प्रदीप  पर  निर्यात  व्यापार

 के  लिये  किसी  भी  गैर  सरकारी  साथ  को  प्राथमिकता  नहीं  दी  गई  ।  इस  मामले  में  उड़ीसा  खनन
 निगम

 के  साथ  भी  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  गया  ।  यह  सत्य है  कि  महाराजपुर तथा  तुंगा  सोली

 क्षेत्रों  में  जो  निगम  के  पास  हूँ  अधिक  अ्रयस्क  नहीं  है
 ।  मेरी  इच्छा  थी  alc  हम  इस  बात  पर  विचार



 रेस  rar  खनन  निगम  के  प्रतिवेदनों  के  वारे  में  प्रस्ताव  २२  १९५९

 के०  द०

 भी  कर  र  हे  हैं  कि  निगम  को  जछ  निक्षेपों  वाले  क्षेत्र  मिलें  ।  निगम ने  २२,  २८  स्थानों के  पट्टे  के  लिये

 श्रीचंदन किया  था  ॥  जिसमं  से  १२  उनको  उपलब्ध हो  गये  हैं  ।  काम  बढ़  रहा  है  कौर
 खर्च

 कोई  बहुत  श्रमिक नहीं

 निगम को  तक  १२  रियायत  जा  चकी  ।  कुछ  अवसर  पत्र  प्रभी  भी  राज्य  सरकार

 के  विचाराधीन हैं  ।  उनमे ंसे  कुछ  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  को  प्रतीक्षा  में  कुछ को  गिरदान

 पत्र  की  प्राथमिकता
 तथा  एक  ही  स्थान

 को
 कई  बार  मांगने  के  गा घार  पर  रह

 भी
 कर  दिया  गया

 है  ।  कहने  का  मतलब  यह  कि  जहां  भी  कोई  अर  श्रृजन  नहीं  थी  तथा

 स्थान  मिलने  कोई  कठिनाई  नहीं  वहां  राज्य  सरकार  ने  निगम  की

 बात  मान  ली  है  ।  प्रारम्भ  में  हमारी  चाहे  कुछ  भी  मन्द  गति  रही  हो  ।  परन्तु  wa  निगम  की

 गतिविधियों  को  यथासंभव  ala  किया  जाना  चाहिए  ।  सके  लिये  केन्द्रीय  सरकार  उड़ीसा  सरकार

 की
 प्रत्येक  प्रस्थापना  पर  विचार  करने  को  तत्पर  है

 ।
 कुछ  समय  ज  हमारी  इस  पर  चर्चा  हुई  है

 बौर हम  निगम  के  हितों
 को

 बढ़ाने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  परन्तु  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये

 कि  हमारी  सरकार  ही  तो
 इसमें  सारी  पूंजी  नहीं  लगा  सकती

 ।  निगम  को  अपने  अरन्य  साधन
 भी

 तलाश  करने  चाहिए  ।  अच्छा  प्रविधियों  की  सेना  तयार  कर  काम  को  बढ़ाना  चाहिये  ।

 इस  विकास कायें  में  पुरी  चि  लेनी  चाहिए हम  सका  पुरी  तरह  स्वागत  करेंगे  ।  निगम को  ञझ्राग

 बढ़ाने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  की  पुरी  तरह  सहायता  हमारे  मंत्रालय  द्वारा  की  जायेगी  ।  शौर यह

 भी  सबको  समझ  लेना  चाहिए  कि  हमारी  नीति  इस  दिशा  में  वही  होगी  जो  कि  औद्योगिक  नीति

 संकल्प  में  निहित  है  ।  उड़ीसा  सरकार  तथा  केन्द्रीय  उस  प्रस्ताव  की

 परिधि  से  बाहर  नहीं  जा  सकती  ।  उस  नीति  के  साथ  दोनों  सरकारें  पुरी  तरह  बीवी  हुई  हैं  उससे

 परे  हम  नहीं  जा  सकते  ।

 इस  दिशा  यदि  उड़ीसा  सरकार  ने  विस्तार  के  कार्यक्रम  में  कोई  प्रस्थापना  प्रस्तुत  की  है

 तो  घन
 से  उनकी  भी  पूरी  सहायता

 की
 जायेगी  ताकि  वह  अपने  लक्ष्य  को  प्राप्त  कर  सके

 ।  हम  sat

 झोर  से  पुरा  प्रयत्न  करेंगे  कि  निगम  का  काम
 बढ़े  ।  मैं  श्री  दी०  च  शर्मा की  इस  बात  को  स्वीकार

 करता  हं  कि  यदि  दोनों  सरकारों  के  स्थान  पर  केवल  एक  ही  सरकार  इसको  चलाती  तो  इसकी

 प्रगति पर  aan  ध्यान  दिया  जाता  ।  3.0  यदि  उड़ीसा  सरकार  ही  उसमें  अपना  अधिक  त्र  रखें  तों

 भी  हमें  इस  पर  कोई  प्राप़्ति  नहीं  शरीर  इसके  लिये  हम  ae  प्रकार  की  शर्तें  रखते  ।  ताकि  वह  उड़ीसा

 सरकार  के  हित  में  अच्छा  का  कर  सके  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  कि  उड़ीसा  सरकार  तथा  हम  दोनों  ही

 अपनी  नीति  का  पालन  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  इस  मामले  में  कुड  और  नहीं  कहना  ।  ।  लेकिन यदि  कुछ

 कमियां  होंगी  तो  निश्चय  ही  उनकी  जांच  की  जायेगी  ।  हम  यह  भी  मालूम  करेंगे  कुछ  कार्य  क्यों  नहीं

 हुए  हैं  ।  हमने  इनकी  जांच  की  है  कौर  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  हैं  कि  ऐसा  करने  में  हम  ठीक थे  ।

 भविष्य  में  भी  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे
 कि  ऐ  से  मामलों  का  निर्णय  करने  में  हमारा  पथ  प्रदान

 हमारी  होती  पहले  किये  गये  श्रीनिवासन  ही  रहेंगे  ।  मं  इस  बात  पर  जोर  गा  कि  उड़ीसा  खनन

 निगम  के  निदेशक  ate  में  तनों  सरकारों  के  समान  प्रतिनिधि  हों  एवं  उसमें  कुछ  प्रविधिज्ञों  को  भी

 छेना  चाहिए  ।  सरकार  को  इस  पर  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  उनका  परामर्श

 योजनाबद्ध  एवं  प्राविधिक  होगा  ।  मुझे  ara  है  कि  जो  कुछ  मेंने  कहा  है  उससे  मेरे  माननीय  मित्र

 श्री  पाजिप्रही  सन्तुष्ट  हो  जायेंगे  ।  वह  अनुभव  करेंगे  कि  यह  लक्ष्य  दोनों  सरकारों  का  तथा  सदन

 का  है  कि  ag  इस  बात को  देखें  कि  पुर्व  निर्वा  रित  नीति  का  पुरा  पुरा  अनुसरण  हो  रहा  है  ।
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 श्री  पाणिप्रही
 :

 मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है
 कि

 मंत्री  महोदय  ने  इस  कार्य  की  कौर  |

 से  प्रतीक  ध्यान  देने  का  झाइवासन  दिया  है
 ।  मुझे  आशा  है  कि  उड़ीसा  सरकार  उनके  इस  दिशा  में

 पेदा  हुए  उत्साह  को  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  नहीं  करेगी  ।  मंत्री  महोदय  ने  गैर-सरकारी  साथ के

 साथ  जिस  करार  का
 उल्लेख  किया है  वह  १०००  एकड़  के

 लिए  था  परन्तु  इस
 पता

 ने  लगभग  १२८३

 एकड़  भूमि  को  दबाया  हुजरा  है  ।  सरकार  को  इसकी  जांच  करना  चाहिए  कि  ऐसा  क्यों  gar  ?

 मूझे  माननीय  मंत्री  महोदय  से  यह  जान  कर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि  इस  बात  की  व्यवस्था

 कर  दी  गई  है
 कि  यदि

 कोई  पट्टेदार  भूमि  लेकर  खनन  संयंत्र  नहीं  लगायेगा
 तो

 उसका  पट्टा  तुरन्त

 रद्द  कर  दिया  जागेगा  ।  उड़ीसा  सरकार  ने  निगम  के  कार्य  में  कोई  रुचि  नहीं  दिखाई  ।  वह  तो  इस
 मामले  में  गे  र-सरका री  हितों  को  प्रोत्साहन  देने  की  नीति  पर  अमल  करना  चाहती  है  ।  केन  गय  सरकार

 को
 निगम  का  सारा  काम  अपने ही हाय में ही  हाय  में  ले  लेने  की  व्यवस्था करनी  चाहिए  are  इसकी  गति  विधियों

 का  विस्तार करना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  ने  इस  बात  पर  कोई  प्रकाश  नहीं  डाला  कि  प्रदीप  पत्तन

 तक  माल  ले  जाने  के  लिए  निगम  को  क्या  सुविधायें प्रदान  की  गयी  अतः  इस  बात  की  जोर  उन्हें

 ध्यान  देना  चाहिये  कौर  समुचित  अवसर  पर  सदन
 को

 यह  बताना  चाहिए
 कि  स

 दिशा  में  क्या  पग

 उठाया जा  रहा  है  ।  अन्त  में  में  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  यह  देखे  कि  निगम  का  काम  art  बढ़े र

 जो  पट्ठे  इसको  मिलने  वाले  हैं  वे  किसी  ate  को
 न

 मिल  कर  इसी  को  मिलें
 ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है

 ag  सभा  उड़ीसा  खनन  निगम  लिमिटेड  के  ae  १९५७  कौर  re  L'9-—

 ५८  के  प्रथम  तथा  द्वितीय  वारिक  प्रतिवेदनों  जो  १६  फरवरी

 योर  ge  LENE  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विचार  है  15.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 |

 a oe  कानन

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 विषय  हमें  चार  बजे  छेना  है  ।

 डा० राम  सुभग  fag
 :  हम  उसे  शुरू  कर  सकते  हैं

 ।

 महोदय :
 जब  तक  प्रधान  मंत्री  उपस्थित  नहीं

 हैं

 सभा  १५  मिनट  के  लिए  स्थगित  हो  जायेंगी  ।

 ,  हम  चर्चा  दुरू  नहीं  कर
 सकतें

 [eee  पश्चात
 लोक-सभा

 चार  बजे
 तक

 के  लिए  स्थगित

 चार  बजे  पुनः  समवेत

 महोदय  पीठासीन

 भारत-चीन  संबंधों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री
 कृपा लानी  प्रधान  मंत्री

 के  २६  PEKE  के  पत्र  के

 उत्तर  में  श्री
 चार-एन-लाई

 से  प्राप्त  पत्र  के  बारे  में  चर्चा  उठायेंगे  भ्र  सभा  उस  पर  वाद-विवाद

 करेगी  |
 icra:  ais  eo

 मल  में
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 झा चाय  कृपा लानी  प्रधान  मंत्री  यह  समझते  हैं  कि  लोग  उनकी

 नीति  की  निन्दा कर  अह्दे  पर  बात  नहीं  है  ।  हम  उनकी  नीति  के  विरोधी नहीं  मेरा

 कहना  है  कि  व्यय  के
 प

 यवहार  युद्ध  के
 बीच

 बहुत  भ्रातृ  है  ।  अनेक अन्य उपाय न्य  उपाय  अपनाया

 जा  सकते हैं  ।

 पिछे  पांच  वर्षों  से  हम  पर  ग्रामीण  होता  है  ।  पत्र  व्यवहार  व
 बातचीत  करते

 पर  क्या  परिणाम रहा  ?  चीन  उन  at  wat  को  मांग रहा  जो  उसने
 नक्श

 में  दिखाये  हैं  ।  चान  को  aw  समय  दे  रहे  हैं  कि  वह  अपनी  स्थिति  मजबत  करे  कौर  धीरे-धीरे

 हमारा  शक्ति  कमजोर  होती  जा  रहो  है  ।

 हम  पर  लगातार
 ATA

 होते  रहे  हैं
 प्रौर

 हम  श्रपनी
 सीमा

 के  कई
 भी

 नहीं  बना
 पाये  हैं  |

 स्थिति  यह  है  कि  जो  लोग  हमारा  मदद  करना  चाहते  उन्हें भ  ठी  क  स्थिति  का  पता  नहीं  है  ।  हम

 देखते  हैं  कि  चान  के  साथ  श्रमिक  कार्यवाही  करने  के  बजाय हम  जूट  का  निर्यात चीन  को  बड़ा रहे

 हैं  ।

 यदि हम  कोई  उचित  कार्यवाही नहीं  तो  जनता  यही  समझती  है  कि  हमारे  पास  पर्याप्त

 afer नहीं  है  ale  हम  शत्  को  पाछे  नहीं  हटा  सकते  ।

 मेरा  कहना  है  कि  हम  बातचीत  में  समय  बरबाद  कर  रहे  हैं  ake  उधर  दत्र  प्रगति  शक्ति

 मजबत कर  रहा  है  ।  मैँ  मानता हूं  कि  aaa  के  रास्ते  का  विकल्प  ag  नहीं  है  पर  चीन  नें  हमारी

 ३३,०००  क्लिोमीाटर पता  पर  कब्जा  कर  लिया  है  प्रौढ़  भाग  उसकी  मांग  भी  है  ।

 हम  कोई  पकवान  नहीं कर  रहे  हैं  ।  इसका
 at

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  यही  लिया  है
 कि

 चूंकि ast  तक  हम  संब  कुछ  चुपचाप  देखते  रहे  इसका  मतलब  है  कि  हमारा  उस  क्षे  पर
 कोई

 दावा  या  अधिकार नॉटी  यह  है  चुप  बे  ने  का  मतलब

 मैं  समझता हूँ  कि  चीन  के  away
 को

 रोकना  सभा  की
 cz aq

 से  यु  नहीं  होगा
 ।

 कया  भायं

 की  बात  है  कि  हम  चीन  के  झ्राक्रमण  को  केवल दुर्घटना नाम  दे  रहे  चीन  के  प्राक् रमण  को
 रोकने

 से  कोई  fang  aa  नहीं  पैदा  होगा  ।  व  स्वेद  के  मामले
 में  vat  छ

 भी  नहीं

 हुआ  ।  संसार  स्वयं  युद्ध  का  हामी  नहीं  है  ।

 प्रधान  मंत्री  कह  रहे  हैं  कि  हम  तारी कर  रहे  हैं  ।  ठीक  पर  ऐतिहासिक घटनायें  हमें  यहाँ

 सिखाती हैं  कि  at  ही  तैयारी  होती  है  उससे  पहले  नहीं  ।  गत  महायुद्ध में  अमरीका  या

 ब्रिटेन  ने  क्या  पहले  से  तैयारी  की  थी  ?

 यदि  हम  कुछ  नहीं  oon  अव

 ले

 बादी

 जागा  सोरन
 दे

 लाडो

 का

 कायरता दिखाने  से  बरच्छा  युद्ध  का  आह्वान wear  की  अलेपुरविं  )

 मेरा
 तो

 सिफ  इतना  ही  कहना  है
 कि

 यदि  हमारी  जनता  हमारे  aq  में  विशवास  खो
 दो  फिर हम  कभी भी  खड़े  नहीं हो  सकेंगे  ।  राज  घान  मंत्री  जनता  को  जागृत  कर  सकते  हैं

 पर  दादों से  नहीं  ।  जनती  प्रधान  मंत्री  के  साथ  है  ag  समय  का  उपयोग करें  ।

 fat  ही०  ato  मुकर्जी  मद्य )  मप्र  तन  मंत्री  की  नीति  का  समर्थन  करता  है
 ।

 शान्तिपूर्ण  समझौते  की  नीति  सर्वोत्तम  है  ।
 ar

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रधान  मंत्री  ने  कल  आचार्य  बृपालानी  की  वात का  उत्तर  दिया  था  कि  हम  बातचीत  भ्रान्ति

 समय  तक  करते  रहेगे  ठीक  भी  यही  है  फि  हम  wea  तक  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  समस्या  का  हल  करने

 का
 प्रयत्न  वीरें

 ।
 मैं  नहीं  चाहता  थि  लोग  यह  समझें  थि  प्रधान  मंत्री  की  नीति  का  समर्थन  इस  संसद

 के  प्रतिनिधि  नहीं  करते  ।

 चीन  के  हमारे  उलझे  हुए  झगड़े  हैं  ।  पर  हमें  विवेक  से  काम  लेना  चाहिए  ।  कलਂ  प्रधान  मंत्री

 ने  कहां  था  कि  यद्यपि  वह  फोन
 के

 प्रधान  मंत्री  की  अनेक  बातों  से  सहमत  नहीं हैं  पर  aes  तक  बातचीत

 करने  के  लिए  वह  तेयार  हैं  ।  उन्होंने  कहा  था  faa  vo  इस  बात  से  वहँ  सहमत  हैं  कि  हमें  अपने

 राष्ट्र के  पुर्ननिर्माण  के  काम  में  दत्तचित्त  होकर  लगना  है  ।

 संसार  में  एक  महान  परिवर्तन  होने  की  संभावना  है  ।  विद्वद्ान्ति  के  लिए  भारत  ने

 जो  प्रशंसनीय  प्रयास  किया  है  कौर  आज  भारत  को  ऐसा  कोई  काम  नहीं  करना  जो

 शान्ति
 के  माग  में  बाधक  हो  ।  हमें इन  सब  बातों को  व्यान  में  रखना  चाहिये  ।

 में  मंत्री  की  नीति  का  सेन  करता  हूं  और  उनकी  शान्तिपूर्ण  नीति  को  ठीक

 समझता हूं  ।  में
 पंचशील

 की  नीति  के  ara
 पर

 भारत
 को

 सबल  बनाने  के  लिए  हर  प्रकार
 का

 सहयोग  देने  को  तैयार हूं  ।

 हमारी  पंचशील  व  गुटबन्दी  में  न  पड़ने  की  नीति  है  श्र  हमें  उस  मार्ग  से  विचलित  नहीं  होना

 चाहिए  |

 श्री  खाडिलकर  :  के  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  में  एक  धमकी  सी
 है

 कि

 उसने
 जो

 भाग  कब्जे  में  कर  लिया  वह  उसका  है  शर  चीन  उसे  छोड़ने
 को

 तैयार  नहीं  है
 ।  ठीक

 ऐसी  स्थिति  हमारे  सामने  है  ।  बहुत  समझ  बूझकर  कदम  उठाने  श्रावस्यकता है  |

 हमारी
 जो

 नीति  रही  है  उसे  सम्पूर्ण  एशिया  जानता  है
 ।

 राज  चीन  हमारी  नीति
 को  चुनौती  दे

 रहा  है  ।

 युद्ध  की  बात  करना  तो  rata  जेसा  कि  wears  कु पाला नी  ने  कहा  ।  पर  महाभारत  के

 शान्ति पव  में  युद्ध  की  आशंका  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  है
 :

 शेन  तथा  qe
 2.0 2.0

 हम  शान्ति  के  लिए  तैयार हैं  पर  यदि  सिर  पर  झरा  तो  युद्ध  भी  करने  को  तेयार  हैं  ।  युद्ध

 के  ग्रतिरिकत  अन्य  उपाय
 भी  हो  सकते  हैं  कौर  हम  उन्हीं  उपायों  का  सहारा  ले  रहे  हैं

 |

 चीन  ने  हमारे  afar  बन्दियों  के  साथ  जो  व्यवहार  किया  वह  बहुत  निन्दनीय  है  ।  चीन  शौर

 भारत  के  बीच
 इस  प्रकार  एक  बड़ी  खाई  तैयार  हो  रही है

 चीन  को  भ्र्न्छी
 तरह

 समझ  लेना  चाहिए

 कि  हम  चीनी  विस्तारवाद  के  शिकार  बनने  को  तैयार  नहीं हैं
 ।

 युद्ध  की  बात  करने  से  देश  को  कोई  लाभ  नहीं  पर  हमें  बुरी  से  बुरी  स्थिति  के  लिये  तैयार

 हो  जाना  चाहियें  ।  ६  द्रव्य  वार्ता  रम्याਂ  वाली  बात  छोड़  देनी  चाहिये  |

 चीन  साम्यवादी  विश्व  का  एक  अंग  यदि  वहं  कोई  MAGS  काम  तो  उस  पर

 साम्यवादी  विश्व  रोक  उसे  अनुशासन  में  रखेगा  ।  यद्यपि  हम  शान्तिपूर्ण  कंग  से  मामले को

 तय  करना  ब्याहते  हैं  पर  हम  श्री  चार-एन-लाई  के  पत्र  के  झ्राघार  पर  बातचीत  करने  को  तेयार

 नहीं  जैसा  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  कल  बता  चूके  हम  देख  रहे  हैं  कि  राज  चीन  एक  रंजीब  तरह

 BU  व्यवहार
 कर

 रहा
 जो  किसी  भी  रूप  में  ठीक  नहीं  कहा  जा  सकता ।  बातचीत  का  चीन

 पर

 नली  अ्रंप्रेजी  में  ।
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 कोई  wax  नहीं  पड़ेगा  यह  हम  उसके  पुर्व  इतिहास  को  देख  कर  भी  जानते  हैं
 ।  अत: हंमें चीन के हमें  चीन  के

 साथ  सभी  प्रकार  का  सम्बन्ध  विच्छेद  कर  लना  चाहिये  |

 भारत  ने  एशिया  के  देशों  को  एक  मार्ग  बताया  है  ।  इन्डोनेशिया के  लोग  चीन  से
 वस्त्र

 वर्मा  के  लोग  भी  भयभीत हैं  ;  यदि  भारत  ऐसे  मौके  पर  कमजोरी  तो  सारे  एशिया

 को  बड़ी  हानि  ए  ी  ate  चीन  की  विस्तारवादी  चाल  सफल  हो  जायेगी  |  यह  बड़े
 संकट  का

 समय  gate  टूम
 भी

 लोगों  का  होसला  बढ़ाना  हमें  अपनी  भ्रांत  से  युद्ध  की  बात  नहीं  करनी

 है  पर  उसके  लिय  तयार  रहना  है  a  इसी  बात  का  ध्यान  में  रखते  हुये  हमें  आगे  भी  बातचीत  करते

 । रहना  चाहिये

 fat  कर्मी  सिह  जी  :
 श्री  चाउ  एन  के  पत्र  ने  हमें  बहुत  निराशा  कर  दिया

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  रंगून  में  मिलने  की  बात  ठुकरा  कर  ठीक  ही  किया  हमारा  मानें

 ठीक  राजनैतिक  दृष्टिकोण  तो  दूरगामी  है  पर  हम  तब  तक  कोई  बात  नहीं  जब  तक
 कि

 चीन  उन  स्थानों  पर  से  भ्र पना  कब्जा  नहीं  हटा  लेता  जिन  पर  उसने  वनाधिकार कब्जा
 कर  रखा

 यह  हमारा वैध  कदम है  ।

 qa  are  की  स्थिति  में  कोई  भी  नहीं  चाहता  ।.  हम  युद्ध  की  भीषणता  जानते  हैं
 श्र  हम

 जब  चीन  को  पीछे  हटाने  की  मांग  करते  तो  उसका  मतलब  भी  समझते  हैं  ।

 हमारे  सामने  चीन  का  विस्तारवाद  चीन  ने  हमारी  सीमा  में  प्रवेश
 कर

 दिया  है

 शौर  किसी  भी  तके  को  सुनने  को  तैयार  नहीं  है  ।

 सवाल  यह  है  कि  समस्या  को  हल  HA  किया  जाये  ।  चीन  के  रवैये  को  देख  कर  ऐसा  लगता  है

 fe  समझौते  व  बातचीत  की  कोई  wat  नहीं  है  ।

 हमारा  रास्ता युद्ध  का  ही  पर  हम  युद्ध  में  विश्वास  नहीं  करते  ।  मौका  जानें  पर

 तो  हम  देश  की  रक्षा  अवश्य  करेंगे  ।  हमारे  सामने  एक  ही  रास्ता  है  कि  हम  पहले  अपना

 राज्य  क्षेत्र  खाली  करा  लें  उसके  बाद  ही  कोई  बात  चीत  करना  संभव  होगा  |

 चीन  कवल  शक्ति  का  भय  मानता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  भारत  अपना  कदम  मर्ज

 बूत  बनाये  कौर  इस  मामले  में  हम  सब  प्रधान  मंत्री  के  साथ  हैं  ।

 डा०  राम  सुलग  चार  एन-लाई  का  जो  कभी  हाल  में  पत्र  प्राया  है  उससे भी  यह

 ज्ञात  होता  है  कि  चीनी  हर  तरह  से  इस  स्थिति  का  फायदा  उठाना  चाहते हैं  उन्होंने  तिब्बत  के

 श्राकुपेशन  के  बाद  इतनी  सफाई  से  काम  fear  कि  उन्होंने  तिब्बत  की  सारी  सरहद  पर  ही  कब्जा

 नहीं  किया  बल्कि  भारत  की  भूमि  में  प्रवेश  करके  भी  उन्होंने  सड़कें  बनायीं  कौर  उन्होंने  उस  सड़क

 की  चर्चा  इस  पत्र  में  की  है  ।  इसके  साथ  साथ  उन्होंन  कहा  है  कि  श्राप  लोगों  ने  कभी  भी
 इस  श्र

 उनका  ध्यान  भ्राकृष्ट  नहीं  किया  कि  वहू  थपकी  भूमि  में  कहां  शर  किस  चीज  का  निर्माण  कर  रहे

 इतना
 ही  उन्होंने  कहा  है  कि  हमने  पहाड़ों  को  तोड़ा  बड़े  बड़े  पुलों  तथा  ह. कलवट स ्

 का  निर्माण  किया  लेकिन  तो  भी  कोई  श्रावाज  नहीं  उठाई  गई  ।

 यह  मैँ  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  सारा  इनीशिएटिव  हर  वक्त  चीनियों  ने  अपने  हाथ  में

 चाहे  वह  सरहद
 पर  अपनी  सेना  को  रखने का  काम  चाहे  भारत  की

 सरहद
 में

 प्रवेश
 कर  सड़कें

 $$

 fat  अंग्रेजी  में
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 के  निर्माण  करने  का  काम  चाहे  हिन्दुस्तान  के  पुलिस  के  सिपाहियों  को  दबाने  का  काम  हो

 चाहेउनको  मारते का  काम  चाहे  उनको  जेल  में  सताने  का  काम  हर  काम को  उन्होंने  भ्रपनी

 दृष्टि  से  सफाई  से  किया  कौर  हम  लोगों  को  तरह-तरह  की  तकलीफें  उठानी  पड़ीं  ।

 एन  लाई  ने  भ्र पन  पत्र  में  लिखा  है  कि  करम  सिंह  के  साथ  बड़ा  फ्रेंडली  ट्रीटमेंट  किया  गया  ।

 सिएशन  के  मामले  में  भी  मे  देखता  हूं  कि  सारा  इनीशिएटिव  उनके  ही  हाथों  में  चला  जा  रहा  है
 |

 पिछले  जब  इस  विषय  की  यहां  चर्चा  हो  रही  थी  तो  मेंने  कहा  था  कि  प्रधान  मंत्री  को  श्रब  उन

 क्षेत्रों को  खली  करवाने  की  मांग  करनी  चाहिये  जो  चीन  ने  हथिया  रखे  हैं  ।  यह  पनपे

 कहा  था  जब  कि  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  का  पत्र  चीन  में  गया  उन्होंने उसका  अज़ाब  देने  में

 विलम्ब  किया  ate  जब  उन्होंने  करम  सिंह  का  वक्तव्य  शाया  करने  में  बिलम्ब  किया
 |  करम  सिंह

 के  वक्तव्य  से  सनसनी  फैली  थी  ।  उस  वक्तव्य  को  उन्होंने  शाया  करने  में  बिलम्ब  किया  |  लेकिन

 उस
 वक्तव्य  के  बारे  में  तो  में  यह  समझ  सकता  हूं  कि  इसलिये  बिलम्ब  gor  कि  उस॑  स्थान  पर  उनको

 जाने  में  दिक्कत थी  ।

 लेकिन  श्रब  इस  स्थिति  में  हमको  क्या  करना  चाहिये  |  १२  सितम्बर  को  शर २८  भ्रमित

 को  यहां  लांग्जू  की  चर्चा  हुई  थी  २८  अगस्त  को  जिस  चीज  की  रोक  मैने  ध्यान
 झ्राक्षित  किया

 उसके  बारे  में  तरह-तरह की  गलतफहमियां  | 1.  |  नगर  उसको  कोई  सच्ची  दृष्टि  से  देखे

 तो
 उसमें  कोई  गलतफहमी की  Ts  जाइए  नहीं थी  ।  राज  हमारे  सामने  यह  चीज  है  कि  हमारे  प्रधान

 मंत्री  ने
 जो  लद्दाख  कौर  लाज  के  बारे  में  सुझाव  दिया  था  उसको  चाऊ  एन  लाई  ने  एक् सप् लाइट  करना

 शुरू कर  दिया  है  और  इस  सम्बन्ध  में  उन्होंने  लांग्जू  के  अलावा  हमारा  ध्यान
 कौर  दस  चौकियों

 ara  दिलाया  है  ।  उनके  बारे  में  भी  उनका  कहना  है  कि  वही  सिद्धान्त लागू
 किया  जाये  जो

 लद्दाख  के  बारे  में  सुझाया  गया  है  |  इस  चीज से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  किस  प्रकार
 चीनी

 शिएटिव  हाथ  में  लेने  के  लिये  लालायित  श्र  वह  चाहते  हैं  कि  हमने  जो  पत्र  लिखा

 है  उससे  उनको  इनीशिएटिव  अपने  हाथ  में  लेने  की  थोड़ी  शर  हो  जाये  ।

 लद्दाख  के  बारे  में  उनका  यह  कहना  है  कि  नने  १९४०  से  राज  तक  वह  उनके  कब्ज ेमें  रहा

 राज  उनका
 कब्जा

 हाजी  लंगड़  के  सैकड़ों  मील  इधर  पर  है  लेकिन  हमारे  सिपाही करम  सिंह

 ने  कहा  है  कि  वह  वहां  तक  गए  थे  ।
 हमको  अपने  भ्रांतियों  को  फिर  उस  स्थान  तक  भेजना  चाहियें

 areca  स्थिति  नहीं  प्रानी  चाहिये  कि  जहां  पर  पहले  हमारे  सिपाही  जाते  थे  वहां  तक  श्राज

 क्यों  तो  मेरे  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  जहां  तक  हो  सके  मामला  नेगोसिएशन  से  हल

 किया जाय  लेकिन  यह  स्पष्ट  है  कि  नेगोसिएशन  का  प्रवाह  ore  किस  तरह  से  चल  रहा  है  ।  हमको

 देखना  चाहिए  कि  राज  धारा  का  प्रवाह  किधर  है  ।  जेसा  मैंने  पहले  कहा  चार  एन  लाई  ने  हमारे

 इस  पत्र  को  एक् सप् लाइट किया  है  उन्होंने  बतलाया  है  कि  हिन्दुस्तान  में  ऐसी  स्थिति  नहीं  है  कि

 दोनों  प्राइम  मिनिस्टरों में  बातचीत  हो  सके  ।  उन्होंने  पापुलेशन के  एक  सेक्शन  को  प्रौर  प्रैस  को  कहा

 है  कि  वह  स्थिति को  बिगाड़ने  वाला  है  चीन  को  उन्होंने बताया  है  कि  वह  इस  काम  के

 लिये  cai  है  |  उनको यह  कहने  के  लिये  बधाई  देता  हुं
 ।  लेकिन  में  कह  सकता  हूं  कि  यहां  पर

 कोई  सेक्शन  ऐसा  नहीं  चाहे  वह  किसी  भी  दल  से  सम्बन्ध  रखता  हो  जो  कि  स्थिति  को  खराब

 होने दे  ॥

 सवाल  है  कि  क्या  किया  जाये  ।  में  स्पष्ट  कट्ट  देना  चाहता  हुं  कि  जहां  तक  सम्भव

 हो  सके  नेगोसिएशन चलाया  जाये  ।  लेकिन  नेगोसिएशन से  सफलता  मिलना  बड़ा  दूर  मालूम

 होता  लद्दाख  कौर  लांग्जू  का  सवाल  सीधा  है  ।  उनको  हमें  अपने  अधिकार  में  लेना  चाहिये  ।

 WG  है  मगर  यह  काम  नेगोसिएशन  से  हो  सके  लेकिन
 कम

 से  कम  मुझे  यह  सम्भव  प्रतीत  नहीं  होता  ।
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 [sto  राम  सुभग

 मे  चाहता  हुं  कि  इस  मामले  में  हमारी  पुरी  तैयारी  होनी  चाहिये  |  इसके  बारे  में  मैंने  सुझाव  दिया

 था  कि  हमको  सकड़ों चेक  पोस्ट  स्थापित  करनी  चाहियें  |
 में  यह  इसलिये  नहीं  कहता कि  हम

 चीन

 की  एक  इंच  भूमि  पर  भी  अधिकार  करना  चाहते  पर  मैं  यह  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  हमारी  सीमा

 की  सुरक्षा  पुरी  तरह  होनी  चाहिये  ।  हमको  अपनी  सीमा  की  देखरेख  करने  का  परा  अधिकार  है

 are  इसके  लिपे  हमारी  पुरी  तैयारी  होनी
 चाहिये

 ।  हमारी  सीमा  की  सुरक्षा  तभी  हो  सकेगी

 जब  उत  इलाको ंके  साधनों  का  पुरा  एक्स-लालटेन  किया  जाएगा  |  मत इस  बारे
 में  सुझाव  दिये

 लेकिन  चली  पर  हमारे  अखबार  निक  महाराज  हैं  त्र  ब्लिट्ज हैं  जिन्होंने  उनको  दूसरी  तरह  लिखा

 ब्लिट्ज में  लिखा  गया  है
 कि  डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  कहा  कि  लद्दाख  में  भारी  उद्योग  स्थापित

 किये  जायें  |

 २६  नवम्बर  के  मेरे  भाषण  में  कहीं  भी  हूँ  इंडस्ट्री  का  जिक्र  नहीं  है  ।  लेकिन  में  ने

 औद्योगीकरण क
 के

 बारे  में  कहा  था  कि  वहां  पर  माइका  बांस
 arte  भ्र

 चीजें  हैँ
 जिनका

 सामान  बना  कर  उस  इलाके  का  विकास  किया  जा  सकता  है  ।  वहां  पर  पानगोंग  झील  हूँ  उस  में

 मानो  मारने  का  काम  किया  जा  सकता  वहां  पर  नमक  की  झील  है  जिस में  नमक  बनाने

 का  काम  किया  जा  सकता  है  ।  मैने  gat  इंडस्ट्री  की  बात  तक  नहीं  कही  लेकिन  उसको

 लिखा  गया  है

 दूसरी  चीज  यह  लिखी  गयी  है  कि  हमार  लायक  दोस्त  श्री  To  एम०  तारिक  ने  यह  कहा  था  कि

 मेरे  बिहार  के  माननीय  मित्र  लद्दाख  में  शिया  बनाने  की  मांग  करना  क्यों  भूल  गय  |  लेकिन

 में  ने  इस  चीज  को  उनके  भाषण  में  नहीं  देखा  ।  इस  पत्र  के  सम्पादक  जी  ने  उसी  दिन  एक  इंटरव्यू

 लिया  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  से  रोक  उनको  धन्यवाद  दिया  |  मुझे  इस  बात  का  गौरव  हूँ  कि

 उन्होंने  हमार  प्रधान  मंत्री  जी  को  gare  देने  का  कष्ट  गंवारा  किया  |  लेकिन  में  कहना  चाहता

 हूं  कि  मास्को  एक  शहर  है  जिसको  कि  पांच  समुद्रों  से  जोड़  दिया  गया  है  ।  राज  विज्ञान  क  युग  म

 साइबेरिया  में  बड़ी  बड़ी  इंडस्ट्रीज  स्थापित  हो  रही  हैं  ।  डेट  खेतों  में  परिणित  किए  जा  रहे  ह  ।  में

 इसमें  ब्रिक  समय  नहीं  चाहता  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो

 भी  कोई  जर्नलिस्ट  होता  है  उसके  कछ  कलर्स  श्राफ  मॉरलिटी  ate  कलर्स  श्राफ  इसी  होने

 उस  को  उपज  स्टोरी  को  सत्य  के  आघार  पर  लिखना  चाहिए  वह  व्यूज  अपत  दे  सकता

 aia  विचार  दे  सकता  है  ।  जहां  तक  इवेंटस  का  सवाल  है  वहां  तक  तो  उसको  सत्य  का  ही  अनुसरण

 करना  पड़ेगा  |  लेकिन  यहां  पर  ऐसा  नहीं  किया  गया  हू  ।  मैं  उर्दू  तो  नहीं  जानता  लेकिन  ने

 झपने  लायक  दोलत  श्री  To  एम०  तारीक  को  हिन्दी  स्पीच  को  देखा  है  ।  उस  में  उन्होंने  कहीं  भी  वह

 बात  नहीं  क  जिसका  हवाला  इस  अख़बार  में  दिया  गया  है  |  इसी  तरह  हमारा  यह  लिक  अख़बार

 भी  ऐसी  ही  इंस् पाया रिंग  स्टोरीज  लिखता  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  गम iI

 डा०  राम  सुभग  सिह  :  शौर  मै  हर  feat  को  दावत  देता  हूं  कि  जो  चीज  में  ने  कहीं  भी  कही

 है  उस  पर
 में  ग्रसने  को  तैयार  हूं  ।

 जहां  तक  हमारी  पार्टी  मीटिंग  का  सम्बन्ध है  ,  जिसकी  चर्चा
 (4

 में  इन्होंने  की

 at  स्ोनिज़  टेप-रिकार्डिग  होती  है--पार्टी  के  जो  भी  काम  होते
 उन

 को टेप  रिका  किया

 जाता  है  |  लोडर  को  दरख्वास्त  दे  कर  वह  2q-frnifear  मांगें जक 1  ।  Se |  ्  चर  ग्न  र  में  चैलेंज  करता हूं  कि  जो
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 विवरण इस  में  वह  सही  है  या  पूरे  तौर  पर  as  ।  उगर  झा  तो  इनको  टिकने  का  हक

 नही ंहै
 ।  जिसकी चार  हज़ार  कापीज  ख़रीदी  जाती  हैं  )

 में
 कहता  हूं  कि  डिफ़ेंस  मिनिस्ट्री में  खरीदी  जाती  हैं  चाहना  हूं  कि  इसको  रेपुडिएट  किया  जाय

 |

 (  wearer )  में  चाहता  हूं  कि  यह  बताया  जाय  कि  तय  एक  ऐसे  अ्रखबार  को  लिया  जाता  है

 इंस  में  मेरा  अपना  मतलब  कछ  नहीं जोकि  सफ़ेद  झूठ  बोलता  है  ।  ।  में  यह  नहीं  चाहता  कि

 के  के  के  के  क  ०»  (  श्रन्तर्बाधा )  ।  मेरे  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  हमारे  बारे

 में  कोई  कहे  में  अपना  सीधा  इतिहास  रखता  में  इनवाइट  करता  हूं  कहने के

 लेकिन ये  जो  कहते  वे  चाइनीज स्लेव  हो  कर  रहते  वे  चाहत ेहूं  कि  लाल  किले  में  चीनियों

 करणसिंह  को  सताने  वाले  लोगों  का  अभिनंदन  करें  कौर  इस  लिहाज से  जो  अख़बार  वाले  कहते

 We  उनकी  मदद  करने  वाले  कहते  तो  मं  उन  सब  को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान
 में  ऐसे  लोग  हैं  ,  जो  एसे  लोगों  की  चलने  नहीं  गे  ।

 मं  कहता हूं  कि  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  कड़ा  कदम  लिया था  कौर  चीन  के  प्राइम  मिनिस्टर

 ने
 उसका  जो  जबाब  दिया  वह  निहायत  खतरे  का  जबान है  कौर  यह  बरच्छा किया  पंडित जी  नें

 कि  उसको  पूरी  तरह  रिजेक्ट  कर  दिया
 में  उन  से  निवेदन  करूंगा

 कि  वह  उसी
 तरह  से  कड़ाई  से

 चलते  रहें  ।  देश  उनके  नेतृत्व  का  इच्छुक  है
 कौर

 वह
 उन  के  कदम  से  कदम  मिला

 कर  चाहेगा
 कि  चीनियों  से  र लद्दाख  को  खाली  कराने  में  भ्र  लांग्जू  पर  अधिकार  करने  में  उन  के  नेतृत्व  में

 चल  कर  हम  झपना  भारतीय  झंडा  गाड़ें  ।

 श्री  बज  राज  सिह  (  फ़िरोज़ाबाद )
 अध्यक्ष  चीनी  प्रधान  मंत्री  का  अन्तिम  पत्र

 कोई
 अकेली  घटना  नहीं  है  ।  चीनी  प्रधान  मंत्री  अपने  पत्र  में

 इस
 की  चर्चा करते  हैं  प्रौढ़  इतिहास

 की  घटनाक्रमों ने  भी  साबित  किया  है  कि  जो  कुछ  अराज हो हो  रहा  हैं  ,
 उसका  प्रारम्भ  १९५०  में

 था  ।  g&¥o  में  तिब्बत  को  किय  गया  wie  उसके  बाद  चीनी  लोग  लद्दाख  की  तरफ़

 उसे  शौर  राज  चीनी  प्रधान  मंत्री  बड़ी  दृढ़ता  के  साथ  कहते  हैं  उन्होंने  लद्दाख  में  १९५६  से

 लेकर  १९४५७  तक  सड़क  बनाई  श्र  हिन्दुस्तान की  सरकार  की  तरफ़  से  कोई  आपत्ति

 नहीं  को  गई  |  उस  ओवर  आपत्ति कहीं  की  गई  प्रो  राज  हम  से  कहा  जाता  ह  कि  बात-चीत

 का  दौर  जारी  कौन  कहता  है  कि  बात-चीत  का  दौर  जारी  नहीं  रहना  चाहिए
 ?  मेँ  कहना

 चाहता हूं  कि  हमारी  हमारा  इतिहास  शर  हमारी  पृष्ठभूमि  बात-चीत  की  रही है
 ।

 हम  कभी  किसी  से  लड़ना  नहीं  |  लेकिन कहना  चाहता  हूं  कि  जब  अपने ही  घर  पर
 किसी

 दूसर का  कब्ज़ा  हो  जाये  ,  तो  वह  कब्जा  हटाने  के  लिए
 बात-चीत  को  कहां  झ्रावश्यकता  पड़ती है

 |

 जो  हमारे  झ्रापस में  मतभेद हों  ,  जो  पारस्परिक  समस्याएं  उन  के  विषय  में  तो  बात-चीत

 की  बात  सोची  जा  सकती  लेकिन  श्राज  हमें  एक  ऐसी  स्थिति  का  सामना  करना  है  कि

 देश  की  भूमि  पर--पवित्र  भूमि  पर  कोई  विदेशी  कब्ज़ा  करता है
 शौर  जिद्द पू वंक  हटने  से

 इन्कार  करता  है  |  उसको  वहां  से  हटाने  में  लड़ाई  का  प्रदान  नहीं  उठता  है  --  कहीं  नन  नहीं  उठता

 है  कि  हम  कोई  लड़ाई  लड़ने जा
 लेकिन  oe

 स्थिति  यह  पैदा
 कर

 दी  गई  है  कि  लांग्जू

 से  हम ने  अपनी  चैक-पोस्ट  को  हटा  लिया  श्र  पैट्रोल  को  हटा  लिया  ate  wa

 हम  से  कहा  जाता  है  कि  लांग्जू ही  दस  ऐसे  स्थान  जहां  से  हम
 की  हटना  चाहिए  कौर  पैंतीस

 हज़ार  वर्ग  मील  के  क्षेत्र  पर  दावा  किया  जाता  सारे  के  सारे  पूर्वी  सीमान्त  अंचल  पर  अधिकार

 करने  की  बात  की  जाती  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारी  शांतिप्रिय  परम्परा  हूं  शर

 हम  बात-चीत से  कभी  पीछे  नहीं  हम  चाहेंगे  कि
 प्रधान  मंत्री  अपनी  इस  बात

 पर  दढ  रह
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 ब्रज  राज

 कि  वह  afar  हद  तक  बात-चीत  जरूर  करेंग  लेकिन  बात-चीत  ख़त्म  करने  के  मायने  यह  कभी

 नहीं  या  कोई ag  सुझाव  नहीं  देता  चाह
 ता

 कि  मुल्क में  लड़ाई  की
 भावना  पैदा

 की  जाये  ।  लड़ाई

 की  भावना  पैदा  करने  का  प्रश्न नहीं  है  ।  सवाल  यह  है  कि  क्या  fam  बात-चीत  के  जरिये

 जिस  की  परिभाषा  अज  प्रधान  मंत्री  क  द्वारा  की  जा  रही है  शौर  जिसका  कम्यूनिस्ट  पार्टी  की

 तरफ़  से  बार-वार  समर्थन  किया  जा  रहा  हम  अ्रपने  उद्देश्य  में  सफल  ही  जायेंगे  उस  बात-वीत

 का  राज  नतीज़ा  क्या  निकल  रहा है  ।  राज  हमें  यह  देखने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  कि

 सिक्किम atc  भूटान  में  क्या  हो  रहा है  ।  अभी  आस्ट्रेलिया के  एक  पत्रकार  ने  सिक्किम के  महाराजा

 से  इन्टरव्यू  लिया  ak  उसेक  बाद  mei  में  उस  ने  जो  कुछ  उसके  बारे  में

 जो  समाचार  दिया  गया  है  ,  उस  से  पता  लगता है  कि  सिक्किम  की  जनता  अज  यह  महसूस  करती

 है  कि  वह  बहुत  खतरे में  tat  उस  को  उस  खतरे  से  अलग  करने के  लिये  हिन्दुस्तान  की

 सरकार  की  तरफ ़से  जितना  कछ  किया  जाना  वह  नहीं  किया जा  रहा  है
 ।  भूटान का  भी

 प्रश्न  उठता  |  जहा  तक  नेता  का  प्रश्न  उस  पर  तो  एक  पर्दा  डाल  दिया  गया  है  रोक  हिन्दुस्तान

 के  नागरिकों को  वहां  घुसने  की  इजाज़त  नहीं है  ।  कहा  जाता  है  कि  वे  वहां  पर  व्यापार  नहीं  कर  सकते

 हैं  श्र  वे  वहां  की  जनता  के  रहने  के  तरीके  में  कोई  दखल  नहीं  देंगे  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 उस  में  दखल  देवे  का  कोई  सवाल  नहीं है  व्यापार  के  ज़रिये  वहां  की  जनता  का  शोषण  करने  का  भी

 कोई  सवाल  नहीं हू  ।  जब  हिन्दुस्तान  की  भ्राज़ादी  के  सिपाही  वहां  जाने  की  कोशिश  करते  वहां

 की  अवस्था  को  देखने  की  कोशिश  करते  तो  उन  को  ज़बरदस्ती  पकड़ कर  बाहर  फैंका  जाता  है
 ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  के  बारे  में  यह  में  कहना  चाहता  हूं  कि
 we

 यह

 है  कि  हम  झ्र पनी  सीमाओं  —¥t  हिमालयन  बार्डर--की  रक्षा  के  लिये  कया  कुछ  कर  रहे  ।  मुल्क  में

 बार  बार  यह  भावना  फैलाई  जाती  है  कि  कुछ  लोग  ऐसे  जो  किसी  के  ख़िलाफ़  लड़ाई  करना

 चाहते  हैं  ।
 मैँ  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  हिन्दुस्तान  ने  कभी  किसी के  प्रति  यंह  भावना

 नहीं  हमारे  देश  में  गोगना  का  एक  छोटा  सा  विदेशी  पाकेट  उस  को  भी  हमने  लड़ाई

 करके  लेने  प्रयत्न  नहीं  किया  ।  हम  किसी  से  लड़ाई  नहीं  करना  चाहते  कुछ  लोग  और

 कछ  अखबार कहते  हैं  कि  हम  ऐसी  बातें  करते ह  fe,  जिस से  किसी  gat  देश  से  लड़ाई  हो

 सकती है
 ।  किसी  दूसरे  की  श्राजादी  का  अपहरण  करने  क  हमारी  इच्छा  नहीं  लेकिन

 अगर  हमारे  मुल्क  के  किसी  भाग  पर  जब  विदेशियों का  ह  जाये  कौर  उसके  बारे  में

 हम  दांतिपुवंक बात  करें  at  कहा  जाता  है  कि  देश  में  वार-साइकासिस far  किया

 जा  रहा  लड़ाई  की  भावना  पैदा  की जा  रही  लेकिन  यह  बात  साफ़  होनी  चाहिये

 fe  हमारी  कई  हज़ार  किलोमीटर  भूमि  पर  विदेशियों  ने  जो  कब्जा  वहाँ  से

 उन  को  हटाने  के  लिये हम  क्या  करने  जा  रहे  हमें  खतरा  है  कि  जिस  तरह  चीनी  कहते

 हैं  कि  १९५६  से  १९५७  तक  सड़क  बनती  रही  ate  किसी ने  आपत्ति  नहीं

 उसी  तरह  नगर साल  भर  बात-चीत  का  दौर  चलता  तो  उन  की  से  यह  कहा

 जा  सकता  है  कि  यह  भूमि  हमेशा  से  उनकी  रही  है  उस  पर  हमारा  कोई  अधिकार  नहीं है  और

 हम  उस  को  वापस  लेने
 की

 बात  नहीं  सोच  सकते  जब  वक्त  गया  है  कि  हम  बातचीत
 की

 नीति  के  साथ  साथ--बात-चीत  हम  ज़रूर  करें--यह  भी  स्पष्ट  रूप  से  निश्चित  करें  कि  श्रपनी  भूमि

 पर  से  विदेशियों  का  कब्जा  हटाने  के  लिये  हम  क्या  करें  ।  उस  कब्जे को  हमਂ  बर्दास्त नहीं  करेंगे  ।

 यह  बात-चीत से  की  जाती  है  ?  श्री  चाऊ  एन  लाई  साहब  से  १७  सितम्बर  को  हमें  पत्र  मिलता

 है  और  प्रधान  मंत्री  से  कहा  जाता  है  कि
 २६

 तारीख़  को  रंगून  में  हाज़िर  हो  वहां  पर
 बात-चीत

 होगी
 ।.  नक्शों  के  बारे  में  चीनी  प्रधान  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  उन  के  बारे  में  हम  बाद  में  पत्र
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 का  उत्तर  कहीं  कोई  ज़मीन  नहीं  कोई  इस्यूज़ तय  नहीं  कोई  समस्यायें तय  नहीं

 जिन  पर  बात-चीत  लेकिन  कहा  जाता  है  कि  २६  तारीख  को  जाइये  ।  अच्छा किया  प्रधान

 मंत्री  ने  कि  उस  प्रस्ताव  को  ना मन्जूर  किया  कौर  कहा  कि  वह  जाने  के  लिये  तैयार  नहीं  हम

 चाहते  हँ  कि  हमारी  पालिसी  हमारे  कमल  से  चीनियों  को  '.  साफ़  विदित  हो  जाना  चाहिये कि

 हिन्दुस्तान  किसी  भी  प्रकार  झ्राक्रमण  को  बर्दाश्त  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  ।  उन  को  इस  बात  का

 ज्ञान  होना  चाहिये  कि  यदि  यह  आक्रमण  जारी  रहता  तो  हिन्दुस्तान  का  एक  एक  नागरिक  अ्रपनी

 एक  एक  इंच  भूमि  को  लेन  के  लिये  अपना  सर्वस्व  निछावर  करेगा  |  ait  में  कहना  चाहता हूं  कि

 तब  हम  लोगों  सभा  के  सदस्यों  का  यहां  बैठने  का  काम  नहीं  होगा  ।  यदि  ग्रा वश्य कता

 तो  सीमांत  पर  जा  कर  सीमा  की  हम  रक्षा  कर  सकते  लेकिन  हम  विदेशियों के  कब्जे  को

 बर्दाश्त  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  हमारी यह  परम्परा  रही  है  राज  भी  हम  किसी

 के  साथ  लड़ना नहीं  किसी  पर  हमला  करना  नहीं  चाहते  ,  लेकिन  अपनी भूमि  की  रक्षा

 जरूर  करना  चाहते  हैं  दिखाना  चाहते  हैं  कि  हम  कमज़ोर  नहीं  हैं  ।  हम  आर्थिक  दृष्टि  से कमज़ोर

 हो  संकते  दूसरे  तरीकों से  कमज़ोर  हो  सकते  हैं  लेकिन  जहां  तक  हमारी  श्रात्मा  का  सवाल  है

 हमारी  प्राप्त  कमज़ोर  नहीं  है  ।  हम  इसे  बर्दाश्त  नहीं  करेंगे  ।

 में  निवेदन  कर  रहा  था  कि  इस  पत्र  की  जो  भाषा  इस  पत्र  की  भावना है  वह

 सब
 यह  ज़ाहिर  करती  है  कि  किसी  एक  दूसरी  ही  योजना  को  वह  कार्यान्वित  करना  चाहते  हैं  ।

 उसकी  प्राण  fas  नहाए  पर  नहीं  उनकी  प्राण  है... बन५ पब म  ३५,०००  वर्ग  दील  के  क्षेत्र  पर

 नेफा पर  भी  सिक्कम पर  भी  हो  सकती  भूटान  पर  हो  सकती  हैं  ।  नेपाल  हमारा  मित्र

 देश  है
 ।  मै  उसके  बारे  में  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  लेकिन  हमारे  उनके  जो  सम्बन्ध  उनके

 मुताबिक हमने  कहा  हुआ  है  कि  नेपाल  पर  यदि  आक्रमण  होता  है  तो  वह  हम  पर  माना

 जाएगा  |
 समाचार  इस  तरह  के  आरा  रहे  नैपाल  की  सरकार  के  कुछ  मंत्री  महोदय

 भी
 इस  तरह

 की  बात  कह  रहे  हैं  कि  सीमा  पर  अब  वहां  भी  खतरा  पैदा  होता  जा  रहा  हो  सकता है  इस  तरह

 की  कोई  की  बात  हो  मगर  मैं  अपनी  सरकार  से  कहूंगा  कि  जब  भी  हमारे  ऐसे  मित्र  देश  पर  कोई

 खतरे
 की

 बात  होती  है  तो  वहू  हमारे  ऊपर  खतरा  है  ।  हमारी  हमारी

 हमारा  इतिहास एक  रहा  हमारी  संस्कृति  एक  रही  सब  चीजें  एक  हैं  ae  एक  पर  आक्रमण

 दूसरे  पर  भ्राक्रमण  माना  जायेगा  ।
 राज  का  समाचार  है  कि  चीनी  नेपाल  के  हिस्से  में  नेपाल

 की
 सीमा  में  आए  शौर  जट्टां  पर  उन्होंने  कुछ  लकड़ी  काटी  और  उसे  लेकर  तिव्बत की  ae  चले

 यह तसमा चार सत्य  है  या  इसके  बारे  में  मेँ  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  हूं  ।  में  तो  केवल

 इतना  कहूंगा  कि  हमारी  सारी  की  सारी  जो  सीमा  है  उत्तर  सिक्किम  उसमें  जाता

 भूटान  जाता  नैपाल  भी  भ्राता  है--हालांकि  हमारी  उनकी  संधि  का  जहाँ  तक  सम्बन्ध  उससे

 हम  न्  को  बाध्य  मानते  g—saat  तरफ  हमें  रिक  से  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।  सड़कों

 का  निर्माण  ate  दूसरी  चीज़ें  जो  श्राज  के  यांत्रिक  युग  के  लिये  जरूरी  चाहे  वह  नेपाल  का  सवाल

 सिक्किम का  सवाल  भूटान का  सवाल
 सबमें

 फैलाने
 की

 जरूरत  मैं  निवेदन  करना

 चाहता  हं  कि  हमारी  सरकार  उतनी  was  नहीं  रही  अपनी  सीमाओं  के  बारे  में  जितना  aah  कि

 उसको  रहना  चाहिये  था  ae  नगर  सड़क  रही  होती  तो  राज  चीनी  प्रधान  मंत्री  को  कहना  न

 पड़ता कि  PEYRR-XY  में  उन्होंने  सड़कें  बना  लीं  भ्र  हिन्दुस्तान  की  तरफ  से  कोई  भ्रांति  नहीं

 की  गई  है  ।

 मुझे
 खतरा  एक  o—ZaaT

 अन्य  ह  ॥ਂ  ॥  ६
 मुझे  खतरा  नहीं  है  कि  चीन  क्या  करेगा--खतरा यह  है  कि  मुल्क

 प्लान  नहीं  करेगा  ।
 में  कुछ  लोग  हैं  जो  ह  भावना  फैलाना  416d  चीन  कुछ
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 श्री  ब्रज राज

 नहीं  करेगा ,  जो  यह  कहते पुछना  चाहता हूं  कि
 कया  उन्होंने चीन  की  वकालत  की  हुई  उन्हें

 ही  उसके  दिमाग  अच्छी  तरह  से  मालूम  हूँ  ?  पिछले  पांच  |:  सालों  की  घटनायें  साफ  प्रदर्शित

 करती  हैं  कि  एक  के  बाद  एक  कदम  उठा  कर  वे  बढ़ते  चले  प्रकार  हैं  ।  चाहे  तिब्बत  की  आज़ादी  का

 सवाल पैदा  चाहे  हमारी  सीमा  पर  खतरा  पैदा  हो  गया  एक  के  बाद  एक  घटना  होती

 चली  जा  रही  है  |  यह  सब  यह  ज़ाहिर करता  है  कि  चीनियों  के  दिमाग  में  एक  कोई  पहले  से  बनी

 हुई  योजना  है  ate  उस  योजना  फे  मुताबिक  वे  काम  कर  रहे  तो  में  कहूंगा कि  उसका  मुकाबला

 करन  के  लिय  हमें  हर  तरह  से  तैयार  रहना  चाहिय े।  बातचीत  का  दर्वाजा  खुला  है  कौर  ag

 तक  खला  रहना  चाहिये  लेकिन  उसके  साथ  साथ  हमें  पुरी  तैयारी  करनी  चाहिये  क्योंकि  जो  हमारी

 भूमि है  उसको  हमें  विदेशियों के  कब्ज़े  से  वापिस  लेना  उसको  उनके  कब्जे  में  नहीं  छोड़  देना

 है  ।

 मनत  में  मै  इतना  ही  कहूंगा  कि  हमारी  जितनीਂ  भूमि  है  चाहे  लद्दाख  के  इलाके में  चाहे  ८

 की  तरफ जो  जितनी भी  भूमि  राज  चीन  के  कब्जे  से  है  उस  भूमि  को  अपने कब्जे  में  तुरन्त  लेने

 की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  म  समझता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  महोदय  जो  मुल्क  की  भावना  है  उस

 भावना  की  ध्यान  देंगे  और  वही  काम  करेंगे  जिसਂ  से  देश  की  सुरक्षा  की  गारेंटी  हो  सकती  है  a

 जिससे  देश  की  भावना  का  are  हो  सकता  है  ।

 श्री  कमलनयन  बजाज  राज  देश  के  सामने  एक  बड़ा  भारी  संकट  देश का

 प्रत्येक  नागरिक  इस  भारी  संकट  का  सामना  करने  को  तैयार  है  ।

 अभी
 श्री

 विनोबा
 भाव  ने  कहा  है  कि  हमारे  देश  में  महात्मा  गांधी  के  चार  मुख्य  दिष्य  हैं

 प्रधान  राजा  जयप्रकाश  नारायण  तथा  झ्राचायं  कृपा लानी  |  उन्होंने  कहा  कि  इन  चारों

 को  मिल  कर  इस  संकट  को  हल  करने  के  लिये  कोई  उपाय  निकालना  चाहिये  ।

 देश  में  जो  फूट  व  भिन्नता  वह  राजनैतिक  मतभेदों  के  कारण  हैं  ।  पर  राष्ट्रीय  समस्या

 पर  विचार  करते  समय  हमारे  सामने  यही  भावना  होनी  चाहिये  कि  हम  सभी  भारतीय  हैं  |

 एक  are  कौर  है  कि  हमें  इन  बातों  पर  चर्चा  अलग  करनी  चाहिये  इस  प्रकार  खुल्लमखुल्ला

 नही ं।  अन्यथा  किसी  महत्वपुण  जानकारी  के  फैल  जाने  से  काफी  हानि  भी  हो  सकती  है  ।  कौर

 इससे  बड़ीਂ  कठिनाई  पैदा  हो  जायेगी  ।

 दुर्भाग्य  से  अराज  देश  की  स्थिति  बड़ी  खराब  है  ।  हमें  बाहरी  श्रावण  के  साथ  देश  के  भीतर

 भी  सावधान  रहने  की  जरूरत  है  ।

 हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  कहा  कि  हमारी  सेना  का  हौसला  ऊंचा  है  |  ठीक है  पर  इतना

 हो  काफी नहीं  है  ।  हमारी  सेना  बहुत  शक्तिशाली  व  अच्छी  होनी  चाहिये  शर  उसका  होसला

 बहुत  ऊंचा  टोना  चाहिये  ।

 देश  के  सामने जो  संकट  है  उस  का  सामना  हमें  प्रचार  करना  है  ।  हमें  विरोधी  दल

 के  देशभक्त  लोगों  का  भी  सहयोग  लेना  है  परौ  सब  के  सहयोग  से  कोई  न  कोई  रास्ता  निकालना  है  ।

 देश  start तथा  अन्य  दलों के  लोगों  को  इसਂ  मामले  में  रचनात्मक  काम  करना  चाहिये

 यही  सच्चा  रास्ता है
 ap  फिलटएएएएਂ

 pad
 मूल  अंग्रेजी
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 श्री  वाजपेयी  )
 :  wera  चीन  के  प्रधान  मंत्री  का

 जो  नया  पत्र

 प्राया  है  उससे  हमारे  सामने  एक  नई  परिस्थिति उत्पन्न  हो  गई  प्रधान  मंत्री  जी
 ने  १६  नवम्बर

 को  अपने  पत्र  में  चीन  के  सामने  कुछ  वैकल्पिक  प्रस्ताव  रखे  थे  जिन  के  ग्रनुसार  चीन  को  लद्दाख

 में  भारत  की  भूमि  को  खाली  करके  बाहर  जाना  था  भ्र
 साथ  ही  यह  भी  सुझाव  दिया  गया

 था  कि  उस  क्षेत्र  में  भारत  भी  अ्रपने  आदमी  नहीं  भेजेगा  ।  प्रधान मंत्री  जी  के  इस  सुझाव  की  इस

 सदन  में  आलोचना हुई  थी  हमने उसे  भ्रापक्तिजनक संमझा  था  aye  कहा  था  कि  इससे  चीन

 को  प्रा क्रम  करन  का  प्रोत्साहन  उसे  ज  पुराने  दावों  को  gee  करने  an  भ्र ौर  नये  दावे

 खड़  करने का  एक  मौका  मिलेगा
 ।  चीन

 के
 प्रधान  मंत्री  का  जो  उत्तर  प्राप्त  हु  है  उससे

 इस  बात  की  पुष्टि  होती  है  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  चीन  के  संम्मान  को  बनाए  रखने  के  लिये  यह  सुझाव  रखा  था  कि  चीन

 भारतीय  भूमि  को  छोड़  कर  चला  मगर  उन्होंने  इसका यह  उत्तर  दिया  है  कि  यह  प्रस्ताव

 केवल  लद्दाख
 की

 सीमा  तक  लागू  क्यों  होना
 नगर

 हम  भारत के
 aa  में  बताई  हुई

 कमी  से  बाहर  जाते  हैं  तो  हमारे  aaa  में  बताई  हुई  भूमि  से  भारतीयों को  नेफा के  क्षेत्र  में

 बाहर  जाना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  में  निवेदन  करूंगा  कि  चीन  के  सम्मान  को  बनाये  रखने  का  जो  प्रयत्न  किया

 गया  उसका  परिणाम  हमें  अपने  अपमान  में  दिखाई  दे  रहा  है  |
 प्रधान  मंत्री  जी  की  सद्भावना

 को  समझने  के  बजाय  चीन  ने  दावे  को  प्रौढ़  भी  बढ़ाया  उत्तर  प्रदेश  पंजाब  हिमाचल

 में र  जो  स्थान  हमारे  भूगोल  इतिहास  परम्परा  संधि  से  उन  स्थानों पर  चीन

 ब»  दावे
 कर

 रहा  है  पौर  लद्दाख  में  हटने  की  कीमत  मांग  रहा  है  प्रौढ़  दूसरे  क्षेत्रों  पर  से  हम  भ्रपने

 श्रधघिकार को  छोड़  इस  प्रकार  की  बात  कह  रहा  है  ।  मेरा  संकेत  इतना  ही  है  कि  जब  चीन  की

 मनोवृत्ति  यह  है  तो  फिर  चीन  के  साथ  समझौता  सफल  होगा  इस  का  श्राघार क्या
 समझौता

 होना  देश  में  कोई  युद्ध  नहीं  चाहता  है  मगर  sare  भारत  के  हितों  की  बलि  चढ़ाई  जाती

 अगर  हम  चीन  के  साथ  सौदा  करते  अगर  भारत  के  सम्मान  की  हम  रक्षा  नहीं  कर  सकते
 तो  वह

 शान्ति  प्राप्त
 करन  लायक

 शान्ति  नहीं  वह  स्थायी  शान्ति  नहीं  होगी  ।

 चीन  के  प्रधान  मं  एक  महीने  बाद  उत्तर  दिया  ।  मेरा  निवेदन  है  ag  समय  चाहते  हैं
 कि

 यह  चिट्  ग  पत्री  लम्बी  चलतों  रहे  जिससे  जिस  भूमि  पर  उन्होंने  प्राधिकार  किया  उस  पर

 वे  सड़कें बना  हवाई  बना  अपने  आक्रमण
 को

 पुष्ट  कर  ले
 प्रौढ़

 श्री  करम  सिंह  ने  अपने

 वक्तव्य  में  यह  बताया  भी  है  कि  जहां  पर  उनकों  गिरफ्तार  किया  वहां  पर  मोटेल  राइस

 बनाई  गई  हैं  ।  भारत  की  भूमि  में  युद्ध  की  तैयारियां  चल  रही  चीन  को  इसके  लिए  समय  चाहिए  |

 इसलिए  ag  लम्बी  चिट्  "  पत्री  कर  रहा  है  ।  खुद  तो  उसने  एक  महीने  में  जवाब  दिया  है  र  हमारे

 प्रधान  मंत्री  से  झा  करता  है  कि  उनको  चिट्ठी  मिलते  ही  बोरिया  बिस्तर  बांध  करके  रंगून  चले

 चाहिए  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  चीन  के  प्रधान  मंत्री  यह  आशा  कैसे  कर  सकते  हैं  ?  मुझे  सन्तोष  है  कि

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  रंगून  जाने  का  प्रस्ताव  दूसरा  दिया  है  ।  वह  रंगून  जाने  का  प्रस्ताव  नहीं

 वह  रंगून  का  नहीं  वह  तो  म्यूनिच'का  बुलावा  चीन  वे  श्रननातन  मंत्री  रंगून  में  म्यूनिख

 का
 नाटक  करना  चाहते  हैं  चिता

 की
 बात  है

 कि
 हमारे  प्रधान  मंत्र  ने  रंगून  जाने  का  प्रस्ताव

 ठुकरा  दिया  है  ।  लेकिन  उन्होंने  राज्य  सभा  में  राज  दोपहर  कहा  कि  चीन  के  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  में

 मुझ  से  मिलने
 की  जो

 उत्सुकता  प्रकट
 की

 गई  है  में  उसका  बड़ा  स्वागत  करता  हूं
 ।

 गेरा  निवेदन
 यह

 है  कि  कया  सचमुच  में  चीन  के  प्रधान  मंत्री  समझौता  चाहते  या  हमारे  प्रधान  मंत्री  से  मिलने  की

 बात
 उन्होंने  प्रचारक  रुपयों  कही  एक  प्रोपेगेंडा  te  के  रूप  में  कट्टी  है  ae  को  यह
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 चाहते  हैं  कि  चीन  शान्ति  चाहता  है  जब  कि  फोन  ने  भारत  पर  स्राक्रमण  किया  है  कौर  भारत  शान्ति

 नहीं  है  क्योंकि  हम  मिलने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  चीन  के  प्रधान  मंत्री  ने  जो  सुझाव  रहे  हैं

 उनमें  शर  हिन्दुस्तान  की  कम्युनिस्ट  पार्टी  जिस  लाइन  को  भ्र पना  रही  है  उसमें  एक  बड़ा  साम्य  है  |

 इन्होंने  भी  कलकता  में  यहं  नारे  लगाये  हैं  कि  तनों  प्रधान  मंत्रियों  को  सिलना  चाहिए  शौर  चन  के

 प्रधान  मंत्री  भी  कहते  हैं  कि  हमें  मिलना  चाहिए  ।  मिल  के  क्या  करना  चाहिए  आखिर  दोनों  देशों

 के  बीच  की  afer  भूमि  कया  समझौता  वार्ता  का  ग्रा धार  क्या  दोनों  प्रधान  मंत्री  मिलें

 मिलें  तो  रंगून  में  क्यों  मिलें  ate  कौन  में  क्यों  मिलें  ?  सिलें  तो  दिल्ली  में  मिलें  ।

 मुझे  प्राप्ति  है  चन  के  प्रधान  मंत्री  के  स  आक्षेप  पर  कि  भारत  में  चोन  की  मित्रता  के  वि  वध

 वातावरण  उत्पन्न  किया  जा  रहा  है  i  शिष्य  भारत  में  मित्रता  के  विरुद्ध  वातावरण  नहीं

 भारत  में  आक्रमण के  निरुद्ध  वातावरण है  ।  जबतक यह  प्राप्त  कायम  रहेगा  तब  तक  यह  वातावरण

 रहेगा  ।  हम  एक  जीवित  जाति  हम  अ्रपनी  स्वतंत्रता  की  कीमत  रखते  हम  स्वाभिमान  रखते

 शौर  झगर  हमारी  भूमि  का  अधिकरण  होगा  तो  हमार  प्रतिक्रिया  झ्ावक्यक  उस  को  कोई  रोक  नहं

 सकता  ।  लेकिन  चीन  के  प्रधान  मंत्री  प्रचार  करना  चाहते  शान्ति  के  देवदूत  बनना  चाहते  हमारे

 प्रधान  मंत्री  को  गलत  पोजीशन  में  डालना  चाहते  हैं  ।  wa  कम्युनिस्ट  की  ale  से  कहा  जायेगा  कि

 चाउ-एन-नाई  साहब  को  मिलना  चाहते  हैं  मगर  पंडित  जी  नहीं  मिलना  चाहते  ।  शरीर  पंडित  जी

 मिलना  नहीं  चाहते  तो  ठीक  नहीं  मिलना  चाहते  ।  आखिर  मिलने  का  श्रीवास  क्या  है  ?  जब

 तथ्यों  के  बारे  में  समझौता  नहीं  जब  सिद्धान्तों  के  बारे  में  एक  मत  नही ंहै  1  हम  मिल  कर  कया  करेंगे  ?

 और  are  मिलत  हो  गया  ate  बाद  में  असफलता  हुई  तो  उसका  परिणाम  कौर  भी  भयंकर  होगा  |

 इसलिये  सरकार  का  यह  दृष्टिकोण  सही  है  ।  दोनों  देशों  के  प्रवान  मंत्रियों  के  मिलने से  पहले  जो

 प्रारम्भिक  बातें  हैं  उनका  निश्चय  हो  ज  नी  समझौते  का  आघार  क्या  होगा  इसको  तय  किया

 जाना  चाहिए  ।  लेकिन  जहां  तक  प्रारम्भिक  बातों  का  सवाल  चीनों  समझौता  चाहते  हैं  इसका

 उनके  पत्र  में  तो  कोई  संकेत  नहीं  सिवा  इसके  कि  उन्हों  ने  पंचशील  की  garg  दी  शान्ति

 का  राग  श्रलापा है  ।

 थी  जाघव  )  :  बगल में  छूरी  ।

 श्री  वाजपेयी
 :

 हम  ए+  पिछड़े  हुए  देश  हमें  भ्रामक  निर्माण  करना  इसकी  चर्चा

 की  है  मगर  जो  भारत  की  भूत  उनके  फिगो  में  है  उसको  वह  छोड़ने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  हमारे

 प्रवान  मंत्री  कह  चुके  हैं  कि  भारत  को  कमा  तय  भले  ही  वह  नक्शे  पर  खींची  न  गई

 atc हम  हो  मोटे  सीमा  सम्बन्धी  पाजामों  के  बारे  में  बात  कर  सकते  मगर  भारत  की

 पुरी  सीमा  विवाद  का  विषय  नहीं  बनाई  जा  सकती  ।  मगर  प्रधान  मंत्री  यह  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 कि  सारी  सीमा  को  विवाद  का  विषय  बना  दिया  जाये  ।  बाप  हमार  सीमा  के  निर्माता  के  रूप  में

 हमारी  छातों  पर  बैठना  चाहते  हैं  ।  स्पष्ट  है  कि  भारत  सरकार  झर  भारत  की  जनता  इस  स्थिति

 को  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकती  ।

 लेकिन  कहा  जाता  है  :  हम  क्या  प्रधान  मंत्री  जो  ने  राज्य  सभा  में  कहा  कि  क्या

 किया  जाय  ।  क्या  हम  लड़ाई  ?  कोई  नहीं  चाहता  कि  श्राप  लड़ाई  करें  ।  लेकिन  मैं  हूं  कि

 अगर  कल  कौन  ने  लॉग्जू  में  या  लद्दाख  में  शर  ait  बढ़ना  शुरू  कर  दिया  तो  श्राप  कया  करेंगे  ?

 एक  सानिया  सदस्य
 :  नेगोशिएशन्स  |
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 थ्री  बाजपेयी  :  राडार  के  ऊपर  समझौता  नहीं  हो  सकता  तरह  सलीबें  लड़ाई  के  fri  तो

 हमें  तैयार  हू  रहना  चाहिये  ।  दम झपती  तरक  से  लड़ाई  न  मगर  दूसरा  पक्ष  लड़ाई पर

 उतारू  होता  है  तो  लड़ाई  को  टाला  नहीं  जा  सकता  ।  लेकिन  लड़ाई  को  छोड़  कर  कौर  भी  रास्ते

 हमार  तिब्बत  के  साथ  जो  व्यापार  या  वह  खत्म  होता  जा  रहा  है  ।  कौन  ने  तिब्बत  के  भारतीय

 व्यापार  पर  प्रतिबन्ध  लगा  सगर  हमने  नहीं  लगाया  ।  हमने  केवल  का लि पोंग  Hi  च  नो

 ट्रेड  रोयी  के  सामने  पहरा  बैठाया  तभी  भारत  में  ae  दोनों  ट्रेड  एजे  न्याय हैं
 जिनक

 विधियों  पर  रोक  लगई  जा  सकता  थी  ।  पीफिंग  स्थित  भारतीय  दूतावास  पर  जो  प्रत्तिवन्त्र  जगाये

 गप  हैं  वह  अभी  नई  दल्ली  के  चोरी  दूतावास  पर  नहीं  लगावे  गये  ।  समय  ग्रा  गया  है  यह  कदम

 उठाने  का  |

 सदस्य  :  भारत  में  लोकतंत्र  है  ।

 श्री  वाजपेयी  :  अराज  चननी  आक्रमण  के  कारण  हमारे  सामने  एक  संकट  पर  चीन  के

 मित्र  भारत  में  लोकतंत्र  यह  नारा  लगा  कर  उस  संकट  से  हमारी  लाख  बन्द  नहीं  कर  सकते  ।

 मगर  हम  चाहें  तो  चन  के  साथ  कूटनीतिक  सम्बन्धों  को  ड़  भ  सकते  बिना  लड़ाई  को  ०५ जा न  हुए

 और  रास्ते  झपना य  जा  सकते  श्र  जहां  चाह  है  वहां  राह  भी  मिल  जाती  है  ।  में  समझता  हूं

 कि  सारा  देश  स  बात  पर  सहमत  कम्यूनिस्ट  पार्टी  को  छोड़  कि
 च॑  नीं  चुनौती  का  दढ़ता

 के  साथ  किया  जाना  चाहिए  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  लड़ाई  लड़न  ड्रोन  लेकिन  जब  तक  हम  समय

 पर  कदम  नहीं  उठायेंगे  तब  तक  सारे  देश  में  एकता  कायम  कर  उस  बुनी  का  सामना  करने  का
 वरण  तैयार  नहीं  किया  जा  सकता  ॥

 पूस  एक  बात  कहनी  है  कि  हमारा  विदेश  मंत्रालय  ठीक  तरह  से  नहीं
 कर  रहा  है  ।

 राज्य
 सभा  में  हमारे  गीत  मं  प  ने  बतला  Os

 पुलिन  समडो  नाम  का  एक  स्यान है  ।  यह  एक  गल

 हो  गई  are  गलत  छप  गया ।  वह  था  तो  चीन  के  हिस्से  मगर उस  पर  हमने  agar  दावा  बता

 दिया  |  atc  उन्होंने  वेद  प्रकट  किया  है  ।  ऐ  वी  गलती  तो  नहीं  होना  चाहिए  ।  मैं  समझता  हूं  कि  विदेश

 मंत्रालय  जरा  सावधान  से  काम  करे  ।  चानी  ऐसी  छोटी-छोटी  रूप  ce  डे हैं  पौर  हमारे  पक्ष  को

 दुबई  करते  हैं  ।  विदेश  मंत्रालय  इस  संकट  काल  में  जितना  ऊंचा  उठना  उतना  वह  प्रभी

 तक  नहीं उठ  सका है  ।  इस  बात  की  भ्रावइ्यकता है  ।

 fat  जयपाल  सिह  आदिम  :  मैं  चाहता
 था  कि  गराज  के  वाद  ४  में  पुरानी  बा  हें  को  हराने  के  बजाय  अरथ  मंत्री  के  हाथ  मजबूत  किये

 प्रधान  मंत्री  ने  कल  हम  लोगों  के  साथ  बच्चों  का  सा  व्यवहार  किया ।  उन्होंने  कहा  कि

 हम  अन्तिम  समय  तक  बातचीत  करने  को  यार  हैं  ।  मैं  उनकी  इस  बात  से  सहमत  हुं  ।  मैं  स्वयं

 चाहता  हुं  कि  अन्तिम  समय  तक  समझौते  का  रास्ता  न  छोड़ा  जाये  पर  यदि  बातचीत  से  कोई  रास्ते

 न  तो  हमें  किसी  ate  उपाय  का  सहारा  लेना  ही  होगा  ।

 बड़ो-बड़ी  बातें  करने  में  मेरा  विश्वास  नहीं  है  ।  हम  युद्ध  के  हामी  नहीं हैं  ।  हमें  aes  साध तों
 का  सहारा  लेना  चाहिए  ।

 चीन  ने  आक्रमण  कि  '  जौर  हमने  बरदाशत कर  लिया  ।  हमने  उन्हें  पत्र  लिखें  कौर  उनके  जवाब

 हमें  मिले  ।  पर  क्या  परिणाम  निकला  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  प्रदान  मंत्री  संसद  को  तथा  देश  को  साथ  लेकर  चलें  ।  यह  ठीक  नहीं  है  कि

 वहू  इच्छा  से  किसी  देश  को  कुड  भूमि  खण्ड
 '

 दें  ।

 मल  ata
 में
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 [sit  जयपाल

 —  oy  BP राज  जाग्रत  इस  बात  की  है  कि  हम  च  ्  मांग  करें  कि  वहू  हमारे  क्षेत्रों  पर  से  कब्जा  हटा

 पे के  तक  उपाय है पत्र  ग्राही  लिखने  व  भेजने  का  काम  भी  साय-साथ  होता  रहे  क्योंकि  यह  राज

 हमें  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 यह  हमारी  इज्जत  का  सवाल  है  ।  चीन  ने  हमारे  राज्य  क्षेत्र  पर  कब्जा  पर  लिया  हम  भी

 नन  एही
 झगर  ह  नेफा  के  निकट  उनके  क्षे  पर  कब्जा  कर  सकते  हैं  ।  पर  यहां  गे प्र रन  इज्जत  pf

 कुछ  वर्षों  पूर्व  मैंने  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  चन  के  उन  नक्शों  की  कौर  श्रीकृष्ण  किया  जिसमें  उन

 लोगों  ने भारवीय  क्षेत्र  को  चन  का  भाग  दिखाया  था  ।  उस  पर  प्रवान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हम

 किसी  को  नक्शे  छापने  से  नहीं  रोक  सकते  ।  पर  हम  अपनी  aia  नहीं  छोड़  सकते  ।  हमें  सम्पूर्ण  देश

 में  जागती  पैदा  करती  है  लोगों  को  सावधान  करना  है  ।

 मुन्ने  oa  है  कि  प्रदान  मंत्री  इत  मामले  को  राष्ट्रीय  इज्जत  मान  कर  इसके  लिये  सारी
 शक्ति ्

 से  प्रयत्न  करेंगे  ।

 ह
 डा०  सुशीला  नायर  wera  मैं  अपने  प्रधान  मंत्री  जी  को  बधाई  देती

 $  कि  उन्होंने  इस  चीन  के  प्रधान  मंत्री  के  निमंत्रण  को  स्वीकार  किया  ।  चीन  के  प्रधान  मंत्री

 का  निमंत्रण  था  कया  ?  ने  लद्दाख  में  हजारों  मील  श्राप  की  जमीन  पर  कब्जा  कर  वह

 तो  हमारा  लॉंग्ज ूसे  अप  कहते हूँ  कि  हम  हटें  att  are  वहां  पर  नहीं  जायेंगे  ।  उसी  हिसाब  से

 जितना  जितना  ate  इलाका  हम  कहते  हें  वहां  से  श्राप  हट  जाइये  ।”  यानी  जहां  वे  नहीं  प्रा  सके

 वहाँ  से  हम  तो  हट  जायें  मगर  जो  इलाका  उन्होंने  ले  लिया  वह  उन  का  हो  गया  कौर  इस  के
 ~

 बाद  कौर  बातें  कर  लें  बैठ  कर  कि  बाकी  की  जो  भी  श्राप  की  टैरिटरीज़  है  उस  को  हम  किस

 प्रकार  शांति  के  तरी के  से  अपने  कब्जे  में  कर  सकते  हमारे  प्रधान  मंत्री  fat  प्रकार  से  नहीं

 कार  कर  सकते  थे  इस  निमंत्रग  को  ।  जाहिर  सो  बात  है  कि  कोई  नहीं  कर  सकता  ।  इज्जत  कौर

 स्वाभिमान  रखने  वाला  छोटे  से  छोटा  इन्सान  थी  इस  के  सामने  बिगड़  उसका  खून  खौल

 जाता  रोक  हमारे  प्रवान  मंत्री  अराज  कल  इतनी  शांति  शौर  धीरज  से  इस  महान  क्राइसिस  का

 सामना  कर  रहे  ह  ।  उन्होंने  गुस्सा  नहीं  मगर  साथ  ही  साथ  शांति  मजबूती  से  बता  दिया

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  को  कि  बाप  जो  कहते  हैं  वह  नहीं  हो  सकता  ।  प्रधान  मंत्री  कई  बार  कह  चुके  हैं  कि

 अपनी  जमीन  का  कोई  एक  इंच  हिस्सा  भी  हम  उन  को  नहीं  देंगे  ।  जाहिर  बात  है  कि  जो  जमीन  उन्होंने

 हथिया  जिस  जमीन  पर  उन्होंने  कब्जा  कर  लिया  ,  वहू  खाली  पड़ी  हुई  जमीन  वहां  पर  हम

 रोज  रोज  पहुंच  नहीं  पाते  लेकिन  चुपचाप  उन्होंने  वहां  पर  कब्जा  कर  लिया  ।  जाहिर  बात  है

 fe  तिब्बत  के  की  ऊंवाई  से  वहां  ब्याना  उन  के  लिये  ज्यादा  अ्रासान  है  बनिस्बत
 हमारे  जहां

 हमें

 ऊंचे  पहाड़  लांघ  कर  पहुंचना  होता  है  |  मगर  उन्होंने  उगर  चुपचाप  कब्जा  कर  लिया  तो  इस  का  यह

 अर्थ  नहीं  है  कि  हम  उस  कब्जे  को  स्वीकार  करें  और  उसको  स्वीकार  करके  उन  के  साथ  at

 frat  करने  जायें  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  हमारे  कम्यूनिस्ट  भाई  किस  चीज  के  कारण

 की  बात  करते  ह  बात  तो  तब  हो  सकती  है  जब  वह  कोई  बात  करने  के  लिये  तैयार

 हों  ।  मुझे  तो  चीन के  प्रवान  मंत्री  के  पत्र को  पढ़  कर  महाभारत की  याद  झा  जिस की

 चर्चा  art  हो  रही थी  ।  मुझे उस  स्थल  का  स्मरण  हो  प्राया  जहां  पर  पांडवों  ने  भगवान
 कृष्ण

 के  कहने पर  बहुत  नम्र  बन  कर  कहा  कि  पांच  गांव  हमें  दे  दो  ।  इतना  तो  दोगे  ?

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  करीब  करीब  उसी  भावना  से  कहा  कि  जमीन  हमारी  अप न ने  कब्जा
 कर

 लिया  है  ।  श्राप  यहां  से  हट  जाइये |  उन  के  स्वाभिमान  को  किसी  प्रकार  की  कोट न
 लगे  इस



 १  १८८१  भारत  ग्न
 ~  काका क्श्श ॥ दि  उग्यों हे वारे में प्रस्ताव वारे  में  प्रस्ताव  ३े२६९

 लिये  साथ  में  यह  भी  कह  दिया  कि  हम  भी  अपने  वाटर की  तरफ  हट  जायेंगे  ।  जो  श्राप

 ast  कहते  उस  एरिया  जितनी  श्राप
 की  डिस् यू टेड  टेरीटरी  वहां  कोई  भी  फौज

 नहीं  रहेगी  ।  लेकिन  मार  प्रधान  मंत्री  ने  जो  इतना  वड़ा  कंसेशन  उस  कूड़ादान  को  भी

 चीनियों
 ने  करा  अपने  घमंड

 में
 अ्रप तो  ताकत

 के  नशे
 में  चूर  होकर  ।  इस  प्रकार

 का  इस  प्रकार  भा  घमंड  हमेंशा  इन्सान  को  tae  में  विनोदा  की  तरफ  ले  जाता है  ।  में

 इतना  हो  कह  सकती हूं  कि  इस  क  वावजूद  शांति  कौर  नीरज  से  जो  जबाब  दिया  गया  वह  एक

 बहुत  उचित  जबाव है  ।

 सवाल  यह  होना रै  कि  रब  हम  करें  क्या  ।  जो  एरिया  उन्होंन  ले  लिया  उस  एरिया

 एक  साहब ने  कहा  पुलिस  ऐक्शन  किया  जाये  ।
 कुछ्  समझ  में  नहीं  are

 कि
 aha

 उन
 के

 दिमाग

 में
 क्या  खोज  ati  पुलिस  cara  किस  तरह से  हो  सकता है  अगर  वह  इस  को  पलिस  ऐक्शन

 समझते  हूं  कि  जट्टां  फौज  लें जा  कर  लड़ाई  लड़ी  तो  जाहिर है  कि  वह  एक  तरीका  हो

 सकता  भ्रमर  शांति  के  तरीके  से  ,  हम  ने  अब  तक जो  एक  उसूल  ५  सामने  रख

 तरीका  meat  किया  उस के  होते हुए  हम  लड़ने के  लिये  मजबूर  होंगे  तो
 हमारे  प्राइम

 मिनिस्टर ने  कह  दिया  है  कि  बली  शेल बी  ए  नेशन इन  श्रेयस  ।  मगर  हम  नहीं  चाहते  कि  दुनिया  में

 संध  दुनिया में  लड़ाई हो  ।  लड़ाई का  रास्ता  विकास का  रास्ता  मगर  इस  के  साथ  ही  साथ

 हम  अपने सिर  के  बाल  चीनियों के  पांवों  के  तले  नहीं  छोड़  सकते  ।  afar  उसे  हम  कितने  दिन  तक

 wa कर  सकते  हम  उसे  gale  नहीं  कर  सकते  कौर न  ही  करेंगे  ?  मैं  समझती

 हू ंकि  प्यार  एक  जोर  दार  तरीके  से  ,  एक  एक  कोने  एक  एक  घर  एक  एक  qe  से  यह

 आवाज  हमारे  देश  से  निकलती है
 तो  चीनियों  को

 हटना  पड़ेगा
 ।

 जितना  एरिया  हमारे  पास  राज

 वहां पर  हमनें  अपना  इन्तजाम किया  है  ।  उस  इन्तजाम  को  हम  मजबूत  रक्खें  और  एक  इंच  भी

 उनको
 न

 बढ़  ने  दें  शर  हमारे जिस  एरिया  पर  उन्होंने  ara  किया  है  उस  ऐरिया को  हम

 शीघ्रातिशीघ्र  वापिस  लें  ।

 ग्रामीण  पतें गाल
 गोवा

 में  हमारे सिर  पर  बैठा  हुआ है  ake  भारत  भ्रमर  चाहे  तो  अपनी

 फौज  भेज  कर  उन  सब
 को  धक्का

 दें
 कर  समुद्र में  डाल  सकता है  कि  हम  ऐसा  करना

 चाहें  मगर  आज  तक  हम  वहां  फौज  लेकर  नहीं  गयें  लेकिन  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  गोवा

 हमारा  नहीं  है  गोवा
 को  हम  वापिस  प्राप्त  नहीं  करेंगे  ।  इसी  तरीके  से  जो  हिस्सा  चीन ने

 आज  दबा  लिया है  वह  हिस्सा हमास  हूं  प्रौढ़  उस  नष्  हिस्से  को  हमें  जरूर  प्राप्त  करना  है  |

 डा०  राम  सुलग  सिंह  ने  हिमालय  के  ऐरिया  को  डेवलप  करने  की  बात  कही ।  अ्रच्छी  बात

 के  क  क  के  के  के मुनासिब  बात
 लेकिन  डेवलपमेंट  एक  रात में  नहीं  gat  करता  है

 डा०  राम  सुभग
 ८  वर्ष  हो  गये

 |

 डा०  सुशीला  जाहिर  है  कि  वहां  डेवलपमेंट  करना  चा  उसकी  तरफ  जितनी

 तवज्जह  हो  सके  वह  तवज्जह  देनी  चाहिये  क्योंकि  लोग  अगर  वहां  बसे  हुए  हमारे  लोग  बै

 गांव  बसे  हुए  होंगे  जैसे  कि  तिब्बत  के  प्लेटो  में  बसे  हुए  हैं  तो  जाहिर  है  कि  चीनियों  ने  वहां  लद्दाख
 में  जैसे  चुग  चाय  कब्जा  कर  नहीं  कर  सकते  थे  ate  भविष्य

 में  भी  यह  हमारा  ऐरिया  झगर

 बसा  FAT  डेवलप्ड  होगा  तो  वह  उसे  पर  कब्जा  नहों  कर  सकेंगे  ।  अजय  जो  कह  दिया  जाता

 कि  वह  प्रदेश  काफी  ऊंचाई  पर  और  वहां  पर  काफी  सर्दी  पड़ती है  तो  यह  सर्दी  शर

 ऊंचाई  क्या  स्वीडन  में  नहीं है
 ?  सर्दी  श्र  ऊंचाई  क्या  अआरटिक में  जहां  किए सकी मो  रहते  हूं  कौर

 बख़ाके  बोच  में  रहते  वहां  क्या  वह  सर्दी  ate  ऊंचाई  वाली  बात  नहीं  लेकिन  वहां  पर  भी
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 सुशीला  नायर

 इन्सान  रहते  है  इंसान ने  रहने  का  तरीका  सोच  लिया  तो  राज  हमको  भी  तरीका  सोचना
 ह्य

 teat  निकालना  है  कि  कैसे  वह  जो  हमारा  ऐरिया ह  वह  sear  सकता है  और  वहां

 रहा  जा  सकता  है  ।

 जब  चीन  हमारे  साथ  इतनी  सिरजोरी कर  रहा  है  तो  में  भ्र पने  प्रधान

 मंत्री  महोदय  से  भ्रत्यन्त  वक  कहूंगी कि  क्या  समय  नहीं  झरा  गया  कि  हम  ने  इतना  इतना

 साथ  दिया  site चीन  की  जो  तिब्बत पर  इतनी  बरजोरी  हुई
 उस  बरजोरी को  हमने  बर्दाश्त

 तिब्बत  पर  चीन  की  सुपरहिट  को  स्वीकार  किया  ate  उस  से  हमारा  aaa  बौछार  बिल्कुल

 एक्सपोज  हो  गया  प्रौढ़  हमारे  देश  की  सुरक्षा  के  लिये  खतरा  पैदा  हो  गया  है  तो  राज  क्या  यह

 नहीं or  गया कि  हम  कहें कि  हमें  पपर  देश  की  सुरक्षा  के  लिए  एक  न्यूट्रल  बफर  स्टेट  तिब्बत
 की

 जरूरत है  चीन  नें  उस  पर  जो  कब्ज़ा  किया  gar  है  उस  कब्ज़े  को  अब  हम  स्वीकार  नहीं  करते
 |

 हमने  उस  समय  तिब्बत पर  उनके  कब्जे  को  चीन  के  साथ  दोस्ती  निभाने  के  लिए  स्वीकार  किया  थां

 मगर  उन्होंने  हमारी  दोस्ती  का  दुरुपयोग  किया
 ।

 कया  हम  आयन्दा  आने  वाली  पुश्तों
 को

 यह  लिगेसी

 देना  चाहेंगे  कि  चीन  के  साथ  जो  हमारा  २४५००  मील  का  बॉर्डर  लगता  है  उस  में  हम  भ्र पनी  फौजें

 लगायें  रक्खें
 ?  एक  तरफ  तो  इतना  बड़ा  बॉर्डर  हमारा  पाकिस्तान  के  साथ  लगता है  दूसरी

 तरफ  Woo  मील  का  एक  ऐसा  बौर  हो  जाय  जहां  पर  एक  एग्रेसिव  कौर  इस  प्रकार  को

 एक्सपेंशनिस्ट नेशन  बैठ  कर  हमारा  गला  दबाने की  हर  कोशिश  में  रहे  और  हम  फौजों

 से  उसको  रोकते  रहें  तो  यह  कराने  वाली  जेनरेशन  के  साथ  क्या  अन्याय  नहीं  होगा  ?  में  तो  समझती

 हूं  अगर  हम  ने  एक  चीज  किसी  वक्त  स्वीकार  कर
 ली

 थी
 तो

 ag  परिस्थिति जिस  में  कि  हमने  वह

 चीज  मानी  थी  art  बदल  गई  gate  इसलिए  हमको  चीन  को  कह  देना  चाहिये  कि  तिव्बत के  बफर

 स्टेट  को  कायम  किया  जाय  ।  न  सिर्फ  हमारे  यहां  से  निकलिये  बल्कि  जो  हमारी  सुरक्षा का  एक

 बहुत  बड़ा  साधन  शौर  तरीका  था  ग्रोवर  जिसको  कि  श्रापने नष्ट  कर  दिया  है  उसको  बाप  पुनः

 कायम  करिये  ।  अब  इसके लिए  यह  कहा जा  सकता है  कि  यह  महज  कहने  की  बातें  हैं  और

 बड़ी  बड़ी  बातें  हवा  में  करने  से  क्या  फायदा होता  ठीक  यह  बड़ी बात  है  लेकिन  यही

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  में  तो  जब  एक  स्कूल  में  पढ़ने  वालीਂ  बच्ची थीਂ  जब  १९२८ के  साल  में

 प्रवान  मंत्रीਂ  ने  लाहौर  में  रावी के  तट  पर  रात के  बारह  बजे  भारत  की  पूर्ण  स्वाधीनता  का  प्रस्ताव

 पास  किया  था  ।  कम्पलीट  इंडिपेंडेंस  का  वह  रेजोल्यूशन था  क्या  उस  वक्त  कोई  सोच  सकता

 था
 कि

 हम  कम्पलीट  इंडिपेंडेंस  हासिल  कर  सकते  हूं  ।  लोग  कहते थे  कि  यह  बेहुदा  बातें हैं  ।
 लेकिन

 हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  रावी  के  किनारे  रात  के  बारह  बजे  भारत  के  लिए  पूर्ण  स्वाधीनता का

 प्रस्ताव
 पास

 किया
 करके

 वालियंटरों
 के  साथ

 नाचे
 थे

 कौर
 सारा  मुल्क  उनके

 साथ
 नाचा  था  तो  में

 कहना  चाहती  हूं  कि  वह  जो  हमारी  स्प्रिट  थी  वह  उस  आजादी  की  लड़ाई के  जमाने  उस

 स्प्रिट
 को

 लाने
 की

 जरूरत  हूँ  झर  में  कहना  चाहती  हूं  कि  जहां एक  तरफ  से  डिफेंस  फोर्सेज
 को  तो

 सरकार  सुदृढ़  करनी  बगैर  बढ़ायेगी  लेकिन  देश  के  wae  दूसरी  तरफ  से  वह  स्प्रिट  पाया

 हो  हर  हिन्दुस्तान के  औरत  कौर  बच्चे  के  दिल  में  जो  स्प्रिट  आजादी  कीਂ  लड़ाई  के  दिनों  में

 थी  शर
 जिस  स्प्रिट की  वजह  से  बिना  हथियारों के  हम  अपने  देश  की  श्राजादी  हासिल कर  सके  ।

 उस
 समय  जिस  एक  झा वाज  से  हम  बोल  सकते  थे  प्रो  बोलते  थे  आज  समय  छागया  है  जब  हम

 एक  नवाज  से  बोलें  झ्र  डिसीपिलिन से  संगठित  रूप  से  परप  प्राइम  मिनिस्टर  के  पीछे  रह  कर

 इस  बात
 का  ऐलान  करें

 कि  हिन्दुस्तान  की  एक  इंच  जमीन  भी  कौन  के  कब्जे  में  नहीं  रहेगी  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  एक  अ्रौचित्य  प्रश्न  है  ।  बहुत  थे  माननीय  सदस्यों  को  तिब्बत

 के
 बारे में

 तथ्यों  का  पता  नहीं  है  ।  में  तिब्बत  हो  पाया  हैं  ।  वहां  इतने  ऊंचे  पहाड़ हैं
 करि

 वहां  बस्तियाँ

 मूल  अंग्रजी  में
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 या  उपनिवेश  बनाना  संभव  नहीं चीन  के  दूसरी  कौर  भ्रमरी का
 के  १८०  जंगी  पोत  उपर

 dara  है  जापान  है  ।  युद्ध  का  कोई  भय  नहीं
 .  .

 महोदय
 :

 इसमें  कोई  प्रामीत्य  प्रदान  नहीं  है
 ।

 मंत्री  तथा  वैदिक-कार्यो मंत्री  (sft  जवाहरलाल  भ्रष् यक्ष  मुझे

 ठीक  ठीक  तारीख  याद  नहीं  कि  इसके  बारे  में  पिछली  बार  यहां  कब  बहस  हुई
 थी  ।

 दा  यद  नवम्बर

 में  हुई  नवम्बर  के  fad  हफ्ते  मेंने  उस  बहस  से  कुछ  ही  दिन  पहले  प्रधान  मंत्री

 लाई  को  एक  पंत्र  भेजा  था  ।  सभा  को  उसकी  जानकारी  उस  पत्र  में  हमने  कुछ  सुझाव  रखे  थे

 कौर  यहां  उस  के  बारे  में  काफी  पूरी  बहस  हुई
 थी  ।

 सभा  के  सामने  वह  पंत्र
 भी

 था  शौर पूरे

 हालात की  जानकारी  भी  उसे  थी  ।  हमने  उस  मामले  में  जो  कार्यवाही  की  इस  सभा  ने  उसका

 समान  किया  था  ।  एक  काफी  जोशीले  ढंग  से  उसका  समान  किया था  ।

 उसके  बाद  से  हमें  प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन-लाई
 का  एक  जवाब  मिला  है  शरीर  मेंने उसका भी  एक

 मुख्तसर  सा  मेज  दिया  है
 ।

 अरब  इस  बहस  में  हमें  जिन  चीजों  पर  गौर  कसना  है  वे

 दो  ही  हैं--श्री  चार-एन-लाई का  पत्र  और  मेरा  जवाब  ।  जो  भी  ee  कुल  मिलाकर  देखा  जाये

 तो  इस  बार  की
 बह  स  पिछली  बार  की  बहस  में  कोई  खास  फक  नहीं  दोनों एक  हो  तौर  पर

 चली  हैं
 ।

 इस  बार
 की

 बहस  में  श्री  च्याऊ-एन-लाई  के  पत्र  का  भी  जिक्र

 राखिये  कपा लानी  ने  एक  शिकायत  यह  की  या  यों  कहिये  कि  weet  एक  यह  राय  जाहिर

 की  है  कि  में  दूसरों  के  सुझावों पौर
 अपनी  श्रालोचनाश्रों  को  नापसन्द  करता  हूं  ।  मुझे  तो  उम्मीद

 है  कि  एसी  कोई  बात  नहीं  ate  में  हमेशा  दूसरों  के  सुझावों  या  उनकी  प्रायोजनाओं  पर  गौर  करने

 के  लिपे  तेयार  रहता  हुं  ।  यह  जरूर  है  कि  जब  कोई  एसी  आलोचना  करता  है  जिसका  मतलब  होता  है

 किः  में  अपनी  नीति  को  ही  उलट दूं  तो  कुदरती  बात  है  कि  मुझे  उसके  मानने  में  कुछ  मुश्किल महसूस

 होती  जरूर  होती  क्योंकि  उसका  मतलब  मेरी  नीति  में  इधर-उधर  कुछ  छोटी-मोटी  तब्दीलियां

 करना  नहीं  होता पुरी  नीति  बदलने  की  बात  मानने  में  जाहर  है  कि  कुछ  मुश्किल  पड़ती

 ७
 ort  यहां  जितने  भी  भाषण  हुये  मेंने  उनको  काफीਂ  गौर  से  सुना  है  पर  उनके  बारे  में  मेंने

 कुछ  लम्बे  नोट  भी  तेयार  किये  हैं  ।  बहुत  सी  ऐसी  बातें  भी  कहीं गई  जिनके  बारे  में  में  ज्यादा  कुछ

 नहीं  कहूंगा  ।  इसलिये  कि  भ्र पने  एक  खास  नजरिये  से  ठीक  होती  हुइ  एसी  नही ंहैं  fae  इन

 हालात के  समझने के  बारे  में  हमें  मदद  मिल  सके  ara  को  जानेवाली  कार्यवाही  के  बारे  में  कुछ

 रहनुमाई  हो  सके  ।
 स्वभाविक है

 कि  उनमें  चीनियों  की  हरकतों  पर  नाराजी  दुःख  का  इजहार

 किया  गया  कौर  यह  चीज  समझ  में  श्री सकती है  ।  लेकिन  उन  बातों  से  हमें  एसा  कोई  रास्ता  ढूंढने  में

 मदद  नहीं  मिलती  जिसके  जरिये  हम  इस  मुश्किल  से  बाहर  निकलਂ  सकें  ।

 में  श्री  बयपाल  fag  की  यह  बात  बिलकुल  मानता हूं  कि  इस  मसले  को  किसी एक  पार्टी

 का  मसला न॑  बनाया  बिलकुल  नहीं  ।  किसी  एक  पार्टी  का  यह  मसला  है  ही  नहीं
 ।

 विरोधी  दलਂ  के
 माननीय  सदस्यों  ने  कई  बातें  कहीं हैं  जिनसे  मुझे  दिली  इतिफाक है  कौर  दूसरी  तरफ  मेरी  भ्र पनी
 पार्टी

 के
 लोगों

 ने  कई  एसी  बाते  कही  हैं  जिनसे  मुझे  दिली  इख़तिलाफ़ है  ।  इसलिये  यह  किसी  पार्टी

 का  मसला  नहीं  पुरे देश  का  मसला  वेसे तो  यह  उससे भी  बड़ा  मसला  राष्ट्रीय  मसलें से  भी

 एक  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  मसला  क्योकि  इसमें  बहुत  सी  भ्रत्तर्राष्ट्रीय बातें  भी  शामिल हैं  ।  लेकिन

 _  नहीं
 तक

 हमारी  बात
 हमारे

 लिये
 तो

 यह
 एक  राष्ट्रीय  मसला

 ही

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 अब  हमें  सबसे  पहले  कु  छ  बुनियादी  चीजों  के  बारे  में  अपने  दिमागों  की  सफाई  कर  लेनी
 चा  लिये

 उनके  बारे  में  किसी  नो  तरह
 के  रिको  शुबह  हमारे  दिमाग  में  नहीं  रहने  चाहियें  ।  पहुंची  चीज

 यह  है

 कि  हमारा  न्यारियां  चाहे  जो  भी  हमें  अपन  देश  देश  के  सभी  इलाकों  देश  की  इज्जत  कौर

 उसकी  शान  की  हिफाजत  करनी है  ।  इसमें  बहुत  को  कोई  गुंजाइश  नहीं  ।  इसके  बारे  में  जरूर

 लोगों  की  राय  ग्रहण  अलग  हो  सकता  हैं  कि  यह  हिफाजत  किस  ढंग  से  की  जाये  ।  यह  तो  एक  दुसरी

 बात  है  ।  लेकिन  एक  बुनियादी  चीज  यह  तो  साफ है  कि  हम  सबको  हर  कीमत  पर  अरपन  देश की

 हिफाजत  करनी  हैं  ।  देश  की  चौकोर  इज्जत  की  हिफाजत  करना  कोई  लेन-देन  का  सौदा  तो

 है  कोई  बाजार  मोल-भाव  तो
 wot
 Vel  ae  खोज  साफ  है  ।  ्  इसके  बाद  दूसरा  सवाल  यह

 उठता  है  कि  उसके  fat  हमें  करना  क्या  चाहिये  ?  बातचीत  चलाई  जायें  या  लड़ाई  छेड़ी  या  इन

 दोनों  के  बोच  की  कोई  रह  अपनाई  जाये--इनके  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  मैंने  चाहीं  भी  था  रि

 अगर  श्राप  बातचीत  बिलकुल  हो  बन्द  तब  फिर  दो  हो  रास्ते  रह  जाते  हैं--या  तो  लड़ाई  हो

 प्रयास  कुछ  ऐसी  कार्यवाही  हो  जिसका  नतीजा  लड़ाई  हो  या  फिर  हाथ  पर  हाथ  रखकर  चुप  बैठा

 जो  मेरी  समझ  में  इस  मुश्किल  को  हल  करने  के  लिये  बहुत  कमजोर  तरीका  होगा  1

 श्री  जयपाल  सिंह  ने  इस  रास्ते  के  अलावा  कुछ  ale  भी  रास्ते  सुझाये  जो  उनके  ख्याल  से

 जंग  और  बातचीत  के  बीच  के  रास्ते हैं  ।  उनका  कहना  है  कि  कुछ  ऐसे  भी  रास्ते  जैसे  हमने
 दक्षिण

 mae  या  पुर्तगाल के  साथ  अपनाये हैं  ।  इस  मिसाल  से  उनकी  दलील  का  वजन  नहीं  बढ़ता ।

 दक्षिण  अफ़रीका  में  जो  भी  कुछ  उसके  बावजूद  ह्म  हर  साल  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उसके  साथ

 बातचीत  चलाने  का  प्रस्ताव  रखते  रह  हैं  प्रौढ़  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  काफी  बड़े  बहुमत  से  उसे  पास  भी

 किया  है  ।  लेकिन  दक्षिण  श्रंफ़ोका  ही  बातचीत  चलाने  का  प्रस्ताव  ठुकराता  रहा  है  जिसकी  वजह

 से  वहां  इतनी  कुछ  गड़बड़  हो  रही  है  ।

 हम  पुर्तगाल  से  भी  बातचीत  करने  के  लिये  हमेशा  तैयार  रहे  जाहिर  है  कि  बातचीत

 बुनियादी  मामलों  पर  ही  हो  सकती  छोटे  मोटे  गेर  जरू  री  मामलों  पर
 नहीं  ।

 इसलिये  इन  मिसालों

 से  उनकी  दलील  का  वजन  नहीं  बढ़ता  ।

 mar  कपा लानी  ने  चीन  पर  कुछ  अपराधिक  प्रतिबन्ध  लगाने  की  बात  कही  ।  एक  दूसरे  माननीय

 सदस्य  ने  पुलिस  कार्यवाही  की  बात  कही  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  कराता  कि  राज  हालात  जिस  तरह  के  हैं

 उनमें  alias  प्रतिबन्ध  लगाने  का  किसी  पर  क्या  प्रसर  पड़  सकता है  ।  चीन  के  साथ  हमारा  व्यापार

 बहुत  ही  थोड़ा  सा  है  तिब्बत  सेਂ  कुछ  व्यापार  होता  लेकिन  वहां  चीन  की

 वासियों  की  वजह  से  अब  वह  भी  नहीं  सा रहा  जो  थोड़ा  सा  रह  भी  गया  उसे  जारी  रखा  जाये

 या  या  उस  सिलसिले  में  कोई  ग्रोवर  कदम  उठाया  इस  पर  हम  गौर  कर  सकते हैं
 ।  उसे  भी

 बन्द  किया  जा  सकता  लेकिन  उसका  कोई  खास  war  नहीं  पड़ेगा  |  इतनी  बात  तो  साफ  है
 |

 शौर  पुलिस  कार्यवाही  की  बात  तो  बड़ी  रंजीब  सी  लगती  खास  तौर  से  उन  माननीय  सदस्य  के

 मुंह  से  जो  जेसा  कि  उन्होंने  at  याद  दिलाया  है  खुद  एक  बड़े  बहादुर  फौजी  रह  चुके  हैं
 ।

 में  ठी
 ठीक  समझ  नहीं  पाया  कि  पुलिस  कार्यवाही  से  उनका  मतलब  क्या  पुलिस  कार्यवाही  तो  एक  किसी

 बड़े  ही  कमजोर  दुश्मन  के  खिलाफ  की  जाती  उसका  पुरा  मतलब ही  यह  होता है  कि  पुलिस

 कार्यवाही  करके  मसले  को  ठीक  किया  जा  सकता है  तो  किसी  बड़े  छोटे  से  विरोधीਂ
 के  लिये

 ही  हो  सकती  है  ।  were  facet  की  तरफ  से  एक  बड़ीਂ  भारी  तादाद  में  पुलिस  जैसा  श्राप  उसेਂ  कहते

 भेजी  तो  उसके  खिलाफ  तो  पुलिस  कार्यवाही  नहीं  कीਂ  जाती  ।
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 कई  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  से  इस  बात  का  पता  चला  कि  वह  साफ  कर  देना  चाहते  हैं

 कि
 उन्हें  लड़ाई  नहीं  चाहिये  लेकिन  उन्होंने  कुछ  कौर  सुझाव  उनमें  से  कुछ  का  जिक्र  में  कर

 चुका  हूं  ।  प्राचार्य  क्षपालानी  का  सवाल  था  कि  हमेशा  विषव  aa  को  बातें  कयों  करते  हो

 सकता  है  क्रि  केवल  स्थानीय  युद्ध  हो  हो  ।'  यह
 भी

 मुमकिन  है  ।  लेकिन  set  जिस  तरह  की  लड़ाई  की

 मुमकिनात  उनकों  देखने  समझने  वाले  लोग  बड़ी  अ्रच्छो तरह जा तरह  जानते  हैं  फक  प्राजक  वैसी  लड़ाई

 होन  की  नहीं  me तो  दो  बड़े  देशो ंके  बीच  होने  वालो  लड़ाई  एक  बड़ी  लड़ाई  में

 बड़ी  लड़ाई  सारी  दुनिया की  लड़ाई  में  तबदील  हुये  बिना रह  ही  नहीं  सकती  ।  में  इन  चोरों  को

 इतनी  सफाई  के  साथ  इसीलिये  रख  रहा  हं  कि  हमारे  सोचने  में  दाक  या  सन्देह  की  कोई  गुंजाइश  न  रहे

 पाय
 ।

 अपनी
 बेहद  नाराजी  में  हमें  ऐसी  हवाई  बातें  नहीं  सोचनी  जिसकी  seat  एक  माननीय

 सदस्य ने  कहा  था  कि  हमें  तिब्बत  को
 ले  लेना  या  तिब्बत  का  कुछ  करना  चाहिये ।  ऐसी

 हवाई  बातों  का  भ्रसलियत से  कोई  नाता  नहीं  है  ।

 पह  मामला  दो  देशों  क्या  है  ।  दो  ऐसे  देशों  का  मामला  है  जो  अपने  eT  ढंग  से  बड़े  हैं  । जिनका

 Sere  बहुत  ज्यादा  है  दोनों  में  से  कोई  भी
 एक

 दूसरे

 को
 पूरी  तौर  से  फतह  नहीं  कर  सकती  ।

 चीन
 में  अगर

 कोई
 ऐसा  सोचता है  तो  बेकार  की  बात है  ।  चीनਂ  कितना  ही  ताकतवर  क्यों  न  लड़ाई

 में  वह  भारत  को  बिलकुल  हरा  नहीं  सकता ।  में  इसे  मानने  को  तैयार  नदीं  र  मेरा  ख्याल  है  कि

 चीन
 भी

 इसे  जानता  है  ।  इसी  ate  हम  भी  ऐसी  हवाई  बात  नहीं  सोच  सकते  कि  किसी  बड़ी  लड़ाई

 चीन  को  फतह  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  गजराज  हमने  कभी  यह  नहीं  चाहा  प्रौढ़  न  किसी  ने  ए  सा  कहा  है  ।

 जवाहरलाल नेहरू  :  नगर  प्राय  त्सा  चाहते  नहीं  तो  फिर  उसकी  बातें  क्यों  करते  हैं
 ?

 आप  कहते हैं  कि  किसी ने  ऐसा  नहीं  कहा  ।  में  कहता हूं  कि  तब  फिर  are  ऐसी  बातें  भी  न  की  जिये
 जिनका  लाजिमी  aren  यहीं  निकलता  हो  ।  बात  साफ है  ।

 सबसे
 पहली

 और बू  नियादी  बात॑  यहं
 दै

 कि  कुछ  चीजें  एसी  होती  हैं  जिनके  लिये  हर  देश  हर

 कीमत  चू  काने  के  लिय ेतैयार  रहता  है  ।  भ्र पने  देश  की  उसकी  शान  शौर  उसकी  ग्रामिणी--ये

 ऐसी  ही  चीजें  हैं  ।  इनके  लिये  हर  कीमत  बहुत  थोड़ा
 होती  हेम  इनकी  कीमत के  बारे में

 सोचते  ही
 नहीं  ।  इनकी

 हिफाजत
 करने  की  चिया

 मे
 मैदान  में  काम  श्राजाना  कहीं  अच्छा  है  बनिस्पत  झुकने

 या  हथियार  डालने  के  ।  हमारी  बुनियादी  यही  हमारे  सोचने  और  मुझे  भरोसा  हैकि  इसਂ
 सभा  श्र  हमारी  सारी  जनता  के  सोचने  यहीं  बुनियादी  तरीका  है  ।

 लेकिन  इसका  यहँ  मतलब  भी  नहीं  कि  इसके  लिये  हम  जो  भी  कदम  उसे  दुनियां  की  निगाहों
 में  सही  ठहराने  की  बात  हो

 न
 सोचे  ,  उसकी  परवाही न न  मान  लीजिये  कि  हम  लड़ाई  की

 समस्याओं  की  बात  सोचते  तो  उसमें  हमें  यह  भी  देखना  पड़ेगा  कि  उसके  बारे में  जानकार  लोगों  की

 कया  राय  हैं  ।  जानकार लोग  में  सिर्फ  उनको  ही  नहीं  सानता  हूं  जो  फौजी  वर्दियां  पहनते  हैं  ।  areas

 कृपा लानी  जेसे  गेर  फौजीਂ  लोग  भी  फौजी  मामलों  के  बड़े  जन कार  हो  सकते हैं  ।  क्योंकि  में  समझता

 हूं  किवह  भी  यह  राय  तो  दे  ही  सकते  हैं  किं  हमें  कया  करना  aes  ।

 आम  बात  है  कि  जब  भी  कोई  लड़ाई  या  पुलिस  कार्यवाही
 के

 बारे  में  बातें  हैं  तो  पहले

 यह
 सोच  लेता  है  कि  किसके  बाद  क्या  क़दम

 द्  पये  जाने  चाहिये
 फौजी  जनरलों  को  सबसे  पहला

 काम  पट्टी  करना  पंड़ता  है  कि  वे  भ्रपेंने  array  बिल्कुल  भूल  जायें  ,  ate  ग्रुप  [  any  को

 मूल  अंग्रेजी  में

 336  (8)  1.510---9
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 फौजों के  जनरल  मानकर  यह  सोचना  शुरू  करें  कि  दुश्मन  का  जनरल  क्या  करेगा
 ।  श्र तब वह तब  वह

 अपनी  होती  बनायेंगे  |  इन  मामलों  पर  सोचने  प्रौढ़  समझने  का  यही  तरीका है  ।  थोड़ा सा  भी

 तजुर्बा  रख़ने  कोई  भी  फौजी  जनरल  एसी  बात  नहीं  सोच  सकता  कि  उसके  सामने  एक

 मैदान  पड़ा है  और  उसका  दुश्मन  बिलकुल  वेव कफ  है  जो  खुद  पीठ  दिखा  जायेगा  ।  कहीं  ऐसा

 नहीं  होता  ।  हर  meal  इन  मामलों  के  बारे  में  ज्यादा  से  ज्यादा  ढंग  से  सोचने  की

 कोशिश  करता  है  ।.  इसके  साथ  ही  वह  झ्रादर्शवादी  ढंग  से  भी  सोच  सकता  है  ।  में  समझता हूं  कि

 इनमें  से  झगर  एक  को  भी हम  दोनां  ही  तरीकों  से  सोचते  हूँ  aT  भी  श्र  आदर्शवादी  भी  ।

 छोड़  जाये  नतीजा  बुरा  निकल  सकता  है  |  लेकिन  जरगर  दोनों  को  छोड़  दिया  तो

 फिर  सोचिये  कहां  रहेंगे  ।  aa  तो  हमें  कोई  सहारा  तक  नहीं  मिलेगा  |

 मैं  पहले  भी  कह  चुका  हूं  कि  यहां  सख्त  शब्दों  में  ae  कुछ  रायें  जरूर  जाहिर  की  गई

 फिर भी  एक  मोटे  तौर  पर  यह  सभा  इस  मसले  के  बारे  में  एक  राय  है  |  हो  सकता  है  कि  कुछ  सदस्य

 किसी  एक  बात  पर
 जोर  a

 कुछ  दूसरे  सदस्य  किसी  दूसरे  बात  पर
 ।  हो  सकता है  कि

 मोटी कुछ
 के  बारे  में  थोड़ा-बहुत  कुछ  मतभेद  भी  हो  ।  लेकिन  कुल  मिला  कर  सभी  इसके

 बारे  में  एकमत  हैं  ।.

 कृपा लानी  को  इस  बात  का  डर  है.कि  वकत  हमारे  खिलाफ़  पड़  रहा  कौर  चीन

 के  अधिकारी  शायद  इस  बीच  में  उन  इलाकों  में  अपनी  ताक़त  मजबूत  कर  लेंगे  ।  उन्होंने जिस

 लफ्ज़  का  इस्तेमाल  किया  उसका  मतलब  है  कि  वे  उन  इलाकों  को  अपनी  बस्तियों  उपनिवेशों

 में  बदल  लेंगे ।  चीनी लोग  क्या  कर  सकते  या  करेंगे ।  इसका  तो  मुझे  पता
 लेकिन

 जैसा  कि  राजा  महेन्द्र  प्रताप  ने  कहा  है  इन  इलाकों  को  उपनिवेश  वहां  बनाना

 कोई  बहुत  आसान  काम  नहीं  ।  उन्होंने  इस  इलाके  को  काफी  देखा-भाला  ौर  तजुर्बा  हासिल

 किया  डा०  राम  सुलग  सिंह  ने  जो  यह  कहा  है  कि  इन  इलाकों  में  कारखाने  या  उद्योग  वगैरा

 किये  जाने  चाहिये  तो  यह  भी  कोई  झ्रासान  काम  नहीं  है  ।

 राम  सुभग  सिंह  :
 लेकिन  कोशिका  दर  में  उनके

 पास  तीन-तीन  टन  वाले  ट्रक  मौजूद

 हूँ  ।

 पृश्नी ०  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 लेकिन  उन से तो  या  बस्तियां नहीं  aa  जातीं  ।.  मैँ

 ant  की  बात  तो  नहीं  जानता  कि  विज्ञान  से  क्या  कुछ  नहीं  हो  लेकिन  अभी  तक  की
 बात

 जरूर  कह  सकता  हूं  कि  पिछले  दो-तीन  हजार  साल  से  कब  तक  कोई  भी  लद्दाख  में  वैसा  कुछ  नहीं

 कर  पाया है  ।
 :  मे  इस  वक्त  सिर्फ  ae  की  बात  कर  रहा  हूं  ।  walt इस  उस  लम्बे-चौड़े

 इलाके  में  इबन-उधर  एक-दो  छोटे-मोटे  गांव  ही  या  कुछ  झौंपड़ियां  नजर  शांति  इसके

 वहा  कोई  आबादी  नहीं  हैं
 ।

 गलियों
 के

 दिनों  में  वहां  कुछ
 चरवाहे  अपनी

 भेड़ों  को  लेकर  पहुंच  जाते  हैँ  और  जाड़ो  में  वे  भी

 वहां  से  चले  aa  हैं  ।  mia  कल  सर्दी  केबिन  शायद  इसकी  याद  दिलाने  तो  कोई  जरूरत

 नहीं  ।.  खोजबीन  का  काम  करने  वाले  कुछ  बड़े  साहसी  भ्रनुसंधान  कर्त्तव्यों  को  छोड़ कर  या  इसी

 तरह  के  कुछो  लोगों  को  छोड़  वहां  उन  इलाकों में  कोई  भी  असानी  से  नहीं रह  सकता  ।

 वहां  रहता  नहीं  है  ।  बाद  उन मे  इस  बात  से  इन्कार  नहीं
 करता  कि  काफ़ी

 बड़ी
 कोशिश

 के

 ree

 faa  अंग्रेजी  में
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 इलाकों  मं  रहने  के  लायक  हालात  शायद  पदा  किये  जा  सकते हे  ।  उन  इलाकों में  पदावार  तो

 बिल्कुल ही  नहीं  होती  ,  हज़ारों  साल  से  वे  इलाके  ऐसे  ही  पड़े  हैं  ।  are  अगर  विज्ञान की  मदद  से

 वहां  के  हालात  बदले  भी  जायें  तो  उसम  काफी  समय  लग  जायेगा  |  वह  सब  इतनी  जल्दी  तो  नहीं

 हो  सकता

 fetter  weer  यह  जो  बार-बार  कहा  जाता  है  कि  वहां  कोई  भी  श्राबादी  नहीं

 इसीसे  चीनियों  को  प्रोत्साहन मिला  है  )  |

 जवाहरलाल  में  उन  इलाकों  को  उपनिवेश  बनाने  या  वहां  बस्तियां  बसाने  को

 बात  का  जिक्र  कर  रहा  में  वही  कह  रहा  हूं  जो  राजा  महेन्द्र  प्रताप  कहना  चाहते  थे  ।  हो  सकता  है

 कि  कुछ  लोग  वहां  ऐसा  कर  लेकिन  भ्रम ली  तौर  पर  वह  ठीक  नहीं  मालूम  पड़ता  ।  म  समय

 की  बात  कर  रहा  हूं  ।  माननीय  सदस्य  ने  यह  बिल्कुल  सही  कहा  है  कि  वहां  एक  सड़क  बनाई

 गई  श्री  एन-लाई  ने  अपने  पत्र  में  इस  सड़क  का  जिक्र  किया  है  कि  १९५५-५७ के

 भ्र रसे  में  उसे  ३,०००  गैर-फौजी  लोगों  ने  तैयार  किया  AT  |  बिलकुल सही  है  ।
 सभा को  मालम

 है  कि  एक  सड़क  बनाई  गई  थी  ।  श्री  चाऊ  एन-लाई  के  पत्र  में  शायद  अहसास  चिन  इलाक़े  की

 इस  सड़क  का  जिक्र  किय  गया  है  ।  बात  बिल्कुल  सही है  ।  लद्दाख  के  एक  कोने  वहू  सड़क

 बनाई गई  करीब  दो  साल  तक  हमें  उसका  कोई  पता  ही  नहीं था  ।  हो  सकता  है  कि  उसमें

 हमारी  ग़लती  रही हो  ,  लेकिन  यह  बिलकुल  सही  बात  है  कि  हमें  दो  साल  तक  उसका  कोई
 पता

 नहीं था  ।  जहां  तक  हमें  मालम  wears  चिन  इलाके  में  बनी  उस  सड़क  के  अलावा  पूरे

 लद्दाख  में  पिछली  गर्मियों  तक  कहीं  कोई  भी  कार्यवाही  चीनियों  ने  नहीं  की  थी  ।  सबसे  पहली  बार

 पिछली  गर्मियों  में  ही  चीनी  हमारे  इन  इलाक़ों  में  घुस  जाये  तिब्बत  की  बग़ावत  को  दबाने  की

 कोशिशों
 के  दौरान  में  ।  मैं  प्राकार तथ्य  ही  बता  रहा  किसी  दलील  का  जवाब  देने  की  कोशिश

 नहीं कर  रहा  हूं  Sto  राम  सुभग  सिंह  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  वह  उन  लाखों में  जहाज  बनाने

 का
 कारखाना  स्थापित करने  की  बात  नहीं  कहत े।

 डा०  राम  सुलग  fag:  यह  ठीक  लेकिन  विज्ञान  के  इस  an  में  वह  भी  किया  जा

 सकता है  इस
 युग  में  मास्को

 को
 पांच  समुद्रों  से  सम्बन्धित  किया  गंया  अ्रलास्का  कौर

 बेरिया
 को  समान  रूप  से  विकसित कियां  जा  चुका  है  ।

 पानी  जवाहरलाल ने  शुरू  में  साइबेरिया  देख  चुका  इसलिये  मुझे  वहां  की  थोड़ी

 जानकारी  है  ।
 पता  नहीं  एटम

 की
 शक्ति  के  इस  जमाने  में  क्या  नहीं  किया  जा  सकता  ।  लेकिन

 val की  एक  हमारे  सामने  वहां  ब्रिटिश  शासकों  ने  दसियों  साल  में  भी  नहीं  कर

 पाया
 wa  कि

 हमने  इस  थोड़े  से  अरसे  में  वहां  काफी  कुछ  कर  दिखाया है
 नेफा  के  लोग  कुछ

 इस  किस्म  के  हूँ  कि  उनके  बारे  में  कुछ  करना  बड़ा  मुश्किल  होता  है
 ।  लेकिन  हमनें  वहां  भ्रपने

 प्रशासन
 का  काम

 झर  इन  सबके  अलावा  वगैरह

 के  मामलों में  भी  तरक्की  करके  दिखाई है  ।  यह  काम  वहां  जारी  रहेगा  ।

 हम  चाहते  हे ंकि  उन  इलाकों की  तरक्की  वें  झाग  लेकिन वहां  उद्योग  कारखाने

 आदि  स्थापित  करना  मुश्किल  काम  है  |  उद्योग  कारखाने  उन  इलाकों  में  स्थापित  करनें  चाहिये

 जहां  झ्रासानी से  उनको  ७  बढ़ाया  जा  विकसित किया  जा  सके  |  इसके लिये  पहाड़ों  पर

 जाने  से  कोई  फायदा  नहीं  ।  झगर  किसी  पहाड़ी  इलाके में
 खनिज  पदार्थों

 की

 जरूर  उसका  फायदा  उठाया  जाना  उसका  विकास  करना  ।

 मूल  wast  में
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 लेकिन  सबसे  wen  सवाल  तो  यह  है  कि  wax  हम  पिछली  बातों  को  लें  ,  तो  उस  सुरत  में

 मौजूदा  वक्त  में  हमें  क्या  करना  चाहिये
 ?

 फिर  दोहराता हूं  कि  जब यह  बात  बिल्कुल

 साफ  प्रौढ़  इसके  बारे  में  किसी
 भी

 माननीय  सदस्य  को  किसी
 भी  तरह  का  सन्देह  नहीं  रह  जाना

 चाहिये  कि  are  श्री  चीनी  लोग  कहीं  भी  चरागे  क़दम  बढ़ायेंगे  तो  उसका  वहीं  मुकाबला  किया

 उसे  रोका  जायेगा  ,  हम  प्रपनी  पूरी  ताक़त  उसे  रोकने  में  लगा  देंगे  ।

 fort  राजेन्द्र  सिंह  )
 :  जो

 इलाके  चीन  के  कब्जे  में  उनके  बारे  में  कया  होगा
 ?

 पंडित  ब्जनारायण  होली  :  अध्यक्ष  कभी  जो  are  उसके.बारे  में

 क्या  कर  रह  हैं  ।  जो  वह  तो  ठीक हूँ  ।

 जवाहरलाल  नहर  सारी  बहस
 जो  हो  रहो  वह  उसी  पर  है

 जो
 दंभी  हुमा

 और

 इसके  बारे  में  क्या  किया  जाना  चाहिये  ।  श्रगर  वह  बात  बिलकुल साफ़  होती  तो
 आपको  शौर

 मुझे  तकलीफ  उठाने  की  जरूरत  न  होती  कौर  यह  बहस  करने  की  जरूरत  न  होती

 fara  महोदय  :.  कान्ती ।  शान्ति  ।

 fat  जवाहरलाल  नहरू  श्री  वाजपेयी  मुझसे  सीघा  सवाल  पुछा  शर  इसीलिये

 मँ.उसका  सोधा  जवाब  दे  रहा हूं  कि  wae  में  शुरू  से  हमारी  यही  नीति  रही  यह  दूसरी  बरात है

 नीति  में  कोई  तब्दीली किं  इस  नीति  को  पुरी  तरह  या  ठीक  ढंग  से  अमल  में  लाया  गया  है  या  नहीं  ।

 नहीं हुई  नेफा के  बारे  में  तो  असलियत  यही  है  fe  वहां  हमारी  ताक़त  की

 वहज  से श्रौरਂ  मुकाबिला  करनें
 हमारे  इरादे  की  .  मजबूती  की  वजह  से

 लौंग्ज ध  के  तीन-चार  मील के  इलाक़े  के  अलावा  ,  कौर  कहीं  भी  नहीं  घुस  पाये  उत्तर

 हिमाचल  या  हमने  हर  कहीं  सीमा  के  इन  में  सभी  जगह  इनको  अराग

 बढ़ने  से  रोका  अ्रौर  रोकते  रहेंगे

 परब  असल में  सवाल  यह  है  कि  पूर्वी  लद्दाख  के  इस  काफी  बड़े  इलाके  के  बारे  में  कुछ  कठिनाइयां

 पैदा  हो  गई  जहां  उकसाई-चिन  के  इलाके  को  छोड़  चीनी  लोग  ज्यादतर  गर्मियों

 में  घुस  ५ प्राय  थे  |  वह  बात  बिलकुल  जायज  है  कि  हमें  उनको  रोकना  चाहिये  उसका  इन्तजाम
 उस  इलाके  में  होना  चाहिये  था  ।  काम  मुश्किल  जरुर  लेकिन  मेरा  ख्याल  है  कि  अगर  हम

 उसको  तरफ  पूरी  तवज्जह  देते  तो  शायद  रोक भी  सकते  थे  ।  इस  पर  बहस  करने  से  श्रब  कोई

 फायदा  नहीं  ।  अरब  सवाल  है  कि  इस  मौजूदा  परिस्थिति  में  इससे  बाहर  निकलने  के  सिर्फ  ही

 रास्ते  रह  गये  हूँ  ।  या  तो  दोनों  तरफ़  से  इस  ढंग  की  कोई  बातचीत  चलाई  जाये
 जिसका  कोई

 ore  नतीजा  श्र  शांतिपूर्ण  ढंग  से  इसका  निबटारा  हो  या  फिर  एक-दूसरे  पर

 ज़ोर  जबरदस्ती  से  या  दबाव  से  कामे  लिया  जो  हो  सकता  है  कि  पुरी  लड़ाई  की  शक्ल  न

 या  शायद ले  भी  ले  |  इने  हालात  अधिक  प्रतिबन्ध  कोई  मायने  नहीं  रखते  ।  इस  ज़ोर

 जबरदस्ती  को  नाम  जो  भीं  दिया  अप  चाहेउसे  लड़ाई  न  कह  कर  पुलिस  कार्यवाही  हो  पर

 हथियार  बन्द  लोगों  का  इस्तेमाल  ही  होगा  |  माननीय  सदस्य  जब  ऐसी  बातें  करते  हूँ  तो

 उन्हें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  दूसरी  तरफ  भी  हथियारों  लोग  इसलिये  अगर  हमें  कोई  ऐसी

 कार्यवाही  करनी  हो  तो  उसके  लिये  सबसे  बरच्छा  मौका  भी  देखना  पड़ेगा  कि  जब  हमारी  कार्यवाही

 का  ज्यादा  से  ज्यादा असर  हो  सके  fab  गुस्से में
 या  बौखलाहट में  ऐसी  कार्यवाही  नहीं  की

 जाती  |  उसका  नतीजा तो  अर  भी  उल्टा  निकल  सकता  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ऐसे  मामलों  में  बातचीत  के  जाये  निबटारा  करने  को  कोशिश  के  साय  ही  अ्रपनी

 ताकत  भो  मजबूत  को  जातों  है  ;  इसलिये  कि  अगर  कोई  जरूरत  पड़  तो  ऊंघते  ही  न  रहे  ।  में  इन

 बातों  को  बार-बार दोहरा  रहा  Chie  कि  इस  मसले  के  बारे  में  कोई  भी  अस्पष्टता
 न

 रह

 जाये  ।  हम  भी  इन्हीं  नों  नीतियों  का  पालन  कर  रो  हमने  बातचीत के  जरिये  इसे  निबटाने

 को  कोशिश  को  क्योंकि  यह  तरीका  सही  हो  बिल्कुल  TST  भा  है  ।  हर  देश  यही  करता

 कोई भय  देश  ऐसा  नहीं  है
 जो

 किसी  दूसरे  देश  का  कट्टर  से  कट्टर  दुश्मन  होने  पर  भी  पहले  उसके

 साथ  बातचीत करके
 निबटारा

 करने  का  कोशिश न  करे  ।  दो  देश  एक-दूसरे के  कट्टर  से  कट्टर

 दुश्मन  होते  हुए
 भो

 पहले  बातचीत  ही  चलाते  हैं
 ।  पिछे कुछ  महीनों  या  शायद  पिछले  साल

 सोवियत  यूनियन  और  अ्रमरीका  जैसे  ताकतवर  देशों  के  बीच  कुछ  बड़ी  गम्भीर  प्रकार  को  घटनायें

 देखने
 में  झाई  थीं

 ।
 कुछ  बममार  हवाई  जहाजों

 को
 मार  गिराया  गया

 पा
 ae  कई  बातें  हुई  लेकिन

 उनको  लेकर  उन्होंने  में  जंग  शुरू  भो  नहीं  की  थी  ।
 दोनों  ने  उनके  बारे  में  एक-दूसरे  से  बातचीत

 ही  की  थी  तौर  निबटारा  कर  लिया  था  ।  किसी  मामले  में  कभी-कभी  निबटारा  नहीं  भी  कौर

 कुछ  के  बारे  में  प्रभी  तक  कोई  निबटारा  नहीं  प्रा  है  ।
 कभी-कभी  किसी  ने  हर्जाना  भा  भरा  है  ।

 हालात
 जो

 भी  दोनों  देश  पहले  बातचीत  करके  ही  निबटारा  करने  की  कोशिश  करते  हैं  ।  अन्त

 राष्ट्रीय  मामलों  में  यह  एक  जरूरी
 सी

 चीज़  हो  जाती  है
 ।  भ्रमर यह  न  तो  कैदी कोई  कानून ही

 न  सभी  देश  अपनी  मनमानी  करने  लगें
 |

 कहू  सकते  हैं  कि  हमारे  मामले  में  दूसरी  तरफ

 से  कुछ  इसी  तरह
 की  कार्यवाही  की  जा  रही  है  जैसे  दुनिया  का  कोई  भी

 का
 उन  पर

 नहीं
 होता

 ।  हो  सकता है
 कि

 यह  बात  सही
 भो  हो  ।

 लेकिन  ag  बुरी  चीज  है  ate  इसे  रोकने  के  लिये

 सभी  कुछ  किया  जाना  चाहिए  ।  तब  भी
 पहले  बातचीत

 तो
 करनी  ही  पड़ेगी  ।  बातचीत का  भी

 महत्व
 शर

 wae  तभी  होता  है  जब  उसके  पीछे  ताकत  हो  ;
 कमजोर  देश  या  कमजोर  आदमी

 बातचीत चला  ही  नहीं  सकता  |  बातचीत  के  मामले  में  भी  असल
 जरूरत  यही  है  कि  आपके

 पास  ताकत  होनी  चाहिए  ।  तब  जाहिर है  कि  अपने  बाजारों  को
 पौर  मजबूत  अपनी  ताकत

 बढ़ाना  बहुत  जरूरी  है  ।  यह  करना ही  होगा  ।

 माननीय  सदस्य  यह  भी  पूछ  सकते  हैं  कि  are  बातचीत  का  कोई  नतीजा  न  निकला  तब  उस

 सूरत
 में  श्राप क्या

 करेंगे  ?.
 वह  में  भ्र भी  नहीं  बता  ate  अभी  इस  सब  बताना  ara

 भी  नहीं है  ।  लेकिन  ag  जरूर  इतनी  रात  हे  साफ  है  कि
 हमें  हर  हालत में  श्रपनी:ताकते  बढ़ाना

 है  जिससे  किं  हम  हर  स्थिति  का  पूरी  गैर  से  सामना  कर  उसकी  नौबत  झा  पड़े  कुछ

 माननीय  सदस्यों
 ने  ऐसा  कुछ  इशारा  किया  कि  हमें  चीन  से  बात  ही  नहीं  करनी  चाहिये  ।  यह  एक

 way  चीज़  जिसे  दुनिया  का  कोई  भी  देश  ठीक  नहीं  समझेगा  ।

 ग्रामों  कृपलानी  का  ख्याल  शायद  यह  है
 कि

 इसमें  सारी  गातो  हमारे  प्रचार  की  है  ।  ये

 कुछ  इस  किस्म  के  मामले  जिनके  बारे  में
 सभी

 देश  खुद  aaa  वैदेशिक  कार्यालयों  के  जरिये  पुरी

 जानकारी हासिल  करते  रहते  हम  उन्हें  बतायें  या  चाहे
 न

 बता  '  ।  हमारी  नगर  ग़लती कोई

 तो  भी  दूसरे देश  ऐसे  मामलों  की  पुरी  जानकारी  अपने  दफ्तरों  के  जरिये  हासिल करते  रहते  हैं  ऐसे

 मामलों  में  सभी  देश  दिलचस्पी  रखते  इस  मामले में  भी  सभी  देशों  को  दिलचस्पी  है  इसलिये  कि  वे

 इसकी  मुश्किलात को  देखते  वे  देखते हैं  यह  चीज़  प्रौढ़
 art  बढ़  कर  एक  कितनी  खतरनाक

 अ्रख्तियार कर  सकती  है  ।  हर  देश  ने  इसे  देखा-समझा  सनौर  हमनें  भी  अपनी  तरफ  से  उनको इस

 समझने में  कुछ  मदद दी  है  ।  यदि  वे
 मान  लीजिये  oad  कृपलानी के  नज़रिये  को  ठीक  नहीं

 तो  उससे  यह  नतीजा तो  नहीं  निकाला  जा  सकता  कि  हमारी  कोई  ग़लती  हो  गई  यह

 भी  तो  हो  सकता
 है

 कि  आचार्य  कृपलानी का  नजरिया  ही  गलत  हो  ।
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 भ्राता  कृपा लानी
 :  यदि

 are  अपने  प्रचार  कार्य  से  सन्तुष्ट  तो
 फिर

 मुझे  कोई  ग्रा पत्ति

 नही ं।

 धी  जवाहरलाल नेहरू  :  सवाल  मेरे  सन्तुष्ट  होने  का  नहीं  लोग  शायद  यह  सोचते

 हैं  कि  अगर हम
 जार

 से
 च

 कर  अपनी  बात  कहें
 तो

 दूसरी  तरफ  या  दसरे  देशों  के  लोग  उसे  सही

 मान  लेंगे  ।  ऐसे  मामों  में  प्रचार  की  कोई  बड़ी  अहमियत  नहीं  होती  ।  ऐसे  मामलों  में  प्रचार  का

 मक़सद  fas  इतना  होता  है  कि  पुरी  जानकारी  लोगों  के  सामने  रख  दी  जाये  ।  देश  ar  ही

 बात  लीजिये  |  हम  ATA  देश  के  बाहर  के  किसी  भी  मामले  के  बारे  में  उस  देश  के  जरिये  किये  गये

 प्रचार
 को

 देख  कर
 तो

 कोई  फैसला  नहीं  करते
 ।

 क्या  बहुत  भ्रच्छे  से  किये  गये  प्रचार
 को

 देख  कर

 ही  हम  किसी  देश  तरफदारी  करने  लगते  हैं  ?  या  दक्षिण  aT  अफ़  या

 या  दक्षिण-पुर्व  एशिया  के  देशों  में  जो  कुछ
 भी

 होता  उसके  बारे  में  हम  कोई
 भो

 राय  उस  देश  के

 प्रचार  को  देख  उसकी  बिना  पर  तो  नहीं  बनाते  ।  हम  उनके  बारे  में  खुद  भ्र पने  दफ्तरों  के

 जरिये  पुरी-पुरी  जानकारी  हासिल  करते  कौर  फिर  उसकी  बिना  पर  हम  अपना  कोई  फैसला  करते

 हर  देश  के  भ्र पने  राजदूत  श्र
 प्रचार  करने  वाले  लोग  रहते  हैं  शौर  उनके  हो  जरिये वे जानकारों वे  जानवरों

 हासिल  करते  हैं  ।  छोटे-मोटे  मामलों  के  बारे  में  शायद  हम  जानकारी  हासिल  नहीं  भी
 कर  दंगों

 वगैरह  के  मामलों  मे  ऐसा  हो  सकता  है  ।  लेकिन  दे  देशों  से  ताल्लुक  रखने  वाले  बड़े-बड़े  मामलों

 में  सभी  देशों  की  दिलचस्पी  होती  है  ग्रोवर  उन्हें  जानकारी रहती  है  ।  इसके  बिना काम  ही

 नहीं  चल  सकता  ।  भारत  att  चीन  जैसे  बड़े-बड़े  देशों  से  ताल्लुक  रखने  वाले  इतने  बड़े  मामले  के

 बारे  में  हर  देश  को  पुरी-पुरी  जानकारी  cat  पड़ती  है  ।  किसी  की  जानकारी  ग़लत
 या

 यह  बिल्कुल  ही  दूसरी  बात  लेकिन  सभी  देश  इसकी  पुरी-पुरी  जानकारी  हासिल  करने  की  कोशिश

 करते  शौर  हम  भ  उनको  पुरी  जानकारी  जुटाने  की  कोशिश  करते  हैं  ।

 यह  मान  लेना  ग़लत  होता  है  कि  हम  जो.भी  सोचते-समझते  हैं  वही  सौ  फीसदी  सही  हम भी

 कभी-कभी  ग़लतियां  कर  सकते हैं  ।  हम  भी  तो  आखिर  हें  इन्सान  ही  ।  हम  भी  दूसरों की  तरह

 ग़लतियां  कर  सकते  हैं  ।  हम  कोई  एक  फैसला  करके  उसको  ही  सौ  ७ फस्द  सहो  मान

 तो  फिर  अराग  सोचने  को  कोई  जरूरत  हो  नहीं  रह  जाती  ।  किसी  करो  शह कार्यवाह  को  जरूरत  हूं  तो

 है  ।  कार्यवाह  फरवी  या  का  वाही  करने  की  ताकत  होनी  हमेशा  ज़रूरी  क्योंकि  इसके  बिना

 खाली  खाल  नारों  की  कोई  म्रहमियत  नहीं  होतो  ।  लेकिन  यह  भी  ज़रूरी है  कि  कोई

 भी  कार्यवाही  करने  से  पहले  उसके  परिणाम
 सोच  लिये  यह  समझ  लिया  जाये  उसका

 फ़ल

 कया  उससे  हासिल  क्या  होगा  ।  इसलिये  कि  हर  कार्यवाही  किस  उ  शय  से  ह  क  जाती

 ऐसी  कार्यवाही  तो
 बेमतलब  होगी  जिसका  कोई  नतीजा  ही  न  निकले  ।  इसलिये  इन  बातों  पर  भी

 ग़ौर  करना  ही  पड़ेता  |

 श्री  नाथ  पाई
 :

 कया  लहा
 व

 के  मामले  में  हम  सौ  w  सदी  सही  नहीं हैं  ?  यहं

 कहना  fe  हम  तवी  सदी  सहो  नहीं  अपने  पक्ष  को  कमजोर  बनाना  है

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  मामले  में  मैं  समझता  हुं  कि  हमारी  बात  सही  बहुत

 सही हैं  ।  हमा  बात  में  काफी  वजन  है

 श्री  नाथपाई  :  क्या  वह  सौ  फीसदी  सही  नहीं  है  ?

 fat  जवाहरलाल  ऐसे  सवाल  मुझसे  नहीं  ध  जाने  चाहिये
 ।

 ऐसे  हालात  के  बारे  में

 माम
 कुछ  कहना  ठीक  नहीं  है

 ।  मैँ
 माननीय  सदस्य  से  निजी  तौर

 पर  इस
 सा

 ले
 पर  बात  कर  सकता

 मूल  aa  में



 १  १८८  |  )  सम्बन्धों  के  बारे  में  प्रस्ताव  देते

 इसलिये  कि
 ये

 बड़े  पेचीदा  किस्म
 के  मामले हैं  areal  बता  चुका  हुं  कि  तिब्बत  की  पिछली

 सरकार के  साय  एक-दो  इलाकों  के  बारे में  हमारी  लिखा  पढ़ी  चलती  रही है  ।  काफी  से  उन

 एक-दो  इलाकों  के  बारे  में  कोई  निबटारा  नहीं  gar  ।

 इन  मामलों  में  कई  बातों  पर  ग़ौर  करना  पड़ता  है  ।  मझे  इस  बात  में  जरा  भी  झक  नहीं  कि

 हमारी  बात  बिल्कुल सही  लेकिन  चीन  सरकार  का  ख्याल  है  कि  उनकी  बात  सही  है  ।  उनका  तो

 यही  कौन  है  ।

 किसी  देश  की  सीमा  के  बारे  में  चर्चा  करते  समय  बहुत
 सी

 बहुत  पहले  की  बातें  Tats

 जाती  हैं  प्रौढ़  उन  पर  चर्चा की  जाती है  ।  में  समझता हें  कि  चीन  का  पश्न  बहुत  कमजोर है  ।

 ने  बहुत  पहले  के  इतिहास  के  पन्नों  को  पलटा  sak  उसके  बारे  में  सवाल  उ  ast  वेसे  मेरा

 अरपना  ख़्याल  है
 कि

 यह  बड़ी  ग़लत  बात  है  ;  लेकिन जो  भो  हमें  दूसरो ंके  से
 सवालों

 का
 जवाब

 तो
 देना  पड़ता है  |  हम  यह  तो  नहीं  कह  सकते  कि  उनके  सवालों  का  जवाब  देने

 को
 कोई  जरूरत

 नहीं
 ।-  हमारी  बात  सही  फिर  भो  इस  तरह  का  जवाब  ो  नहीं  दिया  जाता  ।  हमारी  बात  .  चाहे

 १००  फीसदी  सहो  हो  या  ke  फिर  भी  दूसरों  के  सवालों  का  जवाब  तो  हमें  देना  हो  पड़ेगा

 ठीक
 उप

 तरह  जिस  तरह
 कि

 हम  अपने  सवालों  के  जवाब  उनसे  चाहते  हैं  न
 तो  फिर

 कोई  बातचीत चल  हो  नहीं  सकती
 ।

 कौर  तब  उस  सुरत  में  हथियारो ंके  जोर  पर  ही  उनका  निबटारा

 किया  जा
 सकता  है  ग्रोवर  रि फिर  जिसकी  भी  लाठी  कितनों  लम्बी  उस  को  ज्यादा  कामयाबी

 मिलेगी  ।  ऐसे  ह  काम
 नहीं  चल  सकता  कि  हमें  किलो  के  सवालों

 का
 जवाब

 देने  का  जरूरत हो  नहीं  ।

 हमें  भ्रपनो  तरक  से  दलीलें  देनी  पड़ेंगी  और  ऐसी  दलीलें  देनी  पड़ेंगी  कि  उसे  दूसरे  देश  भो  सही

 मान  |

 झाचायें  कृपलानी  ने  भी  कु
 छ

 दूसरे  देशों  जिक्र  किया  था  वे  देश  कोई  बेवकूफ़  तो  हैं  नहीं
 ।

 वे  लोग  हमारे दोस्त  लेकिन
 फिर  भी

 उन  देशों  ने  इस  मामले  को  श्पन:-ग्रपर्ते  तरह  से  देखा-समझा

 मैकमोहन  लाइन  बारे  में  बहुत
 कुछ

 कहा  जाता  रहा  है  ।  हमने  बात  काफ़ी जोर

 देकर  है  ।  जहां तक  मेरी बात
 मुझे

 तो
 इसमें  जरा

 भो
 नहीं

 कि
 मैकमोहन  लाइन

 कौ

 हमारी
 समा

 बिलकुल  ठोक  है
 ।  तना ही  मैं  तो  ae  कहता  हूं

 फि
 मे  मोहन  लाइन

 से
 पहले

 से  हमारी  सीमा  बनी  चली  झाई  उसी  को  मैकमोहन  लाइन  जरिये  पक्का  कर  गया

 ani
 मनमोहन  लाइन  में  नया  कुछ  नहीं  बनाया  गया

 था  ।  fas ag  gar  था  कि  संघर्ष  के  बाद

 सीमा  को  एक  साफ़  तरीके  से  खींच  दिया  गया  था  ।  लहा  का  इतिहास  १८४२  में  ल  ख

 के  शासक  महाराजा  गुलाब  सिंह  ate  तिब्बत  के  शासक  के
 बीच  एफ  जंग  हुई  थी  महाराजा

 गला बर सिंह  उस  वक्ते  के  पंजाब  के  शासक  के  एक  सामंत
 प्रौढ़

 उस  वक्त  के  तिब्बत  के  शासक  चीन

 के  सम्राट  के  एक  सामन्त  थे  ।  उस  जंग  में  महाराजा  गुलाबसिंह  की  फौजों  ने  फ़तह  पाई  थी

 उसके बाद  दोनों  में  एक  संधि हुई  जिसमें  माना  गया
 था  कि

 agra  काश्मीर  राज्य  का  ही  एक

 हिस्सा है  ।  बाद में  इस  सीमा  को  दिखाने  के  लिये
 जमीन

 पर
 तो

 कोई  निशान  नहीं  बनाये  गये  थे

 लेकिन  ग्र  जों  के  सर्वे  करने  वाले  लोगों  न  नक्शों  में  उसे  साफ़-साफ़  दिखा  था  ।

 जब  एक-दो
 इलाकों  के  बारे  में  कोई

 आपत्ति  करे  कि  उनको  ग़लत  दिखाया  गया

 तो  वहं  बात  तो  समझ  में  mat  वाली  है  ।  इस  लिये  कि  वहां  जमीन  पर  उसके  कोई  निशान

 नहीं  बनाये  गये  थे  दौर उन  इलाकों  में  कोई  आबादी भी  नहीं  है
 ।  वहां  न  कोई

 प्रशासन  हैऔर
 न॑

 कोई  टेक्स  ही  लगता है  ।  यानी  कोई  ठोस  सबूत  नहीं  जब  ऐसी  हालत में  कोई  slg
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 संबूत  है  तो  यही
 कि

 वहां  जाने  वाले  यात्रियों  ने
 उन  इलाकों

 के  बारे  में  क्या  लिखा  था  कौर  नलों  में

 उन
 इलाक़ों को  कहां  दिखाया  गया है  ।  इसीलिये  में  कहता  हूं  कि  छोटे-मोटे  इलाकों  के  बारे

 में  कूछ  सवालात उठ  सकते हैं
 |  लेकिन  ११२  साल  पहले  हुई  उस  संधि  में  लद्दाख

 की  जो

 बुनियादी  सीमा  मानी  गई  उसको तो  ग़लत  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  नयों में  वहू  मौजूद हे  ।

 इस  में  शक  नहीं  कि  agent  में  भी  फ़क़  कौर  यात्रियों के  ब्यौरे  भी  एक  ही  रहें

 के  नहीं हें  ।  लेकिन  oe  के  बारे  में  grade  तौर  पर  बैठ  कर  बात  चीत  की  जा  सक्ती  है  ।  कोई

 यह  तो  नहीं कह  सकता  कि  वहू  इन  मामलो  पर  बात ही  नहीं  करेगा ।-  इस  मामले में  बुनियादी

 चीज़  यह  नहीं  है  कि  सीमा  पर  कुछ  भिड़ते  हो  गई  हें  ,  बल्कि  यह  है  कि  वे
 लोग  एक  बड़ी  तादाद

 में  लद्दाख  के  इलाके में  घुस  कराये  जहां  तक  मेरी  जानकारी है  ,  उकसाई-चिन  क

 के  इलाके  में  इस  तरह  वे  पिछली  गर्मियों  में  ही  जाये थे

 इसਂ  तरह के  मामलों  में  यह  दलील  बिलकुल  ग़लत है  कि  जिसने  कब्जा  जपा  लिया

 इलाका  उसी  का  हो  गया
 ।

 देश  के  किसी  एक  कोने  में  किसी  दूसरे  देश  के  घुस-बैठने  से  उसकी  सम्पूर्ण

 प्रभुता खत्म  नहीं  हो  जाती  ।  कोई भीਂ  देश  अपनी  फौजों  को  अपनी  सारीਂ  सीमा  पर  फलाये  नहीं

 रखता  ।
 एकाध  इलाके  में  कोई भी  देश  कभी  भी  घुस  सकता है  ,  लेकिन  इस  से  वहां  उसकी

 सम्पूर्ण  भूत  तो  खत्म  नहीं  होती  ।

 इसीलिये में  कहता  हूं  कि  इंस  मामले में  परब  इस  वक्त  बुनियादी  बात यह  नहीं  कि  हमें

 उनके  साथ  बात  चीत  नहीं  करनी  चाहिये  ।  बात  चीत  तो  हमेशा  करनी ही  चहिये  ।  शौर  यह

 कहना  भी  कोई  मायने  नहीं  रखता  कि  इस  मामले में  बात  चीत  का  कोई  नतीजा

 नतीजा  न  भी  निकले  तो  भी  बातचीत  तो  करनी  हीਂ  पड़ेगी  ,  क्योंकि  वह  एक  तरीक़ा

 जो  अपनाना  होता  है  ।  जसे  हिप  यह  कहना  शुरू  करेंगे  कि  हम  बात  चीत  करने  के  लिये  भी

 तैयार  वैसे  तो  सारी  दुनिया  के  लोग  यही  सोचने  लगेंगे  कि  आप  बातचीत  करने  से  इसीलिये

 डर  रहे  हैकि  wa  बात  ग़लत  हुई  श्रमिकों  उस  से  डर  लगती है  ।  लोग  यही  सोचेंग े|

 लेकिन
 बात  चीत

 की  कीमत  भी
 तभी  होती  2  जब  उस के  पीछे  कुछ  ताक़त हो  ।

 इन

 ag  चीजो
 को  देखने के  बाद  ,  सोचने-समझने  के  आखिर  में  यही  है  कि  हमें  पनी  ताकते

 मजबूत  करनी  च्यहिये  ।  में
 ने  पिछली  बार  भी  यही  कहा  बहस  इसकी  जगह  नहीं  ले  समिति  !

 उस
 में  कुछ  महीने

 या
 साल

 भर  या  उस  से  भी  कुछ  ज्यादा  अर्सा लग  सकता  है  ।  कितना  अर्सा

 में  नहीं  कह  सकता  |  जितना भी  लगे  ,  लेकिन  में  जो  कह  रहा था  वह  यहं  है
 कि  दीर्घकालीन  दृष्टिकोण  से  हमारी  सितारों  पर  पैदा  होने  वालीਂ  इस  परिस्थिति  का  एक  बड़ा

 एतिहासिक  महत्व  भारत  और
 चीन  दोनों  ही  बहुत  बड़े  बड़े  देश  दोनों की  बड़ी

 चौड़ी  सीमायें
 एक  दूसरे के  साथ

 मिली  हुई हैं  ्र  पहली  बार  दोनों  देशों  में  इन  सामानों के  बारे  में
 ऐसा  झगड़ा

 पैदा  हु  है
 ।  ये  सीमायें

 बड़ा  महत्व रखती  मगर  दोनों देशों  के
 संबंध  at

 पूर्ण बने  रहें  तो
 भी  इन

 लम्बी
 चौड़ी  सीमाओं  से  खतरा  बना  रहता  लेकिन  मगर a

 दोनों  देशों  के  सम्बन्ध
 रहें  तब  तो  फिर  बहुत  ही  बुरी  बात

 होंगी  ।  इसीलिये  सीमाओं  के  बारे  में  खड़े  होने  वाले  इस  झगड़े  का  एक  बड़ा

 ऐतिहासिक  महत्व  सीटें
 भारत

 कौर
 चीनਂ  के  लिये  नहीं  बल्कि  एशिया के  सभी  देशों  के  लिये

 are  दुसरी  बातों  को  छोड़ भी  तो  भी  हमारे  लिये  सब  से  जरूरी  यही है  कि  ga  aa  से  पहले

 झपती  ताकत  मज़बूत करें  ।  a  उसके  बाद
 —

 हम  सोच  सकते  हैं  कि  उस
 ताक़त

 का  इस्तेमाल  कहा

 किया  चाहिये  ।.
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 ताक़त  मज़बूत  करन
 का

 मतलब  यह  है  ही
 कि  फोटो  प्रतिरक्षा को  मशीन  को  मजबूत

 किया  लेकिन  हमें  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  श्राज  की  दुनिया में  प्रतिरक्षा  की  ताक़त  का

 मतलब  होता है  उद्योगों की  ताक़त  ।  उद्योग  हो  देश  को  रक्षा  करने  की  ताक़त  देंते  हैं  ।  इसलिये

 फौजों को  ज्यादा से  ज्यादा  मज़बूत  भ्रौर  हथियारों  से  ज्यादा  से  ज्यादा  लेस  रखने के  साथ

 हम  पनी  wae  ताक़त  औद्योगिक  ताक़त  को  भी  बढ़ाना  जो  तेज़ी के  साथ

 गी करण  द्वारा  ही  हो  सकता  है  ।

 शर  fah  प्रौद्योगिकी  ही  नहीं  बल्कि  पहले  से  बहतर  खेती  भी  होनी  चाहिय े;

 बेहतर  उद्योग  भी  होने  चाहिये  क्योंकि  तभी  देश  में  ताक़त  पदा  होती  ह  कौर  संकट  का  मुकाबला

 करने  लायक  मजबूती पदा  होती  ह  ।  देश  इसी  तरह  ताकतवर  बने  भ्रमजाल  दुनिया  म

 हम  जिन्हें बड़ी  ताकतें  कहते  हे  ,  या  जिन्हें  बीच  क  दर्ज  की  ताकतें  मानते  वे  सब  इसी  तरह

 ताक़तवर  बन  ह  |  आजकल  उनकी पूछ  इसीलिये
 होती  है

 कि  वे  अपने  यहां  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये

 मौजूदा  जमाने  के  सब
 से  ७, कच्छ  तरीके  का  इस्तेमालਂ  करते हे  ,

 और
 इसी  तरह  की  चीजों  से  उनकी

 ताक़त  बनती  है
 ।  इसलिये  राज  सब  से

 बुनियादी
 सब

 से  बुनियादी  जरूरत  इसी  बात
 की

 है
 कि  grantee  site

 सामाजिक  नतीजें  से  पिछड़े हुए  न  रह  एक  प्राथमिक  देवा  बने
 ।

 हमें  इन्हीं  बुनियादी  मसलों  को  हल  करना  हूं  ।  हमारे  देश  के  सामने  राज  यही  एक  बड़ी

 चुनौती ह  यह  चुनौती  चरागे  wat  वाले  ata  के  लिये  ज्यादा हे  ।  इसलिये कि  नगर  एशिया  में

 art  एशिया  के  देशो ंमें  एक  उच्ति संत  लग  पैदा  नहीं  किया  जायगा  ,  तो  हम  वह  सब  कुछ  नहीं

 कर  पा यंग  जो  हम  करने  को  सोच  रहे  हैं  ।

 इस  लिये  मेंरा  सभा  से  भरन  रोध  हूँ  कि  वह  इस  मामले पर  तात्कालिक  खतरें  के  नजरिये के  साथ

 इस  व्यापक  नज़रिये से  भी  गौर  करे  ।  सभा  इंस  मामले  को  किसीਂ  एक  पार्टी का  मामला  न

 बल्कि  अपने  पूरे  देश  पूरे  राष्ट्र का  एक  बहुत  महत्व  पूर्ण  मामला  समझे  ।

 fat  बुरा  सिह  प्राचार्य  कपा लानी की  सत्तर  देना  ।

 fara  महोदय  :  इस  चर्चा  की  rates नियम  १९३  गौर.१९५ के  aria  दी  गई  थी

 नियम  १९४  में  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  कोई  प्रस्ताव  नहीं  होगा  कोई  मतदान  होंगा  फौरन न

 उत्तर  देने  का  अधिकार होगा  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  श्रनिध्चित  तिथि  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 क ह  क  क  ee
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 २६  PELE  को  बमूरिया  आसनसोल

 में  हुये  विस्फोट  की
 जांच  का

 ।

 १३  १९५४
 को  बेगम  हैदराबाद  में

 एक  free  मकान  में  हुये  विस्फोट  के  बारे  में  हैदराबाद

 के  पुलिस  कमिश्नर का  दिनांक  १६  PELE

 का  प्रतिवेदन  |

 (३)  समवाय  १€४५६  की  धारा  ६४२  की  उपधारा

 )*  के  अन्तर्गत  सरकार  समवायों  के  सामान्य

 नियम  तथा  EXE  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 १२  PeuE  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  मार
 १३६४ ay  एक  प्रति  ।



 दैनिक  ढेर

 समा-पटल पर  रखे  गये  )

 ४)  राष्ट्रपति  हारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  निकाली  गई  दिनांक

 ३१  १६५६  को  उदघोषणा के  खंड  के  साथ  पठित

 केरल  साहुकार  QeXo HY ATT की  घारा  २१  की  उपधारा

 (२)  के  भ्रन्तगंत  केरल  गजट  में  प्रकाशित  दिनांक  १३

 १९५६  को  भ्र धि सूचना  संख्या  Govy  (५९)  कराईए  की

 एक  जिसमें केरल  साहुकार  नियम  ZEKE  दिये  हुये

 हैं  ।

 (५)  राष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  निकाली  गई  दिनांक

 ३१  १९५६  की  उद्घोषणा के  खंड  के  साथ  पठित

 वतन  तथा  भत्तों  का  भुगतान  १९४५१  की  घारा  १०

 की  उपधारा (२)  के  केरल  गजट  में  प्रकाशित  दिनांक

 २  PexE  की  श्रघिसूचना संख्या  जी०  को  ५४५२

 की  एक  जिसमें  केरल  के  मंत्रियों  के  तथा  अध्यक्ष  के  यात्रा

 च्  तथा  दैनिक  भत्ते  सम्बन्धी  ceue far ga g दिये  हुये  हैं  ।

 (६)  औषधि  परियोजनाओं  तथा  मध्यवर्ती  परियोजना  के  स्थानों  के

 बारे  में  वक्तव्य  की  एक  प्रति  ।

 (७)  संविधान  के  भ्रनुच्छेद ३३८  (२)  के  weenie  अनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  aged  के  वर्ष  <eXs-

 ५९
 के

 प्रतिवेदन
 १  ate  २)  की  एक  प्रति ।

 (८)  ) area car saree arrat तथा  प्रसाधन  सामग्री  अधिनियम

 १९५५ की  घारा  १९  की  उपधारा  (४)  के  अन्त
 त  श्रौषवीय

 तथा  प्रसाधन  सामग्री  १९५६  में

 कुछ  ate  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १२  REEVE

 की  श्रधघिसूचना संख्या  जी  ०  एस०  कार  १३६३  की  एक  प्रति ।

 संसदीय  समितियों  के  कार्यवाही-सारांश  सभा  पटल  पर  रखे  गये
 ३२३१

 (१)  सरकारी  सम्बन्धी  समिति  की  नवें  सत्र  में  हुई

 ह्वीं बै
 बैठक  के  कार्यवाही-सारांश

 (२)  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 की  नवें  aa  में  हुई  सत्रहवीं  बैठक  के  कायत्राही-सारांश
 ।

 राज्य सभा  से  सन्देह  ३२३१

 मे  aoa  सभा  से  ava  dim  weet  को  सुचना  दी  कि  राज्य

 सभा  को  निम्नलिखित  विधेयकों  के  सम्बन्ध  में  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश  नहीं

 करनी है

 चीनी
 उत्पादन  VERE,  जो

 सभा  द्वारा  १७  Reus  को  पारित  किया  गया  था
 |

 336  (Ai)  LSD—ro



 RVEo  [  दैनिक  संक्षेपिका

 विषय

 राज्य-सभा  से
 )

 खनिज  तेल  उत्पादन  शुल्क  तथा  सीमा

 संशोधन  EXE,  जो  लोक-सभा  द्वारा  १८

 EXE  को  पारित किया  गया  |

 भारतीय  प्रफुल्ल  EXE,  जो

 सभा  द्वारा  १७  2ENE  को  पारित  किया  गया  |

 श्रघोनस्थ
 विधान-सम्बन्धी  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित  २२३१

 सातवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिबेदन--उपस्थापित  २२३२

 उनहत्तरवाँ  तथा  सत्तरवीं  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किये  गये  |

 मंत्री दारा  वक्तव्य  रेरदेरे-रे४

 वित्त  उप-मंत्री  aMHsgTT  कि  वित्तीय  wie

 सम्बन्धी  प्रक्रिया  के  बारे  में  ४  PENNE  को  तारांकित  प्लान  संख्या

 प८५  पर  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  द्वारा  पूछे गये  एक  भ्रतुपुरक ष्झ  प्रदान  के  उत्तर  को

 शुद्ध  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य  दिया
 ।.

 विधेयक  पारित  दे२  ३४-२६

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  ने

 प्रस्ताव  किया  कि  मोटर  गाड़ी  PELE  पर  विचार  किया

 जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  |  खण्डवार  चर्चा  के  बाद  विधेयक  पारित  ।

 नियमों  में  रूप-भेद  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव  रे--

 (१)  श्री  सतीश  चन्द्र  श्री त०  ब०  विट्ठल राव  तथा  श्री  श्राबिद

 अर्ली  द्वारा  कोयला  खान  बचाव  PENE  में  रूप-भेद  करने  के  बारे  में

 पन्द्रह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये  ।  श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  ने

 विवाद  का  उतर  दिया |  श्र  सतीश  चन्द्र  सामन्त  ate  श्री  आबिद  अली  द्वारा

 प्रस्तुत  तीन  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए  ।

 (२)  श्री  नारायगनु  कुट्टी  मेनन  द्वारा  पेट्रोलियम  तथा  प्राकृतिक  गैस

 PEXE  में  रूप-भेद  करने के  बारे  में  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया

 खान  तथा  तेल  मंत्री  के०  दे०  ने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया

 शौर  प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  ह्य  |

 उड़ीसा  खनन  निगम  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव  रे रटन ५

 श्री  पाणिग्रहण  ने  प्रस्ताव  किया  कि  यह  सभा  उड़ीसा  खनन  निगम

 लिमिटेड  के  वर्ष  PEO MIT  १६५७-५८  के  पहले  और  दूसरे  विधिक



 fay
 | बि  |  |  नवें  ई  २२६१

 विषय

 उड़ीसा  खनन  निगम  क  प्रतिवेदन  के  बारे  में
 प्र  )

 प्रतिवेदनों पर  विचार  करती  है  ।  चर्चा  समाप्त  हुई  ate  प्रस्ताव  स्वीकृत

 gar ।

 लोक-सभा  ३-४५  म०  बजे  स्थगित  हुई  धौर  ४  स०  प०  बजे

 कीमत  हुई  ।]

 भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषय  पर  चर्चा  हेर  नूतन

 प्राचार्य  कृपा लानी  ने  भारत  के  प्रधान  मंत्री  के  दिनांक  १६

 Reus  के  पत्र  के  उत्तर  में  चीन  के  प्रधान  मंत्री से  प्राप्त  पत्र  पर  चर्चा  प्रारम्भ

 की  ।  प्रधान  मंत्री  तथा  बैदेशिक-का्यँं  मंत्री  जवाहरलाल  ने

 वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया  |

 लिक-सभा  ६-२२  म०  प०  aw  भ्र निश्चित  तिथि  के  लिये  स्थगित

 |



 दूसरी  लोक-सभा  के  नवें  सत्र की  कार्यावाही  का  संक्षेप

 सत्र  की  १६  से  २२  exe

 ५  कार्तिक से  १  11.0  १८८१

 (

 २  वादकों की  संख्या  19

 3 s  बैठकों के  कुल
 घण्टों

 की
 संख्या  १६६  घंटे  १७  मिनट

 ४.  सत-विभाजनों  की  संख्या  ११

 y  सरकारी

 (१)  सत्र  के  प्रारम्भ  में  विचाराधीन

 (२)  पुरःस्थापित  किये ग  29

 (३)  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल पर

 रखा  गया

 (४)  प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  कोई  नहीं

 (५)  संयुक्त  समिति  को  ate ग

 (६)  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  कोई  नहीं

 (७)  संयुत  स्मिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 (८)  पारित  किये  गये  .

 (&)  राज्य सभा  द्वारा  बिना  संशोधन  के

 वापस  किये  गये

 (१०)  राज्य सभा  द्वारा  संशोधन  सहित  वापस

 किया  गया

 (११)  सत्र  की  समाप्ति  पर  विचाराधीन

 ६.  गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक

 (१)  सत्र  के  प्रारम्भ  में  विचाराधीन  ge

 (२)  पुरःस्थापित  किये  at

 (३)  वापस  लिया  गया  कोई  नहीं

 ्र  की  समाप्ति  पर  विचाराधीन  208 (¥)

 (५)  स्वीकृत  gar
 कोई  नहीं

 कोई  नहीं प्रस्तुत  किया  गया

 (3२९२)
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 सरकारी सदस्यों  के

 (2)  प्राप्त  हुए  952.0

 (२)  स्वी कृत  कोई  नहीं

 (3)  काय-सूची  म॑  सम्मिलित  किये  गये  ३८५

 (¥)  वापस  लिया  गया  कोई  नहीं

 (५)  प्रस्वीकृत हु

 सरकारी

 (9)
 फ्प्तुत  किये  गये

 (२)  स्वीकृत  gar

 १०.  गर-सरकारी  सदस्यों  के

 (१)  प्राप्त  हुये

 (2)  गुरदीत  किये
 ग

 रे  ह

 (३)  प्रस्तुत  किये  गये  १०

 (४)  स्वीकृत  हुये

 ११  सं विहित  नियमों  में  रुप-भेद  करने  सम्बन्धी

 १६ (१)  प्राप्त
 ga

 (२)  सहित  किये  गये  ्

 पद (३)  प्रस्तुत  किये  गये

 (४)  स्वीकृत हुये  डे

 g २
 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  प्रस्तावों पर  चर्चा

 ¥ 3.  घण्ट  की  चर्चा

 १४.  ध्रविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषयों की  संख्या  जिनकी  श्र
 मंत्रियों

 का  ध्यान

 श्रावित  कराया  गया  तथा  जिन  पर  मंत्रियों  ने  वक्तव्य  दिया  या  वक्तव्य  को  सभा-पटल

 पर  रखा  च  Iv

 १  ५.  Aeatq—

 (१)  प्राप्त  हुये
 र

 कोई  नहीं (२)  ware  किया  गया

 (3)  अध्यक्ष ने  अनुमति  नहीं  दी  रड



 २१६४

 १६:  पुछ  गय  प्रदान

 (१)  तारांकित  2 2&o

 (२)  तारांकित  wet

 जिनको  अतारांकित  बना  दिया  २०१५

 (३)  श्राप-सुचना

 29  संसदीय  समितियों के  प्रतिवेदन

 (१)  कार्य-मंत्रणा  समिति

 (२)  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति

 संबंधी  समिति

 (  ३)  याचिका  समिति

 (४)  गैर-सरकारी  सदस्यों  के
 विधेयकों

 तथा  ane

 संबंधी  समिति

 (4)  प्राक्कलन  समिति  १०

 (६)  लोक-लेखा  समिति

 (७)  अघीनस्थ विधान  सम्बन्धी  समिति


